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 लॉक-सभा  वाद-विवाद

 ६३  दद्

 श्री  कर सरकर  :  जहां  तक  मझे  याद
 लोक-सभा  केवल  चीन  के  साथ  व्यापार-करार हो  रहा

 ठा क्र वार  ३  RSae
 श्री  डी०  सो०  swat  :  प्रदान  के  भाग

 में  पूछा
 गई  बात  के  अनुसार  में

 यह

 लोक-सभा  सवाआठ  बज  समवेत  हुई  ।  जानना  चाहता  हुं  कि  उन  देवों  को  निर्यात

 किये  गये  कुटीर  उद्योग  के  उत्पादों  का  मलय
 [  अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  ]

 कितना  होगा

 प्रश्नों  के मौखिक  उत्तर
 श्री  कर मरकर  :  मुझे  खेद  ह  कि  में

 व्यापार  करार
 नीय  मित्र  को  इस  निर्यात  के  सही  आंकडे

 नहीं बता  सकता  |
 *YYR  श्री  डी०  Ato  :  क्या

 श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  नया  माननीय  मंत्री चबाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इन  देशों  में  किन

 वस्तुओं  की  अधिक  मांग  है
 ?

 उन  देशों  के  नाम  क्या  हें  जिनके

 साथ १  १९५४  से  लेकर  अगस्त  थो  कर मरकर  :  कुटीर  उद्योग  उत्पादों

 १९५४  के  अन्त  तक  व्यापार  करार  किये  था  अन्य  वस्तुओं की  ?

 और

 थी  डी०  ato  शर्मा  :  कुटीर  उद्योग
 उक्त  अवधि  में  किन-किन  देशों  उत्पादों की

 को
 भारतीय  कुटीर  उद्योग  के  उत्पाद  अधिक

 परिमाण  में  निर्यात  किये  गयें  ?  श्री  कर मरकर  :  बनारसी  कमख्वात्र

 बिदरी  का  पीतल  का  सामान  और

 वाणिज्य  मंत्री  इसी  प्रकार  की  अन्य  वस्तुएं  |

 तथा  पटल  पर  विवरण  रखा

 जाता ह  |  परिशिष्ट ३,  अनुबन्ध
 श्री  बंसल  :  म॑  जानना  चाहता  हूं  कि  इन

 द्विपक्षीय  व्यापार  समझौतों  के  चलने  के
 गया  ४९]  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  का  आधुनिकतम

 भरी  डी०  सी ०  में  जानना  चाहता  अनुभव क्या  है  ?

 हूँ  कि  कया  किन्हीं  अन्य  देवों  के  साथ  भी  इस  ant  रखकर  :  आधुनिकतम  अनुभव

 समय  व्यापार  करार  किये  जा  रहे  हें
 ?

 बिल्कुल  संतोषजनक  हैं  ।
 349  L.S.D
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 अध्यक्ष  महोदय  :  अगला  संख्या  श्री  ढी'०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  यह  सच

 बदे  जो  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  द्वारा  पूछा  है  कि भारतीय  मानक  संस्था  द्वारा  निर्धारित

 जाना  अन्त  पर  लिया  जाएगा  |  श्री  राधारमण  मानों  को  भारतीय  पटसन  निर्माता  संघ  द्वारा

 को  इसके  पूछने  का  अधिकार  दिया  गया  है  ।  स्वीकार  करने  में  थोड़ी  कठिनाई  हूं  ।  लेकिन

 पटसन  श्रेणीकरण
 मै  इंस  मत  कंद  समर्थन  नहीं  करता  हूं  कि  इससे

 बहुत  अधिक  उत्पन्न  हुई  है
 |

 *¥¥u  श्री  क्या  वाणिज्य तथा

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  श्री  बसंत  पटसन जांच  gaa

 क्या  यह  सच  हैं  कि  वर्तमान  में
 ने  नियमित  विपणन  केन्द्रों  की  स्थापना

 पटसन  के  रेशे  का  कोई  वैज्ञानिक  वर्गीकरण
 लिये  सिफारिश  की  है  जहां  कृषक  श्रेणीकरण

 के  विषय में  समझ  सकें  और  वहां  कृषकों को नहीं  हे  और  कृषक  लोग  पट समे  रेशे  के  उस्वा

 और  fecal  में  अस्थाई
 भिन्न-भिन्न  श्रेणियों  के  सम्बन्ध  में

 .  शिक्षित

 करने  के  लिये  पटसन  विकास  एजेंसियां  होनी
 वर्गीकरण  के  सम्बन्ध में  सर्वथा  व्यापारियों  के

 अधीन  और  चाहियें ।  में  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  सरकार

 ने  उक्त  सिफारिश  स्वीकार  कर  ली  हैं  और
 यदि  तों  क्या  सरकार  वर्णी

 यदि  तो  संरकार  उसे  कतर  कार्यान्वित
 करण  के  नियम  निर्धारित  करने  के  लिये

 ? कोई  कार्यवाही  कर  रही

 शी  zo  टो ०  कृष्णमाचारी  :  पटसन

 वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्री  टो०

 जांच  आयोग  की  सिफारिशें  विचाराधीन  हैं  ।
 ato  :  और

 में  नहीं  कह  सकता  कि  सरकार  ने  अभी  इन
 श्रीमान  ।  भारतीय  मानक  संस्था  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  लिया  ।  जेसा

 ने  कच्चे  पटसन  कें  वर्गीकरण कें  लियें  मेने  कहा  यह  समस्या  कठिनाइयों  से

 पहले  ही  विशिष्ट  मानों  के  न  माने  प्र विनीत
 परिपूर्ण  हूं  और  श्रेणीकरण  के  लिये  राज्य

 कर  दिये  हू  ।  भर  सर्वसामान्य  द्वारा  कारों  का  सहयोग  आवश्यक हैं  ।  रहे
 भी  वर्गीकरण  किया  गया है  ।  स्थिति ag  है

 बात  सच  नहीं  हैं  कि  उत्पादन कर्ता श्रेणीकरण
 कि  कृषक  प्रायः  अपना  माल  इकट्ठा  बेचता

 के  सम्बन्ध में  कुछ  जानता  ही  नहीं  हैं  ।

 हे  और  उसे  छांटने  तथा  श्रेणियों  में  रखने  का  तीय  पटसन  का  श्रेणीकरण मोटे  रूप  में  इस

 कार्य  उस  समय  किया  जाता  हे  जब  वह  किसान  प्रकार  ate
 के  हाथ  सें  बाहर  चला  जाता  राज्य  सरकारों  निम्नतर  ।  सामान्यतया  उत्पादन कर्त्ता इस
 का  ध्यानਂ  इस  समस्या  कीं  ओर  आकर्षित

 श्रेणीकरण  से  परिचित  हें  ।
 किया  गया है  ।

 श्री  बी०  के०  दास  :  A  जानना  चाहता
 थ्री  बर्मन  :  क्या  यह  सच  हूं  कि  भारतीय

 हूं  कि  क्या  भारतीय  मानक  संस्था  द्वारा

 मानक  संस्था  द्वारा  निर्धारित  वर्गीकरण  को
 रित  श्रेणीकरण अन्य  मंडियों  में  मान्य  है  ?

 भारतीय  पटसन  निर्माता  संघ  ने  स्वीकार

 नहीं  किया  है  और  उन्होंने  प्रत्येक  वर्ग  का  श्री  fo  टी ०  कृष्णमाचारी श्रेणीकरण

 दुबारा  विभाजन  किया  हैं  ।  इस  तरह  गड़बड़ी  की कार्यान्वित  के  प्रदान  पर  अभी  वार्ता  चल

 उत्पन्न हो  गई  हे  ?  रही  है
 ।
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 अल्पकालीन  प्रतिकर  परियोजना  दिव्यता  से  प्रयत्न  करके  हम  यह  समस्या

 तय  कर  देंगे  । डा०  राम  सुभग  fag  :  क्या

 पुनर्वास  मंत्री यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  श्री  नवल  प्रभाकर  :  कया  में  जान  सकता

 उन  विस्थापित  व्यक्तियों  की  कि  अब  तक  किस  श्रेणी  के  विस्थापितों

 को  कम्पेनसेशन दिया  गया  है  ? संख्या  क्या  है  जिन्हें  अल्पकालीन  प्रतिकर  योजना

 के  अन्तर्गत  क्षतिपूर्ति दी  71  चुकी
 और

 अध्यक्ष  महोदय  :  किस  श्रेणी  के  लोगों

 को  सहायता दी  गई  है  ? उन्हें  क्षतिपूर्ति  के  रूप
 में  शुरू

 कितनी रकम  दी  गई  ह  ?  श्री  लें  Fo  भोंसले  :  प्राथमिकता  वाले

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे  ०  के  ०
 इन  वर्गों को  ।

 और  R8  May
 पुनर्वास  मंत्री  सम्मेलन

 तक  १७,७४५  दावेदारों  को  R88, 98, 384

 रुपये  नकद  और  ५०  42,604,  ७ रुपय  की  *४  cat)  सरदार  हुक्म  सिह :
 ata  मंत्री  यह  बताने  कपा  करेंगे  :

 सम्पत्ति  दी  गई  है  इसके  १,७९२,  २५३

 एकड़  निष्क्रांत  कृष्य  Ne
 और  23, 2R,¢  ६  दे  क्या  पुनर्वास  मंत्री  जो

 रुपये  की  मूल्य  के  बाग  कृष्य  भूमि  का  दावा
 जून  १९५४  के  पहले  सप्ताह  में  श्रीनगर  में

 करने  वाले  ७,५८६  व्यक्तियों  को  आवंटित
 हुआ  ने  पश्चिमी  प्राकिस्तान  से  आए  हुए

 किये गये  हैं  विस्थापितों  को  दी  जाने  वाली  क्षतिपूर्ति  के

 अन्तिम  परिमाण-स्तर  के  बारे  में  कोई  निगम
 डा०  राम  सुभग  सिह

 :  क्या  यह  सच  है

 कि  इस  अल्पकालीन  प्रतिकर  योजना  के  अन्तर्गत  किया है  ;  a

 क्षतिपूर्ति  प्राप्त  करने  के  बाद  कतिपय  क्या  दावेदारों  से  जल्दी  ही

 पित  व्यक्तियों  को  जो  सरकारी  मकानों  और  दन-पत्र  मांगें  जायेंगे  ?

 अपाहिज  गृहों  में  रहते  वहां  से  हटा  दिया
 पुनर्वास  उपमंत्री

 जे०  क े०
 गयां  ह्  ?

 जी

 श्री  जे०  के  भोंसले  :  इनਂ  घरों
 यह  ३१  १९५४  के

 हिज  गृहों  में  रहने  वाले  व्यक्तियों  को  इसी
 बाद  सोचा  चुनांचे  यह  तारीख

 शर्ते  पर  क्षतिपूर्ति दी  जाती  है  फि  वे  घरों  हाल  ही  में  घोषित  की  गई  विविध  श्रेणियों के
 हिज  गृहों  को  खाली  कर  देंगे  ।

 लिये  आवेदन-पत्र  स्वीकार  करने  की  अन्तिम

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  लाखों  और  तारीख है  ।

 करोड़ों  रुपये  व्यय  हो  जानें  के  बाद  सरदार  हुक्म  fag  :  जानना  चाहता

 द्वारा  क्षतिपूर्ति  दिये  जाने  का  कितना  प्रतिशत
 हूं  कि  क्या  उस  विशेष  समिति  की  बैठक  हुई

 काम  पुरा  हो  गया  हैं  और  कितना  गेष  है  ?
 है  जो  श्रीनगर  सम्मेलन  में  क्षतिपूर्ति  की

 श्री  ज़०  Fo  :  प  3,000  परियोजना  बनाने के  लिये  बनाई  गई  थी  ?

 frat के  प्राथमिक  में  हमने  लगभग  श्री  जे०  के०  भोंसले  उसकी  बैठक

 १८,०००  व्यक्तियों  को  क्षतिपूर्ति  दे  दी  है  १८  और  १९  तारीख  को  हुई  किन्तु  क्षतिपूर्ति

 जिसकी  रकम  २॥  करोड़  रुपये  से  अधिक  है
 ।

 सम्बन्धी  निर्णय  करनें  के  प्रश्न  से  उस  समिति

 हमारी  आशा है  कि  इस  दर  पर  यथासम्भव  का  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।
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 सरदार  हुक्म  fag  :  इस  विशेष  प्रति  ब्यक्ति  और  न्यूनतम  आर्थिक

 सहायता दी  गई  थी  ? समिति  को  कया  कार्य  सौंपा  गया  है  ?

 aft  जे०  ज्ञ ०  :  वह  यह  निश्चय
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो०

 टो०  कृष्णमाचारी  )  :  कुटीर  sat  के करती  हैं  कि  क्या  दावेदारों  की  अवशेष  श्रेणियों

 से  आवेदन-पत्र  मांगे  जायें  ।  वह  उनकी  तारीख  लियें  राज्य  सरकारों  को  आधिक  सहायता

 भी  निश्चित करती  है
 जनसंख्या  के  अधार  पर  नहीं  दी  जाती  |  उनके

 द्वारा  चलाई  गई  विद्वेष  योजनाओं  की
 सरदार  हुक्म  सिह  :  में  जानता  चाहता

 लता  को  देख  कर  ही  सहायता  दी  जाती  है  ।
 हूँ  कि  क्षतिपूर्ति-योजना  कार्य  को  उचित  समय

 में  यह  भी  बता  देना  चाहता  हूं  कि  मेंने  बढ़ी
 पर  समाप्त  करने  के  लिये  क्या  मंत्रालय

 रिक्त  विशेष  कर्मचारियों  तथा  विशेष  अफसरों
 हुई  धन  राशि  के  प्रति-व्यक्ति  व्यय  का  अन्दाज़ा

 लगाने  का  प्रयत्न  परन्तु  यह  कार्य  मेरी

 से  काम  ले  रहा  है
 ?

 afer से  बाहर  था  ।
 श्री  के  ०  भोंसले  :  जी  हां  ।  हम  चार

 सेठ  गोविन्द  दास  :  यह  सहायता  अब
 aq  प्रादेशिक  कार्यालय  तथा  लगभग  ko

 बन्दोबस्त  तथा  सहायक  बन्दोबस्त  प्राधिकारी
 तक  कितने  राज्यों  को  दी  गई  है  ?

 श्री  टो०  ठी
 ०  कृष्णमाचारी  :  यह  धड़ी

 रखने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 सूची  हे  ।  पिछले  ag  से  सम्बन्धित  आंकड़ों  में

 श्री  मेघनाद  साहा  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  मंत्रालय  ने  भिन्न-भिन्न  बोरों  हेडली

 हमें  यह  सुचित  करने  की  कृपा  करेंगे  कि  पूर्वी  हैंडी  क्राफ्ट  सिल्क  बोर्डे  तथा  अखिल

 aaa  निष्क्रिय  सम्पत्तियों  की  क्या  स्थिति  तीय  खादीਂ  तथा  ग्रामीण  उद्योग  बों  के

 हैं  और  क्या  उन  लोगों  को  क्षतिपूर्ति  देने  की  प्रतिवेदन  दिए  हें  ।  इन  प्रतिवेदनों  में  वर्णित

 कोई  योजना  है  जिन्होंने  अपनी  सम्पत्ति  वहां  सभी  धनराशियों  की  स्वीकृति  दी  जा  चकी

 छोड़  दी  हैं  और  जो  उनसे  कोई  लाभ  नहीं  हे  ।  यदि  माननीय  सदस्य  सूची  चाहते  तो
 उठा  रहे  हे  ?  क्या  इस  पर  विचार  किया  गया

 में  उन्हें  एक  लम्बी  सूची  पढ़  कर  सुना  सकता
 है  या  कया  वे  इस  शोचनीय  स्थिति  पर  सोचने  हूं  जिसमें  सभी  राज्यों  के  सम्बन्ध  में  जानकारी

 का  प्रस्ताव करते  हैं  ?

 पुनर्वास  मंत्री  go  पी०
 अध्यक्ष महोदय  :  इसको  पढ़ने  की

 gat  बंगाल  के  विस्थापित  लोगों  का  अपनी  दिखता  नहीं  ।

 gat  बंगाल  की  सम्पत्ति  पर  अभी  तक

 कार  है  और  कुछ  अंश  तक  वे  उससे  लाभ  उठा
 सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या  सरकार  के  पास

 भिन्न-भिन्न  राज्य  सरकारें  इस  सम्बन्ध  में
 रहे  हैं  ।  पूर्वी  बंगाल  के  शरणार्थियों के  लिये

 जैसा  पश्चिमी  बंगाल  में  किया  गया  योजना
 सामयिक  प्रतिवेदन  भेजती  हैं  कि  यह  धन  कैसे

 व्यय  हुआ  ?
 बनाने  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 श्री  टी०  टी ०  :  व्यय  की

 कुटीर  उद्योगों  का  विकास
 जांच  के  मिलन-भिन्न  उपाय  हें  ।  हमनें  कुछ

 YEE  सेठ  गोविन्द  क्या  कर्मचारी  नियुक्त  कर  रखे  हूँ  ।  कुछ  दिन

 तय  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  हमने  राज्यों  से  व्यय  के  पाक्षिक  प्रतिवेदन

 किन-किन  राज्यों  को  जून  १९५४  तक  भेजनें  के  लिए  कहा  है  ।  बंटवारे  हो  चके  हैं

 कुटीर  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  क्रमशः  तथा  घन  बढ़ाया  नहीं  जा  रहा है  ।  जहां
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 तक  सम्भव  है  कार्य  सुचारू  रूप  से  चलता  भी  गिडवानी :  कितने  गांवों पर  प्रभाव

 चाहते हें  परन्तु  यह  सरों  के  सहयोग पर  ही  पड़ा  है  तथा  कितनी  हानि  हुई  है  ?

 निर्भर  है  |
 श्री  सादत अली  खां  :  में  विभाजन के

 रावी  नदी के  आर  पार  बांध  पश्चात्  नदी  की  दिशा  बदलने  से  प्रभावित

 क्षेत्र  एकड़ों  में  आंकड़े  बता  सकता  हूं  ।
 *  ४४९,  श्री  गोंडवाना  :  क्या  प्रधान

 मेरे  विचार से  यह  २६,४८१  एकड़ है
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 सरकार  कम  सिह
 :

 में  जानना  चाहता
 क्या  यह  सच  हे  कि  पाकिस्तान

 नें  रावी  नंदी  के  आर  पार  डेरा  बाबा  नानक
 हूं  कि  क्या यह  सच  हैं  कि  पंजाब  सरकार  द्वारा

 लिए  गए  निवारक  उपाय  बेकार  सिद्ध  हुए
 स्थान  पर  एक  बांध  बनाया  है  जिसके  परिणामਂ

 तथा  पाकिस्तान  सरकार  नें  जो  बांध  बनाया
 स्वरूप  नदी  के  पानी  की  दिशा  बदलਂ  जाने  सेਂ

 उससे  इन  ग्रामों  को  उतनी  ही  हानि  पहुंची  ?

 कुछ  भारतीय  ग्रामों  पर  रावी  के  पानी  का

 प्रभाव पड़ा  है  ;  तथा  श्री  सादत  अली  खान
 :

 नहीं  ।  श्रीमान  ॥

 प्रारम्भ  में  हम  यह  नहीं  कह  सकते  थे  कि  पंजाब
 यदि  तो  इस  विषय  में  सरकार  सरकार  द्वारा  किये  गये  इन  उपायों  का  क्या

 नें  क्या  कार्यवाही की  है  ?  परिणाम  क्योंकि  उनकी  जांच  होनी

 बेदेदिक-काये  मंत्री के  बाक़ी  थी
 ।

 अब  तक  वे  प्रभावोत्पादक ही  सिद्ध

 हुए  है
 ।

 सादत  अली  :  जी  हां  बाबा

 नानक  के  पड़ौस  में  रवी  के  आर-पार
 निंदा  योजना

 wary  अधिकारियों  ने  एक  बांध  बनाया  है  ।
 ¥¥& 0,  श्री  डाभी  :  क्या  सिचाई  तथा

 पंजाब  सरकार  ने
 बिद्युत  मंत्री  २४  १९५४  को  पूछे  गय

 स्थिति  पर  ध्यान  देते  हुए  बचाव  के  उपाय  तारांकित  wet  संख्या  ३३४  के  उत्तर के

 किए  हैं  ।  पाकिस्तानਂ  सरकार  से  भी  इस  प्रकार  सम्बन्ध  में  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे

 के  बांध  गिराने  को  कहा  गया  हैं  जिससे  किः

 रावी  नदी  के  पानी  की  fear  बदल  जाने  से

 भारत  के  भाग  पर  प्रभाव  पड़े  तथा  यह  सुझाव
 क्या  निंदा  घाटी  की  तवा  और

 पुना सा  परियोजनायें  प्राविधिक  और  वित्तीय
 दिया  गया  &  कि  रावी  नदी  की  दिशा  बदलने

 के  प्रश्न  पर  दोनों  पंजाब  के  समुचित  अधिकारी
 दृष्टि  से  अच्छी  अवस्था  में  पाई  गई

 विचार-विनिमय  करें  जिससे  समस्या  का  कोई  यदि  तो  उस  विषय  में  अग्रेतर

 स्वीकार्य  हल  ढूंढा  जा  सके
 कायें

 वाही  क्या  की  गई  है  अथवा  की  जा  रही

 है  ;  और
 श्री  गिडवानी  भारत  सरकार  ने  बचाव

 के  क्या  उपाय  किए  हे  ?  asta  परियोजना  के  सम्बन्ध  में

 श्री  सादत  अली  खां  :  यह  इंजीनियरिंग
 होने  वाली  जांचों  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 सम्बन्धी  स्वरूप  हमने  नदी  के  अपने  सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 किनारे पर  बांध  को  बाबा  नानक  पुल
 :  और  मध्य  प्रदेश

 के  साथ-साथ  नदी  के  बहाव  की  ओर  बढ़ा  कौर  ने  तवा  परियोजना को  योजना  आयोग

 दिया है  ।  के  पास  भेजा  हे  तांकि  उसको  दूसरी  पंचवर्षीय



 मौखिक  उत्तर  ३.  १९५४  मौखिक  उत्तर  ६७४

 योजना  में  रख  लिया  जाय  और  ag  सम्बन्ध  है  अभी  तक  वहां  पर  कोई  बड़ी

 ठीक  मंत्रणा  समिति  के  विचाराधीन  जबकिਂ  पाशी  योजना  नहीं  बन  रही  हे  और  ऐसी

 पुनासा  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  योजना  परिस्थिति  में  तवा  की  जो  योजना  जिसके

 आयोग  को  राज्य  सरकार से  कोई  सम्बन्ध  में  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  ने  केन्द्रीय
 सरकार  को  लिखा  उसके  विषय  में  क्या set

 नहीं  हुई है
 ।

 बलोच  योजना  के  सम्बन्ध  में  जल्दी  से  कुछ  जाना  सम्भव  है  ?

 प्राथमिक  कार्यवाही  पुरी  हो  गई  है  और  श्री  हाथी  :  यह  सब  योजनायें  जो

 प्राक्कलन  तथा  परियोजना  प्रतिवेदन  तैयार  ठीक  मंत्रणा  समिति  को  प्राप्त  उनकी

 किये  जा  रहे  हैं  उसी  समिति  द्वारा  जांच  की  जायगी  और  तब

 श्री  डाभी  :  क्या  वस्तु  सरकार  ने  वे  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित

 बलोच  परियोजना  को  द्वितीय  पंचवर्षीय  की  जायेगी  ।

 योजना  में  सम्मिलित  करने  के  लिये  सिफारिश  पेन्सिलें

 YG D  श्री  फूलन
 कया

 श्री  हाथी  परियोजना-प्रतिविदन  अभी  तय  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 तैयार  नहीं  हैं  ।  यह  अभी  बम्बई  सरकार  को डी  कि
 मगवा

 ९  नग्गर
 महीं  भेजा  गया है  परन्तु  बम्बई  सरक  पेन्सिलों  की  अपेक्षा  और

 दन  के  सम्बन्ध  में  देश  कीं  वर्तमान  अवस्था
 किया  गया  है  ।  क्या  और

 श्री  डाभी  इस  परियोजना  की  aa  देशी  उद्योग  के  विकास  के  हेतु
 साबित  लागत  क्या  और  लगभग  सरकार  द्वारा  क्या  प्रोत्साहन  दिया  गया  है  ?

 क्षेत्र  को  यह  कृषि  योग्य  बनायेगी  ?

 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर

 श्री  हाथी
 :  जसा  कि  मत  बताया  अनुमानित  कुछ  वार्षिक  अपेक्षायें  कुछ

 at  प्राक्कलन  तथा  परियोजना  प्रतिवेदन  ६,०  ०,०००  |

 तैयार  किये  जा  रहे  हैं  ।  में  अभी  कुछ  नहीं  कह
 सकता

 १९५३  उत्पादन  कुछ

 R000  |

 श्री  सी०  भट्ट  :  क्या  सरकार ने  बड़ौच  देशी  निर्माताओं  विकास

 परियोजना  को  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्बन्धी  अधोलिखित  सुविधायें  प्रदान  की

 सम्मिलति  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय
 गई  हैं

 es

 किया है  ?
 (१)  वास्तविक  निर्माताओं  द्वारा  उत्तम

 प्रकार  के  कच्चे  माल  अर्थात  सिक्के  के  टुकड़े  तथा श्री  हाथी  :  जैसा  कि  मेंने  कहा  हू

 रन  तैयार  किये  जा  रहे  इसके  परमात्म  लकड़ी  की  पतली  पक्षियों  के  आयात  के  लिये

 सरकार
 उनको  बम्बई  सरकार  के  पास  भेजेगी

 ।  अनुमति  दी  जाती  है  ।

 यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  बम्बई  सरकार  का  (२)  आयात  नीति  के  विनियमन  द्वारा

 सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  होगा  I
 और  सस्ती  प्रकार  की  पेन्सिलों  के

 सेठ  गोविन्द दास  :  कया  माननीय  मंत्री  सम्बन्ध
 में  ऐसा  करके  उद्योग  को  प्रोत्साहन

 देने  का  प्रयत्न  किया  जाता  है  |
 जी  को  मालूम  है  कि  जहां  तक  मध्य  प्रदेश  का
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 खेल  को  किन  फर्रिसिवेंतियों भी  फूलन  fag
 :  स्थानीय  पेन्सिलें ~~

 मं पेन्सिलों के मुकाबले च् के  मुकाबले  q  बुक  किया  गया था ?

 ष क कैसी  उतरती  हें  ?
 आवास  तथा  संभरण  मंत्र

 श्री  कर मरकर  सालमीयत  स्वरण  fag):  कुछ  खी
 ठ

 और
 ये  विल्कुल  ठीक  उतरती  हैं  ।  छोटी  तोपों  के  वेन  जो  कि  अधिकतर  खाली

 भी  वी  ०पी०  नायर  :  माननीय  मंत्री  लोहे  की  तोड़  फोड़  के  खेप  में  हुए

 कहा है  कि  सिक्के  के  टुकड़ों  के  औरत  के  लिये  पाये  गये  थे  |

 कुछ  आयात  सुविधायें  प्रदान  की  गई  हैं  ।  क्या
 यह  खेप  माधोपुर  रोड  रेलते

 में  जान  सकता  हं  कि  इस  तथ्य  की  दृष्टि  से  स्टेशन  से  हावड़ा  को  एक  व्यक्ति  श्री  मुरारी
 कि  भारत  में  ग्रेफाइट  बहुत  अधिक  मात्रा  में  लाल  ने  waz  पते  पर  भेजा  था
 ST  ay  हे  ry

 =  eae
 re  हमारे  पास  ग्रेफाइट

 के  धोवन  के  वास्ते  कोई  केन्द्र  नहीं  है  क्या  att  पी०  ato  बोस  :  इन  विस्फोटकों  को

 मणिपुर  से  भेजने  का  क्या  उद्देश्य सरदार  ते  पेन्सिलों  तथा  अन्य  उद्योगों  को

 यी  3.0  शा ? अपेक्षित  ग्रफ/इ  के  भारत  में  ही  अब  ख

 इसका  उतर प्रकार  से  दोहन  के  लिये  किन्हीं  उपायों  को  सरदार  सहज  fag

 अपनाया  हैँ  मुरारी  लाल  ही  तबसे  अच्छा  दे  सकता है

 श्री  कर मरकर  मझ  सम्बन्ध में  नइ  अर  ०  सो ०  बोसे  क्यां  सरकार  ने

 सुचना  की  आवश्यकता  होगी  ।  इस  मामले  की  कोई  जाव  की  है  ?

 थी  मेघनाद  साहा  :  क्या  माननीय  मंत्री  सरदार  स्वर्ण  सिड  जी  हां  ।

 इससे  भिन्न  कि  के

 निर्माण  ara  में  प्रशिक्षण सम्बन्धित  योजनायें  STAT  एक  बर्थ  से  अनेक

 विभागों  लो  भेज  दी  गई  हैं  और  हमें  उस  सम्बन्ध
 FSU  श्री  क०  पी०  :  क्या

 में  कुछ  भी  जानकारी  प्राप्त  नहीं  हुई  है  जैसे
 आवास  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने

 कि  हमने  खोले  हुये  पत्रों  के  कार्यालय  को
 की  कृपा  करेंगे  कि  उस  प्रारम्भिक  योजना  के

 पत्र  भेजें हों  ?
 सम्बन्ध  में  जिसके  अधीन  शिक्षित  युवकों  को

 श्री  करमरकर  :  मुझे  इसको  ज्ञान  नहीं  निर्माण  काय  में  प्रशिक्षण  fear  जाना

 अतः  इस  प्रश्न  के  सम्बन्ध  मुझे  सुचना  अब  तक  क्या  पग  उठाये  गये  हैं  ?

 की  अपेक्षा  है  ।
 मंत्री

 हावड़ा  में  विस्फोटकों  का  खेप
 स्वर्ण  :  इस  योजना  के  अधीन

 क्या *4UQ  श्री  पो०  ato  बोस  प्रशिक्षण  क्लासें  गुरू  हो  चुकी  हैं  और प्रदर्शनी

 आवास  तथा
 संभरण

 मंत्री  यह  बताने
 मथुरा  नई  दिल्ली  में  जारी  हैं  ।

 कौ  कृपा  करेंगे कि  :  नई  दिए  की  प्रारम्भिक  योजना  के  अनुसार

 २०  १९५४  को  सरोजिनी  में  एक  निर्माण

 रेलवे  स्टेशन पर  का  एक  खेप  कार्य  केन्द्र  चलाने  के  लिऐ  भारत  सरकार  ने

 पाया  गया  थी  जिसमें  तोपों  के  गोलों  के  खोल  उत्तर  प्रदेश  युद्धोत्तर  सेवा  पुनर्निर्माण  निधि

 ait  और  न्यास  को  भी  वित्तीय  सहायता  दी  है  ।



 ६५७.  मौखिक  उत्तर  ३  सितम्बर  १९५४  मौखिक  उत्तर  Rd

 श्री
 के०

 पी०  सिन्हा  :  प्रशिक्षण  की  थी  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  यहं

 कारी  उपलब्ध  किन्तु  इस  समय  मेरे  पास
 अवधि  क्या  है  और  प्रवेश  के  लिए  कया  योग्यता

 चाहिए  ?  नहीं  हें  ।

 श्री  बंसल  :  क्या  सरकार  को  इस  कताई सरदार  स्वर्ण  fag:  कम  से  कम  योग्यता

 मेट्रिक  है  और  प्रशिक्षण  की  अवधि  मोटे  तौर  मिल  के  बारे  में  कोई  जानकारी  प्राप्त  हुई  है

 पर  मास  है  ।  और  क्या  मशीनरी  आयात  की  जायेगी  ar

 देशी  निर्माताओं  से  खरीदी  जायेगी  ?
 श्री  अध्ययन :  विद्यार्थियों में  सब

 राज्यों  के  विद्यार्थी  हूं  या  केवल  विशिष्ट  श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  मेरी  जाना

 राज्यों के  ?  कारी  यह  है  कि  मशीनरी  खरीदने  का

 सरदार  cay  fag  :  में  सब  तय  नहीं  किया  गया  ।  वास्तव  यह  मिल

 राज्यों  की  योजना  के  बारे  में  जानकारी  दी  गई
 आसाम  सरकार  से  उस  मशीनरी  के  क्रय  के

 बारे  में  बातचीत  कर  रही  जिसके  लिए थी  और  उन्हें  प्रशिक्षार्थी  मनोनीत  करने  के  लिऐ

 कहा  गया  था  ।  कुछ  राज्यों  ने  इसका  लाभ
 आसाम  सरकार  ने  आसाम में  एक  कताई

 मिल  लगाने  की  योजना  के  सम्बन्ध  में  ठेका
 उठाया  अन्य  राज्यों  ने  नहीं  उठाया  ।

 सहकारी  कताई  मिल
 किया  था  ।  यदि  यह  बातचीत  असफल  रही

 तो  स्पष्ट  है  कि  हमारे  वर्तमान  आयात

 *EUS.  श्री  जेठा  लाल  जोशी  :  क्या  यमों  के  अधीन  इस  मिल  के  लिए  अधिकांश

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे कि  :

 मशीनरी  स्थानीय  रूप  से  खरीदनी  पड़ेगी  |

 श्री  बेलायुधन :
 क्या  यह  ऋण  ब्याज

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने
 मुक्त  है

 या
 इस  पर  ब्याज  लगेगी

 ?

 तिरुनेलवेली  में  शुरू  की  जानें  वाली  एक  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  इस  पर
 वित  सहकारी  कताई  मिल  को  कपड़ा  उपकर

 निधि  में  से  १०  लाख  रुपयें
 का

 अनुदान  दिया
 ३े-५/८  प्रतिशतਂ  ब्याज  लगेगा  |

 और  लन्दन  में  उद्योगों का  मेला

 यह  मिल  कब  चालू  हो  जायेगी  ?
 *SQY  श्री  कृष्णाचाबव  जोशी  :  क्या

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  ato  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 डी०  कृष्णमाचारी  )  ः  करेंगे  कि  :

 सरकार  ने  मद्रास  सरकार  को  कया  मई  १९५४  में  लन्दन में
 १०

 लाख  रुपये  ऋण  देने  की  मंजूरी  दीਂ  है
 ।  हुये  उद्योगों  के  मेले  में  भारतीय  प्रतिनिधि

 मद्रास  सरकार  ऋण  फिर  साउथ  उपस्थित  हुये  और

 इन्डिया  कोआपरेटिव  स्पिनिंग  मिल्ज़  sata  के  लिये  भेजी  गई  प्रमुख
 तिरुनेलवेली को  देगी  ।  भारतीय  वस्तुयें  क्या  थी ं?

 अगस्त  १९५५  तक  वाणिज्य  मंत्री  :

 जेठा  लाल  जोशी  :  कपड़ा  उपकर  जी  श्रीमान  ।

 निधि
 के

 संप्रह  की  कुल  राशि  क्या  है  और  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 १९५३-५४  में  किन-किन  उद्योगों  को  अनुदान  जाता  हूं  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध
 दिये

 गये
 संख्या  ५०]
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 श्री  कृष्णा चाब जोशी  :  क्या  प्रदर्शन  के  १९५५  के  प्रथम  में  पूरे  हो  जाने  की

 लिये  हैदराबाद राज्य  के  बीदरी  ada  भी
 आशा  है  ।  जहां  तक  कार्टेक्स  द्वारा  frat

 भेजे गये  थे  ?  पटना  में  तृतीय  शोधक  कारखाने  के  खोले

 at  कर मरकर  :  जेसा  कि  आप  विवरण
 जाने  का  सम्बन्ध  कार्य  अभी  योजना  बनाने

 कीਂ  अवस्था में  है  और  निर्माण  १९५५  के
 में  देखेंगे  बिदरी  बर्तन  भी  भेजे  गये  थे  ।

 थ्री  कृष्णाचार्य  जोशी  :  इस  प्रदर्शनी  में
 प्रथमार्ध में  प्रारम्भ  किये  जाने की  आशा

 लागत  व्यय  के  विषय  में  सरकार
 कितने  राष्ट्र मंडलीय  देशों  का  प्रतिनिधित्व

 किया गया  था  ?
 को  जानकारी  नहीं  है  किन्तु  शोधक

 किये  गये  करार के  भारत  में
 श्री  करमरकर

 :
 इसकी  मुझे  जानकारी  शोधित  पदार्थों  को  उसी  प्रकार  के  आयात

 नहीं  है  किन्तु  में  समझता  हूं  कि  सभी
 मंडलीय  देशों  के  प्रतिनिधि  वहां  उपस्थित  थे  ।

 किये  गये  पदार्थों  के  मूल्य  से  अधिक  मृत्य  में

 नहीं  बेंचना  चाहिये  ।

 श्रीमती  तारकेश वरी  सिन्हा  :  क्या
 श्री  एस०  ato  सिंघल  :  क्या  इन  दोधक

 तीय  वाणिज्य  मंडल  संघ  की  लन्दन  में  हुये
 कारखानों  में  कोई  उपोत्पाद  होंगे  ?

 उलझेगा  के  मेले  के  अनुरूप  हीਂ  प्रदर्शनी  करने  का

 विचार  रहता  है  और  क्या  सरकार  का  उसको  श्री  के०  सी०  रेड्डी  :  अभी  में

 समझता हूं  कि  उपोत्पादों  का  प्रत  आगे  चल
 किसी  प्रकार  की  सहायता  देने  का  विचार  है  ?

 थ्री  कर मरकर  :  ऐसा  इस  प्रशन  से
 कर  ही  उत्पन्न  होगा  ।

 उत्पन्न  नहीं  किन्तु  में  माननीय  सदस्य  थी  मेघनाद  साहा  :  भारत  के  किस

 को  बताना  चाहूंगा वह  अगले  नवम्बर  प्रदेश
 में  पेट्रोल

 का
 उपभोग  सबसे  अधिक  है

 १९५५  एक  प्रदर्शनी  लगाने  का  विचार  और  क्या  उस  प्रदेश  में  शोधक  कारखाना

 अवद्य रखते  हैं  ।
 खोलने केਂ  कोई  कार्यवाही की  गई  है  ?

 श्री ७, हँ ०  सी  ०  रेड्डी  :  इस  प्रश्न का  उत्तर
 तेल  शोधक  कारखानों की  प्रगति

 देने  के  लिये  में  पूर्वसूचना चाहूंगा  ।

 *४५६.  श्री  एस०  ato  सिंघ  :
 थी  साधन  गुप्त

 :
 क्या  करार  में  पेट्रोल

 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 के  विक्रय  मूल्य  के  पुनरीक्षण  की  कोई

 भारत  के  तीन  नवीन तेल  दोधक
 इस  तथ्य  की  दृष्टि  से  की  गई  है  कि  जिस  मूल्य

 कारखानों में  से  प्रत्येक  की  और
 पर  यहां  आयात  किया  हुआ  पैट्रोल  बेचा  जाता

 इनमें  से  प्रत्येक  शोधक  कारखाने
 है  वह  लागत  मूल्य  से  कहीं  अधिक  है  और

 के  उत्पाद  का  लागत  व्यय  उस  वस्तु  के  आयात  इसके  मूल्य  का  विनियमन  यहां  के  लागत  मूल्य

 मूल्य  की  तुलना  में  कसा  है
 ?

 से  नहीं  ष्  मेक्सिको  की  खाड़ी  में  बन्दरगाह

 उत्पादन  मंत्री  ५. क्  ato  :  पर  के  मूल्य  से  किया  जाता  है  ह  अधिक

 होता है  ? तीन  नवीन  तेल  दोधक  कारखानों में

 जो  भारत  में  स्थापित  किये  जाने  वाले  श्री के०  सी  ०  रेड्डी  :  यह  बड़ा  सामान्य

 प्रथम  ्य क. (स्टेंड  VXnig= 8 SV  से  प्रदान  है  जिसका  सन्तोषजनक  उत्तर  देने  के

 काय  करने  लगा  है  ।  द्वितीय  शोधक  कारखाना  लिये  बहुत समय  चाहिये  ।  में  यह  भीਂ  समझता

 (  बम  दि  ल  )  ३१-८-१९५४  को  लगभग  हूं  कि  यह  प्रश्न  मेरी  अपेक्षा  मेरे  साथी

 ५५  प्रतिशत  तैयार  हो  गया  था  और  जिसके  आवास  तथा  रसद  मंत्री  से  पूछा  जाना
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 अधिक  होगा  ।  सम्बन्धित  करार
 हुई  है

 जिनके  लिए  यह  धन  प्रदान  कथा  गया

 सभा पटल  पर  पहले  से  ही  रखें  जा  चुके  aT

 और  याद  आप  इनकी  सन्तोषपूर्ण  मुझ  से  श्री  जे०  के०  :  यह  दिल्ली  राज्य

 व्याख्या  करवाना  चाहेंगे  तो  इसन  बहुत  समय  सरकार का  मामला  म॑  उत्तर  देने  में

 ait
 असमर्थ हूं  ।

 श्री  टी०  ato  दिल  राब  :  क्या
 भारत-पाकिस्तान  सीसा  विवाद

 द्वितीय  area  कारखाने  कीਂ  जिसका
 ये  Sho  श्री  ato  के०  दास  क्यां

 निंदा  किया  जा  चका  rar  रही
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करा  हि

 और  यदि  ऐसा  तो  इसकें  कारण  क्या  हैं
 ?

 श्री  के०  सी०  रेड्डी  :  प्रगति  लोभी  त
 दो  बंगलों  तथा  आसाम  और

 पूर्वी  बंगाल  के  मध्य  में  सीमा  निश्चित  करने

 होकर  समय  तालिका  के  अनुसार  नहों
 के  विषय  में  क्या  अनिर्णीत  विवाद  Q:

 किन्तु  बर्मा  शैल  दोधक  कारखाने  ने  कार्य
 उनके  हल  के  लिए  व्या

 आरम्भ  रात  का  समय  बढ़ा  दिया  हैं
 ।

 वाहियां  की  गई  और
 विस्थापित  ब्यक्ति

 व  समय  तक  सीमा  निश्चित

 कें  Sud  ठाकर  लक्ष्मण  सिंह  चालक
 कारन  काय  समाप्त  हो  जाने  की

 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 वना  हूँ
 ?

 a
 बेदेदिक-कार्ये  उपमंत्री  अनिल  go

 सन  १९५४-५५  म  दिल्ली  राज  य
 चन्दा

 )
 ह  (  )  कौर (% a),  पूर्वीय  क्षेत्र  का

 को  विस्थापितों के  पुनर्वास  ह  कितना  घन
 समय  अनिर्णय

 दिया  जा  चुका  और
 Tar  विवाद  असाम--पूर्वी

 निकल  पर  BART  और  सोना
 क्या  दिल्ली  राज्य  सरकार  इस

 नदियों  के  म
 ।  सीमा  निश्चित  करने  से

 धनराशि  के  व्यर्थ  का  कई  प्रतिवेदन  उपस्थित
 सम्बन्धित  पाकिस्तान  aes तार ने  भी

 करेगी ?  निम्न  दो-पशचिमी

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  Fo  भोंसले )  पूर्वी  sare.  निरस्त  पर  और  दो

 WERE  लाख  अनुदान  के  रूप  में  पूर्वी  बंगाल
 स

 मानत  उठाये हैं

 ०*५०  लाख  ऋण  के  रूप  में  |  (१)  पश्चिमी  बंगाल  में  बि बेस् बारी  संघ

 सख्या  १२; ही

 ठाकुर  लक्ष्मण  fag  aren:  क्या  में  (२)  पश्चिमी बंगाल  में  fest का

 थाना जान  हुं  कि  यह  धन  राशि  जो  दिल्ली

 राज्य  को  प्रदान  की  गई  थी  क्या  किसी  एक  (3)  आसाम  में  भोलागंज

 विशिष्ट  प्रयोजन  के  लिए  थीਂ  या  एक  सामान्य
 (¥)  आसाम  में  काटा गांव मुख  और

 अनदान के  स्प  में  थी  ?
 ना तन पुर  के  मध्य  सुरमा  नदी  का  फैलाव  |

 श्री  ज०  Fo  भोंसले  :  अनेक
 इन  विवादों पर  भारत  और  पाकिस्तान

 कार्यों  के  थी  ।  की  सरकारों  में  पर्याप्त  पत्र-व्यवहार  हो  चुका

 ठाकुर  लक्ष्मण fag  चालक  क्या  में  है  ।  सितम्बर-अक्टूबर  R84)  में
 में  कलकत्ते

 में

 जान  सकता  हूं  कि  उन  कार्यों  में  कहां  तक  प्रगति  हुये  भारत-पाकिस्तान  सम्मेलन  में
 ँ

 भी  इन
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 विवादों  की  चर्चा  हुई  थी  ।  इस  सम्मेलन  के  cere  मंत्री  तवां  वैदेशिक-काय  एवं  रक्षा

 निश्चयों को  पाकिस्तान  सरकार  ने  अभी  तक  मंत्री  जवाहरलाल  )
 :

 और

 स्वीकृत  नहीं  किया है  ।  इस  समय  यह  मामला  विचाराधीन  हूँ

 यह  बताना  अति  कठिन  हैं  कि  कब  अभी  तक  कोई  अन्तिम  निश्चय  नहीं  हुआ  है  ।

 तक  सम्पूर्ण  सीमा  का  अन्तिम  freq  हो  श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  :  क्या  में
 जायेगा  क्योंकि  इफ  अनिर्णीत  विवाद  का

 कि  जान  संकता  हूं  कि  क्या  इस  प्रकार  के  केन्द्र
 निबटारा  दोनों  सरकारों  के  एक  समझौते

 भारत  में  स्थापित  किये  जा  चुके  यदि  हां
 थर  पहुंचने  पर  ही  निरभर  है  ।

 तो  कितने  ?

 श्री  बी०  के०  दास  :  ऐसा  भास  होता  है

 कि  फरवरी  १९५३  में  जो  परिस्थिति  थी  उसमें
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मैं  इस  प्रकार

 के  न  कहूंगा  पर  में  स्वीकार  करता  हूं कोई  सुधार  नहीं  हुआ  हैं  ।  क्या  में  इस  विलम्ब
 कि  कुछ  केन्द्र  स्थापित  हुये  हैं  पर  वे  ऐसे  विशद

 का  कारण  जान  सकता  हूं  ?
 प्रकार

 के  नहीं है
 ।

 श्री  अनिल  के  ०  चन्दा  :  जेसा  कि  मेंने

 बताया  कि  १९५३  के  अन्त  में  हुये  area  में  थी  नागवर  प्रसाद  सिन्हा  :  क्या  हम
 a.

 कुछ  निश्चय  tye  गये  थे  ।  ्  निश्चयों  को  कल्पना  कर  सकते  हें  कि  भारत  अब  अपने

 afar  सरकार  वेज भी  तक  स्वात
 fan  प्राथमिक  अवस्था  से  आगे  ag  गया  है  और

 नहीं  किया  है  os a  इसी  जैसा  कि  अणु  fea  के  निर्माण  और  उत्पादन  के  क्षेत्र
 bad

 सदर  ने  11.0 1.0  र  ||  पिछले  छ  में  प्रवेश  कर  चूका  हू
 ?

 महीनों  में  कोई  [९  थ |  हुआ  है  !
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  नहीं

 श्री  बी०  Go  कया  मैं  जान  सकता  हम  ऐसी  कल्पना  सहीं  कर  सकते  |

 हूं  शि  इस  काय  7  ।  ए  Keyt  कोई  विशेष  व्यवस्था

 की  स्थापना  की  q ਂ  है  ?  श्री  Uo  एम०  लिंगम  कया  में  जान

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  समझौते  की
 सकता  हूं  कि  warn  केन्द्र  के लिये  किस  क्षेत्र

 का  पर्यवेक्षण  किया  गया  तथा  अन्त  में  कौन
 बातचीत  और  वाद-विवाद  के  अतिरिक्त  किसी

 सा  स्थान  निश्चित  किया  गया ?
 अन्य  व्यवस्था  की  स्थापना  नहीं  की  गई  है  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  अभी  इसका

 उत्तुंग  अंतरिक्ष  किरण  गवेषणा  केन्द्र  अन्तिम  निश्चय  नहीं  हुआ है  |  मेरा  विचार  है

 कि  दार्जिलिंग  के  उत्तर  प्रदेश  और FYE  att  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  :

 कया  मप्र घान  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  ४  हिमालय  की  ओर  काश्मीर  तक  अनेक  स्थानों

 का  पर्यवेक्षण  किया  गया  ।  प्रारम्भिक
 क्या  यह  सत्य  है  कि  भारत के  प्रस्ताव  जो  काश्मीर  में  गुलम  के

 अणु  शक्ति  आयोग  ने  काश्मीर  घाटी  में  अधिक

 ऊंचाई  पर  कार्मिक  उतंग  अंतरिक्ष  किरण
 ऊपर  स्थित  है  के  पक्ष  में  था  परन्तु  उसके  लिए

 कुछ  नितान्त  आवश्यकतायें  हें  ।  वहां  पर  एक
 गवेषणा  केन्द्र  स्थापित  करने  का  निश्चय

 रस्सों  का  माग  बनाने  का  सुझाव  रखा  गया  है
 किया  और

 क्योंकि  ag  के  कुछ  दिनों  में  वहां  आवागमनਂ

 यदि  ऐसा  तो  केन्द्र  कंब  नहीं  हो  सकता  |  इन  मामलों  का  अन्वेषण
 a

 स्थापित  किया  जायेगा  ?  ब  2  es  | हो  &  |
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 fant  में  भारतीय  राजदूतावास  कभी  लम्बें  समय  तक  रिक्त  स्थानों  की

 भी  नहीं  की  गयी  ।  इससे  हमारे  काम  में  हानि eGR,  श्री  राधारमण
 :  कया  प्रधान

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  हुई  और  परिणामस्वरूप  संसद्  में  आलोचना

 हो  रही  है  ।  अब  अतिरिक्त  उत्तरदायित्व  भी
 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरका

 सम्भालना  पड़ेगा  ।  यदि  इनको  ठीक  प्रकार
 ने  विदेशो ंमें  भारतीय  राजदूुतावासों के  व्यय  से  संभाला  जायगा  तो  अतिरिक्त  व्यय  भी
 में  कुछ  आर्थिक  बचत  के  उपायों  को  अपनाया

 होगा |

 श्री  राधारमण  :  क्या  में  जान  सकता  हूं
 यदि  ऐसा  तो  यह  उपाय

 कि  कया  सरकार  को  ज्ञात  है
 कि

 कुछ  लोग  यह
 प्रकार  के  हें  और  किन  राज दूतावासों  पर  इसका

 सबसे  अधिक  प्रभाव  और
 आलोचना  करते  हें  कि  हमारे  दूतावासों  में

 कुछ  मामलों  में  बड़ी  फजूल  खर्ची  होती  हँ

 इन  उपायों  से  सम्पूर्ण  बचत  कितनी  और  यदि  ऐसा  तो  यह  आरोप  कहां  तक

 होगी  ?
 सत्य  है  और  हमारे  दूतावासों  का  व्यय  दूसरे

 वैदिक-किये  उपमंत्री  अनिल  के०
 देशों  के  दूतावासों  के  व्यय  की  तुलना  में  कहां

 :  से  विदेशों में  भारतीय  ठहरता है  ?

 दू ताल यों के  व्यय  में  आर्थिक बचत  का  कोई  प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  एवं
 नया  विशेष  उपाय  अभी  हाल  में  नहीं  लागू

 रक्षा  मंत्री
 जवाहरलाल

 किया  गया  हूँ  ।  पर  अनावश्यक  व्ययों  को
 रण  रूप  से  हमारे  दूतावासों  का  व्यय  दूसरे

 रोकने  के  लिए  सतत  प्रयत्न  हो  रहा  है  ।
 देशों  के  दूतावासों  के  व्ययों  से  बहुत  कम  है  |

 व्यय  बनाते  समय  और  आधिक  लेखा
 st  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या

 क्षण  के  समय  सरकार  बड़ी  रहती  हैं
 विदेशों  में  हमारे  अधि दूतों  और

 कुछ  बचत  हुई  अवद्य  पर  यह  पुलिस

 गठनਂ  योजना  के  कार्यान्वित न  करने  और
 भत्ता  दिया  जाता  हे  और  क्या  वह  भत्ता  यहां

 से  जाने  वाले  विभिन्न  प्रतिनिधिमण्डलों  के रिक्त  स्थानों  at  पूर्ति  न  करने  के  कारण  हुई

 ह्  इस  प्रकार  १९५२-५३  में  १०,६३,२००  स्वागत  के  साधारण  कामों  के  लिए  पर्याप्त

 रु०  की  बचत हुई  थी  और  994 Re V  में  होता
 है  ?

 ९,९  ६,०००  रु०  की  बचत  होने  की
 शमी  जवाहरलाल  नेहरु  :  उस  कार्य  के

 सम्भावना है  ।
 लिए  कुछ  भत्ते  दिये  जाते  हैं

 ।
 मुझे  सभी  स्थानों

 प्रारम्भिक  अवस्था  में  जब  प्रशिक्षित  के  सम्बन्ध  में  एक  उत्तर  देने  में  कठिनाई

 कर्मचारियों  के  बिना  नये  राजदूतावास  खोले  पर  मेरी  धारणा है  कि  कुछ  स्थानों  पर

 गये  तो  कुछ  अनियमित  व्यय  हो  गये  थे  ।  पर  वह  पर्याप्त  नहीं  कहीं-कहीं  पर  वह

 अब  प्रशिक्षित  कमंचारियों की  देख  रेख  में  पर्याप्त  हो  जाता  है  और  कुछ  स्थानों  पर  उसमें

 व्यय  पर  अधिकਂ  नियन्त्रण  है  |  इससे  भीਂ  कुछ  कमी  भी  की  जा  सकती  है  ।

 बचत  हुई  है  जिसका  अनुमान  ठीक-ठीक  नहीं

 जगाया  जा  सकता  |
 सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या  माननीय  मंत्री

 को  यह  बात  मालूम है  कि  हमारे कई  दूतावासों
 देखा  गया हूँ

 कि  विदेशों  में  हमारे  में  इतना  कम  खर्चें  किया  जाता  है  कि  वहां
 wal के  पास  पर्याप्त  कर्मचारी  नहीं हें  ।  का  काम  मुश्किल  से  चलता है  और  हमारी
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 बेइज्जती  होती  है
 और

 ऐसी  हालत  में  क्या
 पत्रिकाओं  को  कितनी  और  किन-किन  mate

 इस  बात  का  ख्याल  रखा  जायगा  कि  जो  भाषाओं  में  सूचना  सेवायें  दी

 किफायत  हो  वह  इस  तरह  से  की  जाय  कि  इस  काल  में  उसकी  सेवाओं  के

 जिससे  कम  से  कम  हमारी  बेइज्जती  उन
 प्राप्तकर्ताओं की  कुक  संख्या  कितनी  और

 मुल्कों  में  न
 क्या  पंच  वर्षीय  योजना  सम्बन्धी

 श्री  जवाहरलाल  नहरू  :  माननीय  सदस्य  सामग्री  एकत्र  करने  के  लिये  परियोजना

 से  में  बिल्कुल  सहमत हूं  ।  क्षेत्रों  का  दौरा  करने  के  लिये  एक  चलती

 लाजपत  राय  मार्केट  फिरती  यनिट  बनाने  का  सुझाव  भाग्य  रूप  में

 *4G3. ott श्री  नवल  प्रभाकर  :  कया
 परिणत  हुआ  है  ?

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :  वाणिज्य  मंत्री  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  की

 ada  लाजपत  राय  मार्केट  के  स्थान  पर  तेलुगू
 और

 उर्दू
 ।

 सरकार  एक  स्थायी  राकेट  बनाने  का  विचार
 प्रैस  सूचना  विभाग  द्वारा  दी

 करती  और  गई  सूचना  जिसमें  फोटो  तथा

 वाइड  पर  बने  ब्लाक  की  सेवाएं  भी  सम्मिलित
 यदि  तो  क्या  इस  सुझाव का

 किसी  ने  विरोध  किया है  ?  के  प्राप्तकर्त्ाओं  की  कुल  संख्या  २,१५६

 विश्वास  उपमंत्री  जे  ०  क े०
 :

 आशा  की  जाती है
 कि

 यह  यूनिट

 ही  कार्य  आरम्भ  कर  देगी
 ।

 उस  बाजार  के  Faw  थोड़े  से

 दुकानदारों  की  इच्छा  थी  कि  बाजार  के  निर्माण  श्री  बहादुर  सिंह :
 कितने  और

 किने

 को  स्थगित  कर  दिया  पर  उनमें  से  किन  समाचार-पत्रों  को  प्रैस  सूचना  विभाग

 अधिकांश  उसके  निर्माण  के  पक्ष  में  हें  ।  द्वारा  सूचना  सेवायें  नहीं  उपलब्ध  की  गई

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  कया  में  जान  सकता  थीं  और  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 हूं  कि  जब  तक  इस  नवीन मार्केट  का  निर्माण
 श्री  करमरकर :  में  इसकी  पूर्वसूचना

 होगा  तब  तक  इस  समय जो  विस्थापित  वहां
 arn  चाहूंगा |

 पर  बेठ हैं  भौर  कारोबार  कर  रहे  उनके

 far  किसी  अस्थायी स्थान  का  प्रबन्ध  किया
 श्री  बहादुर  fag  :  कया  मंत्रालय  के  पास

 ऐसे  समाचार-पत्रों  की
 कोई  काली  सुची

 जायेगा ?

 जिन्हें  सुचना  सेवायें  नहीं
 दी

 जाती  हैं
 ?

 पुनर्वास  मंत्री  ए०
 पो०  :

 श्री  कर मरकर  में  हूं
 कि  इस

 यह  तो  वहीं  बैठे  रहेंगे  जहां  अभी  बैठे  हुये  ह्

 सम्बन्ध में  हमारे पास  कोई  काली  सूची
 प्रेस  सूचना  विभाग

 नहीं  परन्तु  में  इसकी  पूर्वसूचना
 wey.  श्री  बहादुर  सिह  :  क्य सूचना

 चाहूंगा  |
 तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 भ  श्री  बहादुर  सिह  :  किसी  एक  समाचार

 १९५४  में  अभी  तक  प्रैस  सूचना  पत्र  को  प्रचार  कार्य  के  लिये  कितनी

 तम  राशि  दी  गई  थी  ? विभाग  ने  भारतीय  समाचार-पत्रों  शर  पत्र
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 श्री  कर सरकर  :  इस  प्रश्न  काਂ  सम्बन्ध  श्रीमती  तारक इं वरी  सिन्हा  :  इस  योजना

 सेवाओं  से  है  ।  के  अधीन  कितने  मकान  हस्तांतरित

 जायंगे  और  क्या  दावेदारों  से  कोई  अतिरिक्त
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 वह  दी  गई

 राशि  ली  जायगी  ?
 ar  धन  राशि  जानना  चाहते  ह  |

 श्री  Wo  के  भोंसले  :  सारे  सरकार
 श्री  कर मरकर

 :
 में  केवल  साइक् लो स्टाइल

 द्वारा  बनाये  गये  और  निष्क्रान्त  मकान
 किये  गये  पर्चों आदि  के  सम्बन्ध  में  कह  रहा

 तरित  किये  जायेंगें  |
 धन  राशि  के  सम्बन्ध  में  नहीं  ।

 श्रीमती  तारके दं वरी  सिन्हा  में  उन
 श्री  ए०  एम ०  थामस  :  माननीय  मंत्री

 मकानों  की  संख्या  चाहती  हूं  जो
 ने  भाषाओं  की  जो  सूची  उसमें

 हस्तांतरित  किये  जायेंगे  |
 लम  नहीं  यद्यपि  वह  संविधान  में  सम्मिलित

 थ्री  जे०  के  भोंसले  :  यह  संख्या  बताना
 की  गई  भाषाओं  में  से  एक  हे  ।  किया  दैनिक

 बहुत  कठिन  है  ।
 साप्ताहिक  पत्रों  तथा  पत्र  पत्रिकाओं  के  लिये

 मलयालमਂ  में  प्रैस  सूचना  सेवायें  खोलने  की  मंत्री  पी०

 कोई  योजन  बनाई  गई  है  ?  यह  संख्या  कई  लाख  होगी  ।

 श्री  कर मरकर  :  कोई  पहले  आता
 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  जब  उनको

 '
 स्थायी  आधार  पर  मकान  दिये  तब

 और  कोई  बाद  में  |  बारी  आने  पर

 लम  आ  जायी  |  क्या  ST  दावेदारों  से  कोई  अतिरिक्त  राशि

 ली  जायगी  ?

 सरकार  द्वारा  बनाये  गये  रिहायशी  मकान
 श्री  जे०  के०  भोंसले  जहां  परਂ  कोई

 *¥Su,  श्रीमती  तार कश् वरी  सिन्हा  :  दावेदार  निष्क्रिय  या  सरकारी  सम्पत्ति
 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  खरीदता  वहां  यदि  उसके  दावे  '४,  9०,०००
 कि

 रुपये  से  अधिक  के  हों  तो  वहू  ५०,०००  रुपये

 तक  की  सम्पत्ति  खरीद  सकता  हैं  और  उसके क्या  सरकार  गये

 परे  उसे  अपने  पास  से  करनी  ए
 । वे  रिहायशी  जो  विस्थापित  दावेदारों

 को  अध स्थायी  आधार  पर  दे  दिये  गये  उन  श्रीमती  तारेकेदवरी  सिन्हा  क्या  वे
 को  अब  स्थायी  आधार  पर  हस्तान्तरित  कर  सभी  राज्य  सरकारें  जिनके  पास  सरकार

 दिये  और  द्वारा  बनाये  गये  मकान  इस  निर्णय  को

 यदि  तो  क्या  दावों  के  निबटारे  क्रियान्वित  करेंगी  ?

 के  लिये  प्राथमिकतायें  निश्चित  की  भी  ज०  उठ  शोले  जी  att

 शुमार  उद्योगों  की  विक्रय  योजन

 ह
 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  Fo  दीगोद  ):  *¥vEG,  श्री  एस०  एस०  गरुपादस्वासी :

 जी  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  : जी  नहीं  ।  जब  उनके  मुआवजा

 क्ले  आवेदन-पत्तों  और  मकानों  के  सत्य  निर्धारण  क्या  सरकार  नें  छोटे  पैमाने  केਂ

 की  जांच  पूरी  हो  जायगी  तब  ये  मकान  उन  तथा  कुटीर  उद्योगों  के  विक्रय  और

 व्यक्तियों  को  हस्तांतरित  कर  दिये  जायंगे  संगठन  को  सुधारने  की  किसी  योजना  पर

 जिनक  दावे  प्रमाणित  हो  चुके  हों  ।  विचार  किया  और
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 यदि  तो  यह  योजना  कब  श्री  ठी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  वस्तुतः

 लागू  की  जायेगी  ?  कुटीर-उद्योग  की  कोई  परिभाषा  नहीं  है  और

 इसलिये  हम  शब्द  का
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  टी०

 प्रयोग नहीं  कर  रहे  हैं  । टी ०  कृष्णमाचारी  )
 :  जी  हां  |

 श्री  केलप्पन  :  क्या  कुटीर-उद्योग  के
 प्रारम्भिक  कार्य  आरम्भ  हो  चुका

 उत्पादों  की  fast  को  बढ़ाने  के  लिये  विदेशों

 है
 ।

 प्रबन्ध  पूरे  हो  जाने  पर  इसे  लागू  किया  में  कोई  विक्रय  अधिकारी  ?
 जायगा  |

 श्री  टी ०  टी०  कुटीर
 श्री  एम०  एस०  गरुपादस्वामी  :  क्या  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  सहीं  ।  हमने  हाथ करघा

 कंटीली  एव  छोकरे  पैमानों  के  उद्योगों  को
 के  सम्बन्ध  में  कुछ  किया है  |  हमने  उन  अन्य

 तत  करने  के  लिये  औद्योगिक  क्रियाओं  का
 वस्तुओं  के  लिये-कुछ  नहीं  किया  है  जो  स्वयं

 विकेन्द्रीकरण  करने  और  उन्हें  गतिशील
 नियोजित  व्यक्तियों  द्वारा  बनाई  जाती  हैं  ।

 करने  का  सरकार  ने  कोई प्रयत्न किया  है  ?

 कागज  उद्योग
 श्री  दी ०  टो ०  कृष्णमाचारी  :  यह

 बहुत  ही  व्यापक  प्रश्न  है  ।
 FES,  श्री  अजित  सिंह : बया कया  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  सत्री  यह  बताने  की  कंपा  करेंगे

 श्री  एम०  एस०  गरुपादस्वामी  :  यह  कि  क्या  दक्षिण  भारत  में  वांस  के  पेड़ों  कीਂ

 ua  विशिष्ट  प्रदान  है  ।  में  यह  जानना  चाहता  भारी  मात्रा  में  उपलब्धता  को  देखते  हुए  वहा

 हूं  कि  क्या  सरकार  ने  कुटीर  एवं  छोटे  पैमाने
 पर  एक  कागजਂ  उद्योग  आरम्भ  करने  का  कोई

 के  उद्योगों  को  प्रोत्साहित  करने  की  दृष्टि  से
 सुझाव  रहा है  ?

 औद्योगिक  क्रियाओं  को  अलंग  अलग  करने  केਂ

 लिये  कोई  कार्यवाही  कीः  है  या  योजना  बनाई  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  zo

 दी  ?
 ट  टो

 ०
 कृष्णमाचारी  )  :

 जी  हां ।  एक  व्यक्ति

 दक्षिण  भारत  में  प्राप्त  होने  वाले  बांस के
 श्री  fio  टी ०  कृष्णमाचारी  क्रियाओं के  आधार  पर  एक  कागज  की  मिल  खोलना

 सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  कठिन  और  वह  कथन
 चाहते  और  उससे  कहा  गया  हैं  कि  मद्रास

 मनोवैज्ञानिक  होगा  |  कुछ  थोड़े  सरकार  के  परामर्श  से  स्थान  के  चुन  लिपे  जाने
 से  मामलों  में  वह  यथार्थ  होगा  ।  मुझे  कहना  वहू  आवेदन-पत्र  भेजे  ।

 पड़ता  है  कि  में  इस  प्रश्न  का  उत्तर  हां  या  नहीं
 श्री  अति  fag  :  यह  उद्योग  कब

 किसी  भी  रूप  में  नहीं  दे  सकता  |
 आरम्भ  होने  जा  रहा  हू  और  यह  कितना

 श्री  बेला यु धन  यह  कहा  गया  था  कि
 कागज  बन  देगा  ?

 कुटीर-उद्योग  बोड़ें  की  मान्यता  दी  जा  रहीਂ
 थी  टी०  ato  कृष्णमाचारी  :  यह  सुझाव अब  वह  मामला  किस  अवस्था  पर  है  ?

 रखा  गया  था  कि  वह  व्यक्ति  प्रतिवर्ष  400.0  ०सेਂ
 श्री  gto  ato  कृष्णमाचारी :  कुटीर  ९०००टन  के  बीच  कागज  बनाने  का  विचार

 उद्योग  बोर्ड  नाम  का  कोई  बोले  नहीं  है  ।
 करता  परन्तु  यह  पता  चला  हैं  कि  बिजली

 गारा श्री  डाभी  :  क्या  ४  योग  के  के  दिये  जाने  के  लिये  उसने  मद्रास  सरकार  के

 अन्तर्गत  ग्राम  तथा  खांदी  उद्योग  थी  सम्मिलित  साथ  कोई  करार  नहीं  किया  था  ।  उद्योगों  के

 लिये  अनुज्ञप्ति देने  के  सम्बन्ध  में  यह  आवश्यक
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 है  कि  राज्य  सरकारें  अपने  क्षेत्र में  उसके  १९५४  में  अभी  तक  भारत  में

 शुरू  किये  जाने  और  आवश्यक  कच्चा  माल
 कितने  जाली  पारपत्र  पकड़े  गये

 तथा  बिजली  देने  के  लिये  तैयार  हों  ।  जब  तक
 ऐसे  पारपत्रों के  द्वारा  यात्रा

 रसा  करार  नहीं  तब  तक  अनुज्ञप्ति

 awa  समिति  इस  मामले  को  तय  नहीं कर
 करने  वाले  कितने  व्यक्ति  गये

 सकती  और  इसलिये  उस  व्यक्ति  से  मद्रास  क्या  नकली  पारपत्र  देने  वाला

 सरकार  से  बात  करने  के  लिये  और  योजना  के  कोई  अन्तर्राज्यीय गिरोह  है  ?

 लिये  मद्रास  सरकार  की  अनुमति  प्राप्त  कर
 बेदेदिक-कार्य  मंत्री  के  सभा सचिव

 लेने  पर  श्रावेदन-पत्र  देने  के  लिये  कहा
 सादत अली

 पया हैं  ।

 तथा

 १९५४ में  भारत  सरकार  को  दो  ऐसे  मामलों

 श्रीमती  कमलेन्द्मति  शाह  क्या  सरकार
 की  सुचना मिली  जिनमें  कुछ  व्यक्तियों  के

 उन  भागों में  कागज  उद्योग  स्थापित  करने  का
 पास  जाली  प्रमाणीकरण वाले  पारपत्र  थे  ।

 विचार  कर  रही  जहां  उस  उद्योग  के
 पहले  मामले  में  चौदह  पारपत्र  थे  ।  दूसरे

 काफी  सामग्री  प्राप्त  हो  ?  मामले  में  अभी  तक  पड़ताल  हो

 श्री  दो ०  ठी  ०  कृष्णमाचारी  :  यह  एक  रही हैं  और  यह  पता  नही ंहै  कि  उसमें  कितने

 निरन्तर  क्रिया  हे  ।  हमारे  पास  कागज  का  पारपत्र  थे  ।

 अभाव  हैं  ।  हम  अपनी  आवश्यकता  भर  कागज
 हमें ऐसे  किसी  अन्तर्राज्यीय  गिरोह

 नहीं  बनाते  हें  क्योंकि  हम  आशा  कर हें  कि
 का  पता  नहीं  जो  जाली  पारपत्र  अथवा

 कागज  की  आवश्यकता  बढ़ेगी  |  इस  उद्योग  में
 थार पत्रों  पर  जाली  प्रमाणीकरण देता  हो

 art  इकाइयां  जोड़ने  के  लिये  उपाय  ढूंढ़ने
 eft  रघुनाथ  कया  में  यू०  पी०  की और  लगदी  के  निर्माण  की  सुविधायें  set  के

 प्रयत्न  करने  के  लिये  सरकार  निरंतर  इस
 संख्या  जान  सकता हू  ?

 समस्या  पर  विचार  कर  रही  श्री  सादत  अली  खान  :
 वह  इस  वक्त

 श्री  वीर स्वामी  :  मद्रास  राज्य  के  किस  मेरे  पास  नहीं  है  ।

 भाग में  कागज  उद्योग  आरम्भ  किया  जायगा  ?
 बेकारी

 थ्रो  टो०  gto  कृष्णमाचारी  :  यही  तो

 ४७१,  डा०  सत्यवादी :  कया  योजना परेशानी  हे  ।  स्थान  का  प्रशन  अभी  तय  नहीं

 हुआ  है  ।  केवल  एक  आवेदन-पत्र  जिसमें  राज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकार  द्वारा  स्वीकृत  किसी  विशिष्ट  स्थान
 क्या  हिमाचल  प्रदेश

 की  चर्चा  नहीं  हूं  ।  वह  व्यक्ति  सुदूर  दक्षिण

 का  रहने  वाला  है  ।  मद्रास  सरकार  ने  उसके
 और  दिल्ली की  सरकारों  ने  बेकारी दूर  करने

 के  लिए  योजनायें  बनाई  और
 आवेदन-पत्र  को  स्वीकार  नहीं  किया  हैं  क्योंकि

 वे  अभी  तक  उचित  स्थान  तय  नहीं कर  सके  हें  यदि  तो  उनकी  योजनाओं  की

 जाली  पारपत्र
 रूपरेखा क्या  है  ?

 ४७०,  श्री  रघुनाथ  fag:  क्या  प्रधान  सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :  :  तथा  १९५३  के  अन्त
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 में  बेकारी  दूर  करने  के  लिए  श्री  राघवेप्या  :  इन  राज्यों  में  कितने

 हिमाचल  प्रदेश  और  दिल्ली  राज्यों  की  दिक्षित  व्यक्ति  बेकार  हैं  और  उन्हें  काम  रेने

 नाओं  में  कुछ  समायोजन  तथा  वृद्धि  की  गई  के  लिए  सरकार  की  कया  योजना है
 ?

 थी  |  उसके  पेप्सू  और
 श्री  नन्दा  :  शिक्षित  बेकार  व्यक्तियों  की

 चल  प्रदेश  की  योजनाओं  में  कुछ  और  वृद्धि  संख्या  बताना  सम्भव  नहीं  परन्तु  नमूने  के
 की  गई  है  ।  इन  संयोजनों  तथा  वृद्धियों  का

 तौर  पर  कुछ  पुछताछ  हो  रही  है  और  उसके
 एक  विस्तृत  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा

 परिणाम  प्राप्त  होने  पर  हमें  कुछ  अन्दाज़ा
 जाता  है  |  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध

 हो  जायगा
 संख्या  ५१]

 जोतीयां  उत्पादन  शुल्क )
 डा०  सत्यवादी  :  क्या  में  जान  सकता

 अधिनियम

 हुं  कि  इन  स्कीमों  पर  अमल  करने  के  नतीजे

 *¥93.  श्री  एस०  ato  राम स्वामी  ।
 के  तौर  कितने  बेरोजगारों  को  कॉम  मिलने

 का  अन्दाजा  लगाया  गया  हे  ?
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :
 श्री  हाथी  :  यह  कहना  सम्भव  नहीं  है

 कि  ठीक  कितने  व्यक्तियों  को  काम
 जोतीयां  उत्पादन

 अधिनियम  के  अधीन  अब  तक  कितना
 परन्तु  ये  सारी  बातें  सड़कों  को  बनाने  तथा

 अन्य  निर्माण-कार्य  करने  के  बारे  में  हैं  ।  व्यय  धन  प्राप्त हुआ  और

 की  दृष्टि  अधिकतर  यह  आशा  की  जा  इसका  क्या  उपयोग  किया  गया

 सकती  है  कि  १५  से  २०  हजार  तक  व्यक्तियों

 को  दो वर्ष के लिए के  लिए  काम  मिल  जायेगा
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 पंडित  मुनोदवर  दत्त  उपाध्याय  :  बेकारी
 टी ०  :  नवम्बर  १९५३

 दूर  करने  के  लिये  सरकार  को  उत्तर  प्रदेश  सीमाओं  १९५४  तक  ९,४२,०००  रु०  अप्रैल
 नें  जो  योजना  प्रस्तुत  की  उसका  क्या

 १९५४  से  जून  १९५४  TH  ३े,०  3,900  रु०  |

 हुआ  ?

 धन  केन्द्रीय  राजस्व  में  जमा
 श्री  हाथी  :  योजना  के  समायोजन  में

 इन  सारी  बातों  पर  विचार  किया  गया  था  ।
 कर  दिया  गया  है  ।

 योजना
 व

 सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री
 श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :  यह  कैसे

 प्रयोग  होगा ? :  क्या  में  पिछले  प्रशन  के  सम्बन्ध  में

 यह  कह  सकता हूं  कि  उत्तर  प्रदेश पे  जो  अध्यक्ष  महोदय  :  यह  साधारण  राजस्व

 बहुत  योजनायें  प्राप्त  हुई  उनपर  में  जाता  है  ।  यह  पृथक  नहीं  रखा  जाता  |

 सम्बन्धित  मंत्रालय  विचार  कर  रहे  हैं  ?
 दीवान  wade  राव  :  छोटे  उद्योगों

 श्री  तिम्मय्या  :  कया  बेकारी  की  समस्या

 का  समाधान  करने  के  लिए  सारे  राज्यों  ने

 तथा  बड़े  उद्योगों  के  बीच  अनुचित  स्पर्धा  को

 सीमित  रखने  के  लिए  एसी  उत्पादन  शुल्क
 योजनायें  प्रस्तुत  की  हें  ?

 निजी  से  छोटे  छोटे  उद्योगों  को आर्थिक  सहायता

 श्री  नन्दा  :  सारे  राज्यों  ने  अपनी  देने  की  यह  स्थायी  निधि  हैं  सरकार  का

 अपनी  योजनायें  प्रस्तुत  कर  दी  हैं  ।  विचार  उस  नीति  का  प्रशिक्षण  करने  का  है  ?

 349  L.S.D.
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 टी०  टी  ०  कृष्णमाचारी :  मेरी  समझ  अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  बहुत  साधारण

 में  नहीं  आता  कि  इसका  सरकार  की  नीति
 से  प्रदान है  ।

 कैसे  सम्बन्ध  हैं  ।  यदि  छोटे  उद्योगों  या  उन  डा०  राम  सुभग  सिह
 :

 मूल  प्रश्न  के

 उद्योगों  जो  स्वयं  काम  करने  वाले  का  उत्तर  में  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  था  हां  में

 चलाने  के  लिए  धन  की  आवश्यकता  है  तो  जानना  चाहता  हूं  कि  हाल  में  जो  योजनायें

 कार  उप शुल्क  के  रूप  में  प्राप्त  हुये  धन  से  बनाई  गई  हें  वे  किस  प्रकार  की  हैं  ?

 अधिक  धन  देने  को  सर्वथा  तैयार  है  परन्तु  श्री  जवाहरलाल  हर  :
 किस  की

 जहां तक  इसका  सम्बन्ध यह  साधारण  नाये ं?

 राजस्व में  जाता  है  ।  अध्यक्ष  महोदय  :  खोज

 सम्मान की  । श्री  तिम्मय्या
 :

 क्य  इस  धन  का  कुछ

 भाग  राज्यों  को  दिया  जाता  है  ?  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  क्या  अप  चाहते

 श्री  दी०  gto  कृष्णमाचारी  :  हैं  कि  में  इस  wert  के  उत्तर  में  इस  समय

 श्रीमान्  ।  निश्चय  ही  नहीं  ।  शाक्ति  पर  एक  लेख  पढ़  कर  सुनाऊं  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मेरा  विचार  है  कि  उत्तर
 यूरेनियम  तथा  थोरियम

 देने  के  लिए  यह  एक  बहुत  विस्तृत  प्रश्न  है  ।

 Foy,  श्री  बुचिकोर्टय्या  :  कया  प्रधान
 wa  निषेध

 मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  केन्द्र
 *Y¥gi9.  श्री  शिवनंजप्पा  :  कया  योजना

 ने  हाल  में  ही  यूरेनियम  तथा  थोरियम  को
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 विस्तृत  खोज  तथा  अनुसंधान  के  लिए  कोई

 योजनायें  बनाई  हैं  ?  क्या  यह  सच  हे  कि  सरकार  का

 विचार  मद्य  निवेश  सम्बन्धी  समस्याओं  के
 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  एवं  रक्षा  अध्ययन  के  लिए  एक  विशेष  अधिकारी  नियुक्त

 मंत्री  जवाहरलाल  :
 करने  का  और

 श्रीमान  |
 यदि  विस्तृत  प्रस्ताव

 श्री  बुचिकोटेय्या  :  क्या  यह  सच  है  कि  ?
 मालाबार  घाट  के  पास  मोनाज़ाइट  रेत  में

 कुछ  कच्चा  यूरेनियम  प्राप्य  है  ?  सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 :  a

 ~
 श्री जवाहरलाल ७  :  यह  सारे  भारत

 में  भारत  के  अधिकतर  भागों  q—sTey  है  ।  इस  नियुक्ति  का  मूल  seer

 श्री  बुचिकोटेय्याਂ  :  प्राकृतिक  संसाधन
 देश  में  मद्य  निषेध  के  लागू  होने  के  बारे  में

 मंत्रालय  के  कच्चे  खनिज  पदार्थ  विभाग  में  सूचना  एकत्रित  करना  है  |

 कौन-कौन  विशेषज्ञ  कार्य  कर  रहे  है  ?  श्री  शिव॑नंजप्पा  :  इस  अधिकारी  को

 क्या-क्या विशेष  कार्य  दिये  गये  हें श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मुझे  पता  नहीं
 विभिन्न  स्थानों  में  काम  करने  वाले  अपने

 योजना  व  सिंचाई  तथा  विद्युत  मंत्री
 सारे  व्यक्तियों  के  नामਂ  मुझे  याद  नहीं  हे  :  पहिले  हमें  देश  के  विभिन्न

 श्री  राघवेय्या  :  वास्तव  में  ये  दोनों  खनिज  भागों  में  मद्य  निषेध  के  लागू  होने  के  बारे  में

 पदार्थ  कहां  पाये  जाते  है  ?
 सूचना  एकत्रित  करनी है  ।  और  सिफ़ारिशें
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 बनाने  के  लिए  इस  सुचना  का  अध्ययन  किया  उनके  वापस  आते  समय  अग्रिम  टुकड़ी  पर

 जायेंगी  |  आक्रमण  किया  गया  था  ।  आत्म-रक्षा  करने

 श्री  शिवनंजप्पा : किन विशेष परि» :  किन  विशेष  परि»  के  लिए  आसाम  को  विवश  होकर

 स्थितियों  के  कारण  इस  अधिकारी  विशेष  गोली  चलानी  पड़ी  ।  परिणामस्वरूप  एक  ग्राम

 निवासी  मारा  और  घायल की  नियुक्ति  की  आवश्यकता  उत्पन्न  हुई  ?

 हुआ ।
 श्री  नन्दा  :  स्पष्ट  है  कि  देश  के  विभिन्न

 भागों  में  जांच  पड़ताल  हुई  और  मद्य  निषेध  टएनसांग  में  पोलिटिकल  अफसर

 ने  एक  दण्डाधिकारी  जांच  पड़ताल  की  जिसमें योजनाओं  के  कुशलता पूर्ण  लागू  होने  में
 उसने  यह  निष्कर्ष  निकाला  fr  गोलीਂ  चलाना

 नाइयां  विदित  हो  गई  हें  ।  हम  यह  जानना

 चाहते  हें  कि  इसके  बारे  में  क्या  किया  जा  aaa  उचित  था  |  दुर्घटना  के  कुछ  दिन  पश्चात्
 जब  गांव  के  वृद्ध  व्यक्ति  तथा  प्रतिनिधि

 सकता है  ?

 श्री  दिवनंजप्पा :  क्या  मद्य  निषेध  की
 टिकल  अफसर के बुलाने के  बुलाने  पर  टुएनसांग में  उसके
 समक्ष  प्रस्तुत  हुये  तब  उन्होंन  उसे  अच्छे

 कोई  अखिल  अच्छी  सूत्रबद्ध  नीति
 हार  का  आश्वासन  दिया  |

 स्थिति  नियन्त्रण  में  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 में  इस  प्रदान  की
 श्री  fain  फिशिंग  :  गोली  कहां  चली

 मति  नहीं  देता  ।
 थी--जंगल  में  या  गांव  में--और  कितने

 उत्तर  पूर्वे  सीमांत  अधिकरण  व्यक्ति  घायल  हुये  थे  ?  कया  यह  सच  है  कि  जो

 सैनिक  सहायक  पोलिटिकल  अफसर  के  साथ
 ४७८.  श्री  fer  किलिंग  ४  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गये  थे  उन्होंने  उसकी  आश्ना  के  बिना  गोली

 चलाई  ?
 क्या  यह  aa  है  कि  हाल  में  ही

 आसाम  राइफल्स  के  सिपाहियों  ने  उत्तर  श्री  जे०  एन०  जब  गांव के

 कुछ  युवकों  ने  उनके  कागज़  छीनने  का  प्रयत्न
 पुर्व  सीमान्त  अभिकरण  के  टुएनसांग  प्रदेश  के

 चिंग मी  गांव  में  दो  व्यक्तियों  को  गोली  से  किया  तो  उन्होंने  आत्म  रक्षा  के  लिए  गोली

 मार  दिया  चलाई थी  ।

 यदि  तो  इ  सके  क्या  कारण  प्रधान  मंत्री  तथा  वेवेदिक-काये  एवं  रक्षा

 मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू )  :  वास्तव
 क्या  इस  सम्बन्ध में  उत्तर  पूर्व

 सीमान्त  अभिकरण  के  किसी  अधिकारी  ने  यह  केवल  कागज़ों  का  प्रश्न  नहीं  है  अपितु  एक

 घटनास्थल पर  पूछताछ की
 और  बन्दूक  भी  छीन  ली  गई  थी  ।

 att  रीडिंग  किलिंग :  मेंने  घायल आजकल  टुएनसांग  प्रदेश में
 कैसी

 परिस्थितियां  हें  ?  हुये  व्यक्तियों  के  बारे  में  पूछा  था  ।  क्या  यह

 सच  है  कि  जो  सेनिक  सहायक  पोलिटिकल
 प्रधान  मंत्री  के  सभासचिव  जे०

 एन०  :  तथा  पिछली  अफसर  के  साथ  गये  थे  उन्होंने  बिना  उसकी

 आज्ञा के  गोली  चलाई  थी  |
 १७  जुलाई  को  एक  सरकारी  जिसमें  एक

 सहायक  पोलिटिकल  अफ़सर  और  कुछ  अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  के  इस  भाग  का

 आसाम  राइफल सु  के  सदस्य  कुछ  जांच

 | है
 उत्तर  दिया  जा  चुका है  कि  उन्होंने

 ताल  करने  के  लिए  चिंगमी  गांव  गये  थे  |  |  रक्षा  के  लिए  गोली  चलाई  ।  स्पष्ट  ही  हे  कि
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 उन्होंने  अवश्य  ही  यह  आज्ञा  प्राप्त  किये  ही  गांव  के  बाहर  इस  दल  पर  आक्रमण  किया

 बिना  किया  होगा  ।  गया  और  एक  मेरा  विचार हे  कि

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  वे  प्रतीक्षा  नहीं
 एक  हमारे  दल  से  छीन  ली  गई  और

 तब  इस  कारण  गोली  चलाई  गई  ।  यह  कोई कर  सकते  थे  और
 जब  बन्दों  छीनी जा  रही

 थीं  तो  उन्होंने  प्रतीक्षा  करनी  भी  नहीं  चाही  खुली जगह  न  थी  परन्तु  एक  तंग  मार्ग  था  ।

 थी  ।
 कुछ  करना  था  ।  आप  यह  पूछने के  लिए  परन्तु  बाद  जैसा  कि  प्रशन  के  उत्तर  में  कहा

 जा  चुका  गांव  के  वृद्ध  व्यक्तियों  तथा  अन्य किसी  को  सुचना  नहीं  भेज  सकते  कि  क्या

 करना  चाहिये  ।  व्यक्तियों  की  बैठक  हुई  और  मामला

 जनक  ढंग  से  सुलझा  दिया  गया  |

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  यह

 भी  जानना  चाहते  थे  कि  कितने  व्यक्ति  घायल  aft  रीडिंग  किलिंग  :  कया  यह  सच  है

 कि  पदाधिकारी  द्वारा  पकड़े  गये  कागज़  नागा हुये  ।

 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  Fo  राष्ट्रीय  परिषद्  के  एक  सदस्य के  थे  और  यदि

 यह  सच  तो  में  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या :  एक  मारा  गया  और  एक  घायल

 हुआ  |  राष्ट्रीय  परिषद्  का  आन्दोलन  उस  प्रदेश  में

 फेल  गया  है  ?

 श्री  रीडिंग  किशन  :  क्या  यह  सच  है

 कि  सैनिकों  की  बहुत  सी  टुकड़ियां  टुएनसांग
 श्री  ज०  एन०  हज़ारिका  :  नागा  राष्ट्रीय

 परिषद्  कार्यालय  के  कुछ  कागज़  और  नागा
 प्रदेश  की  ओर  बढ़  रही  हें  और  बहुत  से  डरे

 राष्ट्रीय  परिषद की  रसीद  की  पुस्तकें  छीन
 हुये  लोग  अपने  गांवों  को  छोड़  रहे  हैं  ?

 श्री  ज०  एन०  हजारिका  :  बहुत  से

 नहीं  ।  दुर्घटना  होने  के  दस  दिन  wart
 लंका में  भारतीय

 प्रधान क  ¥i9@,  श्री  केलप्पन  :  क्या

 जाने  के  डर  से  भाग  गये  थे  ।  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्री  जवाहरलाल  पहरू  क्या  में  यह
 लंका  सरकार  तथा  लंका  स्थित

 भारतीय  उच्च  आयुक्त  के  बीच  उन  भारतीयों
 कह  सकता  हुं  कि  इस  प्रदेश  में  टुएनसांग  प्रदेश

 के  प्रत्यावर्तन के  बारे  में  जिनकी  आवास पिछले  ही  दिनों  में  किसी  प्रकार  की

 कीय  व्यवस्था  हुई है  ।  बिल्कुल  सीमा  के  समीप  ज्ञाएं  जारी  नहीं  रखी  गई  किस  प्रकार  का

 समझौता हुआ
 यह  पुर्णतया  एक  पृथक  प्रदेश  था  ।  स्वाभाविक

 हैं  कि  अज्ञात  प्रदेशों  में  जाने  में  कुछ  कठिनाइयां
 १  १९४९ के  पांच  वर्ष

 होती हें  ।  समूचे  रूप  में  यह  अवश्य  कहुंगा  पहले से  लंका  में  बसे  हुए  भारतीयों की  संख्या

 कितनी  और
 कि  हमें  उन  कठिनाइयों को  दूर  करने  में

 सराहनीय सफलता  प्राप्त  हुई  ह  क्या  लंका  सरकार ने  यह

 मैत्रीपूर्ण  ढंग  लेकिन  यह  अशुभ  झगड़ा  सन  दिया है  कि  १  १९४९ के  पांच

 हो  गया ।  वर्ष  पहले  से  लंका  में  बसे  हुए  भारतीयों  की

 आवास  अनुज्ञाएं  जारी  रखी  जाएंगी  ?
 कुछ  टाइप  की  मशीनें  तथा  अन्य  वस्तुयें

 चोरी गई  और  इस  मामले  की  पुछताछ  बेवेदिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  क े०

 के  लिए  एक  छोटा  सा  दल  गया  था  ।  अचानक  :  यह  स्वीकार  किया  गया  है
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 कि  इन  लोगों  का  प्रत्यावर्तन  हफ्तों  में  किया  श्री  अनिल  किसी  चन्दा  :  इन  लोगों  के

 जाएंगी  |  प्रत्येक  तिमाही  में  ५०००  भारत  पुनर्वास  के  बारे  में  हम  मद्रास  तथा  त्रावणकोर

 भेज  जाएंगे  ।  उन्हें  लंका  से  जाने  के  लिए  तीन  की  सरकारों  से  पत्र  व्यवहार  कर

 महीने  की  पूर्वे  सूचना  दी  जाएंगी  ।  उन्हें  अपना  श्री  केलप्पत  :  क्या  लंका  सरकार

 सामान  आस्तियां  एवं  धन  एकत्रित  तीय  राष्ट्र जनों  तथा  अन्य  देशों  के  राष्ट्र जनों  के

 करने  उसे  भारत  भेजने  की  सुविधाएं  बीच  भेदभावपूर्ण व्यवहार  करती  है  ?

 जब  तंक  वह  लंका  में  रह  रहे  हों  तबर  तक  दी
 श्री  अनिल  क्०  चन्दा  यह  बहुत  व्यापक

 जाएंगी  ।
 सा  प्रश्न है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  मामले  में  क्या
 दि

 लोगों  की  पहली  टुकड़ी  के  लोगों

 का  चुनाव इस  प्रकार  किया  जायेगा  कि  जो  लंका  सरकार  भारतीयों  तथा  अन्य  विदेशी

 लोग  आसानी  से  जा  सकते  हैं  उन्हें  पहले  भेज  राष्ट्र जनों  के  बीचਂ  कोई  भेदभावपूर्ण  व्यवहार

 किया  ?
 दिया  जायेगा

 ।
 इन  लोगों  के  चुनाव  में  भारतीय

 उच्च  आयुक्त  से  परामर्श  किंया  जायेगी  ।  श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  यह  विशिष्ट

 अन्य  टुकड़ियों  के  बारे  में  कि में  विचार
 उपाय  लंका  में  अस्थायी  आवास  अनुज्ञा  लेकर

 रहने  वाले  भारतीयों  के  बारे  में  था  ।
 किया  जायेगा  ।

 भाखड़ा-नंगल  परियोजना

 जानकारी  उपलब्ध  नहीं हूँ  ।
 शी  डी०  सी०  wat  :  क्या

 नहीं  ।  यद्यपि  आप्रवासी
 सिचाई तथा  विद्युत  मंत्री  यहू:बताने  की  कृपा

 अधिनियम  में  यह  उपबन्ध  है  कि  १  करेंगे  कि  :

 १९४९  के  पांच  वर्ष  पहले  से  लंका  में  रहने  भाखड़ा  नंगल  परियोजना से
 वाले  व्यक्ति  को  अस्थायी  आवास  अनुज्ञा  देना  बिजली  बेच  कर  अब  तृणमूल  कितनी  आय

 अस्वीकार  नहीं  किया  जाना  xe  aft
 हुई  और

 लंका
 सरकार  ने  उसका  निर्वाचन  इस  प्रकार

 सम्मिलित  राज्यों  में  ag  आय
 किया  है  कि  यह  उपबन्ध  केवल  पहली  बार

 किस  प्रकार  बांटीਂ  गई  है  ?
 दिये  जाने  वाली  अस्थायी  आवास  अनुज्ञा ओं  पर

 तथा  विद्युत  उपमंत्री  (att
 लागू  होता  है  ।  और  उनके  नवीकरण  या  वृद्धि

 :  तथा  (@)  आय की  प्राप्ति
 के  मामले  में  सरकार  कों  पूग  स्वविवेक ै

 ।
 तथा  वितरण  का  प्रश्न  नहीं  क्योंकि

 श्री  केलप्पन  :  कुल  कितने  लोगों  का  अभी  भाखड़ा-नंगल  परियोजना  :  से  बिजली

 प्रत्यावर्तन  होगा  झ्र ौर  कितने  समय  में  ?
 देना  आरम्भ  नहीं  हुआ  हैं  ।

 श्री डी०  सी ०  पहल  नम्बर  का SY  अगली  कठ

 कुछ  २०,००० लोग  और  जेसा  बिजली  घर  क्  होने  में  कितना  समय

 कि
 मेंने  उत्तर  में  कहा  लगभग  तीन  महीनों  के

 is
 ?

 बाद  kooo wt  एक-एक  टुकड़ी  जाएगी  ॥  हाथी :  इस  महीने  के  अन्त  तक  ।

 श्री  कैप्टन  :  इने  विस्थापित  श्री  डी०  सी  ०  और  नम्बर दो  केग

 बिजली
 घर  कब  शुरू  होगा व्यक्तियों  को  में  बस्ती ,  बसाने  की

 योजना में  पबवततिता जाएगी  ?  श्री  हाथी
 :  १९५५  तक  ।
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 श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  पहले  नम्बर  के  थी  सादत अली  खान  :  हमें  इसकी  कोई

 बिजली-घर  से  कितनी  विद्युत  शक्ति  उत्पन्न  सूचना  नहीं  हैं  ।

 होगी  और  वह  विभिन्न  राज्यों  के  बीच  किस
 अन्तरिम  प्रतिकर  योजना

 प्रकार  वितरित  की  जाएगी
 ?

 *४८२,  सरदार  हुक्म  fag:  क्या
 श्री  हाथो  पहले  बिजली-घर  से

 ala  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 २४,०००  किलोवाट शक्ति  पैदा  होगी  और  वह

 क्या  अन्तरिमਂ  प्रतिकर  योजना  के
 अधिकतर  पेप्सू  और  को  दी

 अन्तर्गत  पश्चिमी  पंजाब  के  विस्थापित
 जाएगी  ।

 श्री  डी०  Ato  शर्मा  :  इसकी  दरों  में
 व्यक्तियों  के  लिए  प्रतिकर  की  अधिकतम  सीमा

 आठ  हज़ार  से  पचास  हज़ार  रुपये  तक  बढ़ा
 तथा  इन  राज्यों की  प्रचलित  दरों  में  क्या  दी  गई
 अन्तर  होगा

 ?

 क्या  यह  सीमा  विशेष  श्रेणियों

 श्री  हाथी  :  दो  एक  दिनों  के  पहले  ही

 मन  विभिन्न  स्थानों  में  दरों  का
 पर  ही  लागू हो  सकती ह  अथवा सब  पर

 ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  जब  छठ
 व्यौरा  बताने  वाला  एक  विवरण  पटल  पर

 रखा था  ।
 जी  जहां  प्रतिकर नगद  नहीं  बल्कि

 सम्पत्ति के  रूप  में  दिया  गया  ह  ।

 दिये  गये बुरादा  में  व्यापार  बहिष्कार  आन्दोलन  सम्पत्ति के  रूप  में

 प्रतिकर  की  सीमा  सभीਂ  के  लिए  ५०,000
 *¥CR  डा०  राम  सुलग  सिह

 रखी गई  है प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सरदार  हुक्म  सिह  :
 में  जानना  चाहता

 क्या  बरामदा  में  व्यापार  बहिष्कार

 आन्दोलन  से  वहां  के  भारतीयों  के  हितों  पर
 हूं  कि  क्या  सबको  बराबर  वितरण  के  लिये

 नगद  अन्तरिम  प्रतिकर  प्राप्त  करने  वालों  को
 भाव  पड़ा

 अब  कुछ  अतिरिक्त  राशि  मिलेगी  अथवा  यह

 यदि  तो  इस  आन्दोलन से  योजना  इसलिये  बनाई  गई  कि  कब्ज़ा  जमाने

 कितने  भारतीय  प्रभावित  हुए
 ?

 वाले  और  अधिक  बोली  दे  सकें
 ?

 बेसिक  कार्य  मंत्री  के  सभा सचिव  श्री  ज०  Fo  भोंसले  :  यह  तो  सार्वजनिक

 सादतਂ  अली  तथा  नीति  इससे  यह  अभिप्रेत  नहीं  कि  कब्ज़ा

 व्यापार  बहिष्कार  आन्दोलन  ब्रिटिश  उद्योग  जमान  वालो  को  अदायगी  अधिक  करने  के

 के  विरुद्ध  तथा  भारतीयों  पर  इसका  परोक्ष  लिए  बढ़ावा मिले

 रूप  से  प्रभाव  पड़ा  है  ।  भारतीय  व्यापार  में
 सरदार  eva  जिनके  फांस  मकान

 जो  कि  बुरादा  में
 अधिकतम  पिछ्ले

 अप्रैल  तथा  मई  सासों  में  ३०  प्रतिशत  arf
 हैं  तथा  जिनकें  नहीं भी  हें  उनको  एकसा

 प्रतिकर  देगे  के  क्या  उपाय
 किए

 जा  रहे  हें
 हुई  तथा  तब  से  यह  फिर  अपने  स्तर पर  आ

 गया  हैं  |  श्री  Ho  Fo  भोंसले :  वे
 खुले

 नीलाम  में में

 बोली लगा  सकत डा०  राम  TAT  सिह  :  क्यां  आन्दोलन

 के  परिणामस्वरूप भारतीयों  के  घरों  की  सेंधें
 सरवार  हुक्म  में

 उत्तर  से
 सन्तुष्ट

 लग  मई  हे  और  उन  पर  डाकेਂ  डाले  नहीं हूं
 जिसकी  घर  de  कब्ज़ा हैं
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 वह  ५०,०००  रुपये  तक  धन  दे  सकता  परन्तु  हैं  ठीक  तरह  से  यह  नहीं  कहा  जा  सकता

 उतने  ही  धन  के  एक  और  दावेदार  को  जिसके  कि  इसਂ  सम्मेलन  में  पाकिस्तानी  शिष्टमंडल

 पास  मकान  नहीं  है  केवल  ८,०००  रुपया  दिया  के  नेता ने  कहा  ।  भारत  ने  इस  सम्मेलन

 जायेगा  ।  प्रतिकर  प्राप्त  करने  वाले  दो  एक-से  में  भाग  नहीं  लिया  था  ।  साधारणत प्रा  ऐसे

 दावेदारों  बराबर  आवंटन  का  कोई  सम्मेलनों  में  विवाद  के  विषय  नहीं  रखे  जाते

 उपाय  किया  जाएगा  ?  हें  और  यदि  यह  प्रतिवेदन  सत्य  तो

 बतानी  शिष्टमंडल  के  नेता  ने  इस  प्रकार  का
 श्री  जे०  के०  भोंसले  :  नहीं  श्रीमान  ।

 वक्तव्य  दे  कर  न  केवल  प्रथा को  भंग  कर
 सरकार  की  ऐसी  ही  नीति  है  ।

 दिया  बल्कि  गलत  आक्षेप  भी  किये  हें  ।

 अल्प  सूचना  प्रश्न  और  उत्तर  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  सम्मेलन  के  सभापति

 ने  पाकिस्तानी  शिष्टमंडल  के  tar  का  ध्यानਂ
 राष्ट्र मंडलीय  संसदीय  aa  सम्मेलन  नैरोबी

 में  पाकिस्तानी  शिष्टमंडल  के  नेता  का
 उसके  वक्तव्य  के  अनौचित्य  की  ओर  दिलाया

 तथा  इन  विषयों  की  ओर  निर्देश  करने  की
 वक्तव्य

 उसे  मनाही  भी  की  ।
 *

 अल्प  सूचना  प्रबल  ७,  श्री  डाभी  :  क्या

 wert  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  पाकिस्तानी  fase  मंडल  के  नेता

 द्वारा  गये  ये  आक्षेप  पूर्णतः  निराधार
 क्या  भारत  सरकार  का  ध्यान

 २६  १९५४  की  प्रेस  ट्रस्ट  आफ  इंडिया
 और  सरकार  उनके  ऐसे  झूठे  आक्षेपों  पर

 खेद  प्रकट  करती  है  |
 की  नैरोबी  से  प्राप्त  इस  सूचना  की  ओर

 आकर्षितਂ  किया  गया  है  जिसमें  पाकिस्तानी  श्री  डाभी  :  में  जानता  चाहता  हं  कि

 शिष्टमंडल  के  नेता  द्वारा  राष्ट्र मंडलीय  क्या  यह  सत्य  नहीं  हे  fe  भारत  के  विरुद्ध

 संसदीय  सन् था  सम्मेलन  में  दिए  गए  वक्तव्य  wa  निराधार  पाकिस्तान  सरकार

 की  यह  रिपोर्ट  मिली  है  कि  दक्षिण  अमरीकी  के  प्रतिष्ठित  पदाधिकारियों  ने  कई  बार

 देशों  तथा  ब्रिटेन  के  विरोधों  के  परिणामस्वरूप  किए  हैं ?

 भारत  में  पु्तंगाछी  बस्तियों  पर  भारत  का
 शी  जवाहरलाल  नेहरू  :  मेरे  विचार  से आक्रमण  रुक  गया  तथा  यह  कि  है

 कि  इन  पुर्तगाली  बस्तियों  में  भारत  से  आए
 जी  हम  कहना  असत्य  नहीं  होगा  ।

 हुए  स्वयंसेवक  भेष  बदल  कर  बंगलों  में  श्री  डाभी :  में  चाहता  हुं  कि

 हथियार  लिये  हुए  भारतीय  सेनिक  ही  हो  सकते  कया  भारत  में  पुर्तगाली  बस्तियों  से  सम्बन्धित

 और  ब्रिटेन  तथा  दक्षिणी  अमेरिकी  देशों  का  विरोध

 तो  क्या  उपरोक्त  भारत  सरकार  के  पास  आय  है  तथा  यदि यदि

 आक्षेपों  में  कुछ  सचाई  भी  है  ?  तो  विरोध  किस  प्रकार  का  है  तथा  क्या

 हमा ग  सरकार  ने  इसका  कोई  उत्तर  दे  दिया प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  एवं  रक्षा

 मंत्री  जवाहरलाल  :  जी

 जहां  तक  हमें  ज्ञात है  नेरोबी में  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  साधारण

 जित  राष्ट्र मंडलीय  cade  सम्मेलन  में  प्रसंग  में  यह  कहना  कि  कोई  विरोध  हमारे

 प्रेस के  संवाददाताओं  को  जानें की  अनुमति  पास  महीं  आया  सत्य  नहीं  |  किन्तु  कुछ

 नहीं  यद्यपि  पत्रों  में  कुछ  प्रतिवेदन  निकले  देशों  ने  जिनमें  ब्रिटेन  भी  स्थिति  के  सम्बन्ध
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 में  आशंका  प्रकट  की  और  ag  आशा  भी  स्थिति में  परामर्श  होना  चाहिए  या  उक्त

 प्रकट  की  कि  शान्तिपूर्वक  समझौता  किया  मामले  को  एक  दूसरे  के  समक्ष  रखा  जाना

 जाएगा |  तथ्य  यह  है  कि  ब्रिटिश  चाहिये--और  यह  नहीं  कहा  गया  था  कि

 सरकार  का  वक्तव्य  भारत  कोई  विशेष  कार्य  किया  जाना  चाहिये  ।  अतः

 सरकार  का  उत्तर  सभी  समाचार  पत्रों  में  उन्होंने  इस  बात  की  ओर  हमारा  ध्यान  दिलाया

 छप  चुका  हे  |  कि  जहां  तक  संधि  की  शर्तों  का  प्रश्न  हैं  उनका

 पहले  का  वक्तव्य  शत  प्रतिशत  युद्ध  नहीं at  रघरामंया
 :  क्या  में  यही  समझूं

 कि  इस  ब्रिटिश  लेख  का  इस  समस्या-सम्बन्धी  क्योंकि  स्वयं  संधि में  ऐसी  बात थी  ।

 गोआ  की  ओर  कोई  निदेश
 हमार ही  नीति  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ा  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :
 श्री  मान  ;

 नही ंहै  ।  नेटों  (NATO)  की  संधि  की

 wale  अनुसार  यह  कि  यदि  किसी
 हमन  अपनी  नीति  अभी  हाल  में  इस  सभा  में

 बस्ती  में  इस  प्रकार  की  घटनाएं  हों  तो

 बताई  है
 ।

 उस
 नीति

 पर  इसका  कोई  प्रभाव
 तत्सम्बन्धी  देश  को  उस  मामले  का  निर्देश

 नहीं  पड़ा  किया  और  यदि  आवश्यकता  पढ़े

 श्री  रघु रामे या  :  में  जानना  चाहता हूं  तो  वे  दोनों  देवा  आपस  में  परामर्श  करेंगें  ।

 कि  झूठी  बातों  के  प्रचार  के  क्या  सरकार
 सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या  माननीय  मंत्री

 को  यह  ज्ञात हूं
 कि  पाकिस्तान  भारत

 के

 पुर्तगालियों  के  अजीब  तथा  युद्ध प्रिय  व्यवहार  को  यह  बात  मालूम  है  किः  इस  प्रकार  केਂ

 में  सहायता दे  रहा  है  ?  ग्रस्त  विषयों  को  पाकिस्तान  ने  केवल  इसी

 परिषद्
 में  उठाया  ऐसा  नहीं  लेकिन

 श्री  जवाहरलाल  मेहरू  :  पाकिस्तानी
 न्यूज़ीलैण्ड  और  कनाडा  में  भी  सदा

 नेताओं
 की

 ओर  से  जो
 भी  वक्तव्य  निकले

 बतानी  प्रतिनिधि  मंडल  इसी  प्रकार  के
 हैं  उन  से  यही  समझा  जा  सकता  है  कि  उन्होंने

 ग्रस्त  प्रश्नों  को  उठाता  रहा  है  ?

 पुर्तगालियों  को  बढ़ावा  दिया  हैं  ।

 श्री  जोखिम  आल्वा  :  क्या  भारत  में  श्री  जवाहरलाल नेहरु  :  जी  हां

 कनाडा के  प्रधान  मंत्री  की  राजनीतों  जैसी  यह  यह  खास  सवाल  उठाने  का  तो  शायद  पहले

 घोषणा  कि  नैटो  में  पुर्तगाली  बस्तियों  को  उनको  मौका  न  सि  लेकिन  इस  ढंग  के

 शामिल  नहीं  किया  भारत  स्थित  और  सवालात  तो  वार  बार  उठाए  गए  हैं  ।

 feat  उच्च  आयुक्त  की  रिपोर्टों

 द्वारा  निस्सार सिद्ध  कर  दी  गई  है  ?
 श्री  एन०  एस०  लिंगम  :  क्या  इस  विषय

 में  पाकिस्तान  नैटो  को  शक्तियों  को

 श्री
 जवाहरलाल  नहरू  हम  इस

 प्रदान  से
 भड़का  नहीं  रहा  ताकि  उसके  षड्यंत्रों  भरे

 कुछ  दूर  जा  रहे  हैं  परन्तु  में  इस  प्रदान  का  उत्तर  वर्ताव  के  कारण  पुर्तगाल  इस  समस्या  को

 देना  चाहूंगा  ।  कनाडा  के  प्रधान  मंत्री  जनवरी  सुलझा  न  सके  और  गोआ  निवासियों  के  दुःखों

 में  यहां  आये  थे  ;  और  अपने  आगमन  कें  में  बढ़ोत्तरी हो  जाय  ?

 पद चात ही उन्होंने ही  उन्होंने  वक्तव्य में  जरा

 सी  शुद्धि  कर  दी  ।  उन्होंने  वक्तव्य  की  अध्यक्ष  आक्षेप  तथा  मिथ्या

 विक  भाषा  की  ओर  ध्यान  दिलाया  जिसमें यह  आरोप  तो  होते  रहते  हैं  ।  जिनका  उत्तर  मांगा

 कहा  गया  था  कि  इस  प्रकार  भी  जाता है  ।
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 थी
 जवाहरलाल  में  केवल  इतना  जो  होगा  वह  उस  स्थान  की  समीपस्थ

 कह  सकता  हूं  कि  अधिकतर  व्यक्तियों  की  इस  बन्दरगाह  से  नसीर  पर  निरभर  होगा

 प्रकार की  भावना  है  मूल्य-नियंत्रण  लागू  होने  से

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 अब  हम  अपना  पहले  भारत  में  उत्पादित इस्पात  के
 बारीक  कायें  जारीਂ  रखेंगे  ।

 आयात  किए  गए  इस्पात  के  तथागत  मूल्य  पर

 श्री  बोरा स्वामी :  निवेदन है  fr  क  ७५  निर्भर  रहते  थे  ।  मुख्य  मुख्य  बन्दरगाहों पर

 अध्यक्ष  महोदय  :  काय  समाप्त  होने  एक-सा  तटागत  मूल्य  होने  के  कारण  भीतरी

 स्थानों  के  उपभोक्ताओं को  सदा  बन्दरगाह पर  हो  माननीय  सदस्य  निवेदन  कर  सकते  हें  ?

 िਂ
 तथा  उसके  समीप  के  स्थानों  उपभोक्ताओं

 की  अपेक्षा  इस्पात  का  अधिक  मूल्य  देना  पड़ता
 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर  था  ।  अतः  सरकार  मूल्य  नियंत्रण  लागू

 इस्पात  करने  के  पश्चात्  भी  मूल्य  में  यह  उलट-फेर
 जिससे  इस  प्रकार  का  यह  नियंत्रण EZ, ay श्री  एल०  त्रिवेदी  :  क्या

 ger  दिये  जाने  पर  भी  इस  उद्योग  पर  अधिक
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  :  प्रभाव न  पड़े  ।

 बन्दरगाहों  पर  और  भारत  के  (7)  तथा

 उत्तरी  प्रदेशों  में  प्रचलित  इस्पात  के  भावों  में
 ऐसा  विचार  हे  कि  अभी  लागू

 इतना  अन्तर  क्यों
 की  गई  इस  योजना के  काय  की  समय

 क्या  कारण  हैं  कि  cheat  प्रदेशों  तक  जांचਂ  कीਂ  जिसके  अन्तरगत  समीपवर्ती

 के  व्यापारियों  को  इस्पात  उन  सस्ती  दरों  पर  बन्दरगाह  से  भाड़े  कें  रूप  में  अधिकतम

 नहीं  मिलता  जो  बन्दरगाहों  के  समीपर्व्त्ती  रिक्त  मूल्य  ६०  रुपये  प्रति  टन  तक  रखा  गया

 प्रदेशों  में  प्रचलित  हैं  ;  और  इस  are  पर  कोई  यार्न  नहों  दिया

 गया  है  कि
 पुरा  वस्तु  भाड़ा  कितना  देना  पड़ा सरकार  का  ध्यान  उस

 संकल्प  की  ओर  आकर्षित किया  गया  है

 जो  ढलाई  केन्द्रों  और  इंजीनियरी  उद्योगों  के
 श्रीलंका  में  भारतीय  बच्चे

 संघों  ने  उस  बैठक  में  पारित  किया  था  *SES.  श्री  एस०  एन०

 जो कि  मई  १९५४  में  बटाला  में  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  :

 हुई  क्या  श्रीलंका  सरकार '  ने

 कया  इस्पात  के  वितरण  के  सम्बन्ध  तीय  उद्गम  के  लोगों  के  बच्चों  को  मुफ्त  शिक्षा

 में  अमृतसर  नगर  को  भी  वे  सुविधायें  देने  के
 के  ge  अधिकार  से  वंचित  कर  दिया  जिसका

 सुझाव पर  सरकार  ने  विचार  किया है  जो  कि  वह
 तक  लंक्रावासियों  के  बच्चों  के  साथ

 बन्दरगाहों  पर  दी  जाती हैं  ;  और
 उपभोग  कर  रहे  थे  ;

 यदि  तो  सम्बन्ध  में  इसके  कारण  सबसे  बुरी  तरह

 क्या  निर्णय  किया  प्रभावित  बच्चों  की  संख्या  कितनी  तथा

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  (  ा  )  सरकार  इस  विषय  में  क्या

 टी ०  कृष्णमाचारी  )  :  किसी  स्थान  पर  कार्यवाही  की  गई  है  ।
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 वैदेशिक  ma  मंत्री के  सभा सचिव  तम्बाकू-निर्वात  में  कमी  होने  के

 सादत अली  :  जी  नहीं  मुख्य  कारण  इस  प्रकार  हैं  :

 तथा  yea  उत्पन्न  नहीं  (१)  निम्न  श्रेणी  के  तम्बाकू  का  इकट्ठा

 होत े।

 (२)  चीन  और  पाकिस्तान से  इस
 नदी  घाटी  परियोजनाओं  at  प्रगति

 प्रकार  के  निम्न  श्रेणी  के  तम्बाकू  की पर्याप्त

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  मांग  का  क्योंकि  उन्होंने  इसे  पहले

 काफी  मात्रा  में  खरीदा  था  | क्या  सिचाई  तथा  faa  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे  :
 (३)  रोडेशिया  तथा  अमरीका  द्वारा

 प्रतिस्पर्धा  ।
 (®)  कि  नदी  घाटी  परियोजनाओं  की

 sift  के  सम्बन्ध  में  बनाई  गई  समिति  ने
 सन्  १९५४-५५  में  अप्रैल  से

 अपना  प्रतिवेदन  दिया  और  जुलाई  तक  तथा  सन्  १९५३-५४  में  तत्सम्बन्धी

 अवधि  में  निर्यात  किए  गए  तम्बाकू का  परिमाण
 यदि  तो  उसकी  मुख्य

 fet क्या  हें  ?
 तथा  मूल्य  इस  प्रकार  है  :--

 सिचाई  तथा  विद्युत्  उपमंत्री  (att  हाथी )
 सन्  परिमाण  मूल्य

 २७,९  १७,०००  पौण्ड
 ।

 &2,392,000

 wet  नहीं  उठता  |
 सन्  परिमाण  मूल्य

 पौण्ड १९५३-५४  है  ६  २७,०००

 तम्बाकू
 40, ¥4,000

 FUR,
 fat  विभूति  मिश्र

 सुदूर  में  भूमि  अधिग्रहण
 श्री  के०  सुब्रहाण्य

 ASG.  श्री  दशरथ  देव  :  कया  पुनर्वास
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  ;
 मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  :

 क्या  यह  सच  है  कि  त्रिपुरा  के

 क्या यह  सच  हे  कि  aq  १९५२-
 मधुमूल  क्षेत्र  में  भूमि-अधिग्रहण  से  आदिम

 ५३  की  तुलना में  सन्  १९५३-५४  में  तम्बाकू  जातियों के  लोग  काफी  संख्या  में  प्रभावित
 का  निर्यात  घट

 गया  है  ;
 हुए  हैं  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण
 यदि  तो  उस  क्षेत्र  में  इन

 हूं  ;  तथा  आदिम  जाति  के  कृषकों  से  अभी  तक  कितनी

 सन्  १९५४-५५  में  से  भूमि ली  गई  हैं  ;

 जूलाई  तम्बाकू  की  निर्यात-स्थिति  उस  क्षेत्र  में  भूमि  स्वामित्व  के

 क्या  और  पिछले  वर्ष  की
 अवधि  सम्बन्ध  में  क्या  त्रिपुरा  वासियों  तथा

 की  तुलना  इसकी  कया  fers  ?  पितों  में  कोई  झगड़स्ज्ूआ  और

 वाणिज्य  मंत्री  (  श्री  करमरकर )  :  यदि  तो  इस  विष्य  में  क्या

 el,  श्रीमान  ।  कायें वाही  की  गई  हे  ?
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 पुनर्वास  उपमंत्री  जे
 ०

 फे०  केवल  कुछ  विशेष  प्रकार  के

 और  इसान  चन्द्र  नगर  तहसील  पंखों  को  छोड़  बल  पंखों  सहित  बिजली

 में  मधुपुर  में  Z9°Vo  एकड़  भूमि  के  के  समस्त  पंखों  की  आन्तरिक  मांग  पुरी  करने

 ग्रहण  से  आदिम  जातियों  के  लोगों  पर  कोई  के  देश  का  उत्पादन  लगभग  पर्याप्त

 प्रभाव  नहीं  पड़ा  है  ।  कमला  सागर  तहसील  में  समझा  जाता  है  ।

 मधुपुर  नामक  एक  और  स्थान  पर  TFPVYH

 एकड़  भूमि  अधिग्रहीत  हुई  है  ।  इस  क्षेत्र  में  त्रिपुरा  में  विस्थापित  व्यक्ति

 Zrok  एकड़  भूमि  भी  सम्मिलित  हैं  जो  FYQr.  श्री बीरेन  कया  पुनर्वास
 आदिम  जाति  के  तीन  परिवारों  से  ली  गई  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 है
 त्रिपुरा  में  विस्थापितों  को  आवास

 कर्ण  देने  के  कितने  मामले  विचाराधीन  हें  ! जी  नहीं  ।

 प्रदान  नहीं  उठता  ।  कितने  विस्थापित  ऐसे  हें  जो  वहां

 टेबल  पंखे  अभी  तक  कम्प  में  रह  रहे हें
 ?

 FYE,  थ्री एम  भार०  कृष्ण  :  क्या  पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  के
 ०  :

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 ¥4y  ।

 करेंगे  :  त्रिपुरा  में  विस्थापितों  के  लिये

 टेबल  पंखों  की  कुल
 अदला-बदली  या  सहायता  के  कम्प  नहीं  हैं  ।

 अरुन्धती पुर  में  केवल  एक  स्थायी वार्षिक  मांग  कितनी  है  और  प्रति  ag  कितने

 आयात  किये  जाते  ह  ;  तथा
 दायित्व  कम्प  है  जिसमें  ५४५  विस्थापित

 रहते हैं  ।
 सम्पूर्ण  आवश्यकता  पूर्ति  के  लिये

 में  इनके  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  क्या  कदम
 श्रीलंका  में  चाय-व्यापारਂ

 उठाए गए  हैं  ?
 *YVi9¥,  श्री  बगावत  :  क्या  प्रधान  मंत्री

 वाणिज्य  मंत्री  :
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 टेबल  पंखों  की  वर्तमान  की  सही

 प्राप्य  नहीं  है  ।  प्रफुल्ल  बोर्ड  ने
 क्या  श्रीलंका-सरकार  ने  श्रीलंका

 स्थित  भारतीयों  को  चाय-व्यापार  की
 अपने  सन्  १९५१  के  प्रतिवेदन में  अनुमानत

 लगाया  है  कि  मांग  प्रतियां  ५०,०००  से  प्रतियां  देना  बन्द  कर  दिया  है  ?

 लेकर  ६०,०००  तक  हैं  और  इसमें  प्रतिवर्ष
 यदि  हां  तो  इससे  भारतीय  कहां

 १०  प्रतिशत  वृद्धि  हो  जाती  है  ।
 तक  प्रभावित  होंगे  ?

 इस  विषय  में  सरकार  क्या  कदम टेबल  पंखों  के  आयात  के  आंकड़े  प्राप्य

 नहीं  हें  ।  क्योंकि  व्यापार
 उठाना  चाहती है  ?

 वायु  और  तथा  भारतीय
 वैदेशिक  कार्य  मंत्री  क ेसभासचिव

 सम्बन्धी  इस  fare  को  पृथक  सुचना  सादत  अली  चाय-नियंत्रक

 नहीं  रखी  जाती  ।  १९५३-५४  में  सब
 ने  श्रीलंकां  के  चौरी  निरोध  अधिनियम

 प्रकार के  केंਂ  पंखों कि  आयात  की  मलय

 ७  छाखिश्हंपये  था

 का  संख्या  ¥4)  की  धारा  २  2)
 के

 अधीन  ade  चाय  व्यापारियों  को
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 अनुज्ञप्ति यां देना  बन्द  कर  दिया  हे  ।  उन्होंने  अपहत  महिलाएं  पाकिस्तान  वापस  भेजी

 श्रीलंका सरकार  के  पास  अपना  अभ्यावेदन  और  ऐसी  कितनी  महिलाएं  पाकिस्तान

 द्वारा  भारत को  सौंपी  गईं
 ?

 भेजा  था  और  वहां  से  यह  पता  लगा  हे  कि  उन्हें

 वर्ष  के  अन्त  तक  अस्थाई  अनज्ञप्तियां  दिलाने  आवास  तथा  संभरण  मंत्री

 का  आश्वासन दिया  गया  हैं  ।
 स्वर्ण  :  ३९६ और  ४२  ।

 यदि  अनुज्ञप्ति यां  नहीं  दी  जातीं  तम्बाकू  प्रतिनिधि  मंडल

 तो  लगभग  २००  से  ३००  भारतीय  व्यापारियों

 तथा  फर्मों  का  व्यापार  बन्द  हो  जायगा  ।
 श्री  एस०  एन०  दास  ॥

 CY
 श्री  नाना दास

 सरकार  उचित  समय  पर
 श्री  सी०  आर०  चौधरी

 श्री  राघव या
 इक  तथा  उचित  र ही  करेगी  |

 विस्थापितों  के  दावे
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह

 बताने की  कृपा  करेंगे

 FYQE  श्री  गार्डिलिंगन  गौड़  क्या
 सरकार  द्वारा  भज  गए

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 भारत  में  आए  हुए  विस्थापितों
 उस  प्रतिनिधि-मंडर  ने  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत

 किया
 है

 जो  यह  देखने  के  लिये  दक्षिण  पूर्वी
 के  जांचे  गए  दावों  का  कुछ  मूल्य  कितना  एशियाई  देशों  का  भ्रमण  करने  था  कि
 और

 भारतीय  तम्बाकू का  निर्वात  बढ़ खाने  के  लिये

 जिनके  दावों  की  जांच  ली  गई  क्या  किया  जा  सकता

 हूं  उन  विस्थापितों  को  अधिकतम  धत  देने
 यदि  तो  प्रतिवेदन  की  मुख्य

 का  निश्चय  किस  आधार  पर  किया  गया  ?

 बातें  क्या  3८ 9
 पुनर्वास  उपमंत्री  ज्ञ०  के

 ०  ने  कौन  से
 जांचे  गए  दावों  का  कुल  मूल्य  उस  समय

 (7)  इस

 ज्ञात  होगा  जबकि  जांच  और  cattery  का  aq  देखे  और  तम्बाक-निर्यात को बढाने के को  बढ़ाने  के

 लिये  क्या  सुझाव  और  सिफारिशें  की  और
 काम  पुरा  हो  और  जब  पण  सांख्यिकीय

 विश्लेषण किया  जायगा  इस  प्रतिनिधि-मंडल  पर  कुछ

 सम्पत्ति  में  ager
 कितना व्यय  हुआ  ?

 निष्क्रिय  तथा  सरकारी  दोनों  सम्पत्तियां  वाणिज्य  मंत्री  :

 जल्दी  बेची  जाने  योग्य  सम्पत्तियों  की  संख्या  श्रीमान ।

 और  किस्म  देख  कर  अधिकतम  मूल्य

 निर्धारित  किया  गया  है  ।  वितरण  के  लिये
 और  विवरण  पटल  पर

 नकद  रूपया  प्राप्त  करने  के  साधनों  को  भी
 रखा  जाता  हूं  ।  परिशिष्ट  अनुबन्ध

 संख्या  &R] ध्यान  में  रखा  गया  है  |  द

 (7)  लगभग  Wo.0o00  रुपय  |

 अपहत  महिलायें

 *¥C3  as  गोविन्द  दास  :  कया  प्रधान
 सर्वेक्षण

 मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे  कि  अप्रेल  *¥eu.  at  डाभी  कया  योजना  मंत्री

 १९५४  से  जलाई  १९५४  के  काल  में  कितनी  ८  १९५४  को  पूछे  अतारांकित
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 संख्या  १४२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  क्या  राष्ट्रीय  भवन-निर्माण

 की  कृपा  करेंगे  ठन  की  स्थापना कर  दी  गई  और

 क्या  नमूने  के  रूप  में  २३  नगरों  यदि हां तो  कब ?

 में  किये  गए  बेरोजगारी  सर्वेक्षण  का  प्रतिवेदन  आवास  तथा  संभरण  मंत्री

 प्रकाशित हो  गया  स्वरण  fag)  :  और

 श्रीमान  |  राष्ट्रीय  भवन  निर्माण  संगठन  की
 यदि  तो  उस  प्रतिवेदन

 बतलाई  गई  बेरोजगारी  की  कश  स्थिति  स्थापना  सम्बन्धी  संकल्प  संख्या  एच--

 और  (८)  uy  दिनांक ९  १९५४,  की  एक

 यह  सर्वेक्षण किन  नगरों में  किया
 प्रति  पटल  पर  रखी  जाती है  ।

 दिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ५५]

 सिचाई  fara  उपमंत्री  सलाया  म  आप्रवास

 हाथी )
 श्रीमान ।  SES  श्री  कृष्णाचाय  जोशी  क्या

 प्रइन  नहीं  उठता  ।  प्रधान  मंत्री  मलाया  और  सिंगापुर  में

 १९५३  q  नवीन  आप्रवास  विनियमों  के
 नगरों  की  सुची  पटल  पर  रखी

 जाती  &  परिशिष्टਂ  २,  अनुबन्ध  संख्या  पुरःस्थापन  के  सरकार  वहां  जाने  वाले

 तियों  की  कुल  संख्या  बताने  की  कृपा ५३]
 करेंग े?

 औद्योगिक  मशीनरी
 वेदिक  काय  मंत्री के  सभासचिव  (  श्री

 FYE  श्री  झूलन  सिन्हा  :  क्या
 सादत  अली  :  १९५४ के  अन्त

 तक  १९,९०५  | जय  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  वस्त्र-उद्योग  के  लिये  आवश्यक  इस्पात

 भिन्न  भिन्न  मशीनरी  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  ४८९.  ठाकर  लक्ष्मण  सिह  qe

 आजकल क्या  स्थिति  है  ?  क्या  पुनर्वास  मंत्री  उन  राज्यों  के  नाम  बताने

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  eto  की  कृपा  करेंगे  जिनहें  विस्थापित  व्यक्तियों  के

 टो ०  कृष्णमाचारी  )  :  सूती  वस्त्र  बनाने  वाली  गह-निर्माण के  लिये  इस्पात  का  बैटन  किया

 भारत  निर्मित  विविध  प्रकार  की  मशीनरी  गया

 का  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 grata  उपमंत्री  (  श्री

 है ०  के
 ०  भोंसल े)

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ५४]  पटल  पर  विवरण  रखा  जाता  हूं  |

 राष्ट्रीय  भवन  निर्माण  संगठन  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ५६]

 श्री  के  ०
 पी०  सिन्हा

 कल्याणी में  रेडियो  का  कारखाना

 ठप्पा  श्री
 Wao —  कल

 द्विवेदी : eco  ¥¥Vo

 निर्माण  आवास  तथा
 tt  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा

 संभरण  मंत्री  ३०  PR4v
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे
 को  पुछे गये  तारांकित प्रशन  संख्या  १४०६

 के  उत्तर के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कि  क्या  यह  सच  हू  कि  पश्चिमी

 कपा  करा  बंगाल  के  कल्याणी  नामक  स्थान  पर  रेडियो
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 बनाने  का  एक  आधुनिक  ढंग  का  कारखाना  क्या  समाधि  निर्माण  म

 खोला
 जा  रहा  किसी  विशेष  रंग  के  पत्थरों  को  काम  में  लाने

 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध
 की  सिफारिश की  गई  और

 में  किसी  विदेशी  फर्म  के  साथ  कोई  समझौता  यदि  तो  सिफारिश  का  पूर्ण

 हुआ  विवरण क्या  है  ?

 निर्माण  आवास  तथा  संभरण  मंत्रो यदि  होता  यह  फर्म  किस  देश

 की
 स्वरण  ३,५००

 रुपय े।
 यह  कब  तक  बन

 start

 इस  कारखाने में  रेडियो के  कौन  अपेक्षित  जानकारी  बतान  वाला

 से  पुर्जे  आदि  बनाये  और  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ५७]
 इस  कारखाने की  अनमानित

 लागत  क्या  होगी  और  भारत  सरकार  इसके  आयात  नीति

 लिये  कितनी  राशि  देने  का  विचार  कर  रही  YR.  श्री  जेठा लाल  :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 to  :  उद्योग  करेंगे  :

 नियम  के  अधीन  कल्याणी  में  रेडियो  रिसीवर्स  कि  नया  सरकार  ने  अपनी  आयात

 के  उत्पादन  के  लिये  एक  अनुज्ञप्ति  दी  गई  है  ।
 नीति हाल  ही  में  उदार कर  दी  है  ;  और

 श्रीमान  ।
 यदि  at

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 मुरब्बा  और  केक सच  जेसी  आयात  की  वस्तुओं

 a
 सरकार  के  पास  जानकारी  नहीं  के  अत्यंत  में  जूलाई  से  दिसम्बर  १९५४

 al  तक  की  अवधि  के  लिये  कितनी  वृद्धि  कर  दी

 रेडियो  रिसीविंग  सेट  और  रेडियो  वाणिज्य  मंत्री

 बैटरी  ।  श्रीमान  |

 फैक्टरी  की  इमारत  की  मिठाई  के  लिये  निर्धारित  अत्यंत

 नित  लागत  के  विषय  में  सरकार  को  कोई  में  वृद्धि  नहीं  की  गई  हैं  ।  दूसरी  वस्तुओं  के

 जानकारी  नहों  है  ।  इसकी  स्थापना  के  लिये  अत्यंत में  पांच  प्रति  दत  की  वृद्धि  कर  दी
 केन्द्रीय  सरकार  की  ओर  से  किसी  प्रकार  की  दी  गई  है  ।

 निधि  की  सहायता  नहीं  दी  गई  है  ।

 कपड़े पर  शुल्क

 महात्मा  गांधी  को  समाधि
 #93.  श्री  राधा  रमण  :  क्या  वाणिज्य

 FY 2.  नवल  प्रभाकर  क्या  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 आवास  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने
 कि  कया  यह  सच  है

 कि
 मोटे  कपड़े

 की  कृपा  करेंगे  :
 के  निर्यात  पर  मूल्य  जे  अनुसार  शुल्क  लगाया

 कि  महात्मा  गांधी  की  समाधि  जाता है  और  मध्यम  दर्जे  के  कपड़े  के  निर्यात

 के  नमूनों पर  कितना  व्यय  पर  कोई  शल्क  नहीं  लगाया  जिसका
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 परिणाम  यह  है  कि  मध्यम  कपड़े  के  नाम  यदि  तो  क्या  सरकार  ने

 पर  भारी  मात्रा  में  मोटे  कपड़े  का  निर्यात  हो  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लिया है  ;

 रहा  और
 आयोग  के  कोय  का  क्षेत्र  क्या

 क्या  सरकार  इस  विषय  में  कोई  और

 कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०
 आयोग  अपना  किये  कब  आरम्भ

 करेगा ?
 टी ०  :  मोटे  कपड़े

 पर

 इसके  मूल्य  के  अनुसार  १०  प्रतिशत  का  निर्यात  सिचाई  विद्युत  उपमंत्री

 :  से  तक  ।  एक  उच्च  शक्ति
 कल्क  है  ।  महीन  और  बहुत  महीन

 कपड़े  पर  शल्क  नहीं  है  ।  इस  तरह  की  शिकायतें  युक्त  बाढ़  नियंत्रण  बोर्ड  की  स्थापना  का

 विचार  है  जिसमें  आसाम  के  लिये  एक  विशेष
 प्राप्त  हुई  हें  कि  मध्यम  सुत  के  ताने  और  मोटे

 सुत  के  बाने  का  जिसे  नकली  मध्यम  टेक्निकल  समिति  सहाय+  स्वरूप  रहेगी  |  विस्तृत

 बातों  को  अन्तिम  रूप  दिया  जा  रहा  हैं  |
 कपड़ा  कहते  निर्यात  किया  जा  रहा

 सरकार  स्थिति  को  देख  रही  है  ।
 अपहत  महिलायें

 जम्म और  काश्मीर  राज्य  में  निष्क्रान्त
 *  ४९६.  सेठ  गोविन्द  दास  :

 क्या

 सम्पत्ति  प्रधान  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 ४९४.  श्री  गिडवानी  क्या  पुनर्वास  कया  ऐसी  हिन्दू  अपहत  महिलाओं

 बताने  की  कृपा  करेंगे  :  की  कोई  विस्तृत  सूची  प्रकाशित  की  गई

 काश्मीर  जो  अभी  तक  पाकिस्तान  में  और
 क्या  जम्मू  और

 राज्य  में  कोई  नीलक्रांता  सम्पत्ति  और  यदि  तो  क्या  after  ही  ऐसी

 महिलाओं  ay  कोई  विस्तृत  सूची  प्रकाशित
 यदि  तो  कया  राज्य  के

 स्तान  अधिकृत  क्षेत्र  से  आने  वाले  विस्थापितਂ  a  जैसा  कि  पाकिस्तान  में  किया

 गया है  ? व्यक्तियों  को  उक्त  सम्पत्ति  दे  दी  गई  हैं  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  ज०  |- , ५  आवास  तथा  संभरण  मंत्री

 और  जानकरी  स्वर्ण  fag):  श्रीमान

 इकट्ठी  की  जा  रही  है  और  उचित  समय  में
 पाकिस्तान  में  कथित  अपहृत  गैर  मुस्लिम

 पटल  पर  रखी  जायगी ।  महिलाओं  की  एक  सूची  शासकीय  उपयोग  के

 लिये  संकलित  की  गई  है  ।

 आसाम के  लिये  नदी  आयोग

 श्रीमान  ।

 ४९५.  sit  रीडिंग  किलिंग  :  क्या

 सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  का  पुन संगठन

 करेंगे
 भी  एस०  एन०  दास : ७

 क्या
 यह  स्व हि  कि  आसाम  के  श्री  दूलन  सिन्हा

 :

 लिये  नदी  आयोग  की  रचना  का  सुझाव  क्या  निर्माण  आवास तथा  संभरण  मंत्री  २०

 कार  के  समक्ष  रखा  गया  १९५३  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रशन
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 संख्या २१९  के  उत्तर के  सम्बन्ध में  यह  बताने  उत्तर

 की  कृपा  करेंगे  :  हैदराबाद  और  सौराष्ट्र  की  राज्य  सरकारों

 ने  अपने  विचार  भेज  दिये  हैं  ।  दूसरी  राज्य
 क्या  केन्द्रीय  ste  निर्माण  के

 सरकारें  अभी  मामले  पर  विचार  कर  रही  हैं  ।

 पुनर्गठन  की  जांच  के  लिये  निजात की  गई

 समिति  की  सिफारिशों  की  कार्यान्वित  में  ट्रावनकोर-को  उत्तर

 कोई
 प्रगति  हुई  है  और  यदि  at,  तो  क्या  प्रगति  सौराष्ट्र  ने

 प्रारूप  विधेयक  की  रूप  रेखा  पर  विधि  विधान हुई  और

 बनाने के  लिये  इच्छा  प्रकट  कर  दी  है  ।  मैसुर क्या  ठेकेदारों  के  साथ  करार
 सरकार  का  मत  है  कि  प्रस्तावित  विधान  बनाने

 सम्बन्धी  झगड़े  सुलझाने  के  लिये  अधीक्षक

 इंजी  नियमों  को  मध्यस्थ  नियुक्त  करने  की
 की  कोई  आवश्यकता नहीं  हे  ।

 सिफारिश  के  सम्बन्ध  में  अन्तिम  निर्णय  कर  श्रीमान  ।

 लिया गया  है  ?
 शीरा

 आवास  तथा  संभरण  मंत्री

 ४९९.  डा०  राम  सुभग  fas  :  कया
 स्वर्ण  सिंह  )

 :  सरकार  ने

 बाद  राष्ट्रीय  भवन  निमंत्रण  संगठन  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कपा

 स्थापित कर  दिया  है  ।
 करेंगे  :

 ~
 क्या  १९५३-५४  में  शीरे के अभी  नहीं  ।

 निर्यात  पर  किसी  प्रकार  का  प्रतिबन्ध  लगाया

 खादी का  प्रमाणीकरण  गया

 यदि  तो  क्या  अब  भी  वह
 yee.  श्री  डाभी  :  वाणिज्य

 प्रतिबन्ध  चल  रहा तथा  उद्योग  मंत्री  २५  १९५४  को पूछे

 गये  तारांकित  संख्या  १२९२  के  उत्तर  के
 यदि  उपरोक्त  भाग  का

 सम्बन्ध में  यह  बताने  की  की  कृपा  करेंगे
 :  उत्तर  नकारात्मक  तो  चालू  वे  में  शीरे

 के  निर्यात  का  लक्ष्य  कितना  और
 कया  केवल  अनुज्ञप्ति  के  आधार

 पर  खादी  की  बिक्री  के  सम्बन्ध  में  प्रारूप  किस  या  किन  पत्तनों  से  निर्यात

 विधेयक  पर  राज्य  सरकारों  के  विचार  केन्द्रीय  की  आज्ञा  दी  गई  है  ?

 सरकार  को  प्राप्त  हो  गये
 वाणिज्य  मंत्री  करमरकर )

 यदि  तो  उनके  क्या  विचार  से  शीरा  तीन  प्रकार का  होता

 और  अर्थात्  (१)  (२)  चिटी
 और  (3)

 मिल  |
 क्या  किसी  राज्य  सरकार  ने  अभी

 तक  प्रारूप  विधेयक  की  रूप  रेखा  पर  खुली  सामान्य  अनुज्ञप्ति  के  अन्तर्गत

 कोई  विधान बनाया  है  ?  सारी  धीरे  के
 निया पश् की  आज्ञा

 दी  गई

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  कलकता  पतन  से  पश्चिमी

 बिहार  और  उत्तर  प्रदेश  के  शीरे  की  पूर्वी डी०  :
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 पाकिस्तान  को  rate  रूप  से  निर्यात  करने  की  फिल्मी  संगीत

 आज्ञा दी  गई  थी ।  30  १९५४ से  #yo.  श्री  एम०  एल०  त्रिवेदी  :

 पश्चिमी  बंगाल  के  चिटा  शीरे  के  निर्यात  पर
 क्या  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने

 प्रतिबन्ध लगाया  गया  है  ।  की  कृपा  करेंगे  :

 मद्रास  सरकार  द्वारा  विशिष्ट  रूप  से  क्या  फिल्मी  संगीत  के  प्रसारण

 छोड़े  जाने  की  सुविधा  दिये  जाने  के  अनुसार  के  सम्बन्ध में  सरकार  की  नीति  में  कोई

 मिल  के  शीरे  की  छोटी  मात्राओं  में  मद्रास  वर्तन हुआ  और

 पत्तन  से  निर्यात  करने  की  आज्ञा  दी  गई  थी  ।

 २७  १९५४ से  मद्रास  पत्तन  से  यदि  तो  वह  परिवहन  किस

 निर्यात  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  है  ।  बम्बई  प्रकार का  हैं  ?
 पत्तन  से  मिल  के  शीरे  निर्यात  की  जो  २७

 १९५४  से  पहले  प्रतिबन्धित
 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री

 अब  १*७५  लाख  मन  की  सीमा  तक  आज्ञा  तथा  फिल्मी  संगीत  के

 दी  गई  हूँ  ।  केवल  बिहार  की  भूमि  के  शीरे  प्रसारण  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  नीति  में

 के  २  लाख  मन  के  प्रति  कलकत्ता पत्तन
 परिवर्तन  att  का  कोई  भी  ee  नहीं  ।  सभा  में

 से  मिल  के  शीरे  के  निर्यात की  आज्ञा  दी  गई
 यह  बात  पहले  ही  स्पष्ट  शब्दों  में  बताई  गई

 हू  ।  यह  wT  १५  १९५३  को  है  ।  यों  तो  इसके  स्पष्टीकरण  के  लिए  यहां  यह

 छोड़ा  गया  और  १९५४  के  अन्त  तक
 दोहराया  जा  सकता  है  कि  आल  इण्डिया  रेडियो

 इस  मात्रा  को  जहाज़ों  द्वारा  उठाया  जा  सकता
 में  फिल्मी  संगीत  पर  कोई  भी प्रतिबन्ध नहीं

 हैं  ।  रेडियो  जनता  को  विविध  प्रकार  का  संगीत

 कोयला  देने
 की

 नीति  का  अनुसरण  करता  अतः  वह

 फिल्मी  संगीत  को  भी  किसी  अंश  तक  सीमित
 *yoo.  श्री  कठ  पो०  सिन्हा  :  क्या

 उत्पादन मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  अनुपात में  देने  को  तेयार  है  ।  बहुत  से

 ताओं  ने  विगत  वर्ष  आल  इण्डिया  रेडियो  के
 मार्च  और  अप्रेल  १९५४

 साथ  यह  कह  कर  ठेके  समाप्त किये  कि  फिल्मी

 में  देश  में  कोयले  और  कोक  का  कुल  कितना  संगीत  के  साधारण  स्तर  पर  कोई  भिन्न  मतਂ
 उत्पादन  और

 प्रकट  किया  गया  था  जिससे  वे  सहमतਂ  नहीं  थे  ।

 वर्ष  १९५३  के  तत्सम्बन्धी  महीनों  कई  महत्वपूर्ण  निर्माताओं  ने  इस  बात  का

 ame  किया  था  कि  उनकी  फिल्मों  से  लिये  गये
 में  हुए  उत्पादन  के  आंकड़ों के  मुकाबले  में

 गानों को  प्रसारित  करते  समयਂ  उनके  और
 इन  आंकड़ों  की  किस  प्रकार  तुलना  की  जा

 सकती है  ?
 उस  फिल्म  के  नाम  का  भी  विज्ञापन  किया

 जाय  ।  किसी  समय  तक  यही  स्थिति  रही  है

 उत्पादन  मंत्रो  कठ  सो०  यों  तो  अभी  हाल  में  कुछ  एक  निर्माताओं

 एक
 जिसमें

 इस  विषय में  सरकार  के  साथ  फिर  से

 अपेक्षित  जानकारी  दी  गईं  पटल पर  रखा  पढ़ी  की  है  ।  यदि  इस  लिखा-पढ़ी का  कोई
 जाता  हैं  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  सफल  परिणाम  निकला  और  निर्माताओं  ने

 संख्या  4]  प्  _  से पीर  NU  pense धन  तो  उपरोक्त  साधारण  नीति
 349  L.S.D.
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 के  अनुसार  उनके  निर्मित  गानों  को  भी  आल  मूंगफली  का  तेल

 इण्डिया  रेडियो  के  कार्यक्रम  में  स्थान  मिलेगा  ।  (Ct
 जेठा लाल  मोदी

 प्रधान  मंत्री  का  कौन  का  दौरा  शप  ov  एन ०  राबिया  :

 श्री  डी०  सो'०  शर्मा  :  गार्डिलिगन गौड

 Fur.  <  श्री  बुचीकोर्टेय्या  :

 वोडयार  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योगमंत्री यह  बताने

 की  कपा  करेंगे कि  :
 क्या  wat  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :
 क्या  सरकार  का  after  ही

 फली  के  तेल  के  निर्वात  की  की
 क्या  इस  ्  उनका  चीन  जाने

 a
 विचार

 विधा

 यदि  हां  तो  उनका  चीन  जानें  का  यदि  हां  तो  निर्यात
 के  or

 लब्ध  मात्रा  कितनी  तथा

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-काम  एवं  देश  में  इस  वस्तु का  आधिक्य

 लगभग  कितना  ?
 रक्षा  मंत्री  जवाहरलाल

 हा ं।  afore  मंत्री  :
 )

 चीन  सरकार  ने  प्रधान  मंत्री  को
 तथा  २९  जुलाई  १९५४  पुरानी

 आमंत्रित  किया  और  उन्होंने  निमंत्रण  स्वीकार  जहाज़ी  कम्पनियों  को  fet  जाने  वालें  पुराने

 कर  लिया
 ।

 यह  एक  पड़ोसी  का  मंत्री  पूरण
 निर्यात  के  १५  प्रतिशत  क्या  अत्यंत  निर्धारित

 किया  गया  था  तथा  यह  भी  निर्धारित  कियां भ्रमण  होगा  ।

 गया  था  कि  निर्यात  की  अधिकतम  atat
 उत्तर  पूर्व  सीमान्त  अभिकरण  में  बुनियादी  Soo  टन  होगी  ।  इस  पर  कितना

 शिक्षा  प्रणाली  निर्वात  होगा  यह  ठीक  ढीक..अनुमान

 ७०३.  श्री  नवल  प्रभाकर  कया  प्रधान

 १०  और  १२  हज़ार  टन  के  बीच  में मंत्री  १५  दिसम्बर  १९५३ को  पूछे  गये

 कित  wet  संख्या  ९७३  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 यह  स्पष्ट  हे  कि  खपत  बढ़  रही  हूँ

 पिछली  फ़सल  का  कोई  अंदा  शेष  भी  नहीं  रहा

 क्या  बुनियादी  शिक्षा  की  इस  है  इसलिये  निर्यात  किये  जा  सकने  वाले

 योजना
 को

 जिसे  उत्तर  पूर्व
 सी

 कान्त  अभिकरण  आधिक्य का  ठीक  ठीक  प्राक्कलन  निकालना

 में  लागू  करने  का  विचार  हे  अन्तिम  रूप  दे  कठिन है

 दिया  गया  और

 भारतीय  dasha  उद्योग

 यदि
 तो  कितने

 Ro.  श्री  ato  नायर  :  क्या
 जाति  के  व्यक्तियों को  लाभ  होगा  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कार्य  मंत्री  के  सभा सचिव  कृपा  करेंगे  कि  >

 सांदल अलि
 हां

 ।
 *

 जितन  cert  उत्पन्न
 करने  वाली

 लगभग  ८  लाख  व्यक्तियों को
 ।  वस्तुओं  की  भारतीय  भेजी  sean  को
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 प्रति  वर्ष  होती  है  उसकी  मात्रा  कुछ  हद  तक  ।

 तथा  मूल्य  कितना है  ;  इस  wer  पर  विचार  wet  कें

 भारत  सरकार  द्वारा  नियुक्त  की  गई
 इन  वस्तुओं की  मांग

 कौन

 सा  भाग  देंशी  रासायनिक उद्योगों  के  उत्पाद  एक  समिति  (  उत्पादन  की

 सिफ़ारिशों पर  विचार  किया जा  रहा  हू  ।

 से  पुरा  होता
 काँच .  उद्योग

 क्या  यह  सच  है  कि  देशी  उफान

 उठाने  वाली  वस्तुओं को
 खपाने  में  इस  उद्योग  २२१. श्री  ato  पी०  नायर  :  क्या

 को  मय  निषेध  विधियों  के  प्रतिबन्धों  के  कारण
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :
 बहुत  बड़ी  अडचन  होती  है  जबकि  आयात

 =
 किये हुए  मद्यसार  वाले  उत्पादों एक  (  कं  )  आजकल  भारतीय  कांच  उद्योग

 बार  के  वन् दर शाह पेर  शुल्क  का  भुगतान  के  लिय  जितने  सोडा  ऐश  की  प्रतिवर्ष

 करने  के  सारे  देश  में  कहीं  भेजने  कीं  यकता  होती  उसका  प्राककलित  मूल्य  तथा

 स्वतन्त्रता  तथा  मात्रा  कितनीਂ

 सरकार  ने  भेजी  उद्योग  में
 क्या  कांच  उद्योग  में  होने  वाली

 देशीਂ  सोडा  ऐश  की  खपत  में  १९५०  से  वृद्धि काम  आने  वाले  मद्यसार  तत्व  के  इन  उत्पादों

 के  आने  जाने  करे  क्क्  हूप  नियम  लागू  करने  हुई

 कौन  से  उपाय  किये  हूँ
 ?  यदि  तो  कहां  तथा

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो
 ०  सरकार  ने  इसके  लिये  कौन  से

 उपाय  किये  हैं  कि  भारतीय  कांच  उद्योग  देशी
 टी  ०  :  भेजी

 के  तीन  मुख्य  उफ़ान  उत्पन्न  करने  वाले
 सोडा  ऐश  पर  ही  पूर्णतया  आश्रित  हो  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी० की  ager  आवश्यकताओं  का  प्राक्कलन

 नीचे  दिया  जाता है
 टी ०  कृष्णमाचारी )  भारतीय  कांच

 पद
 उद्योग  को प्रतिवर्ष  STAT  ३०,०००  टन  सोडा

 मात्रा
 ऐश  at  आवश्यकता  पड़ती  है  जिसका  मूल्य

 3,090,009  गैलन  एक  करोड़  दस  लाख  पया  होता  है  |

 साइट्रिक  एसिड  २००  टन
 कैल्सियम  लेटेस्ट  ६०  टन

 तथा  १९५३  में  कांच  उद्योग
 को  STAT  १,०००  टन  सोडा ऐश  का  संभरण

 रिररात््ट”एक्सट्रेटਂ  भी
 '

 मैगजीन  उद्योग  में  किया  गया  था  जबकि  2842 FT का  संभरण

 काम  आने  वाला  एक  मुख्य  उत्पाद  है  परन्तु
 केवल  ६७७  टन  था  ।  १९५१  में  जिनकी  देश

 इसकी  आवश्यक्ता  की  होई  में  सोडा  का  अभाव  कांच

 उपलब्ध  नदीं  है  1
 उद्योग  को  लगभग  २८८५  टन  देशी  सोडा  एश

 का  संभरण  किया  सरया  था  ।  १९५०  के  आंकड़े
 एप्िलमजल्कोहलव्तंथा  ह. के लच्दिंयम

 नहीं  हें  । लेटेस्ट  की  शारी  आवश्यकता

 से  ही  जाती  ॥  एसिड  कांच  उद्योग  में  प्रधान  रूप से
 देश में  azar  नहीं  जाता है  ।  माल्ट  भारी  किस्म  के  ऐश  प्रयोग  कियां

 एक्सट्रेक्ट  का  देशी  उत्पादन  नहीं  के  बराबर है  ॥  जाता  है  जो  अभी  तक  देश  में  तय्यार  नहीं  होता
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 है  ।
 हाल  ही  में  ६,०००  टन  भारी  सोडा  at  BPR, R4X, 000  रुपये  |

 देश  में  तय्यार  करने  की  एक  योजना  मंजूर  १९५४-५५  के  राज्य  आय  व्यय

 की  गई  है  ।
 में  नेपा  मिल  को  अग्रेतर  ऋण  देन  के  लिये

 ८२,७०,०००  लाख  रुपय  का  उपबन्ध  किया
 मोटर  गाडियों के  कलपुर्जे

 २२९२.  श्री  नाना दास  :  वाणिज्य  गया  हैँ  ।

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  निर्यात  तथा  आयात  सम्बन्धी  मंत्रणा  परिषदें

 कि  १९५२  तथा  PS4R  में  विदेशों से  आयात
 २२४,  श्री  कर्णी  fag जी  :  क्या  वाणिज्य

 किये  मोटर  गाड़ियों के  कल  पुर्जों  तथा  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 अतिरिक्त  पुर्जों  का  मूल्य  कितना  था
 ?

 कि  निर्यात  तथा  आयात  मंत्रणा  परिषदों  के

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी ०  राजस्थान  के  वर्तमान  सदस्यों  के  नाम  कया  हैं  ?

 दी ०  :  के  विदेशी
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 व्यापार  विमान  द्वारा  तथा  भूमि  निर्यात तथा  आयात टी०  कृष्णमाचारी )
 के  तथा  नौपरिवहन  सम्बन्धी  खाते  में  मंत्रणा  परिषदों  में  दो  राजस्थानी  सदस्य  हैं  ।

 मोटर  गाड़ियों  के  अतिरिक्त  पुर्जों  के  आयात
 यह  परिषदें  प्रादेशिक  प्रतिनिधित्व  के  आघार

 अलग  से  दर्ज  नहीं  किये  जाते  नत  १९५२  तथा
 पर  नहीं  संगठित की  गई  हैं  ।

 R348  के  अतिरिक्त  हर

 प्रकार  की  यंत्रचालित  गाड़ियों  के  भागों  तथा
 राजस्थान में  बेकारी

 कल  पुर्जों  के  टायरों  को  छोड़  २२५.  शी  कर्णी  सिंहजी  :  क्या  योजना

 आयात  के  मूल्य  नीचे  दिये  जाते  हैं  :  मंत्री  ४  मार्च  १९५४  के  अतारांकित प्रश्न

 १९५२  RSkR  संख्या  ९२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि
 80,¢2,0  0,000  &,4%,00,000

 करोड़  रुपय े।  करोड़  रुपये  ।  क्या  राजस्थान  सरकार ने  भारत

 सरकार  के  पास  इस  राज्य  की  बेकारी का

 नेपा  सिल  विवरण अब  भेज  दिया  तथा

 ९२२३.  डा०  सत्यवादी  :  क्या  वाणिज्य  यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 में  प्राप्त  प्रतिवेदन सभा  पटल  रखा

 किः  ?

 सिंचाई  तथा  विद्युत  मंत्री
 नेपा  मिल  में  कया  प्रगति  हुई

 ३१  मार्चे  १९५४ तक  नेपा
 नन्दा  :  नही ं।

 पर  कितना  घनਂ  व्यय  किया  और  यह  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 १९५४-५५  में  उसके  व्यय  के  अमरीका  में  भारतीय  नागरिक

 लिये  कितने  धन  की  व्यवस्था  की  गई  हैं  ?  २२६.  श्री  डी०  सी ०  धर्मा :  क्या

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  eto

 टी ०
 :  एक  विवरण  इस  समय  अमरीका  में  निवास

 करने  वाले  भारतीय  नागरिकों  at  संख्या संलग्न
 है  ४,  अनुबन्ध

 LJ
 ५९]  कितनी  तथा
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 उन  व्यक्तियों की  संख्या  कितनी
 नहीं  ।  हिन् दे दिया

 से  किया  गया

 है  जो  अन्तिम  रूप  से  अमरीका  के  निवासी  हो  व्यापार-करार  जिसकी  अवधि  २१-१२-

 गये  हें  तथा  उनकी  संख्या  क्या  है  जो  अभी  तक  १९५३  को  समाप्त  हो  गई  ह  उसको  फिर  से

 भारतीय  नागरिक  हें  ?  नवीनीकृत  करने  के  लिये  बातचीत  आजकल

 प्रधान  मंत्री  तथा  बेदेदिक-काय एवं  रक्षा
 चल  रही है

 मंत्री
 जवाहरलाल  नेहरू  )  :

 तथा  नई  दिल्ली  स्थित  हिन् दे शिया

 १  जुलाई  १९५४  को  अमरीका में  रहने
 वास  में  एक  वाणिज्यिक  विभाग है  ।

 वाले  भारतीय  उद्भव  के  व्यक्तियों  की  संख्या
 सामुदायिक  संगठन  सम्बन्धी  संयुक्त  राष्ट्रीय

 का  प्राक्कलन  ५,२३२  है  ।  ३१  दिसम्बर

 १९५३ तक  इनमें  २५३  व्यक्तियो ंने  अमरीका  विशेषज्ञ

 नागरिकता अर्जित  कर  ली  है  ॥  श्री  एस०  एन०  दास : RR?!
 सरदार  Yo  एस०  सहगल नवीनतम  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  अग्रेतर

 कया  योजना  मंत्री  ८  मई  १९५३  को  पुछे

 जाता  हूं  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या
 गये  तारांकित  set  संख्या  १९५०  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 ६०]

 सामुदायिक  संगठन  सम्बन्धी
 हिंदेशिया  से  व्यापार

 संयुक्त  राष्ट्रीय  विशेषज्ञों  ने  योजना  आयोग

 Bw  श्री  Bo  सी ०  फार्मा :  क्या  के  साथ  हुई  बैठक  में  जिन  सुझावों  को  प्रस्तुत

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 किया  at  उनको  कहां  तक  राज्य

 कृपा  करेंगे  कि  :  कारो ंने  क्रियान्वित किया  तथा

 क्या  भारतवर्ष  आजकल  समाज  की  जन  तथा  धन  शक्ति

 दिया  से  कुछ  वाणिज्यिक  वस्तुओं  का  आयात  को  पुरा  पुरा  जुटाने  के  लिए  यदि  कोई  उपाय

 कर  रहा  किये  गये  हूं  तो  वे  क्या  हैं  ?

 यदि  तो  वे  वस्तुएं कया
 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 क्या  भारतवर्ष तथा  हिन् दे शिया  के

 बीच  कोई  व्यापार-करार  तथा
 तथा  एक  विवरण  सदन  पटल

 पर  रखा  जाता  हूं  ।  परिशिष्ट  ३,

 क्या  हिन्देशिया सरकार  द्वारा  अनुबन्ध  संख्या  ६१]

 आयुक्त  कोई  कार्यालय

 विस्थापित  व्यक्तियों  का  पुनर्वास खोला गया  है  ?

 २२९.  डा०  राम  सुलग  fag  क्या
 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 डी०  :  जी  पनर्वासि च्च्  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 हिन्देशिया से  आयात  की  जाने
 जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  में

 वाली  महत्वपूर्ण  ताड़  का  कुछ

 उन  परिवारों  की  कुल  संख्या  कितनी हूं  जिनका

 अभी  पुनर्वास नहीं  हो  सका अत्यावश्यक  कुछ  औषधियां

 तथा  alee  चीनी  और  कच्ची  खालें  तथा  विभिन्न  श्रेणियों  के  पंजी बद्ध

 चमड़ा है  ।  पित  व्यक्तियों  की  कुल  संख्या  जिन्हें  कि  जम्मू
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 तथा  काश्मीर में  अब  तक  पुनर्वासित  विदेशों  में  प्रतीक्षा

 किया  गया  कितनी  है  ;
 रेश
 fat राम  जी  वर्मा

 उनको  पुनर्वासित में  भारत
 ‘Lato  रघुवीर  सिह

 सिचाई  तथा  विद्युत  मत्री  यह
 सरकार  ने  अब  तक  कुल  कितना  धन  व्यय

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 ?

 किया
 केंन्द्रीय  जल  car  विद्युत  आयोग

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे
 ०  के ०  भोंसल े)

 लगभग  ८,६००  परिवार  |  के  उन  पदाधिकारियों के  ara  तथा  पर्चियां

 क्यो  हं  जिन्हें  चार  सुत्रीय  कार्यक्रम  तथा
 लगभग  १३,७००  परिवार  |

 स्नातकोत्तर  प्रशिक्षण  योजना  के  लिये  इंग्लैण्ड

 लगभग १५  करोड़  रुपये  |  सरकार  के  फेलोशिप  के  अधीन  प्रदिक्षा  लेने

 के  लिए  बाहर  भेजा  गया  तथा
 भारतीय  पत्रिकाएं

 उनकी  प्रतीक्षा  पर  कितना  व्यय
 २३०.  डा०  राम  पाचक  fag  :  कया

 हुआ ?
 प्रधान  मंत्री  उन  भारतीय  पत्रिकाओं  के

 नाम  बताने  की  कृपा  करेंगे  जिनकी  प्रविष्टि  सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री
 तथा  वांछित  जानकारी  संलग्न

 पर  निम्न  प्रदेशों  में  लगा  fear  गया

 हु
 विवरण  में  निहित है  ।  परिशिष्टਂ

 अनुबन्ध  संख्या  ६३]
 (१)  पूर्वी  बंगाल  ;

 चंबा  कमान  कार खान

 (२)  पश्चिमी  पाकिस्तान  २३२.  डा कर चक  fag  .

 (३)  गोआ  ;  तथा  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 (४)  पॉंडिचेरी  ?  कृपा  करेंगे  कि

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य एवं  रक्षा  के  कारखानें

 मंत्री  जवाहरलाल  आजकल  भारतवर्ष  में  कितन  त्या

 प्रतिबन्धित  भारतीय  पत्रों  की  तथा

 सूची  सभा  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  दिखाये  उत्तरी  कुल  उत्पादन  कितना

 परिशिष्ट  3,  अनुबन्ध  संख्या  ६२]  तथा  क्या  इसका  निर्यात  भी  किया  जाता
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग
 मंत्री  ( at  ato

 पश्चिमी  पाकिस्तान  में  हिन्दुस्तानी  ्
 ato दस  तथा  फिल्म  इंडियाਂ  पर  प्रतिबन्ध  है  ।

 :  उद्योग  विकास

 तथा  नियम  अधीन  अब

 कुछ  भारतीय  पत्रों
 के

 विशिष्ट
 परਂ  भी

 तक  चमड़ा  तैयार  करने  वाले  ३५  कारखानें

 कभी  कभी  लगाया  सुची
 पंजीबद्ध हुए  sr  aaa  पर

 सभा  पटल  पर  रखी  जाती  हं  ।

 स्थित हैं
 ३,  अनुबन्ध  संख्या  ६२]

 आर्य

 गोआ  में  आजकल  सभी  भारतीय  पत्रों  बम्बई

 मद्रास  RR पर प्रतिबन्ध हूं  ।

 में  पत्रों  पर  उत्तर  प्रदेश

 पश्चिमी  बंगाल  र
 प्रतिबन्ध नहीं  है  -



 ७३९  लिखित  उत्तर  >  सितम्बर  १९५४  लिखित  उत्तर  ovo

 बिहार  रबड़  की  चादरें तथा  रबड़

 qt
 पेप्सू

 प्रत्येक
 में  १  २३४.  पंडित  मनेश्वर  दत्त  उपाध्याय

 सौराष्ट्र
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 इनके  अतिरिक्तਂ  भारतवर्ष  चमड़ा  कृपा  करेंगे  किਂ

 तयार  करने  के  लगभग  ७००  छोटे  छोटे  चीन  द्वारा  क्रेप  रबड़  की  अधिक

 खाने '  हैं  ।  जिनमें  से  लगभग  ७०  प्रतिशत
 मांग  होने  के  कारण  ने  रबड़ की  चा

 मद्रास  १२  प्रतिशत  अन्य  दक्षिणी  की  अपेक्षा  क्रम  रबड़  बनाने  का  जो  निर्णय

 क्षेत्रों  में  (  जसे  दरा बाद  तथा:..बेलगांव  )  किया  ह  उससे  भारतवर्ष  पर  क्या  प्रभाव

 और  दोष  पश्चिमी  उत्तर  प्रदेश

 पेप्सू में  हं  ।
 ~

 भारतवर्ष में  रबड़  की  चादरों

 और  क्रेप  रबड़  के  उत्पादन  तथा  खपत  के
 (#)  लगभग  २  करोड़  कच्ची  खाल

 के  anal  और  लगभग  करोड़  ६०  लाख
 आजकल के  आंकड़े  क्या  हें  ?

 fs  बकरियों  की  कच्ची  खाल  के  सकड़ों  से  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 प्रति  वर्ष  चमड़ा  कमाया  जाता  हे  ।  चमड़े  टी ०  कृष्णमाचारी )  कुछ  भी  नही ं।

 काफ़ी  निर्यात  किया  जाता  है  ।

 उत्पादन  में )  खपत  में  )

 रबड  Fi]  क्रम

 बाद  रबड़ की  चादरें  क्रेप  रबड़

 PR4R रे  PEAY  ३,०१२  १५,१७६  ५,२२०

 & R42  R,004  २,९१९ १९५४ '
 जून  तक

 सीमाओं  पर  होने  बाशी  घटनाएं  कारी  इकट्ठी  की  str  रही हैं  और  सभा  पटल

 R34.  श्री  राधा  रमण  कया  प्रधान  पर  रख  दी  जायगी .

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारतवर्ष  तथा  पाकिस्तान  की

 इतनी  लम्बी  सीमा  पर  इस  प्रकार  की  घटनाओं array  तथा  पाकिस्तान  की

 सीमा  पर  जून  १९५४  से  हुई  घटनाओं  की  कुल  को  पूर्णतः  रोकना  सम्भव  नहीं  है  ।  किन्तु  फिर

 भी  उनको  रोकने  के  लिए  उपयुक्त  कायंवाहीਂ संख्या  कितनी  Qa

 ये  घटनाएं  किस  प्रकार  की  की  जा  रही  ह  ।

 इन  घटनाओं में  जन  तथा  धन  कागज़ कौ  मिलें

 २३६.  एस०  Ato  सामन्त  :  क्या
 गी  कितनी  क्षति हुई

 क्या  सरकार न  इस  प्रकार  वाणिज्य  उद्योग  मंत्रीਂ  यह  बताने  की  कृपा

 की  घटनाओं  पुनरावृत्ति  को  रोकने  के  करेंगे  कि

 लिए  कोई  प्रभावशाली  कार्यवाही  की  हैं
 ?

 भारतवर्ष  में  कितनी  कागज  की

 प्रधान  मंत्री  तथा
 वैदेशिक  व्य  एवं  रक्षा  मिलें

 मंत्री  (sit  जवाहरलाल
 उनमें  से  कितनी  fas  पढता

 से  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  से  जान  बनाती
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 देश  की  कुल  मांग  की  कितनी  व्यापार  मंडल  में  ऐसी  कोई  शिकायत

 प्रतिशत  पूर्ति  स्वदेशी  उत्पादन  से  होती  प्राप्त नहीं  हुई  ।

 (7)  क्या  कागज़  बनाने  के  लिये  सबाई  (४००  पौंड  ४२  लाख गांठें  ।

 घास  तथा  बांस  के  अतिरिक्त  अन्य  कोई  कच्चा  (४००  पौंड  ५  लाख  गांठें  ।
 सामान  भी  आजकल  काम  में  लाया  जाता

 १९५३-५४  में  अनुमानता

 यदि  हां  तो  वे  क्या  हैं  ?
 (Yoo  पौंड की  )  भारतीय रूई  कीਂ  १,५०,०००

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  गांठें  निर्यात की  गईं
 टी

 ०
 :  Ro  |

 विदेशों में  भारतीय  राजदूतावास
 (@)  इनमें  ५  मिलें  कागज़  तथा  seer

 २३८.  श्री  आर०  एस०  तिवारी  :  क्या
 भी  बनाती हैं

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५३-५४  में  कुछ  मांग  की
 विदेशों  में  भारतीय  राज दूतावासों

 writ  ७०  प्रतिशत  पूरी  कागज़

 के  तथा  पट्ठे  की  कुल  मांग  की
 की  कुल  संख्या कितनी

 लगभग  Ant  प्रतिशत  पूति  स्थानीय  उत्पादन  भारत में  विदेशी  राज दूतावासों

 से  हुई  थी  ।  की  कुछ  संख्या कितनी  और

 oft  नि  विदेशों  में  राजद्तावास  स्थापित

 चीनी  की  रही  करने  के  सामान्य  नियम  कया  हैं  ?

 कपड़ों
 के  कच्चा  पट्टा  तथा  च्  की

 प्रधान  मंत्री  तथा  sa  fare  कार्य  एवं  रक्षा
 रस्सी  के  पुराने  टुकड़े  ।

 मंत्री  जवाहरलाल  :

 we
 ३३  ।  इनमें  वाणिज्य  दौत्य  और  विदेशों  में

 स्थित  चौकियां  सम्मिलित  नहीं  ।  बेलग्रेड  और
 २३७.  श्री  कैप्टन  :  क्या  वाणिज्य

 तथ
 मेक्सिको  सिटी में  दो  राजदूतावास ara

 कि था  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  खोले  जाने  हैं  |

 ४३  ।  इनमें  वाणिज्य  aha
 क्या  दिल्ली  व्यापार मंडल  ने  यह  और  अन्य  चौकियां  सम्मिलित  नहीं  हैं  ।

 शिकायत  की  है  कि  सरकार  की  निर्यात  नीतिਂ

 के  कारण  कपड़ा  मिलों  को  भारतीय  रूई  उतनी  जब  सम्बन्धितਂ  देश  राजनयिक

 दूतावास  खोलना  पारस्परिक  हित  में  व्यवसायों नहीं  मिलती  जितनी  कि  उन्हें

 देश  में  कुछ  कितनी  रूई  पैदा
 और  वांछनीय  समझते  तो  परस्पर  सहमति

 से  ये  खोले  जाते  हैं  ।
 होती

 देश  में  कितनी  छोटे  रेशे  की
 कोरिया में  भारतीय  सेना

 रूई  की  खपत  होती  और  २३९.  श्री  आर०  एस०  तिवारी  :  क्या

 कुल  कितनी  रूई  निर्यात  की  प्रधान  मंत्री  यहं  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 जाती है  ?  गत  वर्ष  कोरियाई  युद्ध  विराम

 वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  संधि  के  सम्बन्ध  में  भारतीय  सेनाओं  के  कोरिया

 टी०  टी  ०  कृष्णमाचारी )
 दिल्ली  जाने  और  उनके  वहां  से  आने  पर  कितना  व्यय
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 कि
 अन्तिम रूप  से  लेखे  में  सम्मिलित  क्या  रबर  की  पक्षियों  के  सम्बन्ध

 किया  में  भारत  आत्म-निर्भर  है  ?

 क्या  वह  व्यय  भारत  सरकार  को  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ao

 ato  उद्योग करना  पड़ा  था  या  उसका  भूगतान  राष्ट्र  संघ  कृष्णमाचारी  )

 ने  किया  और  तथा  विनियम  )  अधिनियम  १९५१

 यदि  वहू  राष्ट्र  संघ  द्वारा  दिया  के  अन्तरगत  रबर  की  पटियां  बनाने  वाली

 गया  तो  भारत  को  कितनी  cafe  प्राप्त  १३  फर्मों  को  पंजीबद्ध  फिया  गया  है  ।  ये

 कता  नई  मेरठ  और

 आणी  में  इनके  बहुधा  पंजाब
 बेसिक  arg  उपमंत्री  अनिल  क े०  दल्लो  और  बम्बई  के  राज्यों  में  १५  अन्य

 कोरियाई  विराम  संधि  के
 अझपंजीबद्ध  निर्माता  जो  छोटे  स्तर  पर  रबर

 सम्बन्ध  में  भारतीय  सेनाओं  के  कोरिया  जाने
 की  पटियां  बनाते  हैं  ।

 और  उनके  वहां  से  आने  पर  ५५,५४,०००
 १९५३--५१९  टन

 रुपये  हुए  थे  ।  इसके  भारतीय
 १९५४

 सेनाओं  आदि  को  विमान  द्वारा  ले  जाने  पर

 संयुक्त  राष्ट्र  कमान  ने  कुछ  खर्चे  किया  Wvi9  टन  अनुमानित  |

 जिसका  ब्यौरा  उपलब्ध  नहीं  है  ।  बेमानी  उत्पादन  सायं  देश  की

 (@)  भारत  सरकार  पहले
 मांगें  पुरी  करने  के  लिए  पर्याप्त  समझा  जाता है  |

 ३०,१४,०००  रुपये  का  व्यय  करना  पड़ा  था  ।  राज्य  औद्योगिक  उपक्रम

 २५,४०,०००  रुपये  की  दोष  राशि  ब्रिटिश
 २४१.  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या

 सरकार  को  उसके  जहाज़  चार्टर  करने  के  उत्पादन  मंत्री  १३  मई  १९५३  को  पूछे  गये

 व्यय  के  रूप  में  देनी  हैं  |  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  PVG o-T  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  : भारत  ने  जो  राशि  आरम्भ  में

 व्यय  की  उसे  सम्बन्धित  पक्षों  से  वसूल  क्या  राज्य  औद्योगिक  saan

 करने  के  लिए  और  साथ  ही  ब्रिटिश  सरकार  के  प्रबन्ध  के  लिए  एक  केन्द्रीय  प्राधिकार  बनाने

 द्वारा  किये  गये  व्यय  के  सम्बन्ध  में  पक्षों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  कोई  निर्णय  किया है  ;

 और द्वारा  समन्वय  के  लिए  कार्यवाही  की  गई  है  ।

 यदि  तो  यह  निर्णय  कया  है  ?
 रबड़  की  पटिटयों  बनाने  के  कारखाने

 उत्पादन  मंत्री  Fo  ato  :
 २४०.  श्री  आर ०  एस०  तिवारी  :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मत्री  यह  बताने  की  कपा  तथा  केन्द्रीय  प्राधिकार  के  कुछ

 अस्थायी  प्रस्तावों  के  सम्बन्ध  में  विभिन्न करेंगे  कि  :

 औद्योगिक  उपक्रमों  के  संचालक  मंडलों  से
 भारत  में  किन  fat  स्थानों  पर

 परामर्श  किया  गया  है  और  प्राप्त  आलोचनाओं
 रबर  की  पटियां  बनाने  के  कारखाने  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  मामले  पर  अग्रेतर

 देश  में  रबर  की  पक्षियों  का  विचार  हो  रहा  हैं  ।  अभी  कोई  निर्णय  नहीं

 विधिक  उत्पादन  कितना  और  किया  गया  |

 Me
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 डन  अधिसूचनाओं  में  से  प्रत्येक  की  एक  रखता हु  ।
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 १३  १९५३;  श्रम  सम्मेलन  के  तेरहवें की  कार्यवाही

 346  LSD



 qs  पर  रखें  गये  पत्र  ३  सितम्बर  १९५४  देश  में  बाढ़  सम्बधी  वक्तव्य  wer ae

 के  संक्षिप्त  ब्त्तान्त  की  एक  प्रति  सभा-पटल  निष्क्रिय  सम्पत्ति  प्रशासन

 पर  रखता हूं  ।  १९५०

 में  रखी  गई  ।  दिये  संख्या
 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  के  ०  भोंसले  )

 :

 एस--२७८/५४]  म॑निष्क्रान्त सम्पत्ति  व्यवस्था

 वचनों  तथा  प्रतिमानों  पर  १९५०  की  घारा  ५६  की  उपधारा  (४)

 सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  को  के  निष्क्रान्त  सम्पत्ति

 दर्शन वाले  विवरण  प्रशासन  १९५०,  में  कतिपय  संशोधन

 करने  वाली  पुनर्वास  मंत्रालय  अधिसूचना
 ् ससद-काय थ  मंत्री  सत्यनारायण

 सिन्हा )
 में  विभिन्न  सत्रों  में  मंत्रियों  द्वारा  संख्या  एस०  आर०  to  १६७३,  दिनांक  २१

 दिये  गये  वचनों  तथा  प्रतिज्ञाओं
 १९५४  की  एक  सभा-पटल  पर

 सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  को  रखता हूं  ।

 दर्शाने वाले  विवरणों  को  सभा-पटल  पर  में  रखो  गई  ।  देखिये

 रखता  हूं
 संख्या  एस--२८५/५४]

 ey  ee (१)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  ३

 लोक-सभा  का  षष्ठ  १९५४,
 विशेष  विवाह  विधेयक

 दिखाये  परिशिष्ट  ५.  अनुबन्ध
 यानी  का  का  उपस्थापन

 संख्या १  |  a
 डा०  रामाराव  म

 (२)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  ८,

 लोक-सभा  का  पंचम  १९५३,
 विशेष  विवाह  १९५४  के  सम्बन्ध

 में  १३,३०३  व्यक्तियों  के  हस्ताक्षरों  से
 परिशिष्ट  ५.  अनुबन्ध

 t क
 २  ]

 युक्त  एक  याचिका को  प्रस्तुत  करता

 es
 (३)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  १३,

 लोक-सभा का  १९५३,  देवा  में  बाढ़  सम्बन्धी  वक्तव्य

 परिशिष्ट  ५.  अनुबन्ध  योजना  व॑  सिचाई  तथा  वियत  मंत्री
 संख्या ३  |

 देश  में  बाढ़  सम्बन्धी  वक्तव्य  की

 (४)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  १८,
 एक  प्रति  सभा-पटल पर  रखता  हुं  ।

 लोक-सभा  का  तृतीय  १९५३,

 परिशिष्ट ५  अनुबन्ध
 में  रखी  गई  ।

 देखिए

 संख्या  एस--२८६/५४] 5...
 है  ह  ]

 क्योंकि  वक्तव्य  लम्बा  में (५)  अनुकरण  विवरण  संख्या  १८,

 लोक-सभा  का  द्वितीय  १९५२,  आपकी  अनुमति  से  सभा  को  इस  वक्तव्य  का

 अनुबन्ध  संक्षिप्त  वृत्तान्त  सुनाना  चाहता  हूं
 ।

 वक्तव्य परिशिष्ट  ५

 संख्या ५  ]  में  दिये  गये
 आंकड़े

 इसमें  संकलित
 किये  गयें

 इसलिये  कुछ  अधिक  जानकारी  आ
 (६)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  १९,

 लोक-सभा  का  प्रथम  १९५२,  गई  है  ।

 अनुबन्ध परिशिष्ट  ५  चके  में  देश  में  बाढ़  समस्या  और  सम्बद्ध

 संख्या ६



 ७६३
 देश  में  बाढ  सम्बन्धी  वक्तव्य  ३  सितम्बर  १९५४  में  बाढ  सम्बन्धी  वक्तव्य  ७६४

 विशेषज्ञों  के  साथ  हुई  चर्चाओं  के  आधार  प्रभाव  को  देखते  हुये  इस  वर्ष

 पर  वर्तमान  तथा  इस  विषय  में
 की  बाढ़ें  सब  से  अधिक  भयानक  रही  हें  ।

 उपलब्घ  सामग्री  और  बाढ़-ग्रस्त  क्षेत्रों  की

 स्थिति  के  निजी  सर्वेक्षण  का  संक्षिप्त  ब्यौरा
 में  ने  पश्चिमी  बंगाल

 दूंगा
 ।

 में  यह  भी  बताऊंगा  कि  इन  तथा  उत्तर  प्रदेश  राज्यों  को  पिछल  पांच  वर्षों

 स्थितियों  में  किस  प्रकार  की  उपचारिक  के  बाढ़ग्रस्त  क्षेत्र  के  आंकड़े  और  मृत्य  तथा

 कार्यवाहियां की  जा  सकती  और
 सम्पत्ति  नाश  आदि  के  आंकड़े  देने  के  लिये

 साथ  ही  में  कार्यक्रम  की  रूपरेखा  प्रस्तुत  कहा  हे  ।  यह  बात  आसाम  से  मिली  जानकारी

 करूंगा जो  बाढ़ग्रस्त  क्षेत्रों में  बाढ़ से  पर्याप्त  से  उत्पन्न  होती  पिछड़े  पांच  वर्षों  में  वहां

 संरक्षण  करने  के  लिय  बनाया  गया  हे
 चार  भारी  बाढ़ें  आई  हें--दो  विस्तृत  क्षेत्रों

 भारत  के  उत्तर  पूर्वी  प्रदेश  में  इस  वर्ष  बाढ़
 में  आई  हें  और  अन्य  दो  बाढ़ें  विस्तार  की

 द्वारा  उत्पन्न  हुई  स्थिति  का  कुछ  दादों  और  दृष्टि  से  कुछ  सीमित  १९५३

 में  संक्षिप्त विवरण  दिया  जा  सकता
 की  बाढ़  कुछ  हलकी  थी  |  बिहार  में  पिछलें

 २५,६५०  वर्ग  मील  क्षेत्र  और  लगभग
 पांच  वर्षों  में  दो  भारी  बाढ़ें  आई  दो

 ९५  लाख  व्यक्तियों पर  इसका  प्रभाव  पड़ा  हलकी  बाढ़ें  आई  और  १९५१  सामान्य  वर्ष

 है  ।
 बाढ़ों  से  २४७  व्यक्तियों  के  प्राण  गये  हैं  रहा  |  उत्तर  प्रदेश  में  पिछडे  पांच  वर्षों  में

 और  ७,७००  से  अधिक  ca  नष्ट  हो  गये  हैं  ।
 तीन  और  एक  हलकी  बाढ़  आई  थी  ॥

 लगभग  १३७  लाख  एकड़  भूमि में  फसलों  १९५१  वर्ष  जबकि
 उत्तर

 की
 हानि  हुई  जिसके  मूल्य  का  अनुमान  प्रदेश  में  कोई  बाढ़  नहीं  आई  ।  बंगाल

 लगभग  ४०  करोड़  रुपये  बहुत  अधिक  में  तीन  भारी  बाढ़ें  आई  जिन  में  दो  का

 घर  नष्ट  हो  गये  बाढ़  द्वारा  भूमि के
 विस्तार  सीमित  था  और  इस  ay  की  एक

 काटे  जाने  और  रेत  जमा  हो  जाने  के  कारण
 प्रभाव  तथा  विस्तार  दोनों  की  दृष्टि

 पर्याप्त  मात्रा  में  मूल्यवान  भूमि  नष्ट  हो  गई  |
 से  असाधारण थी  ।  इसके  अतिरिक्त  १९५३

 और  पुलों  को  अत्यघिक  क्षति  और  १९५१  में  हल्की  बाढ़ें  भी  आई  थीं  ।

 पिछलें  aq  दक्षिण  में  गोदावरी  म  भारी

 हो  गया है  ।
 बाढ़  आई  धौलेद्वरम्ਂ  बांध

 के  ऊपर  से  २८  लाख  क्यूसेक  पानी बह
 निकला

 airer  ही  सहायता  तथा  सुविधा  पहुंचाने
 था

 ।  १९४८ तथा  १९५१  में

 के  सुचारु  प्रबन्ध  किये  गये  हें  ।  लगभग  कार मीर  घाटी  में  भी  बाढ़ें  आई  थीं  ।  इस  से

 ५७५  लाख  रुपये  पहले  दिये  जा  चुके  स्पष्ट  है  कि  हम  यहां  एक  भीषण  समस्या  का

 जिसमें  से  निःशुल्क  सहायता  और  कृषि  सामना  कर  रहे  हूं  जिसे  हल  करन  में  हमें

 सम्बन्धी ऋण  के  रूप  में  १९६  लाख  तनिक  विलम्ब  भी  नहीं  करना  चाहिये  |

 और  २२९  लाख  रुपये  दिये  गये  हें  ।  इस

 कार्य  के  सम्बन्ध में  राज्य  सरकारों को  जितना  दूसरी  इस  बात  पर  भी  ध्यान

 दिया  जाये  कि  पिछले  वर्षों  में  इस  समस्या

 को  हल  करने  के  निमित्त  सम्यक  आधार
 केन्द्रीय  सरकार  ने  वचन  दिया  हैं  ।

 पर  किसी  नियमानुकूल तथा  गम्भीर  प्रयत्न

 पहले
 भी  समय-समय  पर  देश  के  विभिन्न  की  कमी  रही  है  ।  विशेषतया  जल  सम्बन्धी

 भागों  में  बाढ़ें  आती  रही  हें  ।  रिन्तु  विस्तार  तथा  अन्य  आंकड़ें  एकत्रित  नहीं  किये  गये
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 जिन  के  बिना  प्रामाणिक  ढंग  से  कोई  चाल  हें  उनके  समाप्त  होने  के  इन

 उपाय  नहीं  किया  जा  सकता  था  |  इस  कमी  नदियों  के  बहुप्रयोजनीय  विकास  के

 को
 पूरा  करने  के  लिये  हाल  ही  में  कुछ

 उन  क्षेत्रों  जहां  य  नदियां  अब  तक  अपना

 वाही
 की

 गई  है
 ।

 अभी  बहुत  कुछ  करना
 विनाशकारी  कार्य  करती  रही  बाढ़ों  से

 ay  हूं  ।  यह  निर्णय  किया  गया  हें  कि  इन  बहुत  अधिक  बचाव  हो  सकेगा  |  सतलज  का

 आधारभूत
 आंकड़ों

 को  प्राप्त  करने  के  काम  भाखड़ा  बेतवा  का  मातापिता

 को  सर्वोच्च  प्राथमिकता दी  तनिक  सोन  नदी  की  एक  दाख  रिहाई  का

 भी  विलम्ब  न  करते  हुये  आवश्यक  सर्वेक्षण  चम्बल  का  गांधी  सागर  योजना  के

 तथा  अनुसन्धान  कार्य  करने  का  हमारा  मुख्य  अनुसार  बहुप्रपोजनीय  और  यद्यपि  बाढ़

 प्रयास  होगा  ।  इसके  लिये  केन्द्रीय  तथा  राज्य  नियंत्रण  इन  के  निर्माण  का  प्रमख  हेतु  नहीं

 सरकारों  के  विभिन्न  विभागों  एवं  तो  भी  जिन  क्षेत्रों  से  होकर  यह  नदियां

 करणों  के  बीच  घनिष्ट  सहयोग  की  आवश्यकता  बहती हैं  वे  क्षेत्र  बाढ़  से  पर्याप्त  मात्रा  में

 होगी ।
 बचे  रहेंगे  |  निंदा  और  ताप्ती  नदियों

 पर  बांध  बनाने  का  प्रश्न  भी  विचाराधीन

 इस  देश  की  बाढ़  समस्या के  अनुरूप
 हू  काश्मीर  घाटी  में  बाढ़ों  के  नियंत्रण

 ही  हमें  इसे  हल  करने  की  योजना  बनानी  की  एक  योजना  हाल  में  केन्द्रीय  जल  तथा

 होगी ।  जहांतक  हिमालय से  निकलने  वाली
 विद्युत  आयोग  की  सहायता  से

 बनाई  गई  है  ।
 नदियों  का  सम्बन्ध  थोड़े  समय  में  तथा

 अत्यधिक  विस्तृत  क्षेत्र  में  होने  वाली  भारी  उन  सब  क्षेत्रों  में  जहां  बाढ़  आने  कीं

 सम्भावना  होती  पानी  जमा  करने  के
 वर्षा  ही  इस  स्थिति  का  मुख्य  कारण  है

 ।

 मैदानों में  उतरते  समय  की  तेज़  कुण्ड  बनाने
 के

 कार्यक्रम
 को  मुख्यतया  देश

 और  सरलता  के  साथ  बहने  की  कोई  के  दीघंकालीन  विकास  के  एक  भाग  के  रूप

 में  समझा  जायगा सुविधा  न  होने  के  कारण  बाढ़ों  का  ज़ोर

 बढ़  जाता है  ।  ऊपर  के  पहाड़ी  क्षेत्रों में  वनों
 बाढ़-ग्रस्त  क्षेत्रों  में  लोगों  संरक्षण

 के  नष्ट  किये  जाने  के  कारण  भी  बाढ़ें  की  इतनी  शीघ्र  आवश्यकता  है  कि  हमें  इस

 से  आती  हें  और  इस  कारण  नदी  का  जल  उद्देश्य  की  प्राप्ति  के  लिये  ऐसे  उपायों  को

 भूमि  को  काटता  रहता  है  और  के  चुनना  चाहिय  जो  शीघ्रता  से  किये  जा  सकें
 घाटों  से  मिट्टी  बहा  ले  जाता  जिसके

 परिणामस्वरूप नदियां  अपना  ATT
 इन  ब्रतों  पर  आधारित  एक

 बनाया  जा  रहा  जिसे  अपनाया  जायेगा

 ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  |  a

 ह ली  भारों

 ह

 लगत  किया  था

 तता

 जहां  भी  सम्भव  हो  वहां  पानी  जमा  अविलस्बनीय--प्रथमਂ  भाग  ay

 करने  के  कुण्ड  और  विकर्षण  नाले
 तके  चलेगा  |  इस  अवधि  में  गहन  जांच  की

 निस्सन्देह बाढ़  को
 रोकने

 के
 अत्यधिक  सफल

 जायगी  और  आंकड़े  एकत्रित  किये  जायेंगे  ।

 उपायों  में  से  हैं
 ।  रदा

 की  तीन  अत्यधिक  व्यापक  योजनायें  wy  बनाई  जायेंगी  ak

 नाद कारक  महानदी  और
 बाढ़  संरक्षण

 के
 अल्पकालीन  उपायों के  लिये

 कोसी  नदियों  पर  जब  जो  परियोजनायें  खाके  तथा  प्राक्कलन  तैयार  किये  जायेंगे  ।



 ७६७  देश  में  चाड  स्नो  THTST  ३  सितम्बर  १९५४  देश  में  बाढ  सम्बन्धी  वक्तव्य  ७६८

 कुछ  उपायों  को  जैसे  पलस्तर  की  हुई  मिलता  का  संकेत  करना  तथां  स्वीकृत

 भूमि  से  ऊपर  उठे  हुये  टीले  और  बांध  बनाने
 नहीं  की  कार्यान्वित  की  देखभाल  करना

 के  कार्यों
 चुने  हुये  स्थानों पर  तुरन्त  होगा

 |  जब  कभी भी  आवश्यक  होगा  आंकड़े

 किया जा  सकता  है  एकत्रित  करने  तथा  योजना  बनाने  के

 अल्पकालीन--द्वितीय  विभाग  जिसे
 प्राविधिक  समितियां  इन  बोर्डों  को  सहायता

 देंगी ।
 दूसरे  वर्ष  से  आरम्भ  किया  जायेगा  और  जो

 छठे  या  सातवें  ay  तक  बांध  बनाना  एक  केन्द्रीय  बाढ़  नियन्त्रण  बोर्ड  भी

 और  नालों  की  उन्नति  जेसे  बाढ़  को  बनाया  जायेगा  जिसमें  केन्द्रीय  सिचाई  तथा

 रोकने  वालें  उपायों  को  प्रारम्भ  किया  जायेगा  ।  विद्युत  मंत्रालय  तथा  राज्य  बोर्डों  को  भी

 इस  प्रकार  का  सुरक्षण  कार्य  उन  क्षेत्रों  के  प्रतिनिधित्व  मिलेगा  ।  केन्द्रीय  राज्य

 अधिकांश  भागों  में  किया  जायेगा  जहां  अब
 बोर्डों  द्वारा  प्रस्तुत  योजनाओं  पर  विचार

 भी  ag  बहुत  आती  हैं  |  करेगा  तथा  उपलब्ध  वित्त  तथा  प्राविधिक

 व्यक्तियों  की  का  ध्यान  रख
 दीघेकालीन--तृतीय  भाग  चुने  हुये

 कालीन  जेसे  कतिपय  नदियों  की  कर  एक  राष्ट्रीय  बाढ़  नियंत्रण  योजना  की

 रूपरेखा  बनायेंगी |  केन्द्रीय  को  एकਂ
 शाखाओं  पर  पानी  जमा  करने  के  कुण्ड

 बनाना  और  जहां  अनिवार्य  हो  वहां  अतिरिक्त  शक्तिशाली  प्राविधिक  समिति  जिसमें

 भूमि  संरक्षण  तथा  कृषि  विशेषज्ञ
 बांधों  के  बनाने  से  सम्बन्धित  होगा  ।  इस  पर

 सहायता  देगों  ।  अवस्यकता  पड़नेਂ  पर
 तीन  से  पांच

 वर्ष
 और  लगेंगे  ।

 दूसरे  देशों  के  तथा  के  विशेषज्ञों  को

 समस्या  का  सम्पूर्ण  हल  किसी  भी  इस  समिति  की  सहायता  के  लिपि

 अकेले  उपाय  द्वारा  नहीं  हो  सकता  हैं  ।  त्रित  किया  जायेगा  ।  केन्द्रीय  टेक्निकल

 यदि  इस  समस्या  का  उचित  हल  निकालना  है  समिति  को  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत
 तो  प्रत्येक  मामलें  के  गण दोषों  पर  विचारे  आयोग  से  सहायता  मिलेगी  |

 करना  होगा  और  तब  उपाय  या  उपायों  का
 भारित  के  सभी  राज्यों  में  बाढ़  से  रक्षा

 समन्वय  वरना  होगा  ।
 के  लिये  किये  गये  उपायों  हुये  व्यय

 ऊपर  दिये  गये  उपायों  की  कार्यान्विति  का  अनुमान  लगाना
 कठिन  है  ।  इस  स्थिति

 को  देखने के  जिन  राज्यों  सें  बाढ़ें  अधिक  पर  मोटा  अनुमान  लगाना  सम्भव  है
 ।

 अपूर्ण

 आती  रहती  उन  की  सहमति  से  वहां  राज्य

 बाढ़  नियन्त्रण  बोर्ड  स्थापित  करने का  विचार  oad  बंगाल  और  आसाम  में

 किया  गया  है  ।  सर्वप्रथम  बोर्ड  उत्तर  अनुमानित  व्यय  लगभग  १७५  करोड़  रुपये

 पश्चिम  बंगाल  तथा  में
 होगा--  करोड़  तथा

 पित  किये  जायेंगे  ।  आसान  तथा  दूसरे  राज्यों  उपायों  परे  तथा  ७५  करोड़

 से  जहां  बाढ़ें  आती  रहती  इसी  मार्ग  दीर्घकालीन  उपायों  जिसमें  उत्तरी

 को  अपनाने  का  निवेदन  किया  जायेंगी  ॥
 बिहार  व  आसाम  में  सहायक  नदियों  पर

 बोर्डों  का  गतंव्य  अपने  क्षेत्रों  में  बाढ़
 जलाशय  बनाने  का  शामिल  है

 सम्बन्धी  समस्याओं  का  अनुमान  लगाना

 और  आंकड़े  एकत्रित  राज्य  के  fea.  में  योजना

 व्यापक  बाढ  नियंत्रण  योजना  ६  से  ७  वर्षों  में  पुरी  हो  जायगी  ज्यों-ज्यों
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 विधेयक

 अनुसन्धान  होते  जायेंगे  तथा  बनते  रखेंगे कि  अब  भी  एक
 स्थान  पर  एक  ऐसी

 जायेंगे  त्यों-त्यों  योजना  स्पष्ट  होती  जायेगी  नाम  पत्रिका  है  जिसमें  सब  स्थानों  तथा

 तथा  चित्र  उभरता  जायगा  ।  बाढ़  की  समस्या  कमरों  की  संख्या यें  अंग्रेजी  भाषा  में  लिखी

 के  सम्बन्ध  में  दूसरे  राज्यों  में  ऐसे  ही  उपायों  हूं  ।  इसके  अतिरिक्त  माननीय  सदस्य  इन

 में  अपेक्षाकृत कम  धनराशि लगेगी  ।  विभिन्न
 बातों  से  पिछले  दो  वर्षों  से  परिचित  हें

 और

 तरीक़ों  से  जनता  का  सहयोग  प्राप्त  करके  फिर  भी  यदि  वे  चाहें  तो  मुझ  से  मेरे  कमरे  में
 कार्य  पर  होने  वालें  व्यय  में  पर्याप्त  कमी  मिल  सकते  हैं  ।

 हो  सकती  हैं  ।  स्वेच्छा  श्रम  के  महत्वपूर्ण  ee  ne  ee  ees  ae

 आदान  के  रूप  में  जनता  सहायता  दे  सकती

 है  तथा  जहां  राज्य  सरकार  की  लागत  पर
 भारतीय  आयकर

 रक्षात्मक  कार्य  किये  ल  रहे  हें  वहां  श्रेणी  विधेयक

 अनुसार  संरक्षण  कर  का  लगाया  जाना

 बिल्कुल  उचित  है
 ।  वित्त  मंत्री  ato  डी०  बेदा मुख :

 अन्त  में  में  अपनी  यह  धारणा  भी
 में  भारतीय  आयकर  १९२२

 में  अग्रेतर  संशोधन  करने  के  हेतु  एक  विधेयक
 व्यक्त  कर  दूं  कि  इस  देश  में  बाढ़ों

 का
 नियंत्रण

 तथा  व्यवस्था  की  जा  सकती  हे  तथा  इस
 को  जिसमें  उन  व्यक्तियों  के  जिन्होंने  एकਂ

 ~
 विद्वेष  अवधि  में  कर  अपवंचन  किया  हैं समस्या को  हल

 किया
 जा  सकता है

 ।  किन्तु

 यह
 भी  स्पष्ट  है  कि  बाढ़  नियंत्रण  की  योजना

 निर्धारण  अथवा  पुनर्निर्धारण  करने  तथा

 उससे  सम्बन्धित  मामलों  का  उपबन्ध  है
 जिस  बड़े  पैमाने  पर  प्रस्तुत  की  जा  रही  है

 वह  इतनी  कम  अवधि  में  तब  तक  पूर्ण  नहीं  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  चाहता  हूं  ।

 हो  सकती  है  जब  तक  कि  राष्ट्र  की  जनशक्ति
 प्रस्ताव  अध्यक्ष महोदय  प्रस्तुत

 तथा  संसाधन  एक  बड़े  पैमाने  पर  उस  ओर
 किया  गया  तथा  स्वीकृत  हुआ

 न  लगायें  जायें  ।  जनता  तथा  प्रशासन  दोनों

 को  ही  इस  दायित्व  को  उठाना  पड़ेगा  तथा  श्री  ato  डी०  में  विधेयक  को

 बाढ़ों  से  देश  की  रक्षा  करने  के  महान्  कार्य
 *

 पुरःस्थापित  करता  हुं  ।

 को  हाथ  में  लेना  होगा  ।  ह

 ne nee  wee

 feral  नाम  oe
 दंड  प्रक्रिया  संहिता

 विधेयक श्री  वौरास्वामी

 a
 अनुसूचित  :  सचिवों  ,  उपसचिव  रं

 मंत्रियों तथा  आप  के  are  भी  हिन्दी  में  लिखे

 संयत  समिति  के  प्रतिवेदन का  उपस्थापन

 श्री  गाडगिल  )  में  दंड

 नाम  द  कॉलिज  के  द्वारों  पर  लगाये
 प्रक्रिया  १८९८  4.0  और  ज्यादा

 गय ह  क  ee
 धन  करने  वालें  विधेयक  सम्बन्धी  संयुक्त

 अध्यक्ष  महोदय :  में  आशय  समझ  समिति  का  प्रतिवेदन  सभा  के  सामने  उपस्थित

 गया  हुं  ।  माननीय  सदस्य  यह  भी  ध्यान  करता  हुं  |

 ee

 *राष्ट्रपति  की  सिफारिश
 से  पुरःस्थापित  |
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 विशेष  विवाह  विधेयक---जा री  हो  उस  का  यदि  कोई  ऐसा

 अध्यक्ष  महोदय  ।.  अब  सभा  विशेष  व्यक्ति न  हो  तो  उस  लड़के  या  लड़की  की  मां

 विवाह  विधेयक  पर  अग्रेतर  विचार  करेगी  ।  की  सहमति  विवाह  के  लिये  दी  गई  हो  ।

 खंड  ¥——fasta
 विवाह  सम्पन् नं होने  की  शर्ते

 मं  इस  विषय  पर  न्यायिकਂ
 श्रीमती  जयश्री

 तथा  ताकि  दोनों  ही  दृष्टिकोणों  से  विचार

 मने  खंड
 ४

 के  लिये  एक  संशोधन  भेजा  है  ।
 क्या  है  तथा  में  स्पष्ट  रूप  से  स्वीकार  करता

 जब  हिन्दू  कोड  विधेयक  अल्पकालीन .  संसद्
 हुं  कि  में  अब  तक  यह  पता  लगाने  में  ATA

 के  समक्ष  आया  था  तो  उसमें  वेध  विवाह  के
 रहा  हूं  कि  किस  तक

 अथवा
 के

 लिये
 वर

 वਂ  वधु  की  आय  १८  व  १५  वर्ष

 रखी  गई  थी  और  यह  भी  प्रावधान  था  कि

 आधार  पर  हमने  एकमत  होकर  इक्कीस

 ag  की  आयु  मानी  ह  ।  यह  कदाचित्  gator

 यदि  वर
 या

 वधु  में  से  कोई  भी  २१  वर्ष से
 हू  कि  ब्रिटन  में  वयस्कता  प्राप्त  करने  की

 कम  आयु  का  हो  तो  उसके  लिये  अभिभावक

 आयु  २१  वह  है  ।  किन्तु  में  ने  पूर्ण  रूप  से की
 सहमति

 प्राप्त  करना  आवश्यक  था  |
 सोचने  समझने  के  बाद  ही  लड़के  की  आयु

 परन्तु  विधवा  के  लिये  यह  दत  नहीं

 थी
 |  अब  हमने  इस  खंड  को  बदल  कर  १५

 अठारह  तथा  लड़को  की  आयु  पन्द्रह  बना

 रखी हे  ।  माननीय  गृह  मंत्री  ने  यह  दावा  किंया

 के  स्थान  पर  २१  कर  दिया है
 ।

 है  कि  यह  एक  प्रगतिशील  विधान ह

 पाटनकर  पीठासीन
 बिधि  तथा  अल्पसंख्यक-काय  मंत्री

 उस  समय  अखिल  भारतीय  महिला  :  क्या  में  यह  संकेत  कर  सकता

 सम्मेलन  की  कुछ  सदस्यों  विधि  मंत्री  से
 हूं  कि  विधेयक  में  जैसा  कि  उसे  पुरःस्थापित

 मिली  थीं  तथा  उनसे  प्रार्थना  की  कि  इस  किया  गया  इक्कीस  ay  की  वायु  नहीं

 आयु  सीमा को  अधिक  न  बढ़ाया  जाय  क्योंकि
 राज्य  सभा  ने  इसको  इक्कीस  बर्ष  किया

 इससे  बहुत  सी  स्त्रियां  इस  विधेयक
 का

 लोभ  हे  न  कि  विधि  मंत्री  ने  ।

 उठाने  से  वंचित  रह  जायेंगी  ।  में  माननीय

 सदस्यों से  निवेदन  करूंगी कि  इसे  अठारह  श्री  फ़ेंक  मन्थनी
 :

 सामान्य  विधि  के

 वर्ष  रखें  ।  में  इस  संशोधन  का  समर्थन  करती
 अन्तर्गत  हम  ऐसे  विवाहों  की  अनुमति  प्रदान

 gi  तथा  श्री  ato  जी०  देशपांडे के  संशोधन  कर  देते हें  जहां  लड़क ेने  अठारह वर्ष
 तथा

 का  विरोध  करती  हूं  ।  लड़की  न  पन्द्रह  समाप्त  कर  लिये  हों
 |

 में  अनुभव  करता  हूं  कि  इस  विधेयक  के  लिये

 थी  फ्रेंक  Urey  जिसे  हम  प्रगतिशील  तथा  उदार  बनाना

 :  मेरे  संशोधन  का  आशय
 चाहते  हमें  अपने

 देश  की  सामान्य विधि

 इस  प्रकार  है  कि  दोनों  पक्षों  ने  इक्कीस
 से  कम  अप्रयुक्त  तथा  कम  उदार  नहीं  बनाना

 नप  की  आयु  पुरी  कर  ली  अथवा  लड़के
 चाहिये  ।

 के  मामले  में  जिसने  १८  वर्ष  समाप्त  कर

 लिये हों  लेकिन  २१  वर्ष  समाप्त  न  किये  भारतीय  ईसाई  विवाह  विधेयक  के

 तथा  लड़की  के  मामले  में  जिसने  पन्द्रह  वह  अन्तत  भी  यदि  लड़की  नें  पन्द्रह  वीं  समाप्त

 समाप्त  कर  fea  हों  तथा  इक्कीस  वर्ष  कर  लिये  हों  किन्तु  १८  वर्ष  समाप्त
 न

 किये

 समाप्त  न  किये  पिता  यदि  वह  जीवित  al.  तथा  एक  लड़के  न  १८  वर्ष  समाप्त कर

 हो  भोर  यदि  पिता  की
 मृत्यु  हो  चुकी  लियें  हों  किन्तु  इक्कीस  ad  समाप्त  न  किये
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 हों  तो  यदि  पिता  जीवित  है  तो  उसकी  में  इसप्रकार  के  अधिनियम की  नींब  मानवता

 पिता  के  जीवित  न  होन  पर  अभिभावक  की  के  आघार  पर  रखी  गई  है  ।  वहां  पर  जन्म  लेने

 सहमति  और  यदि  अभिभावक  भी  न  हो  तो

 की  सहमति  प्राप्त  करनी  होती  है  ।  से  रखा  गया  हे  और  इस  देवा  में  भी  हम  इस

 ओर  से  अपनी  आंख  नहीं  मुंद  सकते हूँ  ।

 इसलये  में  तो  यह  कहूंगा  fe  यदि
 दिन  प्रतिदिन  सहशिक्षा का  प्रचार  होता

 आप  अठारह  AT  की  आप  रखेंगे  तो  भी  यह  जा  रहा  हैं  ।  पाठशालाओं  में  लड़के  तथा

 एक  दृष्टिकोण  होगा  तथा
 लड़कियों  की  पारस्परिक  मंत्री  हो  जाने  की

 यह  इस
 देश  सामान्य  विधि  से

 भी
 अनुदार  संभावनायें होती  हें  ।  अन्य  अधिनियमों  के

 हो  जायगा  ।  यह  भारतीय  ईसाई  विवाह  अधीन  एक  हिन्दू  युवक  एक  हिन्दू  युवती
 से

 अधिनियम  से  भी  अनुदार  हो  जायेगा  |  ब्रिटेन

 प्रेम  विवाह  कर  सकता  परन्तु  इस  विधि
 में  भी  पहल  लड़के व  लड़की  की

 आयु  बारह
 के  अधीन  एक  युवक  हिन्दू

 व  चौदह वर्ष  की  नियत  की  गई  ay |
 युवती  से  कदापि  विवाह  नहीं  कर  सकेगा

 मेरे  विचार  में  सन्  १९२९  में
 सम्मति  यदि  एक  लड़का  किसी  ईसाई  लड़की

 से  प्रेम  करता  हे  और  वह  गयंवती  हो  जाती अधिनियम के  द्वारा  आयु को  १६  वर्ष॑

 कर  दिया  गया  था  ।  amas  में  जहां  हे  तो  उनकी  दादी  नहीं  हो  सकेगी  चाहे
 उनके

 माता  पिता  सहमत  ही  क्यों  न  हों  |  इस  विधि पर्  लोग  भारत  के  मुक़ाबले  में  देरी  से  वयस्कता

 प्राप्त  करते  हैं  १६  वर्ष  पूरे  होने  पर  fag
 को  आप  अन्य  विधियों  के  अनुरूप  भी  तो

 जा  सकता  है  ।  इसलिये  जब  हमने  नहीं  बना  रहे  हं  ।  इस  पर  ही  क्या  आप  यह

 पहले  के  कई  अधिनियमों  में  लड़की की  आयु  कहते  हैं  कि  आप  अन्तर्जातीय  विवाहों  को

 को  १५  रखा  हुआ  ह  और  रिवाज़ों  के  प्रोत्साहन देना  चाहते  हें  ?

 अनुसार भी  १५  की  लड़कियां विवाह  इस  देश  में  लड़कियां  arr  रजस्वला

 कर  सकती  तो  यहां  पर  इस  प्रकार  का
 हो  जाती  है  ।  बाल  विवाह  निरोध  अधिनियम

 तानाशाही  उपबन्ध  क्यों  किया  जा  रहा  है  ?
 में  भी  लड़की  की  आयु  १५  वर्ष  रखी  गई

 में  तो  यदि  कहूंगा कि  यह  विधि  प्रगतिशील
 है  ।  परन्तु  आप  हें  कि  लड़की  की  आयु  १८

 नहीं  हे  परन्तु  एक  प्रतिक्रियात्मक विधि  है  ।
 ag  निश्चित  कर  रहे  हें  ।  में  यह  भी  नहीं  चाहता

 मुझे  विवाह-विच्छेद  का  पर्याप्त  व्यवसायिक
 हूं  कि  इस  आयु  में  लड़के  तथा  लड़कियां

 अनुभव  हैं  अतः  में  माननीय  गृह  मंत्री  को  इस
 शारीरिक  प्रेरणा  अथवा  भावुकता  के

 बात  को  स्मरण  रखने  के  लिये
 भी

 कहता  हूं
 ।

 वश  हो  कर  ही  विवाह  कर  परन्तु
 इसके

 लिये  माता  पिता  की  सहमति  आवश्यक

 में  यही  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  विधि
 होगी  ।  अतः  माननीय  विधि  मंत्री  को  मेरे

 का  आधार  माननीय  प्रयोजन  इस  प्रकार
 सुझाव

 पर  अधिक  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 के  काय  से  आप  सुधारक  नहीं  समझे  जायेंगे

 बल्कि  आप  को  सुधारक  का  अभिनय  करने  लोग  अपनी  लड़कियों  का

 वाला  समझा  जायगा  ।  दिन  प्रतिदिन  शिक्षा  विवाह  १८  वर्ष  से
 पहले  ही  करना  चाहते

 केन्द्रों  में  लड़के  और  लड़कियां  इकट्ठे  पढ़ने  परन्तु  आप  आपको  १८  ah  वैसे  ही

 हैं  आप  स्थिति  को  समझें  ।  निर्धारित कर  रहे  हें  ।  मं  तों  wal  कहता हूं
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 TH  उनकी  आयु  २१  वर्ष  की  न  हो  g  ।  मेरे  विचार  में  इस  बार  राज्य  सभा  ने

 तब  तक  माता  पिता  की  सहमति  विवाह  बड़े  विचार  से  काम  लिया  है
 ।

 मुझे  ऐसा

 की  एक  पुर्व  निहित
 at  होनी  चाहिये  ।  लगता  हैं  कि  श्री  फ्रैंक  एंथनी  ने  संपत  समिति

 म  मानता  हूं  कि  विवाह  एक  गम्भीर  तथा  के  प्रतिष्ठित  सदस्यों  की  श्रीमती  टिप्पणियां

 महत्वपूर्ण  कार्य  परन्तु  में  यह  भी  कहता  नहीं  पढ़ी  हें  ।  उन्होंने  इस  विषय  को  वैज्ञानिक

 हूं  कि  जितनी  आयु  रखने  का  में  सुझाव  दे  रहा  रूप  में  लिया  परन्तु  में  भी
 सारी  आयु

 उस  आय  में  कोई  भी  व्यक्ति  अपनी  हानि  भर  न्याय  की  देवी  का  ही  पुजारी  रहा  हूं  ।

 तथा  हित  को  भली  भांति  समझ  सकता है
 ।  यदि  आप  लड़की  की

 आयु और
 भी  कम

 परन्तु यदि  यह  मान  लिया जाय  कि  इस  आयु  तो
 इससे  कोई  भी  सुधार  नहीं  होगा  ।  श्री

 में  उनके  मस्तिष्क  का  पूर्ण  विकास  नहीं  होता
 विजयलक्ष्मी  ने  ora  ही  कहा  था  कि  इस

 है  तो  इसे  ध्यान में  रखते  हुये  ही  a
 ने  यह  भी  विद्वेष  विवाह  अधिनियम  का  प्रभाव  देश

 की  तथाकथित  प्रगतिशील  जनता  तथा  केवल कहा  &  कि  माता  पिता  की  पूर्व  सहमति

 वक् यक हे  |  शिक्षित  वर्ग  पर  ही  पड़ेगा  ।  यदि  ये  लोग

 पुरानी  धार्मिक  रीति  के  विवाहों  को  तिलांजलि

 इस  के  अतिरिक्त  हमारी  अपनी
 देना  चाहते  ह  तो

 क्या  यह  ठीक  होगा  कि

 में  अवयस्क  आयु  का  कोई  निश्चय  नहीं
 किया

 वह  आयु  निर्धारण  करने  के  प्रश्न  पर  भी  केवल

 गया  है  ।  इस  अधिनियम  के  प्रयोजनों के  वैधानिक  दृष्टि  से  ही  विचार  करें
 ?

 लिये  हम  कह  सकते  हूं  कि  २१  वेष
 तक

 लड़की  अवयस्क  रहेगी  ।  भारतीय  ईसाई  एक  अन्य  महिला  श्रीमती  सीता

 विवाह  अधिनियम  के  अन्तत  भी  अवयस्कता  नन्द
 न

 भी
 कहा  है  कि  लड़कों  की  आयु  कम

 आयु  २१  वर्ष  गई  है  ।  परन्तु  भारतीय  संकट  २१  वर्ष  कर  दी  साथ  क्योंकि

 रूढ़िवादियों  के  विवाह  छोट  आयु विवाह-विच्छेद  अधिनियम  के  अधीन  अवयस्कता

 की  आयु  लड़की  के  लिये  १३  वर्ष  तथा  होते हैं  ।

 लड़के  के  लिये  १६  ay  रखी  गई  ह
 श्री  फ्रेंक  एंथनी  जी  ने  माता  पिता  की

 इसलिये  हमें  चाहिये  fe  are  विवाह

 निषेध  अधिनियम  के  अनुसार  ही  अर्थात्
 सहमति  प्राप्त  करने  का  सुझाव  दिया

 परन्तु  यह  केवल  एक  व्यय  का  सुरक्षण
 लड़की के  लिये  १५  वर्ष  और  लड़के  लिये

 १८  की  आय  रखें
 ।

 परन्तु  इस  के
 @  |

 माता  पिता  कोਂ  सहमति  देनी  ही  पड़ती

 योग  को  रोकने  का  उपाय  करने  के
 उक्त  महिला  ने  आगे  चल

 कर  यह  भी

 यह  होना  चाहिये  कि  लड़की
 १५  वर्ष से

 १८  कहा  है  कि  १८  वर्ष  की  आयु  में  लड़का

 वਂ  तक  तथा  १८  वर्ष  से  २१
 विवाह  तथा  उसके  उत्तरदायित्वों  को  समझने

 में  असमथ  रहता  है  ।  आचार्य  कृपा ठानी  ने
 ag  तक  उस  समय  तक  विवाह  नहीं  कर

 सकता  जब  तक  उनके  माता  पिता  अपनी
 १८  वर्षीय  लड़के  को  पाठशाला  का  विद्यार्थी

 ही  कहा  हैं  ।  तो  क्या  आप  एक  दसवें  श्रेणी
 सहमति  न  दे  दें  ।  एसा  उपबन्ध  भारतीय

 विवाह  अधिनियम  में  भी  किया  हुआ
 के  लड़के  को  इस  प्रकार  की  स्वतन्त्रता  देना

 a  चाहते हें  ? a

 श्री  एन०  ato  चटर्जी  में
 इस  पर  निश्चय

 set  से  पुते  १ ह्म  कई

 st  फ्रेंक  एंथनी  के  संशोधन  सहमत  नहीं  बातों  का  ध्यान  करना  चाहिये  |  में  केवल  wey
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 एन०  सी०

 कह  रहा  हूं  कि  लड़के  की  न्यूनतम  आयु  को  बंगाल  में  मध्यम  श्रेणी के  शिक्षित  परिवारों

 २५  रखा  जाय  |  म॑  आजकल  अधिकतर  विवाह  ठीक  आयु

 में  हीਂ  होते  अर्थात्  लड़के  की  आयु  २५
 आयु  सम्बन्धों  अन्य  संशोधनों  को  मानने

 aq  तथा  लड़को की  आयु  २१  ay  होती हैं
 से  परिवार  का  अनुशासन  भंग  हो  जायगा  ।

 इससे  बहुत  सी  अन्य  अवांछनीय  बातें  भी  आप  तो  हमें  पीछें  ले  जा  रहे  इसलिये

 में  यह  कह  रहा  हू ंकि  केवल  विधि  सम्बन्धी
 जिन्हें  कम  करना  आवश्यक  है  ।

 इस  सभा  को  वयस्कता  की  अल्हड़  पहलू  को  ही  प्राथमिकता न  दी  जाय ।

 अवस्था में  होने  वाली  कुछ  नादानियों के  थी  बिस्वास
 :  आप  केवल  न्यूनतम  आयु

 लिये  अवश्य  ही  उपबन्ध  करना  चाहिये  ।
 निर्धारित कर  रहे  हें  ।

 थ्री  क्या  २५  वर्ष  की  आयु
 श्री  एन०  ato  टर्नी

 :
 इसे

 न्यूनतम
 कर  देने  से  यह  बात  बन्द  हो  जायगी  ?

 बना  दीजिये
 ।

 में  friar  कर  रहा  हूं  कि
 श्री  एन०  ato  चटर्जी

 :  मेरे  विचार  में  न्यूनतम  आयु  निर्धारित  की  जाय  ।  परन्तु

 २५  ag  की  आयु  उचित ही  हे
 ।
 में  श्रीमती  अब  प्रश्न  यह  हें  कि  ठीक  आयु  कितनी  होती

 सीता  परमानन्द  जसी  प्रगतिशील  स्त्रियों
 चाहिये  ।  जहां  लोग  धार्मिक  संस्कारों  के

 के  विचारों  का  सेन  करता  हूं
 ।

 उन्होंने  अधीन  विवाह  करते  हूं  वहां  भी

 आयु  के  २४  वर्ष
 तक

 रखे  जाने  का  सुझाव

 दिया हैं  ।  यदि  २४  वर्ष  भी  निश्चित  किया
 लड़कों  का  विवाह  २५  अथवा  २६  वर्ष  और

 लड़कियों  का  २०  या  २१  वर्ष की  आयु  में

 जा  तो  मुझे  स्वीकार  हैं  ।
 किया  जाता  है  ।

 श्री  स्त्रियों  की  राय  अस्थिर
 श्री  नानादास

 होती है  |
 सुचित

 :
 जो  लोग  गांव  में  रहते

 श्री  एन०  सी
 ०  चटर्जी  :  यह  ठीक  ह  कि  उनके  सम्बन्ध  में  क्या  होगा

 ?

 स्त्रियों  की  राय  अस्थिर  होती  परन्तु  हमें
 श्री  एन०  सो०  चटर्जी

 :  वह  लोगं  इस

 ठीक  चुनाव  करना  और  मेरे  विचार

 इस  मामले  में  उनकी  राय  अधिक

 अधिनियम  के  अधीन  विवाह  नहीं  करेंगे  ।

 ~
 शील  |  वास्तव  में  आप  साथ  ही  कई  सदस्यों  ने  अपनी  विपत्ति

 यह  विधि  इसलिये बना  रहे  हें  कि  पुरानी  टिप्पणियों  में  देश  की  बढ़ती  हुई  जनसंख्या

 धार्मिक  रीति  से  विवाह  न  हों  और  विवाह  की  ओर  निर्देश  किया  है  ।  यह  इंस  विषय  का

 आधार  केवल  परस्पर  किया  गया  क़रार  एक  गम्भीर  पहलू  हे  |  हमें  इस  सम्बन्ध  में

 हो  ।  इसीलिये  आप  प्रेम  विवाहों  की  बात  आर्थिक  सामाजिक  पहलुओं  को  भी

 सोच  रहे  हे  ।
 क्या  आप  १८  वर्ष  की  आयु  ध्यान  में  रखना  है

 ।  २१  वर्ष  की  आयु  में

 में  किये  गये  प्रेम  विवाह  को  पसन्द  करेंगे  ?
 किसी  लड़की  के  विवाह  से  यह  समस्या

 श्री  बिस्वास  :  माननीय  सदस्य  इसका
 इतनी  भयंकर  रहेगी  ।  इसका  प्रभाव

 समस्त  राष्ट्र  पर  पड़ेगा ।  विवाह  करने
 उपदेश  अपने  घर में  दें

 पुर्व  विवाह  के  उत्तरदायित्वों  को

 श्री  एन०  सी ०  चीज़ो  जहां  में  पुरी  समझना  आवश्यक  है  ।  मेरे

 विचार  में  राज्य  सभा  ने  जो  कुछ  किया  है
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 ठीक  किया  है
 ।

 में  तो  यह  कहूंगा  कि  लोक-सभा  के  बढ़न ेसे  घबराये  जा  रहे  हैं  प्रौढ़  दूसरी  पोर

 को  चाहिये  कि  लड़के  की  आयु
 २४

 या
 २५  यहीं  लोग  ऐसी  विधियां  बनाने  के  चक्कर  में

 वर्ष  कर  दे  और  लड़की  को  आय  २१  वर्ष  जिन  से  जनसंख्या  एवमेव  बढ़े  ।  कुछ

 होनी  चाहिये  ।
 समय  पहले  स्वस्थ्य मंत्री  ने  एक  रेडियो

 वार्ता  में  बताया  था  कि  यदि  लड़के  लड़कियों

 श्री  डाभी
 :

 में  पण्डित

 ठाकुर  दास  भागंव  के  संशोधन  का  समान
 विवाह  योग्य  आयु  बढ़ा  दी  तो

 निश्चित  रूप से  बच्चे  कम  पेदा  क्योंकि

 करने  के  लिये  खड़ा  हुआ  हुं
 ।

 मेरे  वितर
 वह  पहला  प्रजनन  काल  जिस  में  बच्चे

 में  लड़के  की  न्यूनतम  आयु  २१  वर्ष  होनी
 पेदा  करने  की  शक्ति  अधिक  रहती  निकलਂ

 चाहिये  ।  मेरी  समझ  में  नहों  आता  कि  अपने
 जायगा

 ।  इसी  प्रकार  जनगणना
 |  अ्रायक्त' भ्झ

 आपको  प्रगतिशील  तथा  शिक्षित  कहने  वालें

 यह  कैसे  कह  रहे  हें  कि  लड़के  H  न्यूनतम

 ने  भी  कुछ  भ्रनुसन्घानों  के  भ्रनुसार  यह  fas

 किया  है  कि  जितनी  aire  oe  में  एक
 आयु  १८  वर्ष  रखी  जाय  ।  क्या  वह  यह  चाहते

 लड़की  का  विवाह  उतने  ही  उस  के  कम
 हैं  कि"१८  वर्ष  के  लड़के  जो  विद्यार्थी  ही  हों

 बचपन  में  विवाह  कर  लें  और  उनके  परिवार
 बच्चे  पैदा  होंगे  ।  प्रत्येक  प्रयोजन  के

 fat  लड़के  की  न्यूनतम  शरायु  २१  बध
 को  भार  भी  उनके  माता  पिता  पर  पड़े  ?

 रखी  जानी  चाहिये  ।

 क्या  उन  की  यह  इच्छा  है  कि  १८

 ag  at  aq  में  एक  लड़का  बच्चों  का  बापਂ
 यह  भी  कहा  गया  है  कि  उस

 अवस्था  में  माता  की
 सहमति  होनी बन  जाये  ?  क्या  उस  की  सन्तति  स्वस्थ  होगी  ?

 प्रावश्यक  होगी
 ।

 परन्तु  में  चाहता  हूं  कि बचपन  के  विवाहों  के  कारण  ही  श्रीलंका

 के  बच्चे  निर्बल  होते  हैं  ।
 हमें  इसे  राष्ट्रीय  तथा  सामाजिक  दृष्टिकोण

 से  देखना है  ।  यहां  पर  सहमति  का  weet  ही

 उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।  ऐसा  कहने  वाले प्राचीन  हिन्दू  धर्म  के  अनुसार  भी  न्यूनतम

 राय  २५  ः  तक  रखी  गई  है  ।  प्रसिद्ध
 क्या  यह  स्वीकार  कर  सकेंगे  कि  माता  पिता

 की  सहमति  होने  पर  क्या  वर्जित  सम्बन्धों चिकित्सक  सुश्रुत  ने  कहा  है  कि  २५  वह

 से  कम  राय  वाले  पिता  के  बच्चे  में  विवाह  होना  चाहिये  ?  ऐसा  कदापि  नहीं

 हो  सकता  यह  सामाजिकता
 होंगे  ।  परन्तु  यह  प्रगतिशील  लोग  हैं

 तथा  विधि के  विरुद्ध है  ।  हमें  अपनी  निश्चित fe  विवाह  १८  वर्ष  की  शरायु  में  ही  कर

 दिया  जाये  |
 नीति  के  विरुद्ध  नहीं  चलना  चाहिये  ।

 में  सभा  से  निवेदन  करता  हूं  कि  वह  पंडित

 विवाह  योग्य  wig को  कम  करने  से  ठाकुर  दास  भागने  के  संशोधन  समर्थन
 \

 एक  कौर  भी  खतरा  वह  है  जनसंख्या

 के  बढ़  जाने  ।  प्रतिवर्ष ४०  लाख  बच्चे  श्रीमती  रेणु  TRA  (  :
 में

 श्री  चटर्जी  कुछ  श्रालोचनाश्ों  का
 जन्म  लेते  हे  कौर  ऐसा  अनुमान है  कि  Peak

 तक  हमारी  जनसंख्या  ५२  करोड़  हो  जायेगीਂ  |
 उत्तर  देना  चाहती  हूं

 ।  राय-सीमा को  २४

 इसे  रोकने  के  लिये  प्रगतिशील  लोग  गए  ्  तक  बढ़ा  देने  के  संशोधन  का  वास्तविक

 निरोध  श्रौषधघियां  आदि  प्रयोग  करने के  लिये  कारण  विधेयक  के  क्षेत्र
 को  यथासंभव

 कहते  जिन  से  स्त्रियों  का  स्वास्थ्य  संकट  चित  करना है
 ।  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  fasta

 सें  पड़  जाता  है  |  एक  तो  यह  लोगਂ  जनसंख्या  विवाह  विधेयक  संविधि  पुस्तक  पर  १८७३
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 रेणु

 से  है  ak  उस  में  प्राय  १८  वर्ष  निर्धारित है
 ।  उसे  यह  परिपक्वता  २१  at  की  ay  में

 होने पर  भीਂ इतनी  न्यूनतम  राय-सीमा  प्राप्त  होती  है  ।  मेरा  निवेदन  यह  कि

 विवाह-विच्छेद  के  मामलों  की  संख्या  अधिक
 हिन्दू  विवाह  के  लिये  हम  ने  पुरुष  के  लिये  १८

 नहीं  रही  है  ।  गर्त  इस  सीमा  को  मान  लेने  ae  किराया  रखी  कौर  इस  aa  में  विवाह

 कोई
 हानि  नहीं  होगी  ।  का  निश्चय  अ्रभिभावक at  सहमति से  या

 उस  के  बिना  भी  किया  जा  सकता  है  ।  इस श्री  फ्रंट  wat  के  इस  तक  में  काफी

 बल  है  कि  न्यूनतम  को  देश  की  आयु  को  निश्चित  करने  में  एकाकार  के  पास

 ठोस  कारण  थे  |  मेरा  आग्रह  यह  है  कि  स्त्री सामान्य  न्रिघि  के  अ्रनुवार  ही  रखा  जाना

 ।  हमारी  इच्छा  है  कि  इस  विधेयक
 श्र  पुरुष  के  लिये  समान  वायु  रखी  जाये  ।

 के  क्षेत्र  का  विस्तार हो  ।  हम  विशेष  विवाह  १८  ay  को  art  दोनों  के  लिये  हो
 ।

 हम

 विधेयक  धीरे-धीरे  समूचे  देश  लागू  सुखी  विवाहितਂ  जीवन  के  विरुद्ध
 नहीं

 हें

 करना  चाहते  हे  ।  में  श्री  फर्क  एन्थनी  के  श्र  इसलिये  श्रत्तरप्रॉन्तीय  तथा  serait

 संशोधन  का  fia  निम्नतम  शरायु  के  विवाह  हमारे  faa  सिर  ed  का  विषय  नहीं

 gy  वर्ष  रखे  जाने  का  सुझाव  सम्मेलन  हें  ।  हमारे  समक्ष  केवल  यह  प्रदान  है  कि

 कया  ग्रत्तर्धम  अथवा  अन्तर्प्रन्तीयं करना  चाहतों  थी  परन्तु  इस  विचार  से  कि

 अभ्िभावक के प्रइन को ले कर के  प्रश्न  को  ले  कर  भीਂ  विवाह  ऐसी  उलझनें  हें  जिन  के  सम्बन्ध  में

 १८  वर्ष  की  eal  पुरुष  कोई  निर्णय  नहीं उलझनें  बढ़  जायेंगी  में  ने  उस  का  समर्थन

 नहीं  किया  ।  हम  जटिलतायम्ों  को  कम  करना  कर  संकते  मत  मेरा  अनुरोध  है  कि

 प्राय-सीमा  १८  रखी  जाये  कौर  उसਂ  में  अनुमति चाहते  हें  ।  सरकारी  संशोधनों  में  भी

 वाहक  की
 व्यवस्था

 की
 गई  है  प्राप्त  करने  कोई  बन्धन न  हो

 हम  ने  देश  में  १८  की  आयु  वयस्कता

 के  स्वीकार की  है
 ।  इस  ग्रा ये पर पर  है  माता  पिता  की  ait  का  ।

 उन
 का

 घं
 परामशं  देना  है  परन्तु  उसे  मानना पुरुषों  को  सम्पत्ति  पर  अधिकार  प्राप्त  हो  जाता

 है  कौर  यह  समझा  जाता है  कि  wa  वह  या  न  मानना  उन  की  सन्तान  का  काम  है

 ्  तो  सभी  ्  में  जा  सकता पक्व  बुद्धि  से  अपनी  सदस्यों  को.सुलझाने  में

 समर्थन  हो  जाते  है  ।  परन्तु  प्रत  यह  है  किकया
 है  चाहे वह  १८  हो  या  २१,  में  इस  बात

 उलझनों  को  को  स्वीकार  नहीं  करती  हुं  कि  वह  सत्ता  पर
 qe  अपने  हृदय  सम्बन्धी

 gama  किन  भी  समर्थ  हो  जाते  या  नहीं  ।  कानूनीਂ  रूप  से  बाध्य  हो  |

 यही  वाद  विषय  है  ।  पंडित  ठाकुर  दास  भाव

 का  संशोधन  था  विवाह  की  वायु  को  wa  है  भि  ।  say

 वयस्कता  प्राप्ति  की  चय  कें  समान  रखा  जाये  ।  कठिनाई  का  प्रदान  ।  श्री  चटर्जी  नें  कहा  है

 मेरे  विचार  से  स्त्री  के  लिये  १८  वर्ष  कीं  og  कि  इस  सम्बन्ध  में  अनेकों  कठिनाइयां  उत्पन्न

 पर्याप्त है  क्योंकि उस  का  विकास  अधिक  हो  चुकी  हैं  ।  विधि  सम्बन्धी  ज्ञान  न  होनें

 दींघ्रता से  होता  परन्तु  कहा  जाता है  कि  के
 कारण

 में
 उन

 से  अनभिज्ञ हूं
 ।  श्री

 इस  at  में  पुरुष  का  मानसिक  विकास  रामन  ने  यह  स्वीकार  किया  कि  अभिभावक

 इस  स्तर  का  नहीं  होता हैं  कि  जिस  से
 व्यक्ति  का  होना  परन्तु  श्री  asi

 वह  कोई  ठीक  निर्णय  कर  सके
 |  (  अन्तर्बाधाये ं)  पंजाब  उच्च  के  कुछ  निर्णयों
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 के  उद्धरण  दे  कर  बताया कि  उन  मामलों में  में  श्री  कंपाला नि जी  ने  कहा  है  बुद्धिमत्ता

 यह  विनिर्देश दिया  गया  था  fe  अभिभावक  २१  वर्ष  से  पहले  नहीं  जाती  है  कौर  तब  तक

 होने की  दशा  में  झभिभाविकता विवाह  के
 लड़के  और  लडकियां

 स्कूलों  are  कालिजों

 मामले पर  लागू  नहीं  होगी  ।  यह  तो  में  में  अपनी  शिक्षा  समाप्त  नहीं  कर  पाते

 जानती  नहीं  कि  यह  कहां  तक  ठीक है  तौर
 इसलिये  उन्हें  विवाह  करने

 की
 अनुमति

 विधि  मंत्री  के  इस  के  सम्बन्ध में  विचार

 ्य
 नदी  at  ।  कुछ  दूसरे  मित्रों  का  as  है  कि

 अ  |  परन्तु  एक  कठिनाई  पहले  ही  उत्पन्न  उस  wa  से  पहले  वे  धनोपार्जन  के  योग्य  नहीं

 हो  गई  है  ।  तब  यह  oe  उठेगा  कि  उन  के  होते  उन्हें  विवाह की  अनुमति  नहीं

 मामले में  क्या  जिन  के  माता पिता  मिलनी  चाहिये  ।  यदि  बुद्धिमत्ता  का  सम्बन्ध

 जीवित  वहां  भी  पहली  पसन्द  न्यायालय  तो  श्राप  इसी  सभा  में  देख  लीजिये कि

 द्वारा  नियुक्त  शझ्रभिभावकों को  दी  गई  है  २१  वर्ष से  झ्र धिक wg  वाले  प्रौढ़  व्यक्तियों

 झर  भी  अनेक  उलझनें  पैदा  हो  जायेंगी  |
 में  भी  परस्पर  मतभेद  कुछ  २१  वेष

 में  सदन  के  समक्ष  निवेदन  करना  चाहती  हूं
 के  पक्ष  में  कछ  १५  के  पक्ष  म  ह

 कि  हमें  इसे  इस  दृष्टिकोण  से  लेना  कि  और  कछ  २३४५  के  पक्ष  A

 क्या  हमारे  बच्चे  १८  वर्ष  की  में  अपना  बुद्धिमत्ता साथ  नहीं  कराती  बल्कि

 निर्णय  करने  में  समझे  होते  हें
 ?

 यदि  वे  कई  बार  अठारह वर्ष  से  पहले  भी  जाती

 जीवन  के  उन  मामलों के  विषय  में  अरपना
 है  ।  यह  तक  सर्वथा  है  ।  यह

 निर्णय  कर  सकते  जिन  के  लिये  उन  का  कहना भी  व्यर्थ  है  कि  वे  २१  वर्ष  से  पहले

 निर्णय  परिपक्व  समझा  जाता  तो  उन  को  शिक्षा  समाप्त  नहीं  कर  पाते  हं  ।  संभावित

 विवाह  के  लिये  अ्रपनी  स्वतन्त्र  पसन्द  रखने  इन  व्यक्तियों ने  कालिजों  के  सम्यक

 का  अधिकार  fear  जाना  ai  छोड़  रखा  है  ।  में  प्रभी  दो  वर्ष  पहले  विषव

 नहीं  समझती  कि  अन्तर्जातीय  या  श्रन्तर्धारमिक
 विद्यालय  से  निकला  हूं  कौर  भ्रनुभव  करता  हूं

 या  wasted  विवाह इतने  उलझनदारें
 प्रौढ़  व्यक्तियों की  अपेक्षा  नवयुवकों

 गलत  विवाह  हें  कि  वे  श्रपना  निर्णय

 नहीं  कर  सकते  कौर  ठीक  ढंग  से  इस  को
 के

 विषय
 में  अधिक  जानता  इसलिये

 मेरा  यह  मत  है  fe  frag की  वायु

 नहीं  अपना सरकते  हैं  ।
 ay  होनी  चाहिये  |  कई  लड़के  और  लड़कियां

 श्री  भागवत झा  :  राय के  बारे  अठारह  तक  अपनी  शिक्षा  समाप्त  कर

 लेते  हैं
 ।

 यदि  श्राप  कहते  बुद्धिमत्ता में  प्रगतिशील विचार  व्यक्त  करने  के  विषय

 पर  में  aaa  मित्रों  के  वाद-विवाद  अठारह  वर्ष  a  आयु  तक  नहीं  ant

 तो
 में  एक  कहावत  का  उल्लेख जो

 करने  को  तेयार  नहीं  किन्तु जब  ऐसे  मित्र
 लगभग सारे  देश  में  प्रचलित है  fe  साठ

 अपने  पचास  था  अधिक  ay  के  श्रीनगर की
 क्या

 दलील  देसे  अर  श्री  मोरे  आदि  मझे  वर्ष  से  पहले  बुद्धि  नहीं  आती  है  ।

 इसका  तात्पयं  यह  है  कि  पुरुषों को  साठ  वर्ष
 इस  विधेयक के  सम्बन्ध  में  बोलने के  योग्य

 की  आयु से  पूर्व  विवाह  करना ही  नहीं  चाहियें
 नहीं  समझते  तो  मझे  भी  इच्छा  होती  है

 कि  में  अपने  विचारों  को  व्यक्त  करूं  ।
 दूसरे  यदि  बुद्धिमत्ता तथा  धन  पैदा  करने  की

 क्षमता को  ही  ध्यान में  रखा  जाता  हे  तो  इस

 में  चाहता  हूं  कि  विवाह  के
 लिये

 राय  के  लिये  उपबन्ध बनाने  की  श्रावव्यकता  है  ।

 अठारह वर्ष  होनी  चाहिये  ।  २१  वर्ष  के  पक्ष  at  29 पा  १  १
 ped  या  ३५  वर्ष  की  भराय हो हो
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 जाने  का  प्रश्न  ही  नहीं  उत्पन्न  होना  चाहिये  ने  कन्यादान  छोड़  हम  लोगों  ने
 ८  कौर

 बस  बुद्धिमानी  तथा  क्षमता  का  प्रमाणपत्र  £  वर्ष  में  शादी  करना  छोड़  सप्तपदी

 ही  विवाह के  लिये  पर्याप्त होगा  ।  मेरा  को  छोड़ा  क्योंकि  सप्तपदी  तो  कन्यादान  के

 श्रपना  विचार  तो  यह  है  कि  साथ  ही  होती  है  ।  art  दिन भी  जब  हम

 स्थितियों
 को  ध्यान  में  रखते  हुए  २१  वर्ष  लड़की  को  ब्याहने चलते  हें  तो  हमें  एक  दम

 की  सीमा  बांध  देना  उचित  नहीं  है  ।  हम  तो  से  कोई  वर  नहीं  मिलता  है  ।  देहातों  में

 देश  के  साथ-साथ  चाहते हें  ।  दूसरा  ख्याल  देहातों में  १४  वर्ष  में

 विवाह  एक  ऐसा  संस्कार  है  जो  हमारे  शादी कर  देते  हें  ।  लेकिन  जब  १४  वर्ष में

 कामिक  wat  में  वर्णित  प्रकार  से  होना  श्ञादी  होती  है  तो  उस  में  भी  कन्यादान  नहीं

 झगड़वाये  नहीं  है  इस  में  समयानुसार  होता  है  ।  तो  यह  चीजें  हमार  समाज  से  निकलती

 होते  रहने  चाहियें  ।  इसीलिये  विवाह  योग्य  जाती  हैं  ।  हम  ने  जो  लड़की  के  लिये  १८

 छै  में  भी  परिवर्तन  होना  चाहिये  ।
 ay  की  sa  रखी  है  यह  इसलिये  रखी  है

 बुद्धि  तथा  धन  पैदा  करने  की  क्षमता  aria  कि  हम  समझते हैं  कि  इस  उम्र  में  लड़की

 के  जो  सुझाव  मेरे  मित्रों  ने  दिये  उचित  काफी  समझदार  हो  जाती  है  कौर  हिन्दुस्तान

 नहीं
 हें  ।  की  झ्राबोहवा के  खयाल  वह  उस

 एक  माननीय  ने  स्वास्थ्य  मंत्री  में  जवान  भी  हो  जाती  है  ।  कौर वह  उस  उम्र

 राजकुमारी  का  उद्धरण  देते  हुए  में  माता  भी  बन  सकती  है  ।  इसलिये हम  ने

 कहा fe  जनसंख्या  में  वृद्धि हो  जायेगी  लड़कियों के  लिये  १८  साल  की  रखी  है  ।

 मेरे  विचार  से  ऐसी  धारणा  का  कोई  शिखाधार  मेरी  राय  में  लड़की की  १८  से  २१  करना

 नहीं  है  ।
 में  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  वायु  ठीक  नहीं  है  ।  राज  लोगों  का  यह  ख्याल  है

 निर्धारित कर  दी  चाहिये  चाहे वह  fe  दादी  के  लड़के  की  उम्र  लड़की

 अठारह हो  अथवा  इक्कीस  किन्तु  में
 से  कम  से  कम  पांच  वर्ष  ज्यादा  होनी  चाहिये

 इस  विचार  के  घोर  विरोध  में  हूं  कि  लड़की  इसलिये में  समझती  हूं  कि  लड़के के  लिये

 १८  वर्ष  की  वायु  में  बुद्धिमती  हो  जाती  है  १८  आ  रखना  बहुत  कम  होगा ।  में  समझती

 जब  कि  लड़का  नहीं  हो  पाता  |
 हूं कि  ऐसे  भ्र ज्ञानी  बहुत ही  कम  मां  बाप  होंगे

 जो  १८  वर्ष  के  लड़के  को
 १८

 वर्ष श्रीमती  उमा  नेहरू  सीतापुर

 व
 जिला  खेरी--परिचय  कलसे  राज

 तक  की  लड़की  से  शादी  करने  की  सलाह  दें  ।

 इस  बात  पर  बहुत  बहस  हो  रही  है  कि  लड़कों  में  इस  में  ज्यादा  बहस  नहीं  करना  चाहती  ॥

 att  लड़कियों की  उम्र  क्या  होनी  चाहिय े।  इस  में  बहुत  सारी  बातें  देखने  को  हें  ।  श्रौरत

 में  सब  भाषण  बराबर  सुन  रही  जब  mre  मर्द  में  फिजी  कली  मेंटली  बहुत

 में  ने  साहब  का  भाषण  सुना  में  फरक  होता  है  |  जल्द  जवान  हो  जाती  हैं

 समझती हूं  कि  वह  कानूनन ठीक  कहते  हैं  ।  mat  उस  में  समझ  भी  जल्द  शबराती  मद्द

 क्योंकि  सारे  मुल्क  में  जब  एक  कानून  है  तो  को  नहीं  जाती  ।  १८  वर्ष  का  लड़का  बिल्कुल

 वह  इस  को  भी  उन्हीं  में  चाहते  लड़का  रहता  है  ।  मुझे  इस  उम्र  में  लड़के

 हूं  |
 की  शादी  करने  में  ऐतराज  नहीं  है  लेकिन  में

 समझती हूं  कि  ऐसा  करने  से  उस  को  फिजिकली साथ  ही  साथ जो  इस  शरारतों के

 विचार  हैं  वह  यह  है  कि  हम

 समझते

 हैं  कि  हम  भी  नुकसान  होगा  ।  राज  दिन  हमारे  यहां  जो
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 शादियां होती  हें  उन  में  सात  श्राठ  बताती  हूं  कि  हम  हमेशा  श्राप  से  ज्यादा

 बरस  का  उम्र  में  फर्क  हो  तो  समझा  श्रौर्योडोक्स  ख्यालात  की  रही  हैं  ।  औरतों

 जाता  नहीं  तो  कम  से  कम  पांच  साल  का  ने  ही  भारत  के
 '

 धर्म  को  कायम  रखा  है

 फर्क  तो  जरूर  होना  चाहिये  ।  क्योंकि  श्रगर  वर्ना  यहां  के  आदमियों ने  तो  जो  हुकूमत

 मर्द  कौर  औरत  दोनों  तीस  तीस  साल  के  हों  उस  के  साथ  अपनी  वजह  बदली  |  हम  ने

 तो  उस  sr  में  मर्द  तो  जवान  दिखाई  देता  नहीं  बदली  ।  हम  ने  प्यारे  धर्म  को  कायम

 पर  औरत  बुढ़िया  दिखने  लगती  है  ।  इस  का  रखा  ।  राज  क्या  श्राप  समझते  हें  कि  हम

 कारण  उस  के  बच्चे  होने  लगते  हें  ।
 नहीं  समझतीं  कि  कितनी  मुश्किल से  यह

 विवाह का  रिवाज  दुनिया  में  पाया  है  कि
 अब  सवाल  जाता  है  कि  फेमिली  प्लानिंग

 एक  मद्द  एक  औरत  विवाह  करे  ।

 हो  या  रहो  ।  जो  शादी  होती  हैं  उस  में

 पहला  विचार  यह  माता  है  कि  एक  फ़ौलाद
 इतिहास  से  मालूम  होता  है  कि  यह  रिवाज

 कितनी  मुश्किल  से  दुनिया  में  पाया  है  ।

 पेदा  हो  ।  एक  हो  या  दो  हों  यह  बजट  करना
 हम  इसे  तोड़ना  नहीं  चाहतीं ।  हम  तो  इसे

 बाप  के  हाथ  में  है  ।  लेकिन  नगर  शादी

 इस  ख्याल  से  होती  है  कि  हम  को  alate
 कौर  भी  मजबूत  बनाना  चाहती  हें  ।  हम  चाहती

 होतो  मेरी  राय  में  ऐसी  शादी  करना
 हें  कि  ज्यादा  तन्दुरुस्त  कौर  खुबसुरत  बच्चे

 पैदा  हों  ।  इसलिये  में  चटर्जी  साहब  से
 पाप है

 भर  दूसरों  से  कहूंगी  कि  वे  डरें  न  कि  यह

 में  चटर्जी  साहब  को  सुना  ।  में  समझती
 बिल  पास  होने  से  कौर इस  में  १८  se  की

 हूं  कि  जो  वह  क्रो  थे  वह  ठीक है  wy  रखने  से  वे  सब  लोग  जो  सप्तपदी

 लेकिन  मेरे  ऊपर  कुछ  ऐसा  असर  पड़ा  कि  करते  हैं  इस  में  प्रा  हम  ने  यह  बिल

 श्री  श्री  चटर्जी  वगेरह  को  यह  डर  है
 इसलिये  रखा  है  कि  जो  नौजवान  अपनी

 कि  झगर  हम  ने  १८  बरस  की  उम्र  कर  दी  तो
 बिरादरी  से  बाहर  शादी  करना  चाहते

 कहीं  सारे  लोग  लुढ़क  कर  इस  में
 न

 जायें
 |

 श्र  हमारे  मना  करने  पर  भी  करते

 यह  स्पेशल  मैरिज  बिल  असल  में  उन  लोगों
 उन  बच्चों  को  भी  हम  अपने  गले  से  बि

 के  वास्ते  हे  जो  उन  के  ख्याल  में  बहुत  प्रोग्रेसिव  कौर  उन  को  प्रश्न  में  मिला  सकें  ।  यही

 हें
 ।  इसलिये वह  ऐसी  sa  रखना  चाहते  हैं  हमारा धर्म  है  ।  इसलिये में  हाउस  से  कहूंगी

 कि  कहीं  यह  छूत  सब  को  न  लग  जाये  कि  इस  बात  को  ख्याल  कर  के  लड़की  के  लिये

 उन  को  डर  है  कि  हम  १८  बरस  रखेंगे  १८  बरस  मंजूर कर  लड़के के  लिये  २१
 तो  कहीं ऐसा  न  हो  सारे  विवाह  इस  स्पेशल

 बरस  रखा  मुझे  ऐतराज नहीं  है  ॥

 मैरिज के  मातहत  होने  लगें  ।  इसलिये  वें  में  इस  बिल को  सपोर्ट  करती हूं  ।

 डर  के  मारे  यह  कहते  हें  १८  बरस  नहीं

 होना  चाहिये  ।  लेकिन  में  कि  ऐसा  डा०  जिसके
 :

 गर्म  देशों  में  लड़की  १६

 नहीं  है  ।  भ्र ौर  नगर  यह  चीज  इतनी  ताकत  वर्ष  की  च्  में  विवाह  के  योग्य  हो  जाती  है

 रखती  है  कौर  समाज  के  लिये  मुफीद  है  तो  किन्तु  मां  बनने  की  अवस्था  १८  वर्ष  से  ले  कर

 कोई  वजह  नहीं  है  कि  हम  सब  के  सब  लुढ़क  २३  वर्ष  में  है  ।  इस  कारण  हमें  केवल

 सामाजिक  दृष्टिकोण  से  ही  नहीं  जीव शास्त्र कर  इस  के
 न

 झरा  जायें
 ।

 हम  को

 ant  जाना  है  कौर  समाज  को  बदलना  है  ।  की  दुष्टि  से  भी  इस  पर  विचार  करना  है  ।

 हम  को  इस  तरह  से  समाज  को  नहीं  देखना  मेरे
 विचार

 से
 १८

 वर्ष  की

 चाहिये  ।  में  उन  को  ated  की  तरफ  से  के  लिये  पूर्णतया उपयुक्त  है



 19८९  भाग  राज्य  1७९०७
 ३  सितम्बर  १९५४

 )  विधेयक

 तथ्य  यह  है  कि  १८  वर्ष  की  प्रात  महिला  तथा  ates  संस्था  अनुज्ञापन
 में

 लड़का  पूर्ण  युवा  हो  जाता  है  किन्तु  समाज
 विधेयक

 उस  समय  उसे  विवाह  की  अनुमति  नहीं

 दे  सकता  क्योंकि  aga  ही  कम  लड़के  इस  श्रीमती  जयश्री
 )

 वायु  में  आधिक  दृष्टि  से  आत्मनिर्भर  हो
 में  प्रस्ताव  करती

 हूं  महिलाओं  तथा

 पाते  हें
 ।

 इस  कारण  इस  जरायु  में  थोले  बालकों  की  देखभाल  करने  वाली  संस्थानों

 लड़कों  का  विवाह  हो  सकेगा  |  के  विनियमन  तथा  अन ज्ञापन  करने  वाले

 wa  यदि  लड़की  के  लिये  १८  वर्ष की
 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  at  amauta

 निम्नतम  वायु  निर्धारित  करते  हें  तो  लड़के
 दी  जाये  |

 की  अवस्था  १८  वर्ष  से  दो  तीन  वर्ष  अधिक
 सभापति  महोदय  :  प्रदान  यह  है  कि  :

 ही  होनी  चाहिये  ।  लड़कों  की  अवस्था  तथा  बालकों  की  देखभालਂ

 सरलता  से  २१  ag  रखी  जा  सकती  हैं  क्योंकि
 करने  वालो  संस्थाओं  विनियमन  तथा

 १८  वर्ष  की  अ्रवस्था  में  बहुत  ही  थोड़े  लड़कों
 अनुज्ञापन  करने  वाले  विधेयक  पुरः

 का  हो  सकेगा  ।  वास्तव  में  कहा  यह

 जा  सकता  कौर जो  हम  चाहते भी  हें
 स्थापित  करने  at  अनुमति  दीਂ

 जाये

 कि  विवाह के  समय  लड़के  की  अवस्था २१ २१
 प्रस्ताव  cara  |

 ae  से  कुछ  are  लडकी  की  १८  श्रीमती  जयश्री  :  में  को  gt

 वर्ष  के  अधिक  होनी  चाहिये  ।  करती  हूं  ।

 सभापति  महोदय  :  हम  गैर-सरकारी  काया  पिनक  es  SS

 सदस्यों के  .  पुरःस्थापित  किये  जाने  वाले

 विधेयकों  को  लेंग े।

 अनैतिक  पण्य
 वेश्या गृह

 दमन  विधेयक

 भाग  राज्य  बासन  श्रीमती  जयश्री

 मैं  प्रस्ताव  करती  हं  कि  स्त्रियों के  भ्रनैतिकं विधेयक

 श्री  वो०ਂ  पी०  नायर
 :

 पण्य  शौर  के  हमने  सम्बन्धीਂ  विधि

 का  उपबन्ध  समेकन  करने  वाले में  हूं  कि  राज्य

 शासन  .  REV
 यक  को

 पुरःस्थापित  करने
 कीਂ

 श्रीनमंति' च्च्
 a

 संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पुरःस्थापित
 सजाये  ।

 करने  की  अनुमति at  जाये
 सभापति  महोदय  प्रश्न  यह

 है  किं  :

 सभापति  महोदय
 :

 प्रश्न  यह
 है  \“Feagy  के  अनैतिक  पण्य  श्र

 ee  लक  ह  ]
 ग

 ~
 वेक्यागूहों  के  दमन  सम्बन्धी  विधि

 का

 ९५१
 में  उपबन्ध  तथा  सम्मेलन  वाले

 को  पुर:स्थापत  करने  की  अनुमति  विधेयक  पुरःस्थापित  करने  की

 दी  जाये  ी  अनुमति  दी  जाये  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |
 प्रस्ताव  स्वीकृत  gar

 श्री
 ato  पी०

 नायर
 :
 में  विधेयक को

 श्रीमती  जयश्री  :  में  विधेयक को  पुरः

 aUearfad  करता  हुं
 स्थापित  करतीं  हूं

 ।
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 सेवा-निवृत्ति  वेतन

 9X

 विद्युत  संशोधन  के  विनियमों  तथा  प्रथा  के  अन्तर्गत  देय

 ga  सब  उपलब्धियों  संम्बन्धी
 विधेयक

 मुकदमेबाजी  क्षेत्राधिकार  के

 न  होने  क्षेत्राधिकार  का श्री  साधन  गुप्त

 पूर्वे )  :  में  प्रस्ताव  करता हूं  कि  विद्युत  )
 अतिक्रमण  कर  के  या  सेना  विधि  में

 श्रंघिनियम  में  अप्रैल  संशोधन  करने  वाले  विहित  मात्रा  से  अधिक  दंड  दिये

 जाने  उपचार  तथा  विनियमन
 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति

 at  जाये  |  करने  वाले  विधेयक  को  पुर:स्थार्पित

 करने  की  अनुमति  दी  जाये
 ी

 सभापति  महोदय  :  प्रदान  यह  है  कि  :

 प्रस्ताव  स्वागत  ।

 अधिनियम

 में भ्रप्रतर  संशोधन  वाले

 डा०  एन०  बो०  खरे

 में  विधेयक  को
 पुरःस्थापित  करता  हं  ।

 ०७ त्चि घेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की

 प्र नम तिष्  दी  जाये  ।''

 अन्त्येष्टि  क्रिया  सुधार  विधेयक

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gar

 श्री  तेल कीकर :  :  में  प्रस्ताव

 थ्रो  साधन  गुप्त  :
 में  विधेयक  को

 करता  हूं  कि  भारत  में  अन्त्येष्टि  क्रिया  पद्धति

 पुर:स्थापित  करता  हूं  ।
 में  सुधार  करने  वाले  एक  विधेयकਂ  को

 पुरःस्थापित  करने  at  अनुमति  दीं  जाये  ।

 भूतपूर्व
 सैनिक

 कम  चारी  सभापति  प्रशन  यह  है  कि

 बाजी  विधेयक  में  अन्त्येष्टि  क्रिया

 पद्धति
 में  सुधार करने  वाले  एक

 डा०  एन०  बो०  खर  :
 विधेयक  पुरःस्थापित  करने

 में
 हं

 कि  भूतपूर्व  सैनिक
 की  अनुमति दी  जाये  ी

 चोरियों  के  वेतन  उपदान
 प्रस्ताव  स्वीकृत  ear

 सेन  के  विनियमों  तथा  प्रथा  के  श्रन्तगंत

 श्री  तेल कीकर
 :

 में  विधेयक  को  पुरः
 देय  अन्य  सब  उपलब्धियों  सम्बन्धी

 स्थापित  करता हूं
 ।

 बाजी  तथा  क्षेत्राधिकार के  न  होने पर  तथा

 क्षेत्राधिकार  का  अतिक्रमण  करे  के  या  सेना

 विधि में  विहित  मात्रा  से  अधिक दंड  दिये
 सेना-निवृत्ति  वेतन

 जाने का  उपचार  तथा  विनियमन करने  वाले
 विधेयक

 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति

 दी  जाये  श्री  एन०  बी०  खरे  ;

 सभापति  महोदय
 :  set यह  है  कि

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि
 सेवा-निवृत्ति  वेतन

 १८७१  मं  भ्र ग्रे तर  संशोधन

 सैनिक  कमंचारियों  के  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की

 उपदान  ओर  सेना  भ्र नुम ति  दी  a
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 का  विधेयक

 सभापति  महोदय
 :

 set  यह  है  कि  :

 वेतन  डा०  एन०  ato  खरे  :  में  विधेयक  को

 १८७१  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 वाले  विधेयक  को  स्थापित .  करने

 की  ग्र नुम ति  दी  जाये  जज

 विधुर  पुनर्विवाह  विधेयक
 प्रस्ताव  स्वीकृत  द्र  |

 डा०  एन०  ato  क स  में  विधेयक  को
 श्री  के०  सो०  सोनिया

 स्थापित  करता  x  ।  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  fact  के  पुनःविवाह
 te  ee  pte  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को

 सेना  विधेयक  स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये
 |

 डा०  एन०  बी ०  खरे

 सभापति  महोदय
 :

 प्रश्न  यह  है
 कि  :

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  सेना

 REYo  में  ग्र ग्रे तर  संशोधन  धारा  तक
 के  पुनर्विवाह का  उपबन्ध

 का  करने  वाले  विधेयक को
 करने  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 स्थापित  करने  की  दी  जाये  ।
 करने  की

 wants  et  जाये  पी

 सभापति  महोदय  :  wet  यह  है  कि  :  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  |

 PEYo  में  अग्रेतर
 श्री  कठ  सी०  सोनिया

 '
 में  विधेयक  को

 संशोधन  धारा  ५७-क  BT

 करने  विधेयक  को  पुर:स्था
 पुर:स्थापित'  करता  हुं  ।

 पित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  पी
 संविधान

 अनुसूची  का

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |
 विधेयक

 डा०  एन०  बी०  की-हैश  में  विधेयक को

 स्थापित
 करता  हुं  ।  श्रीमती  ख़ौमेनी

 भ्र नू सुचित  ख़ादिम  :  में  प्रस्ताव

 सेना  विधेयक  करती  हूं  कि  भारत  के
 संविधान

 कीं  षष्ठ

 भ्रनुसूची  का  संशोधन  करने  वाले  विधेयक डा०  एन०  ato  खरे

 स  प्रस्ताव  करता हुं  कि
 को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी

 जाय  ।
 १९४०  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  धारा

 ६१-क  का  रखा  वाले  विधेयक को  सभापति
 :

 wet  यह  है  कि  :

 पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति दी
 जाये  ।

 हमारा  के  संविधान  की  षष्ठ

 सभापति  महोदय  :  प्रदान  यह  है  कि
 :

 अनुसूची  का  संशोधन  करने  वाले

 अधिनियम  REYo  में  भ्र ग्रे तर
 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने

 संशोधन  करने
 धारा  Soe  की  भ्र नुम ति  दी  जाये  ह

 का  रखा  वाले  विधेयक  को

 प्रस्ताव
 पुरःस्थापित  करने

 की  अनुमति  दी  स्वीकृत

 जोय  ी

 प्रस्ताव  wala  gar  ।
 पुरःस्थापित  करती  हुं  ।
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 अनुज्ञापन  विधेयक

 हीन  व्यक्तियों  के  हाथ  बेच  देते  हूं  ।  अनेक
 महिला  तथा  बाल

 संस्था  अनुज्ञापन

 विधेयक--जारी
 dena  ने  हिसाब  में  गोलमाल  किया  ।

 बहुत  at  संस्थायें  जालीਂ  व्यक्तियों  के  नाम  से

 सभापति  महोदय  !  अत्र  २३  जनता  को  ठगने  के  लिये  चलाई  जा  रही  है  ।

 YEU  को  श्रीमती  मणिबेन  द्वारा
 उत्तर  प्रदेश  के  कुछ  प्रमुख  नगरों  में  ऐसी

 रखे  गधे  free  प्रस्ताव  पर  भ्र ग्रे तेर  विचार
 dears  की  अधिक है  जबकि  थोड़ी

 उतरेगी  :--
 संस्थायें  fara  की  ठीक  व्यवस्था  की  जाये  तो

 तथा  मालिकों  की  देखभालਂ
 अधिक  अच्छा  कार्य  कर  संपत्ति  हे  1  ग्रोवर

 सब  से  बड़ीਂ  बातਂ  तो  यह  है  कि  ये  संस्थायें करने  वाली  संस्थानों  के  विनियमन  तथा

 अनुज्ञापन  विधेयक  को  ऐसे  पुरुषों  चलाई  जा  रही

 हे कि जोन  चरित्रवान  हीं  हे  पौर  न  विश्वासपात्र
 पुरःस्थापित  करने

 की  अनुमति  दी  जाये  1.0

 ही  ।  इस  क्षेत्र  में  शिक्षित  जो

 श्री  डी०  सी ०  इस  विधेयक  पर
 इस  कार्य  कॉ  व्यवस्था  कर  बहुत  कमी

 पिछली  धार  कितने  सदस्य  बोल  चुके  ह
 है  ।

 सभापति  महोदय :  लगभग  आठ  सदस्य

 इस  पर  बोलਂ  चुके हे

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  हमारे  नीचे  पों

 को  स्वीकार कर  लिया  है  इनਂ  की
 दशा

 श्री  रघुवीर  सहाय  सुधारने के  एक  बोड़ें की  स्थापना

 उत्तर-पूर्व  व  जिला  बदायूं--पूर्व )  में इस  दी  है  ।

 विधेयक  का  पूर्णता  समर्थन  हूं

 क्योंकि  यह  उन  महिलाओं  तथा  मालिकों  कीਂ  पिछली  बार  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी

 देखभाल  करने  वाली  संस्थापकों  के  सम्बन्ध  द्वारा भी  इसी  प्रकार का  विधेयक सभा  में

 में  जो  भ्र नाथ  एवं  wey  होते  ह  ।  वास्तव
 रखा  गया  किन्तु  माननीय

 विधि  मंत्री  के  WTRaTa4
 दिलाने

 पर  वह में  देश  में  ऐसीਂ  बहुत  सी  संस्थाये ंहें  जो  इन

 mara  महिला ग्र ों  तथा  बालिग  के  साथ
 वापस  ले  लिया  गया  था  ।  अब

 में
 समझता

 हू ंकि  यहीं  विधेयक  राज्य  सभा  द्वारा  पारित॑
 दुर्व्यवहार  करती  हे  |

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  हो  चूका है  ।

 में  १६४८  में  एक  समिति  बनाई थी थीः  जिस  में  समझता हूं  कि  केवलਂ  बाल  विधेयकਂ

 का  में  भी  एक  सदस्य  था  हम  लोग  उत्तर  से  काम  नहीं  चलेगा  क्योंकि  वह  केवलਂ  भाग

 में  विभिन्न भागों  का  दौरा  करਂ  इस  सके  राज्यों  में  ही  सीमित  है  दूसरें  देश  में

 फ  हुई  विधान  संस्थाओं के  सम्बन्ध  में  भीਂ निष्कर्ष पर  पहुंचे  अधिकतर  संस्थायें

 tai  हे  जिन्हों  ने  इस  कार्य  को  धन  कमाने  वह  नहीं है
 ।

 श्रीमती  मं नी बेन  पटेल

 तथा  घोखा  देने का  ,  प्रतिभा  बना  रखा  है
 |

 का  यह
 प्रस्ताव

 बड़ा  महत्वपूर्ण  पंचवर्षीय

 अनाथ  महिलाओं  तथा  बालकों  के  कष्टों  योजना में  भीਂ  इस  सम्बन्ध में  उल्लेख  किया

 को  कम  करने के  प्रबन्ध  समितियां  गया है  ।  श्रीनाथ  तथा  बच्चों  के  कल्याण

 कुछ  भी  कार्य
 नहीं  करतीं

 ।
 बहुत

 सी  संख्या  के  लिये  यह  कहा  गया  था  कि  इसी  प्रकार  के

 में  संस्थानों  ने  अच्छी  तथा  बुरी  सभी  प्रकार  अनाथालय  स्प  इसी  प्रकार  की  संस्थापकों

 की  स्त्रियों  को  रख  छोड़ा  है  जिन्हें वे
 fer  का  पंजीकरण  तथा  निरीक्षण  किया  जाना

 धिक  मूल्य  पर  विवाह  का  नाम  दे  कर  चाहिये ऐसा  उपबन्ध  योजना  प्रारूप
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 रघुवीर

 बनाते  समय  तीन  चार  वर्ष  ga  किया
 गया  पुर:स्थापित किये  गये  फ्थात  महिला  तथा

 जनवरी
 झंनुज्ञापन

 विधेयक  तथा
 था  किन्तु  योजना  की

 प्रगति

 १९५४  में
 तयार

 की  गई
 पुस्तक

 में  st
 safer  पण्य  तथा

 विद्यागृह
 दमन

 सम्बन्ध  में
 कुछ

 भी  प्रकाश  नहीं  डाला  गया  ।  भारत  की  नैतिक  तथा  सामाजिक  स्वास्थ्य

 इस  इतनी  उपेक्षा  नहीं  की  जानी  चाहिये
 तथा  द्वारा  dare  किये  गये  थे  ।  यह  प्रारूप

 थी  ।  दो  या  तीन  वर्ष  गृह  मंत्रालय  का  भज

 गये  थे  परन्तु  मझे  खेद  है  कि  माननीय  मात्रा

 यह  विधेयक  केवल  बात  की  माग  के  श्र।इब।सनों  के  होते
 हुए

 भी
 mat

 तक  कार

 करता  है
 कि  ऐसी  सस्थाश्ा पर जा इस पर  जो  इस  देश  में  कार्यवाही  नहीं  की  गई  है  ।  नैतिक  बंधा

 समाजिक  स्वास्थ्य  संस्था  को  GATT
 राड़बड़ी  उत्पन्न  feat  हुए  नियंत्रण  लगाया

 जाना  चाहिये  तथा  उन  कीं  देखरेख  की  श्रीमती  रामेशवरी  नेहरू  ने  हम  सब  बुलाया

 जानीं  चाहियें  ।  उत्तरप्रदेशीय  सरकार  की  और  उन  को  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  ,

 भांति  ही  अन्य  सभी  राज्यों  में  कार्यवाही  कों  के  रूप  में  प्रस्तुत  करने  को  कहा  हम  में

 की  जानी  चाहिये  तथा  इस  के  लिये  एक  से  करों  ने  इन  विधेयकों  को  संसद  के  समक्ष

 जाखल  भारतीय  किस्म  के  .  विधेयक  का  बनना  किया  है  |

 अत्यन्त  श्रावस्ती  है  |
 मझे  प्रसंघ्नंता  है  कि  काफी  समय  प्रती  क्षा

 करने के  बाद  इस  विधेयक पर  चर्चा  करने q  यह  भी  कहना  चाहूंगा  कि  केवलਂ

 खाद्यो ंके  उत्पादन  में  विधि  उद्योगों का  का  श्रंवकाश हम्
 श्रौर में झ्राद्ा

 में
 आशा

 सामुदायिक  परियोजनाओं  की  करती  हूं  कि  माननीय  सदस्य  इस
 विधेयक

 safe  तथा  .  राष्ट्रीय भौतिक  प्रयोगशालाओं  का  समर्थन  करेंगे  ।  यंह  विधेयक  अत्यन्त

 को  खोलने से  ही  देश  की  पूर्णाहुति नहीं  हो  महत्वपूर्ण  है  क्योंकि  आजकल  मीनारों

 सकती  .  जब  तक  fe  निराश्रित  महिलायें  और  बच्चों  के  दोषी  के  लियें  अनेक

 संस्थायें खल  गई व  बच्चों की  दशा म  उन्नति  नहीं की  जायेंगी

 इस  विधेयक  पर  इस  पहलू  से  भी  विचार  हम  विमान  समाज  की  दशा  से

 करना  चाहिये  ।  हें  कि  हमारे  समाज  में  बाल  विवाह  शोर  दहेज

 सम्बन्धी  कितनी  बरी  प्रथायें  प्रचलित  हें
 कौर  mat  में  में  निवेदन  करूंगा

 are  स्त्रियों  की  कैसी  हीन  अवस्था  है  ।  यह
 fe  इस  महत्वपूर्ण कार्य  में  सन्तोषजनक

 संस्थायें  जो  प्रति  दिन  खुलती  जाती  हें
 प्रगति करने  के  एक  wat  मंत्रालय

 जो  महिलाओ  कीं  देखभाल  करनें  दावा

 को  स्थापना  की  जानी  चाहिये  ।  दौर  जब  तक

 ऐसा  नहीं  किया  जायेगा  तब  तक  यह  कायें
 करती हें  बदनामी के  घर  हैं  ।

 wa  संविधान में  हम  ने  यह  नीति
 ही  समझा  जायगा  |

 निर्धारित की  है  कि  प्रत्येक  राज्य  इस  बात

 श्रोती  जयश्री
 का  ध्यान  रखेगा  कि  बच्चों श्र  युवकों  का

 म  अध्यक्ष  महोदय  को  धन्यवाद  देती  हं  कि
 शोषण  न  ।

 मुझे  खेद  है  कि  nt  तक

 उन्हों  ने  मझे  इस  विधेयक  बोलने  का
 इस  विषय में  कुछ

 भी
 नहीं  किया  गया  है

 sade  प्रदान  किया  ।  इन  दोनों  विधेयकों  के  श्र  हम  को  महिला झ्र ों  शर  मालिकों  की

 के  लिये  विधान  अभी  पारित  करना  है  ॥ जोकि  हम  में  से  कुछ  सदस्यों
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 भ्र पने  विधेयक  अथवा  संकल्प  पारित  करवाना सभापति  महोदय  :  में  माननीय  सदस्यों

 से
 यह  निवेदन  करता  हूं  कि  काफी  कोशिश  संभव हो  सके  ।  तब  वें  बिना  किसी  कठिनाई

 के  बाद  हम  सप्ताह में  एक  दिन  गैर-सरकारी  के  उपस्थित  रहेंगे  ।

 सदस्यों  के  कार्य  के  लिये  निश्चित  करवा
 सभापतिਂ  महोदय  नहीं  समझ

 पाय
 हूं

 ।
 परन्तु  जब  स्थिति  ऐसी  होती  है  कि

 पाता  कि  कठिनाई  क्या  है  ।  मेरे  लिये

 गणपूर्ति नहीं  हो  जाती  तो  बड़ी  दुविधा  पैदा  सरकारी  तथा  गेर-सरकारी  विधेयकों

 हो  जाती  है  ।  मेरे  विचार  में  माननीय  सदस्यों  कोई  अन्तर  नहीं  है  ।  राज  का  समय  गर

 की  यह  वांछनीय नहीं  है  ।  सरकारी  कार्य  के  लिये  तिकरित  है  ।  ast

 Sto  राम  सुभग  fag  बहुत से  विधेयक  पुरःस्थापित  किय

 दक्षिण  )  जो  यहां  उपस्थित  हें  उन  को  ही
 गये  हैं  सदस्यों  को  उपस्थित  होना

 अवसर  दिया  जायें  तो  प्रत्येक  सदस्य  बड़ी  चाहिये  ।

 आसानी &  उपस्थित  at  सकता है  ।  श्री  गाडगील  :  इन  सब

 विभिन्न  ७५  नाम  प्रस्तुत  करते  हैं  ।
 चीजों  के  मुद्रण  में  काफी  कागज  व

 वे  ही  उपस्थित रहते  हें  जिन  को  कुछ
 समय  लगता  है  कौर  कर  देने  वाली  जनता

 रुचि है  ।  के  प्रति  न्याय  नहीं  होता  है  ।

 सभापति  महोदय  ary एक  का  विवेक  सभापति  महोदय  :  यह  बात  गर-सरकारी

 हो  सकता  कल  दूसरे  का  |  परन्तु  गैर-सरकारी  सदस्यों के  विचार  करने  की  है  ।  अराज  का

 सदस्यों का  कत्तव्य  है  कि  वे  सभा  में  उपस्थित
 समय  गैर-सरकारी सदस्यों  के  कार्य के  लियें

 रहे  ।  में  इस  सम्बन्ध  में  अरपना  निर्णय  नहीं  निश्चित  got  है  ।  नियमों  के  अन्तर्गत  में
 देता  परन्तु  प्रत्येक सदस्य  से  यह  बात  में  किसी  सदस्य  को  उपस्थित  होनेके  लिये  तो

 भा धता स्वरूप कहता  हु  बाध्य  नहीं  कर  सकताਂ  परन्तु  केवल  निवेदन

 डा  ०
 राम  सुभग  यह  नियम  करता हूं  कि  वे  इस  को  भ्र पना  पवित्र  कत्तव्य

 बना  लेना  ates उत्तम  होता  fe  बोलने  समझ  कर  उपस्थित रहें  ।

 का  अवसर  केवल  उन  को  दिया  जायेगा जो  पंडित  मनेश्वर  दत  उपाध्याय

 सावधान  हें  भ्रध्यक्ष  महोदय  का  ध्यान  औचित्य seat  के  श्रीमान् में  कहता  हूं

 आकर्षित  करने  का  प्रयत्न  करते  हे  ।
 कि  घंटी  बजाई  सकती है  ।  इस  समय

 गणपूर्ति नहीं  है  । पंडित  मुनेश्वर  दत्त  उपाध्याय

 मेरे  विचार में  प्रतीक्षा
 सभापति  महोदय  :  यह

 करनी  चाहिये  ताकि  माननीय  सदस्य  .  झा
 दृष्टिकोण  है  ।  में  नहीं  जानता  कि

 सकें  |  wat  गणपूर्ति  नहीं  है  ।
 हम  इस  के  श्रथिकारी  हैं  कि  यह  सब  घंटे

 Herat  बर  के  कप  के  गच
 सभापति  महोदय  यही  तो  में  कहता

 था  ।  शायद  ही  कभी  गणपूर्ति  हो  पाती
 नियत किये  जायें

 है  ।  प्रौढ़  हम  हमेशा  दविधा  में  रहते  हैं  ।
 att  एन०

 एम०
 लिंगम

 )
 डा०  TH  संगणक  fag :  दूसरी  कठिनाई

 गह  Ferre  किया  जाता  है

 कि

 सरकार

 fe

 यह  है  कि
 गैर-सरकारी  सदस्यों  को  सरकारी  सदस्यों  ्  की  are  fear

 से
 ः
 ATAL  प्रदान  करना  चाहिये

 कि  उनके  लिये  सकरी
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 सभापति  महोदय  :  इस  में  सरकार  कि  उस  के  ore  एक  विधेयक  तेयार  है  ग्रीवा

 का  कोई  प्रशन  नहीं  है  ।  ae  उस  विषय  पर  विचार  करनें  वाली  है

 तो  माननीय  सदस्यों  ने  सेव  अपने  प्रस्ताव
 बिधि  तथा  अल्पसंख्य-कायम  मंत्री

 वापिस  ले  लिये  हें  ।  सदस्यों  का  यह
 बिस्वास  सरकार  की  कौर  से  में  इस

 सुझाव  का  विरोध  करता  हूं
 ।

 यह  विधेयक
 दृष्टिकोण  नहीं  रहा  कि  उन  के  द्वारा  ही

 विधेयक  प्रस्तुत  किया  जाय
 |

 को  प्रकृति  पर  निर्भर  है  ।  मान  लिया  जाय  कि

 यह  ऐसा  मामला  है  जिस  पर  सरकार  श्री  बिस्वास  :  में  ने  इस  aT  का  विरोध

 स्वयं  कार्यवाही केर  रही  है  तो  तेजी के  साथ  किया था  कि  सरकार  कोई  रुचि  नहीं  लेती  ।

 विधेयक  को  पारित  करवाने  में  कोई  अथ

 नहीं  है  ।  स्वतन्त्रता प्राप्ति  a  पूर्व  कुछ
 fea  ठाकर  दास  uma  :  वस्तुत

 गर  सरकारी  सदस्य  थे  कौर  उन  में  से  प्रत्येक
 गैर-सरकारी  विधेयकों के  प्रस्तुत  होने  पर

 एक  ही  मंत्री  उपस्थित  होता
 सदन  यह  कहा  करता  था  कि  भारत  की  रक्षा

 उसी  के  हाथों से  होगी  ।  गैर-सरकारी  सदस्यों
 है  |

 का  यह  दृष्टिकोण  होता है  ।  यंदि  गेर-सरकारी
 सभापति  महोदय  :

 मेरे  कहने  का  आशय

 सदस्य  कोई  .  विधेयक  प्रस्तुत करते  हें  तो
 केवल  यह  है  कि  जब  गैर-सरकारी सदस्यों  के

 उन  का  उद्देश्य  केवल  यह  होता  है  कि  किसी
 विधेयक  प्रस्तुत हों  तो

 सदस्यों
 को

 अधिक

 प्रकार  वह  विधेयक  पारित  हो  जायें  ।  उन
 से  अधिक  संख्या  में  उपस्थित  होना  चाहिये

 |

 के  सामने  इस  का  कोई  महत्व  नहीं  कि  उस

 उद्देश्य की  oft  किसी  मेम्बर  द्वारा  हुई  है
 हम  कार्यवाही  प्रारम्भ  करेंगे

 |

 पंडित  मनिहार  दत्त  उपाय
 मा
 याय  ह अथवा  सरकार  ढारा  |  मान  लिया  जाये

 कि  सरकार उसी  विषय  के  सम्बन्ध में  एक  गणपति नहीं  है

 विधान  निर्मित  करना  चाहती  है  शर  एक  सभापति  महोदय  :  गणपूर्ति है  ।

 विधेयक  भी  तैयार  है  दहेज

 विधेयक ही  में  उस  पर  विचार  कर  रहा
 श्रीमती  जयश्री  :  में  कह  रहीं

 थी कि  राज्य  सभा  नें  बाल  विधेयक  पारित
 हूं  श्रोता  उस  के  खण्डों  को  बदल  रहा  हूं  भरत

 कर  दिया हैं
 मं  निवेदन  करूंगा  कि  इस  विधेयक को  समाप्त

 कर  दिया  जायें  ॥  इस  विधेयक का  क्षेत्र  सीमित  इस

 विधेयक का  ag  उद्देश्य  नहीं  है  कि  स्वेच्छा
 पंडित  ठाकर  दास  भागने

 से  काम  करनें  वाले  संघटन  बन्द  कर  दिये

 में  एक  शब्द  कहना  चाहता  हूं  ।
 जायें  जिन  में  से  कुछ

 बम्बई

 ७८
 बिस्वास  :  में  केवल  एक  उदाहरण  में  sera  आश्रम  बाल  सहायता

 हा  gl  यह  कहा  गया  था  कि  सरकार  संस्था कई  वर्षों  से  महिला नम् ों  art  बच्चों

 कोई  रुची  नहीं  लेती ।  में  उस  आरोप  का
 की  बड़ी  सेवा  करते  श्री  रहे  हैं  ।  अपितु  इस

 विरोध कर  रहा  के  पुरःस्थापन  का  यह  उद्देश्य  है  कि  सरकार

 पंडित  sat  दास  भाग  उन  सब  संस्थाओं  का  पंजीयन  करे  जो  महि
 जो

 कुछ

 माननीय विधि  मंत्री  ने  कहा है  उस  के  लाओं  शौर  बच्चों  को  शरण  देने  के  लिये

 खोले  गये  दौर  समय-समय  पर  उन  का उत्तर  में  में  कहता हूं  कि  इस  सभा  में  यह

 प्रथा  रही  है  कि  जेसे  ही  सरकार कहती  है  क्षण  करती  रहे  ताकि  बेकार  की
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 द्वारा जो  शोषण  होता  है  वह  बन्द  हो  जाये
 से  पेसे  कमियों  |  नम्बर  अव्वल  तो  यह

 शर
 उन  का

 प्रबन्ध
 भी  ठीक  हो  जाये  ।

 लेकिन  में  यहां  तक  जाऊंगा  कि  बहुत सी  ऐसी

 इसी  seer  से  इस  विधेयक  में  उचित  प्रबन्ध
 रही  हें  जिन  उद्देश्य  यह  भी  रहा  है  कि

 समिति  की  स्थापना  का  भी  प्रबन्ध
 रखा

 पेसे  के  श्रलावा  वह  वहां  पर  कुछ  व्यभिचार
 गया  है  जो  कि  उन

 संस्थानों  के  श्रायव्यय
 की

 का  भी  प्रबन्ध करें  जहां  संस्थाओं  के
 भी  जांच  करेगी  |

 स्थापित  करने  का  उद्देश्य  ही  ऐसा  वहां

 यह  उम्मीद करना  कि  रहने  वाली
 में  तराशा  करती  हूं  कि  इस  विधेयक  के  स्त्रियों  att  वहां  रहने  वाले  बच्चे  किसी

 समर्थन में  कोई  विशेष  कठिनाई नहीं  होगी  ।

 सरकार  का  व्यय  भी  नहीं  होगा  ।
 प्रकार  अच्छी  तरह  से  चलाये  जा  सकते

 हू ंया  अच्छे  रास्ते  पर  चलाये  जा  सकते  हें
 निरीक्षक  ही  हैं  जो  कि  राज्यों  द्वारा  खोली  गई

 उन  का  चरित्र  पवित्र हो  सकता  वह
 संस्थानों का  निरीक्षण करेंगे  स्वेच्छा

 से  चलने  वाली  संस्थाप्रों का पंजीयन होना का  पंजीयन  होना
 एक  देश  के  अच्छे  नागरिक  बन  सकते हैं

 सरासर  गलती  होगी  |  विशेषकर  इन  संस्थानों
 चाहिये  श्र  उन  का  निरीक्षण होना  चाहिय े।

 के  सम्बन्ध  में  जो  मेरे  दिमाग  पर  श्रसर  है
 यही  विधेयक  का  उद्देश्य  है  मुझे

 है  कि  इस  विधान  को  पारित  करने  में  अधिक
 वह  यह  में  ने  जहां  तक  देखा  है

 सम्भव है  दो  या  तीन  मुसलमान
 कठिनाई नहीं  होगी

 जो  फाउन्डर मेनेजर  रहे  हैं  जिन्हों

 पंडित  मनिहार  दत्  उपाध्याय  :  सभापति  ने  उन  की  बुनियाद डाली  जिन  के  दिमाग में

 यह  बात  are  कि  ऐसी  संस्थायें कायम  करें
 इस  विषय  पर  इस  से  पहले  भी

 उन  सब  का  ह  पवित्र  कभी  नहीं  रहा  है  ।
 बहुत  से  हमारे  मित्र  अपने  विचार  प्रकट  कर  चुके  ~

 हें ौर जब से यह बिल जब  से  यह  बिल  इस  सदन  के  सामने
 एक  दफा  जब  श्री  एम०  एल०  त्रिवेदी  ने

 एक  विधेयक  पेदा  किया  था  उस  भी  यह
 पाया  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  पते

 विचार  प्रकट  किये  ।  इस  सम्बन्ध  में  जो  कुछ
 मसला  हमारे  सामने  पाया  अहम हम

 मुझे  विशेषकर  खटकता  है  वह  यह  है  कि
 समझते थे  कि  हमारी  इस

 इस  बात परਂ  बहुत  गम्भीरता से  विचार
 सारे  देश  में  संस्थायें बनी  प्राय

 उन  का  बनाने  उद्देश्य  पवित्र  नहीं
 कर  रही  है  जल्दी  ही  कोई  कार्यवाही

 रहा  है  ।  जहां  कहीं  ऐसी  संस्थायें  बनाई  गई
 करने  वाली  है  कौर  शायद  ऐसा  एक  विधेयक

 श्री  रहा  है  कि  इन  विधेयकों की  आवश्यकता
 हैं  उन  के  प्रबन्धकर्त्ताश्रों पर  आप  ध्यान

 दें  या  उन  की  जो  मैनेजिंग  कमेटीज  कहलाती
 ही  न  रह  जाय  ।  लेकिन  अब  तक  तो  कुछ

 उन  पर  ध्यान  या  जो  विशेषकर  उन
 नजर  नहीं  पता  नहीं  इस  पर  कया  विचार

 हो  रहा है  कौर  क्या  होने
 जा

 रहा  है  ।  हम के  फाउन्डर  मैनेजर  प्रायः  हं  उन  पर  श्राप

 ध्यान  दें  तो  श्राप यह  पायेंगे  कि  उन  का  उद्देश्य
 ag  सोचते  रहे  कि  ऐसी  संस्थायें  बना कर  फे

 अर  जांच  कमेटी  कायम  करे  के  उस  पर
 में  यह  नहीं  कहता fe  सभी  इस

 ले  कर  कुछ  संशोधन कर  कुछ
 तरह  की  यह  हर  संस्था  खराब  हो

 सकता  है  कि  थोड़ी  संस्थायें  ऐसी  हों  जो  मुस् तस ना
 कर  के  भ्रमर हम  कुछ  ददा  सुधार  सकते  हैं

 तब  तो  थोड़ा  सन्तोष  अभी  हमारे हो  नहीं  तो  जितनी  संस्थायें

 बनी  जो  उन  के  फाउन्डर  मैनेजर  एक  मित्र ने  हमारे  प्रदेश  में  जो  एक

 उन  का  उदेश्य  यही  रहा  है  fe  उन  के  जरिये  कायम  हुई  थी  उस  का  जिक्र  किया  शर
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 मुनिवर  दत्त

 उन्हो ंने  यह  भी  बताया  कि  उस  की  बहुत  पेदा  किया  उस  के  पीछे  एक  ast  पवित्र

 सी  सिफारिशें  हुईं  ।  इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  विचार  धारा  एक  बड़ी  योजना  लेकिन

 है  कि  उन  सिफारिशों पर  उत्तर  प्रदेश  की  यह  भी  है  कि  ऐसी  योजनायें  जब  तक  हमारी

 सरकार  गम्भीरतापूर्वक ध्यान  सरकार  गम्भीरतापूर्वक  नहीं  उठाती है

 दिया  atc  aaa  भी  किया  ।  लेकिन  तब  तक  इस  में  हम  कुछ  नहीं  कर  संकते

 बावजूद  इस  अमल  के  हालत  |

 कया है  ?  at,  यह  हो  सकता  है  कि  जितनी
 mit  हमारे  मित्र  श्री

 रघवीर  सहाय
 बोगस  संस्थायें  जो  इसी  ७  से

 जी  ने  हवाला  दिया  हमारे  प्लैनिंग  कमीशन
 व्यभिचार करने  के  या  पैसा  कमानें

 उन  में
 ७  का  कि  उस  में  इस  का  जिक्र  है  ।

 कमीशन  रिपोर्ट  में  दुनिया  के  जितने
 कुछ  सुधार  गया  उन  में  कुछ

 कमी  हो  गई  लेकिन  तो  जरूर

 तरीके  सुधार के  हो  सकते  हें  सारे  के  सारे

 लिखे  पये  लिख  तो  सब  दिये  गये

 है  कि  इस  कमेटी  को  कायम  करने
 में

 लेकिन  पता  नहीं  उन  पर  जब  तंक  क्या
 हमारा  अच्छा  उद्देश्य  जो  हम  चाहते

 थे  हमारे  प्रदेश  संस्थानों  की  कार्यवाही  हुई  है  श्र  क्या  नहीं  हुई  है  ।

 रिपोर्ट  में  कुछ  थोड़ी  सी  बात  जरूर  arg
 ऐसी  wet  वह  उद्देश्य  हमारा  पर्रा

 लेकिन  अगर  att  उस  रिपोर्ट  को  भीਂ

 देखें  तो  यह  नहीं  जान  पड़ता  है  कि  एक  काम

 भी  इसਂ  तरह  का  है  जो  कि  हमारे देग  को

 में  ध्यान  दिखाऊंगा  कि  यह  बिल  भी  राज  इस  तरफ  ले  चले  ।  ऐसी  स्थिति में  यह  नहीं

 सद  के  सामने  बर्गर  यह  पास  भीं  हो  जाये  सोचना  चाहिये  कि  हम  भ्रासानी  से  इस  में  कुछ

 are  लागू  भी  हो  जाये  तब  भी  ere  श्राप
 कर  लेंगे  परकार  की  से  कोई  बिलਂ

 चाहें  कि  ऐसी  संस्थापकों  का  सुधार  न
 प्राइवेट  प्रस्ताव  हीं  या  बिल  wa

 great  से  उन  को  रास्ते  पर  तो  श्र  वहू  बिल  किसी  भीਂ  शकल  में  पास

 यह  वैसे  ही  कठिन  है  जैसे  कि  रमी  हमारे  श्र  जेसा
 कि

 हमारे  मित्रों  ने  कहा  कि  प्राइवेट

 सामने  दो  विधेयक  थे  ।  एक  में  फूड  ऐडल्ट्रेशनਂ  प्रस्ताव  या  बिल  जो  पास  होते  हे  उन  के  सम्बन्ध

 की  बात  थीਂ  दूसरे  में  श्रनटचेबिलिटीਂ कीਂ  में  हमारी  सरकार  का  विचार  होता

 बात॑  थी  जिन  में  हमें  दिखाई
 दिया  है  उससे में  किसी  हुद  तंक  सहमत हूं  कि  एस

 कि  जब  तक  हम  विशेष  रूप  से  इस  पर  ध्यानਂ  को  वह  बायें हाथ  से  लेती  या  उस

 देते  हुए  कोई  प्रबन्ध  नहीं  करते  तब  तक  हम
 कितना  sa  दिया  जाता  है  यह  हम  सबों

 इन  संस्थानों  में  gare  नहीं  ला  संकते  हें
 ।

 को  मालूम ह
 ।  ऐसी  हालत में  ऐसे  विधेयक

 श्र  नਂ  इन  संस्थापकों  की  शक्ल  बदल  सकते  या
 ऐसे  सुधार के  काम  जिनਂ  से  कि  हम

 a  जिंन  उद्देश्यों  से  इन  बड़े  बड़े  फाउन्डर  अच्छे  नागरिक  बनाने  चले  शर  वह  भीਂ

 मैनेजरों  ने  उन  को  कायम  किया  है  कौर  अराज  तब  जबकि  हमारी  स्टेंट  एक  वैलफेयर  स्टेट

 जो  उन  at  दशा है  तथा  जिंस  तरह से  कहलातीਂ  हमें  उचित  नहीं  जान  पड़ते

 को  वह  लोगਂ  इस्तेमाल कर  सकते  यह  भी  बहुत  मुनासिब  नहीं  जौनਂ  पड़ता

 उस  में  कोई  कमी  कर  संकते  हे  ।  इस  में  है  कि  हमारी  सरकार  उन  पर  इतने  हल्के

 सन्देह  नहीं  है  कि  हमारी  बहिन  ने  जो  firs  तौर  पर  विचार करे  ।
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 एक  संस्था
 जो

 प्राप्त  कल  चल  गवर्नमेंट  की  तरफ  A  wr  रही  है  श्राप

 रही  हमारे  सोशल  वेलफेयर  सेन्ट  इस  को  हटा  इस  तरह से  न

 चल  रहे  है  जिन  की  चेयरमैन  श्रीमतीਂ  दुर्गा  जाने  कितने  हट  जोते हे  we

 बाई  जी  उन  में  संशोधन  ऐसे  जरूर  हुए  उस  विषय  पर  सरकार  की  शोर  से

 लेकिन  ऐसी  संस्थायें  बहुत  बड़ी  तादाद  वाही  होने  में  वर्षों  लग  जाते  इस  पर  एक

 में  नहीं  हे  जिन  का  काम  कौर  जिन  का  बिल तो  यह  श्र  दूसरा
 पेदा

 होने

 को  है  ।  कौर इस  से  पहले  wt  ऐसा  बिल  श्र इन्तजाम  sty  ढंग  से  चल  रहा  है  are  जो

 पवित्र  संस्थायें  हूं  ।  संस्थायें  अच्छी  चुका
 है

 |  इस  सदन  के  माननीय  सदस्यों

 प्रकार  की  नही ंहूं
 ।  जसा  उद्देश्य द  त्रिघेयक  का  ध्यान  इस  पर  विशेष  रूप  से  जा  रहा  है  ।

 का  है  वैसी  संस्थायें बहुत  नहीं  हें  ।  बावजूद  मे  सरकार  से  यह  was  करूंगा  कि  वह

 इस  के  कि  बडा  लम्हों  फेहरिस्त  नियमों  की  इसਂ  सम्बन्ध  में  जो  कुछ  प्रबन्ध  करना  चाहतीਂ

 दी  हुई  होती  है  जिन  को  पढ़  कर  जान  पड़ता  है  करे  क्योंकि इस  तरह  से  संस्थान

 है  कि  वह  ऐसी  संस्थाये ंहे  जेसा  कि  seer  हमारे  देश  में  भ्रष्टाचार  कौर  व्यभिचार  को

 द्  विधेयक  का  लेकिन  उन  का  पता  प्रोत्साहन
 दे  रही  हे

 वह  हमारे  लिये  aa  की

 लगाने  से  जहां  तक  इल्म  मझे  हो  सकता  बात है

 जान
 पड़ा  कि  नाम  कुछ  कौर  है  शौर  काम  गीत  ठाकर  दास  भागने  :  जनाब

 कुछ  कौर  है  ।  गो  यह  जरूर  है  कि  वहां  पसे  मनत  में  अपनी  बहिन  मणिबेन  पटल

 के  इन्तजाम  मं  कोई  गड़बड़  नहीं  मालम  को  मुबारकबाद देता  हं  कि  उन्हों  ने  इस  बड़े

 होती  है  ae  उन  के  उद्देश्य  भी  खराब  नहीं  जरूरी  vara  पर  यह  बिलਂ  ला  कर  सरकार

 स
 (९  कोई  व्यभिचार  at  बात  नहीं  कोई  की  तवज्जह  इस  तरफ  दिलाई है

 पैसे  कमाने  की
 बात  नहीं  यह  सब  कुछ  असलियत  यह  है  कि  कसी  मुल्क  की

 नहीं  लेकिन  वक्त  तो  उन  ay  बता  दीਂ
 मूवमेंट  जो  अपने  प्राय  को  वेलफेयर  स्टेट

 गई  कि  ohare  के  लिये  काम  कर  रहे
 कहती  है  वह  एक  एक  बच्चे

 को
 तरबियत

 ऐसी  लड़कों  लड़कों  के  विधवा  औरतों  और  उस  की  बैलफेयर  लिये  जिम्मेवार

 के  लिये  कर  रहे  लेकिन  बावजूद  इस  के  कि  अभी  हमें  स्वराज्य  हासिल हुए  थोड़ा

 वह  सिवाय  यह  काम  कर  रही  उन  में
 रसा  sare  |  अरब  जो  गवर्नेमेंट ने

 काम

 और  भी
 बहुत  से

 काम
 हुए  है

 शर  ऐसी  संस्थायें
 किये  वह  बहुत  जरूरी  थे  शौर

 उन
 पर  गंवनमट

 चल  रही  हे  इस  सम्बन्ध  में  में  यह  निवेदन  at  तवज्जह  रही  कौर  झ्र्भों  तक  गवर्नमेंट  उनਂ

 करना  चाहता  हुं  कि  तक  इनਂ  संस्थाओं
 मुश्किलों

 ae  mat  हासिल नहीं
 सको

 की  बुनियाद ऐसी  है  wit  जब  तक  उस  को  है  जो  कि
 उस

 के  रास्ते  में  हायल  थीं
 ।

 गवर्नमेंट

 सुधारने  का  कोई  प्रयत्न  नहीं  किया  जाता  ने  जो  श्र  ब  तक  काम  किया  है  वह  बिला  रक

 जब
 तक

 बराबर  ध्यान  देते  तत्पर  हों  ऐसी  है  जिस  पर  कि  हर  शख्स  नाज़  कर  सकता

 कर  सरकार  कोई  प्रबन्ध  नहीं  करेगी  तब  TH
 है  जों  काम  गवर्नमेंट  ने  फाइव  इयर

 प्लान

 कोई  सुधार  जल्दी  नहीं  हो  सकता  है  ।  में  किया है  वह  निहायत  सराहनीय  है  ।

 सरकार  के  तत्पर  हो  जाने  पर  भी  यह  काफी  लेकिन  किसी  गवर्नमेंट  के  फ़रायज़ उस
 वक्त

 समय
 इस  तरह  के  बहुत  से  प्राइवेट  तंक  पूरे  नहीं

 हो
 सकते  जब  तक  कि  उस

 की

 मे  म्बरोंके  बिल
 site  उन

 के
 लिये  कह

 तवज्जह  एक  एक  प्रेरित  कौर  एक  एक  बच्चे

 दिया  जाता  है  कि  इसी  तरह  कौ  एक  चीजਂ  कोचर न  जाय  ।  इस  में  पा  जगह  यह
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 में  मानता हूं  ।  में  गवन  मेंट  को  इस  का  जिम्मेवार  जमाने  में  इन  बातों  की  बहुत  कम

 करार  नहीं  देता  ।  '  जिंस  गवर्नमेंट नें  तवज्जह  होती  थी
 ।  अब  उस  के  मुकाबले  में

 यहां  हुकूमत  का  चाज
 लिया

 उस  बहुत  ज्यादा
 तवज्जह

 होती  है  ।  उस  जो

 हालत  इतनी  डरावनी  थी  उस  लोग  काम  करना  दुरू  करते  थे  भ्र  जिन्हों

 बरकत  गवर्नमेंट के  सामने  ऐसी  मुश्किलात थीं
 ने  सोशल  रिफार्म  का  काम  किया  उन्हों  ने

 उस  जमाने  में  निहायत  अच्छा  काम  किया  ।
 कि  कोई भी  चाहे  वह  सुपर नेचुरल

 भी  उन  को  इतने  कम  प्रथम  हल  नहीं
 कितने  ही  ऐसे  इत्स्टीट्यूदान्स  खुले  जिन  के

 कर  सकती  थी  ।  गवर्नमेंट  ने  सब  तक  किया
 meat

 निहायत  अच्छा
 काम  होता  था  ।

 है  उस  से  मुझे  कोई  शिकायत  नहीं  है  कयोंकि  कुछ  जमाने  की  रफ्तार  है  कि
 ज्यों-ज्यों  यह

 हम  सब  लोगਂ  जानते ह  fe  गवर्नमेंट ने  काम  ज्यादा  होता  जाता
 कि  त्यों-त्यों

 लोगों की  नीयत  रुपया  कमाने की  तरफ क्या-क्या  किया  है  वह  कानों  काम  है

 जो  कि  ma  तक  gar  है
 |

 लेकिन  ताहम  भी
 जाती है  ate  बच्चों  श्र  औरतों को  ला  कर

 किया  जाता  है  ।  wat  रीसेंटली
 कोई  खस  गवाह  वह  गवर्नमेंट  का  WHAT

 हो  या  वह  बाहर  का  हो  इस  बात की  तरफ  एक  केस  मेरे नो  टिस  में  कराया  जिस  में  राजस्थान

 गवर्नमेंट  तवज्जह  दिलाये  बगर  नहीं  में  एक  साहब  ने  जो
 कि

 एक  अच्छे  प्राप्ति

 रह  सकता  कि  वह  शहरी  तक  हर  एक  उस
 समझे  जाते  थे  एक  ऐसा  इंस्टीट्यूशन  खोल

 aw

 बच्चे  tC  औरत  की  तरफ  तवज्जह  नहीं  रखा था  ।  वह  खुद  उस  के  wise

 उन  बीवी  उस  की  सुपरिन्टेन्डेन्ट  ot दे  सकी है  जो  कि  तकलीफ में  हे  ।  डेस्टीट्यूट

 चिल्ड्रन  ही  क्या  जो  बच्चे  कि  मां  बाप  वाले
 शर  उन  का  रिश्तेदार  मैनेजर  था  ।

 उनਂ  का  काम  यह  था  fe  स्टेशनों  पर  जाना
 हू  उन  की  ही  हालत  क्या  है  ।  उन  की

 तरफ  भीं  कहां  तवज्जह  होती  है  ।  में  दर्ज  अर  बच्चों  श्र  स्त्रियों  को  wea  में  ले

 करूंगा  कि  उन  की  तरफ  ज्यादा  तवज्जह  झान  कौर  फिर  उन  को  बेचना  या  ak

 न  हो  तो  ज्यादा  शिकायत  नहीं  क्योंकि
 उन

 को  किसीਂ  तरह  से  इस्तेमाल  करना  ।  कितने

 देखने वाले  मौजूद  उन  का  भीं  कुछ  कुसुर  ही  ऐसे  अश्म  oh  कितनी  ही  ऐसीਂ  चीजें

 है  नगर  वह  उन  की  तरफ  तवज्जह  नहीं  मौजूद  हें  कि  जहां  लड़कियों  के  साथ  ate

 करत े।  लेकिन  ऐसे  बच्चे  oat  लड़कों  के  साध  fam  बुरा  सलूक  ही  नहीं

 किया  जाता  बल्कि  उन  की  आ्रायन्दा  जिन्दगी जिंन का  इस  बिल  में  जिक्र है  वे  तो  गवर्नमेंट

 कीਂ  तवज्जह  के  खास  तौर  पर॑  मुस्तहब  हे  ।  भी  तबाह  कर  दी  जाती  और उन को उन  को

 श्रर्भी  मेरे  दोस्त  नेहरा  कीਂ  तवज्जह  इस  तरफ  एक  निकम्मी  जगह  बसाया  हुमा  है  जहां  क्राइम

 दिलाई  कि  इस  देश  के  इन्दर  aga से  ऐसे  होते  हे  ।  गवर्नमेंट  का  फर्ज  सिफ॑  इतना  ही

 इंस्टीट्यूशन्स हे  जो  यह  काम  करे  नहीं  हैं  कि  ऐसे  age  से  इंस्टीट्यूशन्स  कायम

 में  सारे  इंस्टीट्यूशन्स  को  रन डाउन  नहीं  करना  करे
 |  जो  इंस्टीट्यूशन्स  कायम हे  उन

 कीं bi

 चाहता ।  मेरे  इल्म  में  ऐसे  इंस्टीट्यूशन्स  तरह  से  देखभाल  हों  यह  भी  गवन  मेंठ

 हजो  fe  si  बारे  में  निहायत  अच्छा  कामਂ  का  फर्ज है
 ।

 में  ऐसा  मानता हूं  कि  यह  गवर्नमेंट

 कर  रहे  हे  और  जो  बच्चों  और  औरतों की  का  फर्जे है  कि  वह  हर  बच्चे  की  तरफ  तवज्जह

 पूरी  तरह  से  tare  करते  हे  ।  लेकिन  मूझे  दे  सके
 ।

 लेकिन  wat  वह  दिन  दूर  है
 ।

 अफ़सोस  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  उन  की  वह  दिन  मुबारक  दिन  होगा  ।  में  इस  बिल  में

 तादाद  त्रस्त  कम  है
 ।

 ब्रिटिश  गवर्नमेंट  के  एक  eat  देखता  खंड  १८,
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 जिस  में  इस  आशय का  उपबन्ध है  कि  किसी  की  जरूरत  ।  लेकिन  ताहम  यह

 संस्था  का  लाइसेन्स  रह  होने  पर  वहां  के  इतना  जरूरी  काम है  इसलिये  कम  से  कम

 स्त्री  बच्चों  को  किसी  अन्य  सुयोग्य  व्यक्ति  इस  की  ass  तो  कर  ही  देनी  चाहिये  ॥

 श्रंथवा  किसी  wey  संस्था  के  हवाले  कर  दिया  गवर्नमेंट
 की

 कौर  बहुत  बड़ी-बड़ी  स्कीम्स

 जाये  ।  में  श्रदब  से  gar  हूं  कि  ऐसे  इंस्टीट्यूशन्स  हे  ।  लेकिन  जहां  तंक  इस  का  ताल्लुक है

 कहां  कहीं  ऐसे  काफी  कौर  में  नहीं  देखता  कि  इन  सात  सालों में  ग्नमेंढ

 हों  तो  उनको  कहां  भेजा  जायगा  |  ने  क्या  किया है  ।  मेरे  एक  दोस्त  ने  फरमाया

 मुझे  तो  कोई  इंस्टीट्यूशन  नजर  नहीं  कि  अभी  तक
 इस  तरफ  गवर्नमेंट की  तवज्जह

 भ्राता  |.  त्न  जरूरत  तो  इस  बात  की  है  किं  नहीं  गयी  ।  में  तो  सात  बरस  से  wade  को

 गवर्नमेंट  इस  चीज  को  दो  तीन  तरह  से  लीड  कहू  रहा  हूं  कि  एक  सोशल  रिफामं  मिनिस्ट्री

 दे  ।  पहली  रात  जो  में  चाहता  हूं  वह  यह  है  कायम  कीजिये  जिस  के  weer  इस  तरह

 कि  गवर्नमेंट  कुछ  न  कुछ  ऐसे  इंस्टीट्यूशन  चीजों  पर  तवज्जह  हो  ।  लेकिनਂ  गवर्नमेंट  ने

 कायम कर  दे  जिन  में  ऐसे  बच्चों औरतों  यह  चीज  नहीं  की  ।  गवर्नमेंट  ने  देश  के  लिये

 की  हिफाजत  हो  सके  |  जब  में  इस  का  जिक्र  बहुत  जरूरी  जरूरी  काम  किये ह  ।  लेकिन  इस

 करता हूं  मेरे  सामने  वह  काम  जाताहै  नेशन  बिल्डिंग  काम  की  तरफ  तवज्जह  नहीं

 जो  कि  हमारी  मौजूदा  रिहैबिलिटेशन  मिनिस्ट्री  की  ।  कौन  जानता है  कि  इन  बच्चों में  से  कौन

 ने  रिफ्यूजी ज  के  लिये  किया  रिहैबिलिटेशन  ऐसा  निकलेगा  जो  कि  हमारे  देश  को  ऊंचा  उठा

 के  सिलसिले  में  जो  बच्चे  और  औरतें  भराती  दे  ।  और  सारे  देश  के  लिये  एक  क़यामत  साबित

 उन  के  लिये  रिहैबिलिटेशन  मिनिस्ट्री  हो
 ।

 इस॑  देश  का  हर  एक  बच्चा  हमार्रा  सरमाया

 नें  काफी  काम  किया  है  alt उस  ने  wa  यह  नाज़  है  ।  देश  के  आदमी  बच्चों की  तरफ

 जिम्मेवारी at  है  कि  वह  उन  की  भ्राखिर  हमारी  पूरी  तवज्जह  होनी  चाहिये  ।  क्योंकि

 तक  देख  भाल  करती  रहेगी  ।  गवर्नमेंट
 ने  वहीं  हमारा  असली  सरमाया  है  |  हम  उन

 उन  के  वास्ते  जो  काम  किया  है  वह  निहायत  की  तरफ  बेतवज्जह नहीं  हो  संकते

 ही  बरच्छा  है  शौर  रिहेबिलिटेशन  भि निस् टी

 हमारे  शुक्रिया  की  मुस्तहब  है  ।  में  चाहता  हूं
 में  अज॑  करना  चाहता  हूं  कि  इस  बिल

 कि  जो  काम  रिहैबिलिटेशन  मिनिस्ट्री  ने

 इन  रिफ्यूजीज के  लिये  किया  है  वहीं  काम  का  बहुत  थोड़ा  मतलब  है  1  इस  बिल  के

 हमारी  गवर्नमेंट  सारे  देश  के  लिये  करे  ।  अन्दर यह  क्लेम  नहीं  किया  गया कि  गवर्नमेंट

 इस  किस्म  का  कोई  काम  कर  ले  कौर  गवर्नमेंट
 यह  गवर्नमेंट  का  फर्ज  है  ।  नगर  गवर्नमेंट

 ऐसा  नहीं  करती  तो  वह  जिम्मेदारी  जो  उसने
 को  जिम्मेदारी  दे  दी  हो  ur  गवर्नमेंट  पर

 इस  को  थाप  दिया  हो  ।  इस  बिल  का  तो
 एक  वैलफेयर  स्टेट  के  नाते  अपने  ऊपर ली

 छोटा सा  ate  सीधा सा  मकसद है  लेकिन
 है  शर  जिस  के  बारे  में  उस  ने  जोर  से  सारी

 यह  मतलब  हल  नहीं  हो  सकता  जब  तक

 दुनिया में  कहा  है
 कि

 हम  एक
 वेलफेयर

 गवर्नमेंट  खुद  अपने  इंस्टीट्यूशन्स  कार्य

 स्टेट  उस  जिम्मेदारी  को  वह  पुरा  नहीं  करे  भर  उन  इंस्टीट्यूशन्स  को  सारी  नेशन  की

 करेगी  ।  में  इसे  बारे  में  बहुत  ज्यादा  जोर  गायिडियेंस के  वास्ते  ऐसी  मोटेल  चीजें  न॑

 से  इस  लिये  नहीं  कहता  क्योंकि  में  जानता  हूं  बनाये
 ।

 मौजूदा  बिल  का  मतलब  तो  बहुत

 कि  यह  काम  कितना  मुश्किल  इस  के  वास्ते  थोड़ा है  वहू  तो  कहता  है  कि  जितने  za

 कितने  रुपये  की  जरूरत  कितने  इन्तजाम  तरह  के  इंस्टीट्यूशन्स  हें  उन  की  पूरीं  निगरानी
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 पिंडित  ठाकुर  दास

 हो  ।  ta  से  पहली  ची  जजों  बिल  चाहता  पड़ेगी  |  उस  आर्गेनाइजेशन  का  एक  FET

 है  और  जी  बड़ी  जरूरी  है  वह  यह  है  कि  कम  जहां  गवर्नमेंट  के  इंस्टीट्यूनंस को
 प्रापर ली

 से  कम  उन  पर  गवर्नमेंट का  कंट्रोल तो  हो  मैनेज  इंस्पैक्शन  के  वास्ते  और  तौर  कामों

 और  ये  चन्दा  इकट्ठा  करने  वाली

 संस्थायें

 वास्ते  एक  स्टाफ  मुक़र्रर  करे  जो
 उन

 का

 के  साथ  जो  एक्सप्लोरेशन  मुआयना  करे  ate  देखे  कि  ठीक  तरह  वहां

 चार  करती है  वह  बंद  हो  जायें  art  इस  का  काम  चल  रहा  है  कि  देखे कि  फंड्स

 के  वास्ते  बिल  में  सुझाव  है  कि  एक  हे  किं  नहीं  ।
 में  समझता हूं  कि  हमारा  एक

 हो  ।  इस  में  किसी को  एतराज  नहीं
 भी  ऐसे  इंस्टीट्यूशन  को  चलाना  जहां  काफी

 हो  सकता  fe  यह  सारे  इंस्टीट्यूशंस  फंड्स  त  जहां  अत्याचार होता

 acs  होने  चाहियें  ।  और  जितनी इस  के  अन्दर  dat  चलता  सारी  खराबियों  की  जड़

 रेक्वजिंट  कंडीशंस  हे  वह  एक  इंस्टीट्यूशन  है  oat  इस  तरह  के  इंस्टीट् यू बंस को  हमें

 हरगिज  चलने  नहीं  देना  चाहिये  क्यों  कि में  मौजूद  हों  तौर  बाकायदा  उनका  हिसाब

 किताब  रक्खा  जाय  और  उन  के  अन्दर  जौ  कह  दूसरों को  इंसेंटिव  देता  है  कि  इस  तरह

 औरतें  wi  बच्चे  हों  उन  के  खाने  से  लोग  रुपया  कमायें  |  में  समझता  हुं  कि  यह

 और  मौरेल  एजूकेशन  का  ठीक  तरह  से  जो  बिल  आया  यह  ऐसा  बिल  है  जिस  की

 इंतजाम  किया  यह  न  हो  कि  अनाथालय  तरफ  गवर्नमेंट  को  खास  तवज्जह  देनी  चाहिये  ।

 से  चार  बच्चे  बेंड  बजाते  बजाते  हुए  सड़कों  अगर  गेमें  की  तरफ  से  यह  स्टेटमेंट  भीਂ

 पर  भीख  मांगते  afr  इंस्टीट्यूशन  हो कि  हम  बहुत  कुछ  कर  रहे  तो  मेरा

 aq  बनाया  जाय  ।  कहना  है  कि  €: ०५० गवर्नमेंट  अपना  काम  करती  रहे

 दूसरी  चीज  जो  हम  ने  इस
 बिल  में  लेकिन इस  छोटे  से  बिल को  इतना

 C6  अनप्रीटेंगस  है  गवर्नमेंट  को  इस  को  एक्सेप्ट मैनेज  मेंट  एन्ड

 है
 ।  गवर्नमेंट को  इस  के  वास्ते  इंस पैक टर्स  कर  लेना  चाहिये  ।  मुझे  बड़ी  खुशी  होगी  अगर

 गवर्नमेंट इस  से  कोई  बेहतर  चीज  हाउस  के qa  करने  चाहियें  जो  इन  चीजों  को

 देखें  ।  जहां  तक  में  समझता  हूं
 सामने  लाकर  दिखलाये  ।  अब  तंक  नान

 आफिरशियल  बिल्स के
 बारे  में  यहां  यह एक्टਂ  कई  स्टेट्स  में  हो  गया  बम्बई  में

 पंजाब  में  श्र  कुछ  दूसरी  जगहों  कायदा  रहा  है  जब  गवर्नमेंट
 ने

 पर  है  ,  लेकिन  यहां  अभी  तंक  आल  कहा कि  हम  एक  अच्छा  ar  कम्प्रेहेंसिव

 चिल्ड्रंस  ऐक्ट  नहीं  इसलिये  बिल  ला  रहे  हें  तो  आम  तौर  पर  उन  बिलों

 में  अदब  सेज  करूंगा  कि  इनਂ  इंस्टीट्यूदांस
 को  मूव  करने  वाले  साहेबान  अपनें  बिल  को

 के  बारे  में  आप
 कोई  माकूल  इंतजाम  करें  वापिस  ले  लेते  लेकिन  में  चाहता  हूं  और

 और
 यहां  पर  ऐसे  इंस्टीट्यूशन्स

 बनायें
 जो  पिछले  तजुर्बे  की  बिना  पर  सलाह  देना  चाहता

 हूं  गवर्नमेंट  के  महज  एश्योरेंस  पर  वह  इसਂ कि  ठीक  तरह  से  काम  करें  ।  में  इस  को

 पसन्द  नहीं  करता  कि  इस  के  अन्दर  किसी
 बिल  को  वापिस  गवर्नमेंट जिंस  दिन

 इस  से  अच्छा  बिल  उस  दिन  वह  अपना किस्म  का  महकमा  ही  न  बने  ।  प्लानिंग

 कमीशन  को  देखना  पड़ेगा  कि  इन  बच्चों  कौर  बिल  वापिस  लेने  को  तेयार  उससे  पहले

 औरतों  वास्ते  देश  में  इस  तरह  की  मुसीबत  नहीं  ।  हम  ने देखा  है  कि  गवर्नमेंट  की  तरफ

 के  वास्ते  नईਂ  आर्गेनाइजेशन  बनाना  से  कहा  जाता  है  कि  हम  अपनी  तरफ  से
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 बिल  लायेंगे  लेकि  ६,  ६  महीने  गुजर  जाते  श्रीमती  रेणु  चक वर्त ों  :

 साल-पाल  भर  हो  जाता  है  कौर  गवन  मेंट  मे  पंडित  sax  दास  भागंव  की  इस  बात  का

 बिल  नहीं  लाती  हम  इंतजार  करते  करते  समर्थन  करती  हूं कि  गेर-सरकारी  सदस्यों

 तंग  हो  जाते  ह  ।  हमारे  ला  मिनिस्टर  साहब  के  विधेयकों  को  काफी  महत्व  देनी  चाहिए

 ने  कहा  इन  के  पास  बिल  तैयार  में  उन  से  क्योंकि  उन  विधेयकों  का  संबंध  कछ  ऐसी

 कहूंगा  अगर  अप  का  बिल  तैयार  है  सामाजिक  बातों  से  होता  है  जिनका  सुधार

 तो  उस  को  ले  आइये  oar  जिस  दिन  आप
 होना ही  चाहिए  ।  यह  ठीक  है  कि  सरकार  कछ

 उस  को  यहां  पर  रख  say  दिन  यह  विवाह  विधेयकों  का  प्रवर्तन  कर  रही  है

 प्राइवेट  बिल  विदा  हो  जायगा  ।  में  गवन
 सेन्ट  परन्तु  पूर्णतया  सामाजिक  रूप  के

 श्र  नान-ऑफिशियल  में  कोई  फक  नहीं  छोड़  दिये  गये  हूं  जिनको  गैर-परकार  सदस्य

 देखता  लेकिन  चूंकि  गवर्नमेंट  इस  किस्म  के
 प्रस्तुत  करेंगे  |  मेरा  अगला  विधेयक  दहेज

 बिल  खुद  नहीं  हम  को  लाना  पड़ता  प्रथा  की  रोकथाम  के  संबंध  में  होगा  क्योंकि

 है  मुल्कों  में  प्राइवेट  ी मेम्बसं  बिल  श्रपक्षाकृंत  बचन  देने  के  कोई  नथा  सरकारी

 और  गवर्नमेंट  बिल  में  फक  नहीं  होता  है  |  विधेयक  प्रस्तुत  नहीं  किया  गया  ।

 विलायत  के  अन्दर  प्राइवेट  मेम्बसं  बिल  इस

 सभापति  महोदय
 :  इस  पर  बाद  को

 तरह  नहीं  अति  गवन  मेंट  खूद  उनको  श्रंडरटेक

 करती है
 ।  हम  बिल  लायें  गवर्नमेंट  की  तवज्जह

 विचार  feat  जायेंगी

 अब  गवर्नमेंट  मेजबां  से  अच्छा  बिल  श्री  बिस्वास :  में  माननीय  संदीप  को

 लाये  तो  प्राईवेट  मेम्बसं  अपना  बिल  विदा  सुचित  करता  हूं  फि  विधेयक  का  प्रारूप  मेरे

 कर  लें  यह  में  समझ  सकता  हुं  लेकिन  यह  में  UAT  है  और  में  उसके  उपबंधों  क्या  परीक्षण  कर

 नहीं  समझ  सकता  कि  एक  प्राईवेट  बिल  लाया  रहा  हूं  |  कुछ  खण्डों  के  सम्बन्ध  में  अग्रसर

 गवर्नमेंट  बयान  दे  fH  अपनी  तरफ  से  विचार  की  अन्य  प्ता है  |  बहुत  कुछ  संभावना

 विल  लायेंगे  are  ag  दो  ad  तक  उसकी  कोई  है  कि  इसे  सत्र में  स्थापित  कर

 परवाह  नਂ  करे  कौर  उस  में  यह  उम्मीद  करे  दिया  जाये  |

 कि  मेम्बर  कोई  बिल  न॑  गवर्नमेंट  का
 श्रीमती  रण  चक्रबर्ती  :  में  इसको  अधिक

 ऐसा  सोचना  दुरुस्त  नहीं  है  ।  अगर  गवर्नमेंट  अच्छा  समझती  कि  महिला  संस्था  अनुज्ञापत्र
 के  पास  इससे  अच्छा  बिल  है  कौर  वह  लाती हैं  विधेयक  कौर  बाल  संस्था  अनुज्ञापन  विधेयक

 तो  में  अपनी  बहिन  से  यह  प्रार्थना  करूंगा कि  वह
 पृथक-पृथक  fat  जाते  क्योंकि  महिला

 अपने  बिल  की  afta  ले  लेकिन  अगर  freq  में

 गवर्नमेंट  खाली  ज़बानी  जमाखर्च  करती  है
 महत्वपूर्ण  बातें  समाविष्ट  होनी  चाहियें

 तो  में  चाहूंगा  कि  इसको  चलने  दिया  जाय
 जिन  का  बाल  अनुज्ञापन  विधेयक  से

 झर  जो  कुछ  हमसे  हो  सकेगा  हम  इसमें  मदद  कोई  संबंध  नहीं  ।
 विशेष  रूप

 से  वे  व्यक्ति
 करेंगे कि  यह  यहां पर  पास  हो  जाय  |  में  चाहता  जो  कलकत्ता  नगर  से  सम्बद्ध  यह  बात

 हूं  कि  गवर्नमेंट  इस  चीज  पर  तवज्जह  दे  और  जानते  हू  कि  पिछले  कुछ  वर्षों  में  कितनी  ही
 एक  सही  एटीच्यूड  एडाप्ट  यह  ऐसा  बिल

 महिला  संस्थानों  दुरुपयोग  किया  गया

 है  जिसमें  ज्यादा  खर्चा  नहीं  करना  है  ate
 है  ।  हमें  इन  सेब  बातों  का  ज्ञान  है  फिर  भी

 जो
 राइट  डाइरेक्शनਂ  का  बिल  इस  वास्ते  हम  अपराधियों को  नहीं  पकड़  संकते  क्योंकि

 इसको  कबूल  करना
 चाहिये  ।-

 संस्थाओं के  हित  के

 संरक्षक  पुलिस
 दल
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 श्रीमती  रेणु

 अपराधियों  के  साथ  गांठ  है  ।  केवल  महिलाओं  की  संस्थाओं  के  निरीक्षण  के  लिये

 विशिष्ट  रूप  से  स्त्री  निरीक्षकों  की  ही  व्यवस्था कुछ  समय  qa  से
 अपराधियों  के  विरुद्ध

 अभियोग  चलने  प्रारम्भ  हुए  होनी  चाहिये  |

 उन  का
 अन्तिम  परिणाम

 क्या  होगा  यह  हम

 नहीं  जानते  |
 अनुज्ञप्तियां  प्रदान  करने  में  हमें  विद्वेष

 सावधानी  की  आवश्यकता  इसलिये  है  कि

 ही  हम  इस  विधान  का

 स्वागत  करेंगे  ।  लेकिन  में  महिला  संस्था
 हम  ऐसे  अवांछनीय  तत्वों  को  इस  क्षेत्र  से  दूर

 रख  सकेंगे  जो  इन  संस्थाओं  को  अपने  निजी

 अनुज्ञापन  विधेयक  को  बाल  संस्था  अनुज्ञापन
 स्वार्थ  तथा  लाभादि के  लिये  चलाते हें

 से  पृथक  क्यों  करना  चाहती हूं

 इस  का  एक  कारण  है  ।  महिला  संस्थाओं  के
 किन्तु  हमें  इन  उपबन्धों  को  इतना  कड़ा  भी  नहीं

 बनाना  चाहिये  कि  जिस  ऐसे  लोगों  को

 दासी  निकाय  का  संविधान  विशिष्ट
 कठिनाई का  सामना  करना  पड़े  जिनहें ,  हम लग  का  होना  चाहिये  ।  उस  में  न्यूनतम  आधी

 संख्या  में  स्त्री  सदस्यों  का  अत्यन्त
 इस  प्रकार  के  उत्तरदायित्वों  को  संभालने

 के  लिये  प्रोत्साहित  करना  चाहते  हें  ।  उदाहरण
 aaa  ।  सरदी  सम्पूर्ण  पुरुषों

 के  लिये  एक  धारा  में  प्रविष्ट हुए  कौर  जाने
 से  निर्मित  होगा  बहुत सी  बुराइयां

 आ  जायेंगी  ।  विधेयक  में  जो  यह  सेब  से  बड़ी
 वाले  लोगों  मासिक  विवरण  तयार  किये

 जाने  की  व्यवस्था  है  ।  महिला  संगठनों  के
 कमी  रह  गई  है  उस  को  दूर  करना

 आवश्यक
 लिये  ऐसी  संस्थानों का  प्रबन्ध  करना  बड़ा

 है
 ।

 में  मानती  हुं  कि  ऐसी  संस्थाओं  को  चलाने
 कठिन  है  ।  इस  बात का  पुरा

 ध्यान  रखना

 के
 लिये

 सुयोग्य  महिलाश्रों का  मिलना  बहुत
 चाहिये कि  कुछ  अवांछनीय  लोग  व्यक्तिगत

 कठिन है
 |  हो  सकता है  कि  बड़े  बड़े  नगरों

 में  ऐसी  महिलायें मिल  भी  जायें  किन्तु  छोट
 लाभ  के  लिये  इन  परिवारों  दुरुपयोग न॑

 करें  |

 स्थानों  में  नहीं  मिल  सकेंगी  ।  बाल  संस्थाओं

 के  बारे  में  इस  चीज  का  उतना  महत्व  नहीं  एक  बड़ा  महत्वपूर्ण  विषय है

 की  परिभाषा  जो  दी  गई  है  जो  में  यहां  बताना  चाहती  कुछ वर्ष  के

 तह  कुछ  अधिक  व्यापक  है  :

 अनुज्ञप्ति  समाप्त  करने के  आवेदन *
 शब्  द  में  वह  लड़का  अथवा

 लड़की  सम्मिलित  हें  जिन्हों  ने  कभी  अट्ठारह
 करे  तब  क्या  होगा  |  उस  संगठन  के  अधीन

 वर्ष की  वायु  प्राप्त न  की  हो  ।'  रहने  वालों  का  क्या  किया  जायेगा  ।  यहा

 आप  सहज  ही  कह  संकते  हे  कि  उन्हें  किसी
 किसी ऐसे  होस्टल  इत्यादि के  बारे  में  दूसरे  अनुज्ञप्ति  वाले  संगठन के  अधीन  भेज

 जहां  १६,  १७  अथवा  १६  वर्ष  की  लड़कियां
 दिया  परन्तु  हमें  इस  पर  क्रियात्मक

 डटो  वही  तके  लागू  हो  किन्तु  १२  वर्ष  से  रूप से  विचार  करना  चाहिये  ।  बड़े  शहरों

 कम  आयु  के  मालिकों  वाली  संस्था  की
 में  यह  हो  सकता  है  ,  परन्तु  छोटे-छोटे  स्थानों

 समितियों  मं  सभी  प्रकार  केਂ
 पर  क्या  किया  जायेगा  ।  अब  आप  खंड  १८

 लोग  रह  सकते  हें  ।

 को
 देखें

 ।  इस  में  लिखा  है  दूसरे  योग्य

 इसी  प्रकार  निरीक्षक  कमंचारियों  के
 व्यक्ति  के  सुरूदे  कर  दिया  गया  ी  इस  ara

 सम्बन्ध  में  भी  ऐसा  ही  उपबन्ध  होना  चाहिए  ।
 का  fate  कौन  करेगा कि  कौन  ate
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 व्यक्ति है  ।  इस  में कई  प्रकार  की  बुराइयां  श्री  डी०  सी  ०
 शर्मा

 :
 यह  युक्ति

 हो  संकती  हें  ।  इसीलिये  में  कहती  हूं  कि  स्पष्ट नहीं  हुई  ।

 यहां  उपबन्ध  बड़ा  खतरनाक है  ।
 में  अनुभव

 श्री  रघुनाथ  सिंह  में  इसे  बिल्कुल  स्पष्ट
 करती  हूं  कि  किसी  कल्याणकारी  संगठन

 को  अनुज्ञप्ति  वापिस  देने  की  स्वीकृति  देते
 देता  इन  अनाथालयों की  संख्या

 समय  सरकार  को  सारा  उत्तरदायित्व  देखेंगे  और  उन  में  जो  स्त्रियां  रहती  हें
 उन

 की  संख्या  को  देखेंगे तो  पायेंगे  कि  वहां संभालना  चाहिये  कौर  बच्चों  के  रहने  का

 उचित  प्रबन्ध  करना  चाहिये
 ।  ज्यादातर  जो  स्त्रियां  जाती  हें  वह  वही  होती

 हें  जो  कि  उच्च  वर्ण  की  होती  पर्  इस  का

 इन  दादों  के  साथ  में इस  विधेयक  का  कारण  यह  हे  कि  जो  निम्न  वर्ण  की  स्त्रियां

 समथंन  करती  हुं  ate  सरकार  से  आग्रह  होती  हैं  उन  का  अगर  किसी  से
 इस

 तरह

 से  सम्बन्ध  हो  जाता  है  तो  भी  उन  की  सगाई

 करती  हं  कि  वह  उपयुक्त  संशोधनों  के  साथ

 इस  विधेयक  का  cadet  करे  |  हो  जाती  लेकिन  उच्च  वर्ण  की  स्त्रियों  में

 ऐसी  प्रथा  या  विधवा  विवाह  at  war  नहीं

 है  ।  मान  लीजिये  कि  एक  स्त्री  है  जिसकी श्री
 रघुनाथ  fag

 :
 चेअरमैन  यह  जो  विधेयक  उम्र  १६  वर्ष  की  हे  और  वह  इसी  अवस्था

 उपस्थित हुआ  हे  उस
 विधेयक  का  समर्थन  में  विधवा  हो  गई  ।  विधवा  होने  के  बाद  किसी

 करने के  साथ  ही  साथ जो  वास्तविक  दोष  तरह  से  उस  का  आचरण  ठीक  नहीं  रह  पाता

 हू  उस  की  तरफ  हम  को  कुछ  ध्यान  देना  है  तो  यह  होता  है  कि  गांव  समाज

 चाहिये  ।  में  एक  ऐसे  दहर  कां  रहने  वाला  वाले  यह  समझते  हूं  कि
 यदि

 हम  इस  कन्या

 हूं  जो  कि  हिन्दुओं  का  बहुत  बड़ा  तीर्थ  है  ।  को  घर  में  रक्खेंगे  तो  हमारे  यहां  किसी  की

 शादी  नहीं  हो  सकती  हम  जाति  में  नहीं

 एक  माननीय  वह  कौन  सा
 रह  सकते  समाज  में  लांछन  लगेगा

 |  इसलिये

 स्थान  हे  ?  मेलों  के  वाँ  के  समय  जो  बड़े  बड़े

 तीर्थ  स्थान  वहांਂ  पर  लोग  स्त्रियों को

 श्री  रघनाथ  fag
 :

 काशी
 ।

 वहां  आप

 इतने  अधिक  अनाथालय  इलाहाबाद
 कर  डाल  जाते  कन्या  को  डाल  जाते

 इन  अनाथालयों  में  भी  डाल  जाते  हें  ।  इसी
 में  इतने  अधिक  अनाथालय  पायेंगे  और

 लिये आप  देखेंगे
 vows

 fe  अनाथालयों की  संख्या

 हरिद्वार  में  पायेंगे  जितने  कि  और  कहीं  नहीं

 पायेंगे  ।  इन  अनाथालयों की  आबादी  मेलों
 तीर्थ  स्थानों  में  ज्यादा  होती  है  ।

 के  समय  अधिक  हो  जाती  हैं  ।  होता  क्या  है
 दूसरी  बात  में  यह  कहूंगा  कि  आप

 कि  देहात  के  जो  उच्च  at  के  लोग  हे  वह  जितने  अनाथालय  पायेंगे  वे  ज्यादातर  हिन्दुओं

 अपनी  विधवा  स्त्रियों  और  विधवा  लड़कियों  के  होंगे  और  जहां  पर  कि  सिफ  हिन्दू  स्त्रियां

 को  मेलों  के  समय  में  वहां  पर  छोड़  जाते  हें  ।  ही  रहती हें  ।  आप  ईसाइयों के  अनाथालयों

 जो  उच्च  कुछ  की  स्त्रियां  होती  हें  और  जिन
 में  भी  जायेंगे  तो  पायेंगे  कि  उन  में  हिन्दुओं

 का  किसी  से  सम्बन्ध  हो  जाता  या  किसी  की  बहुत  सी  स्त्रियां  रहती  fi  इसी  तरह

 तरह  की  और  चीज  हो  गई  तो  उन  को  उन  से  अगर  आप  मुसलमानों  के  अनाथालय

 देखेंगे  तो  उन  में  आप  को  स्त्रियों  कौ  संख्या के  सम्बन्धी  लाते  हें  और  मेलों  के  समय  में

 इन  अनाथालयों में  छोड़  कर  ५ चल  जाते हें  ।  बहुत कम  मिलेगी  ।  जैसे
 कि

 मेरा  दाहर  है  उस
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 रघुनाथ

 में  एक  ही
 मुस्लिम  अनाथालय

 और
 उस  में

 जाती  है
 और

 जब  वह  रुपया  त॑  हो  जाता  है

 वायद  कभी  एक  ही  स्त्री  थी
 ।

 वह  अब  बन्द
 तो  कोर्ट  में  जाते  हें  ।  स्त्री  एफीडेविट  देती

 भी  हो  गया  है  ।  कारण  यह  है  कि  जब  लोग  पुरुष  एफीडेविट  देता
 हैं

 कि  हम  दौनों  की

 स्त्रियों  को  डाल  जाते  हें
 तो

 वह  मजबूर  हो
 शादी  हो  चुकी  हैं  और  हम  दोनों  एक  साथ

 जाते  हें  |  हिन्दू समाज  में
 इन  हिन्दू  स्त्रियों  को  रहेंगे  और  किसी  और  प्रकार  का  बन्धन  नहीं

 स्थान
 देने  को  हम

 तयार  अपने  है  ।  सिविल  afer  के  अन्दर  आने  की  वह

 घर  में
 स्थान

 देने
 को  तैयार  नहीं  हिम्मत  नहीं  करते  ।  कोई-कोई  एक  रुपये

 के
 स्टाम्प

 पर
 इक़रारनामा

 कर
 देते

 है  ।
 तो  q  आखिर  करें  वह  भी

 मनुष्य  उन  में
 भी  जीवन

 है
 ।

 श्री  डी०  Ato  शर्मा  मेरा  यह  ग

 उत  के  साथ  दारीर है  ।  तो  उन  को  कहीं
 है  कि  माननीय  सदस्य  को  पंजाब  की  स्थिति

 न  कहीं  तो  स्थान  होना  ही  चाहिये  ।  इसीलिये

 वह  जा  कर  अनाथालयों  में  भर्ती  होती  हैं  ।
 का  ज्ञान  नहीं  हैं

 आज  जितने  भी  आप  अनाथालय  देखेंगे

 यह  पायेंगे  कि  शायद  ही  पांच  प्रतिशत  ऐसे
 जब  मानना थर  सदस्य

 की  वारी  आये  तो  वे  पंजाब  के  सम्बन्ध  में  अपने
 अनाथालय  होंगे  जो  कि  वास्तव  में  अनाथालय

 विचार  प्रकट  कर  सकते  हें
 ।

 कहने  योग्य
 a
 g  नहीं  तो  सारे  अनाथालयों

 का  एक  मात्र  कार्य  यह  हे  कि  वे  बाहर  से  क्रि  रघुनाथ  सिंह
 :  इस  वास्ते  iN WAAL

 लाई  हुई  कन्याओं  और  स्त्रियों  को  रख़ते
 तक  आपको  भ  नहीं  हुई  है  ।  तो  में

 di  उन  की  शादियां  कराते  हें  ।  हर  शादी
 आपसे  यह  कर  रहा  हूं  कि  जो  वास्तविक में  वह  चार  पांच  सौ  रुपये  लेते  हें  ।  यही
 दोष  है  उस

 दोष  को
 तरफ  हम  लोगों  को

 उन  की  एक  मात्र  आमदनी  होती  है  जिस  से
 देखना  चाहिये  कि  यह  कसे  दूर  होगा

 |  यह

 कि  इन
 अनाथालयों

 का  काम  चलता  है
 |

 इस  में  जो  शादी  की  जाती  हैं  में  अपने

 जो  विधेयक  आपके  सामने  उपस्थित  है  इस

 विधेयक  का  हम  समर्थन  करते  हें
 स

 पीरियेन्स से  कहता  और
 सब  को

 ही
 साथ  हम  यह  भी

 कहते
 हैं  कि  इस

 चाहता  हूं  कि  इस  तरह  की  स्त्रियों  से
 जो

 विधेयक
 में  एसा  संशोधन  होना  चाहिये  कि

 पुरुष  शादी  करते  हें  वे  अधिक्तर  पंजाब  के  जो
 ऐसी  स्त्रियां

 हैं  उनके  विवाह
 का  कोई

 होते
 हें  ।  पू ०

 पी०  बिहार  की
 जौ

 स्त्रियां
 प्रबन्ध  हो  सके

 ।
 में

 आप
 को  एक

 होती  हें  वे  ज्यादातर  पंजाब  को  एक्सपर्ट
 देता

 हूं
 ।  हमारे  यहां  काशी  अनाथालय  जो

 की  जाती  हैं  ।  कि  एक  प्रकार  से  अब॑  सरकारी  अनाथालय

 है  ।  आप  देखेंगे  कि  उस  अनाथालय  में  उच्च

 श्री  डी०
 सी०  मेरा  इस  विषय

 न  कभी  उनमें  से  एक  न  एक  सत्रों  जाग
 में  माननीय  सदस्य  से  मतभेद  है  ।

 मार  कर  भाग  जाती  है  |  वह  अनाथालय

 की
 दीवार  लांघकर

 भाग  जाती  ह  उस

 श्री  रघुनाथ  fag:  में  आप  को  तथ्य  अनाथालय  में  उनके  लिये  खाने  पीने

 बतलाऊंगा
 |

 होता  क्या  हैं  कि  एक  स्त्री  के  रहने  को
 सब  सुविधायें  लेकिन  फिर

 लिये  दो  चार  सौ  रुपया  कीमत
 तथ

 हो
 भी  वहू  जाती  कारण  यह  हूं  कि
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 पुरुष  के  सम्बन्ध  मार  सम्बन्ध  हं  और  इसलिये  वापिस  ल॑  इस  सम्पन्न  में  सरकार

 जो  इस  प्रकार  की  स्त्रियां  आती  हे  अगर  हम  अवगत  |  सरकार  को  यड़  कहने  में  तो  कोई

 उनके  विवाह  का  भी  प्रबन्ध  कर  सकें  तो  हमारे  ज्यादा  संकोच  नहीं  होता  है  लेकिन  एक  बर  स

 अनाथालय  अच्छी  तरह  से  चल  सकते  नज़र  जाता  दो  बरस  गजर  जाते  लेकि

 इस  वास्ते  में  इस  विधेयक  का  समर्थन  उस  सम्बन्ध  का  बिल  सामने  नहीं  आता  |

 करता  हूं  ।  ला  मिनिस्टर  साहब  ने  कहा  है  कि
 इस  सम्बन्ध  में  में  भाई  ठाकुर  दास  जौ

 से

 वे  एक  विधेयक  हमारे  सामने  ost  ।  अच्छा  सहमत हूं  कि  इस  बिल  की  आप  ota
 होने

 हो  यदि इन  सब  बातों को  देखकर  वह  उस  दें  ।  इसमें  क्या  बुराई  होती है
 ।  अगर  आए

 विधेयक  को  लावें  ।  उस  समय  हम  उसका  चाहें  तो  उसमें  कोई  संशोधन  कर  लें  ।  या

 समान  करेंगे  ।  इसके  बाद  जो  विस्तारपूर्वक  विधेयक  आवेगा

 वह  पास  हो  यह  ठीक  हैं  ।  लेकिन
 बाबू  रामनारायण  fag

 इसमें  बाधा  देना  तो  ठीक  नहीं  |  अध्यक्ष
 पश्चिम )  अध्यक्ष  में  इस  विधेयक

 सभी  ने  कहा  हैं  कि  सरकार  की  तरफ
 का

 हृदय  से  स्वागत  करता  हूं
 ।

 इसमें  जो  कुछ  से  इस  तरह  का  कार्य  होना  चाहिये  ।  सरकार
 कहा  गया  उससे  प्रायः  सभो  लोग  सहमत

 अपन  को  वेलफेयर  स्टेट  कहता  शायद
 हूं  ।  इस  बिल  में  जितनी  धारायें  हें  उनसे

 इस  बात  को  कुछ  लोग  मान  भी  लेते
 भी मं  सहमत  लेकिन  एक  बात  जो  रघनाथ

 लेकिन  यह  स्टेट  ganze  भट्ट  ह  या  कौनसी

 सिंह  जी  ने  कही  वह  जरूरी हैं  कि  इसमें  कुछ  स्टेट  हे  यह  तो  सरकार  भी  जानती  और

 ऐसा  भी  हो  कि  जब  बच्चे  वहां  सयाने  हों
 जिनके  मत्थे  सरकार  पड़ती  हे  वे  भी  जानते

 उनका  प्रबन्ध  किया  जा  जो  नौकरी  में
 हें  ।  तो  में  कहे  देता  अध्यक्ष  कि

 जाना  चाहें  उनको  नौकरी  दिलायी  जाये  और
 सरकार  को  AS  मान  लेना  सरकार

 जो  विवाह  करना  चाहें  उनका  विवाह  कर
 कौ  ओर  से  जितने  लोग  ara  करने  वाल

 या  जाय  ।  म॑  चाहता  हूं  कि  इसमें  कोई
 हैं  उनको  समझना  चाहिये  कि  सरकार  दुनिया

 इस  तरह  का  प्राचीन  होना  चाहिये  |
 के  लिये  एक  बहुत  बड़ी  चीज  हे  ।  में  कहे

 हमारे  विधि  मंत्री  श्री  बिस्वास  जी  ने  सकता  हुं  कि  दुनिया  में  भगवान  के  बाद

 कहा  था  कि  लोग  चाहते  हें  कि  हमारे  ही  सरकार  का  ही  स्थान  है  ।  तो  जिस  वक्त

 जरिये  यह  काम  हो  और  ee  नम  हो  ।  किसी  देश  में  सरकार  बनती है  तो  यह  मान

 तत  तो इस  तरह  को  बात  वह  कह  रहे  थे  ।  ब  लिया  जाता  हे  कि  उस  देश  के  लोगों के

 सही
 हैं

 ee  ०.  *.  «क  लिये  सब  चीज़  के  लिये  सरकार  जवाबदेह

 जब  सरकार  कायम  हो  जात  है  तो  लोगों

 सभापति  महोदय  :  यह  तो  सब्जेक्ट  मेटर
 का  जीवन  सरकार  के  हाथ  में  आ  जाता

 ain  डिस्कशन  नहीं
 है

 सम्पत्ति  इज्जत  सब  कुछ  सरकार

 बाब  रामनारायण  सिंह  :  उन्होंने  कहा  के  हाथ  में  आ  जाता  |  तो  अगर  सरकार

 कि  हम  खद  इस  तरह  का  विधेयक  लाने  ठीक  न  हो  और  अगर  वह  अपने  करें ब्य  का

 पालन  न  करे  तो  न  तो  लोगों  कीਂ  इज्जत वाल ेहें  ।  वह  ब।त  सब  ठीक  हूं  ।  इस  सम्बन्ध में

 मेरे  मित्र  ठाकुरदास जी  ने  कहा  ह  कि  सरकार  की  रक्षा  हो  सकती  Q)  न  धन  की  रक्षा  हो  सूती

 की  तरफ  से  बार-बार  यह  कहा  गया  हे  कि  हे  और  न  जीवन  की  रक्षा  हो  सकती

 ra}
 आप  क्यों  विधेयक  लाते  आप !  सरकार  को  यह  मान  लना  चाहिये  कि  चूंकि

 346  LSD
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 [aa na  रामनारायण

 वह  देश  में  सब  से  बड़ी  संस्था  हैं  इसलिये अगर  सम्बन्ध  में  जो  मदद  सरकार  करना  चाहती

 उस  देश  में  पाप  होते  हें  तो  उन  सब  पापों  हो  वह  करे  ।  सरकार  को  इसका  विरोध

 के  लियें  वह  दोषी  है  ।  नहीं  करना  चाहिये  ।  अगर  उनका  दूसरा

 एक  साननीय  सदस्य
 :

 पुण्य  के  लिये  भी  ।
 विधेयक  आने  वाला  है  तो  ठीक  है  ।  तब  तो

 हम  सब  लोग  सरकार  को  बधाई  देंगे  ।  लेकिन

 इस  विधेयक  को  स्वीकार
 ह  ह  चाहिये

 बाबू  रामनारायण  gor  के  लिये

 नहीं  |  क्योंकि  यह  तो  जाना  हुआ  है
 कि

 बहुत
 और  जहां  तक  जल्दी  हो  सके  इसके  मुताबिक़

 काम  होना  चाहिये  ।  में  फ़िर  इस  विल  का से  लोग  समाज  में  बहुत  कुछ  करते  लेकिन

 सरकार  तो  बनती  इसी  लिय ेहै
 कि  वह  उन  समान  करता  हूं  और  आशा  करता  हूं  कि

 बिस्वास  जी  भी  इसका  समर्थन  करते  हुये बुराइयों  को  दूर  करे  और  देश  में  पुण्य  हो  ।

 यह  तो  सरकार  का  कत्तव्य  है  अगर  अपने  इसे  स्वीकार  होन॑  देंगे  ।

 कत्तव्य  से  च्युत  होकर  सरकार  अपना  कामਂ
 श्री  ato  डी०  शास्त्री

 ठीक  रो  नहीं  weedy  है  वह  दोषी  होती  है  ।
 :  सभापति  वस्तुतः  इस  fyeparey

 अध्यक्ष  लोगों  ने  ऐसा  भी  का  वड़ा  महत्व  है  और  में  इसका  हृदय  से

 कहा  ठ्  कि  इस  तरह  की  जितनी  संस्थायें  स्वागत  करता हूं  ।  आजकल  देखा  जाय  तो

 बनी  हें  उनके  संस्थापक  लोग  या  प्रबन्ध कर्ता  महिला  आश्रमों  और  अनाथालयों  की  क्या  ददा

 उनका  संचालन  बुरी  नीयत  से  करते  हैं  ।  यह  शायद  frat  से  छिपी  नहीं  है  ।

 में  इस  पक्ष  से  तो  मतभेद  रखता  हूं
 ।  हमारे  wal  में  जितने बच्चे  आते  हे  पहले  तो  उनकी

 यहां  विहार  में  भी  ऐसी  संस्थायें  हें  और
 भरती  बड़ी  सरलता  से  हो  जाती  हे  और  जो

 में  जानता  हूं  कि  वे  अच्छी  तरह  से  चल  रही  उसके  प्रबन्धक  होते  हें  वह  बच्चों  को  भरती

 में  यह  नहीं  कहता  कि  इस  तरह  की  कुछ  कर  लेते  हें  लेकिन  बाद  में  हम  देखते  हें  कि

 संस्थायें  नहीं  हे  कि  जिनमें  ठीक  काम  न
 ये  बेचारे  बच्चे दिन  रात  या  तो  बेंड

 होता  हो  ।  लेकिन  यह  कहना
 fs  जितनी  बजा  कर  पैसा  पैदा  करते  या  भीख  मांगते

 संस्थायें  हे  सभी  बुरी  हें  ठीक  नहीं  है  ।  मनुष्य  फिरते  हैं  और  या  पटेबाज़ी  और  ana  दिखा

 का  स्वभाव  अजीव  हैं  |  अध्यक्ष  कर  पसो  पैदा  करते  हें  और  उनका  लक्ष्य

 raft  जी  ने  कहीं  पर  संसार  के  विपरीत
 fas  प  रहता  है  कि  जैसे  भी  हो  पैसा  पैदा

 गुणों  का  वर्णन  करते  हुये  कहा  करें  और  जो  पैसा  इस  तरह  से  पैदा  किया

 जाता  है  वह  अनाथ  के  जो  संरक्षक  होते
 | ह  जाने  संसार  किममृतमथः

 किस  |
 0.0  हूं  वह  उसको  TH  तरीक़े  से  खच  करते  हैं

 या  अपने  फायदे  के  लिये  उस  पैसे  को  काम  में

 न  जाने  संसार  अमृतसर  है  या  विषय  लाते  हैं  ।  में  ने  तो  यहां  तक  देखा  है  कि  कुछ

 नजाने  संसार  कया  है
 ?

 भला  है  या  बरा
 ?  अनाथालयों  के  प्रबन्धकों  ने  अनाथालय

 कुछ  चीजें  अच्छी  है  और  कुछ  बुरा  भी  हैं
 ।  के  नाम  पर  ज़मीनें  ले  रक्खी  सैकड़ों  हज़ारों

 मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  सरकार  के  एकड़  ज़मीन  ले  रक्खी  गवर्नमेंट  से  फोर्स

 लिये  यह  धर्म  का  तक़ाज़ा  है  का  तक़ाज़ा  डाल  कर  ज़मीनें  अपने  क़ब्ज़े  में  कीं
 और

 कुछ

 और  ईमानदारी  का  तक़ाज़ा  है  कि  सरकार  लोगों  ने  तो  व्यापार  धंधे  भी  खोल  रवखे  हैं

 लेकिन  उन  सब  का  फायदा  न  तो  अनाथ इस  विधेयक  को  पास  होने  दे  और  इस
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 बच्चों  के  काम  में  आता  न  उनकी  शिक्षा  समझ  सकती  हें  वहू  उनके  उनके

 विचार  और  उन  की  सारी  चीज़ों  को  समझ के  काम  में  आता  न  कोई  सामाजिक  सुधार

 होता  हे  और  न  कोई  ऐसी  तरक़्की  अनाथालय  सकती  हूं  और  वें  बहिनें  भी  स्त्रियों  से  अपनी

 की  होती  है  कि  जिससे  हम  देखें  कि  वह  लड़के  सब  कठिनाइयों  को  बता  सकती  हें  और

 भविष्य  में  अपने  जीवन  को  सुधार  सकें  ।  उनको  बता  देने  में  कोई  संकोच  भी
 '
 नहीं

 जैसा  अभी  भागने  जी  ने  एक  होता  |  इसलिये  यह  ज़रूरी  है  कि

 एक  बच्चा  देश  का  एक  एक  रत्न  उनका  श्रमों  की  प्रबन्धक  स्त्रियां  प्रबन्ध  करने

 मूल्य  उनके  जीवन  की  कोई  क़ीमत  का  जो  बो  होता  है  उसकी  अध्यक्षा  अगर

 पता  नहों  किस  बच्चे  में  भविष्य  में  कितनी  स्त्री  न  भी  हो  तो  कम  से  ome ns  उस  बोर्ड  में

 शक्ति  हो  कि  वह  देश  का  कितना  बड़ा  महिलाओं  का  समावेश  होना  आवश्यक  है

 कितना  वड़ा  सुधारक  और  कितना  बड़ा  गोकि  जैसे  अभी  बताया  गया  यह  बड़े-बड़े

 व्यक्ति  हो  सकता  है  ।  तो  हमें  यह  देखना  दायरों  में  ही  सम्भव  है  जहां  कि  आपको  इस

 है  कि  इस  तरीक़े  से  अगर  किन्हीं  योग्य  एजुकेशन  महिलायें  मिल  सकती  हैँ

 लड़कों  oo  उनकी  शक्ति  का  और  उनके  लेकिन  छोटे-छोटे  कस्बों  और  देहातों  में

 बौद्ध  बल  उनकी  शिक्षा  सम्बन्धी  पढ़ी  शशि  औरतों  का  मिलना  मुश्किले

 आदि  शक्तियों  का  दुरुपयोग  होता  है  तो  होता  है  फिर  थी  हम  लिट्रेसी  की  ओर

 वह  न  हमारे  लिये  और  न  इस  नये  बनने  धीरे  बढ़ते  आते  हैं  और  हमें  महिलाओं  को

 वाले  देवा  के  fea  कल्याण  की  चीज़  होगी  |  समझाना  चाहिये  नह  उनके  कल्याण

 की  चीज़  है  ।  देश  में  एक  सामाजिक  सुधार

 दूसरी  बात  में  स्त्रियों  की  बाबत  भी  होने  जा  रहा  इसमें  अ'पको  हिस्सा  लेना

 कहना  चाहता  हं  ।  अभी  मेरी  एक  माननीया  चाहिये  और  इसें  देश  का  बहुत  बड़ा  कल्याण

 सदस्या  ने  सुझाव  war  है  कि  महिलाओं  निहित  है  और  में  समझता  हुं  कि  कदाचित्

 में  प्रबन्ध  महिलाओं  के  हाथ  में  होना  चाहिए  ।  इस  प्रगतिशील  संसार  में  ऐसी  का

 हम  देखते  हें  कि  महिलाओं  में  प्रबन्धक  पुरुष  मिलना  qe  भी  नहीं  है  ।  इसलिये  में

 होते  हूं  और  नतीजा  ve  होता  है  कि  पुरुष  आपके  सूझाव  का  सेन  करता हूं
 कि  इस

 अपने  पूर्ण  अधिकारों  और  शक्ति  का  प्रयोग  विधेयक  में  ये  चीज़ें  अवद्य  रक्खी  जाय॑  |

 करते  हें  और  जैसे  कि  उन्होंने  शिकायत  की

 कि  स्त्रियां  वहां  पर  ६-६  और  C-C  दिन  दूसरी  बात  यह  हैं  कि  अभी  geri  साथी

 रहती  हैं  और  फिर  छलांग  मार  कर  रघुनाथ  fae  ने  जो  बहुत  बातें

 ग़मों  से  fas  जाती  हमें  उसको  समझने  वह  मेरी  समझ  में  नहों  आयीं  ।  उन्होंने
 त  >

 का  यत्न  करना  चाहिये  far  आखिर  ऐसा  कहा नि कां  नहं द  खा  गया  है  कि  मेलों  ठेलों

 क्यों  होता  हैं  ।  पुरुष  प्रबन्धक  होने  के  कारण  के  ae  महिंलाश्रमों  में  ऐसी-ऐसी

 न  तो  वह  स्त्रियां  अपने  भाव  उसको  महिलायें  रखते  हें  जिनसे  अनाचार  होता

 बता  सकती  हें  और  न  वह  उनको  अच्छी  है  और  न जाने  क्या-क्या  गड़बड़  होती  है  ॥

 तरह  समझ  we  हें  और  न  ही  वह  कुछ  भी  हो  यह  वाक़या  हैं  कि  इन  Hi

 वच्  उतकों  पूरे  तरीक़े  से  और  खुल  कर  सब
 में  स्त्रियों  को  शरण  मिलती  हे  और  उस

 कुछ  बता  ही  सकती  हें  ।  लेकिन  अगर  पुरुष  ठुकराई  हुई  स्त्री
 को

 feast  कोई  घर

 के  स्थान  पर  प्रबन्धक  के  पद  पर  कोई  स्त्री  जिस  को  गांव  में  रहने  की  इजाज़त '  नहीं

 हो  तो  वह  उनकी  सारी  दिक्कतें-और  विचार  और  जिससे  समाज  घृणा  करता
 उसको
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 वहां  पर  दा ण  दी  wit  है  कि  वह  अपना  डा०  कम  से  कम  हम  ऐसा

 सिर  छपा  आखिर  gaa  भी  दारीर
 होने  का  दावा  तो  करते  हें  ।  लोकहितकारी

 saa  भी  विचार  हें  और  संसार  में  उनके  राज्य  होनें  के  नाते  हमरा  प्रथम  वक्तव्य

 लिये  कोई  ठिकाना  न  तो  यह  तो  अनाथ  बच्चों  और  निराश्रित  लोगों  की

 बुरी  बात  है
 ।  तो

 जहां
 तक

 शरण  देनें
 की  देख-भाल  करना  हमारा  समाज  सुधार

 बात  है  उससे  तो  किसी  को  एतराज़  हो  नहीं  करोड़ों  रुपये  बांटता  परन्तु  सरकार

 सकता  |  हमें  देखना  यंह  चाहिए  और  स्वयं  क्यों  संस्थायें  आरम्भ  नहीं  करती  |

 एसा  प्रबन्ध  करना  चाहिये  fe  उनका  अत्यन्त  सम्मानित  संस्थाओं  के  अतिरिक्त

 योग  न  उनके  साथ  दुब्यवड़ार  न
 बहुत  सी  छोट!-छोटी  संस्थाओं  ने  भी  इस

 are  हम  इस  विधेयक  को  स्वीकार  करते  दिशा  में  वड़ा  प्रशंसनीय  कार्य  किया  है  ।  कई

 ष्
 ०  तो  इस  विधेयक  के  बावजूद  हमरे  जो  स्थानों  पर  अनाथों  और  विधवाओं  की

 इंस्टीट्यूशन्स  अनाथालय  हम  उनके  संस्थायें  खोलना  एक  लाभदायक  कारबार

 प्रबन्ध  पर  कड़ी  निगरानी  रखें  सकते  हे  बना  लि  गया  है  ।  इस  लिये  ug  विधेयक

 और  आवश्यक  प्रबन्ध  बर  सकते  हें  |  अब  रही
 अथवा  इस  विषय  में  कोई  erga  करना

 यंह  बात  fe  गवर्नमेंट  की  तरफ  से  इसके  अत्यधिक  आवश्यक  हैं  ।

 स्थान  पर  दूसरा  विधेयक  आवे  ।  वैसे  तो

 मझे  gad  कोई  एतराज़  लेकिन  मुझे
 सभापति  इस  से  ga  कि  में

 प्रस्तावक  को  बोलने  के  लिये  कहूं  वायद
 उनके

 वायदे  में  बिस्वास  नहों  क्योंकि  हम
 आप  सरकर  की  प्रतिक्रिया  जानना

 देखते  हें  कि  गवर्नमेंट  की  तरफ  से  बिल  लाने

 el  वायदा  तो  किया  जता  हैं  लेकिन  वह  आता
 श्री  चाहे  आप  मुझे  ग़लत

 नहीं  है  और  नतीज  यह  होता  है  कि  वह
 ही  समझें  परन्तु  फिर  भी  में  वह  अपील

 ama
 टलता  जाता  है  ।  मेरा  कहना  यह  wat  हं  जो  पिछली  बार  इस  विधेयक  की

 हैं  कि  जब  गवर्नमेंट  इस  तरह  के  विल  को  प्रस्तावित  से  की  गई  थी  ।  में  संक्षेप  में
 जरूरी  समझती  है  और  वह  ga  खिलाफ

 इस  के  कारण  बताता हूं  ।

 नहीं  ह  तो  हम  इसे  अभी  स्वीकार  करे
 ~

 छेना  बाद  म  अगर  गव नं बेंट  की
 विजय  से  आप  देखेंगे  कि  राज्यों

 के  fet  मशीनरी  की  व्यवस्था  की  जानी तरफ  से  और  अच्छा  विधेयक  saa  तो

 लंदन  उसे  फिर  स्वीकर  कर  लेकिन  @  |
 राज्य  सरकारों  की  राय  पूछी  गई  थी

 और  उन  में  से  बहुतों  के  उत्तर  प्राप्त  हो
 फिलहाल  जब  तक  ag  नहों  आता  तब  तक

 चुके  हूं  ।  कुछ  राज्यों  में  विधान  बनाने  का
 इस  विधेयक  को  बहुत  ज़रूरत  हैं  क्योंकि

 इसमें  लाखों  बच्चों  और  औरतों  क  हित
 विचार  किन  ar  रहे  है  ।  एक  दो  राज्यों

 निहित  है  ।
 में  तो  विधान  पुरःस्थापित  किया  जा  चका

 a  है  यद्यपि  मुझे  इस  बात  का  निश्चय  नहीं  कि

 डा०  रामा  राव  मं  उसे  अधिनियमित  feat  जा  चका  है  अथवा

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  के  विचारों  ar  समर्थन
 नहीं  |  उत्तर  प्रदेश  ने  कहा  है

 करता  हूं
 ।

 हारा  राज्य  लोकहितकारी  कि  उन्होंने  विधवा  आश्रमों  और

 राज्य है  ।  wal  के  बारे  म  विधान  बनाने  का  निश्चय

 शक्त  माननीय  सदस्य :  नहीं  ।  कर  feat  है  और  वे  उस  विधेयक  में  इन
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 संस्थाओं  को  अनुज्ञप्ति  देने  की  व्यवस्था  भी  व्यक्ति  wa  तक  वह  पहलें  अनुज्ञप्ति  प्राप्त

 करेंगे  |  बिहार  में  उन्होंने  विहार  अनाथालय  न
 कर  ले  इस  प्रकार  का  आश्रम  नहीं  खोल

 तथा  विधवा  आश्रम  अधीक्षण  विधेयक  सकता  |  र  ठीक  नहीं  हैं  क्यों  ऐसी  संस्थाओं
 स्थापित  कर  दिया  हैं  ।  असाम  नें  भी  विधान  का  निर्माण  करना  दानी  पुरुषों पर  ही  निर्भर

 बनाने  का  विचार  प्रकट  किया  है  ।  अन्दमान
 करता  है  ।  सच  है  कि  कुछ  संस्थायें  बहुत

 और  निकोबार  दीपों  ने  कहा  है  ff  वहां  अच्छी  प्रकार  थकान  कर  रही  हे  ।  जहां  तक

 ft - 4 @  प्रशन  उत्पन्न  नहों  होता  |  वहां  इस  प्रकार  पश्चिमी  बंगाल  का  सम्बन्ध  श्रीमती

 की  कोई  संस्थायें  नहीं  हें  और  न  ही  कोई  चक्रवर्ती  ने  उन  में  से  कुछ  का  उल्लेख  किया

 एसी  समर्थ  है  ।  मध्य  में
 भी

 उनकी  साक्षी  दे
 सैकता  हूं  ।  निस्सन्देह

 मध्य  प्रदेश  और  राजस्थान  में  इस  विषय  पर
 उन  में  से  कुछ  तो  अच्छी  चय  ।  परन्तु  कुछ  एक

 विचार  जा  रहा  है  और  आशा  की
 बहुत  बदनाम  हैं  ।  वस्तुतः  कोई  भी  नहीं

 जाती  हैं  कि  पुरःस्थापित  किया
 चाहता  कि  इन  संस्थाओं  के  संस्थापक  अपन

 आयेगा  |  इन  राज्यों  से  हमें  ये  उत्तर  व्यक्तिगत  लाभ  के  लि  इनका  दुरुपयोग

 furs  हैं  ।  करें  |  दुर्भाग्यवश  जो  लोग  सावेजनफ्रि

 कर्ता
 बन

 कर  अगुआ  बनते
 हें  उन  में  समझ

 एक  माननीय  सदस्य :  gut  दिल्ली  में

 भी  कुछ  far  जा  रहा  है  ?  नहीं  हैं  ।  हमारा  यह  दुर्भाग्य  हैं  ।  जब  वें  इस

 प्रकार  की  संस्था  आरम्भ  करते  हें  तो  वे
 श्री  विश्वास  :  वे  भी  अपने

 बड़े-बड़े वचन  देते  हें  ।  वे  प्रबन्ध  समितियां
 मण्डल  में  इसी  प्रकार  का  एक  विधेयक

 भी  बनाते  हैं  जिन  में  प्रसिद्ध  व्यक्तियों  के
 अधिनियमित  करना  चाहते  हें  ।  कुछ  समय

 नाम  होते  हूं  और  हरेक की  आंखों में  धूल

 हुआ  यह  उत्तर  मिला  था  ।  वास्तव  में  में
 डाली  जाती  हैं  ।  इस  प्रकार वे  धन  एकत्र

 नहों  जानता  —  दिल्ली  राज्य  नें  उसके
 करते  हैं  ।  अन्त  में जब  कोई  बुरा  होती  है

 पश्चात्  क्या  कायंब्राही  की  है  ।  सम्भव
 तो  लोगों  की  आंखों  से  पर्दा  हट  जाता  हैं

 है  कि  वे  विधेयक  पुरःस्थापित  भी  कर  चुके

 हों  ।  य  स्थिति हे
 और  मुझे  विश्वास  है

 कि
 मे ंयह  कहना  चाहता हूं  चाहे  ये

 संस्थायें

 सरकर  की  अनुज्ञा  से  आरम्भ  की  गई  हों
 जिन  राज्यों  में  अभी  तक  कुछ  नहीं  किया

 चाहे  इसके  जब  कभी  इन  संस्थाओं
 गया  वहां  भी  इसी  प्रकार  का  विधान  बनाया

 के  प्रबन्ध  के  बारे  में  कोई  अनुचित  बात  सरकार
 जायेगा  |

 के  ध्यान  में  आती  है  तो  कार्यवाही  अवश्य

 ate  यह  विधेयक  विधि  बन  जाये  तो
 की  जाती  है  ।  केवल  इसी  से  कोई  सुधार

 नहीं  हो  सकता  कि  अनुज्ञप्ति  दी  गई  है  और
 इसके  प्रशासन  के  लिये  राज्यों  को  मशीनरी

 सरकारी  देख-भाल  की  जाती  है  ।
 की  व्यवस्था  करनी  पड़ेगी  ।  यदि  आप  इस

 विधेयक के  खंड  १९  को  देखें  तो  आप  को

 पता  चलेगा  कि  सेवायें  प्राप्त  करने  और  स्कछों [र  तथा  कॉलेजों  में  आप  क्या
 देखते

 संस्थाओं  के  प्रबन्ध  के  लिय  राज्य  सरकारें  जो  हूं  ।  उनके  कार्य  को  नियमित करने  के  लिय

 भी  नियम  तथा  उपनियम  उपयुक्त  समझें  प्रतिबन्ध  इत्यादि  कई

 उन्हें  qai4  का  अधिका
 र

 श्रीमान जी
 ज

 असल  प्रकार  की  व्यवस्था यें  की  जाती  फिर  भी

 बात  तो  इन  संस्थाओं  क़ा  प्रबन्ध  करने
 की  हम  देखते  हें  कि  कई  स्कूल  जिन्हें  सरकार

 की

 हूं  ।  विधेयक  में  यह  व्यवस्था  कीगई  ह  कि  कोई
 मान्यता  प्राप्त  है  और

 थोड़े-योग  समय
 कें
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 न  नियमित  रूप  से  जिनका  निरीक्षण  अभी  तो  उन्होंने  अपनी  संस्थायें  आरम्भ

 किया  जाता  है  वे
 भी  ठोक  तरीक़े पर  नहीं  नहीं  कों  ।  वे  तो  केवल  उन  संस्थाओं  की

 चल  रहे
 ।  विश्वविद्यालयों से  सम्बद्ध  कालेजों  सहायता  कर

 रहे  हें  जिन्हें वे  इस  सहायता

 की  क्या  स्थिति है  जिन का  निरीक्षण  हो  का  पात्र  समझते  हैं  ।  वे  उन  संस्थाओं  को

 सकता है  ।  में  इन  शिक्षा  संस्थाओं  के  देखने  जाते हें  ।

 गत  ज्ञान  के  आधार  पर  ही  यह  कह  रहा
 थी  वेलायुद '  क्योंकि  पश्चिमी  बंगाल में  बहुतों  के  साथ

 मेरा  सम्बन्ध  था  और
 उन  में  से  कुछ  एक  तो

 क्करा--रक्षित--अनुसूचित  झूठी

 संस्थाओं  को  भी  अनुदान  दिये  जाते  हें  ।
 बहुत  ही  बुरी  हें  ।  चाहे  कितनी  बार  निरीक्षण

 क्यों  न  हो,वे  ठीक न  होंगी  ।  महत्व
 श्री  विश्वास  :  चाहे  झूठी  संस्थाओं  को

 अनुदान  मिलते  हों  ।  झूठी  संस्थायें  तो  उन
 तोइस  बात  का  है  कि  इन  संस्थाओं  को  कौन

 लोग  चलाते  चाहे  में  चला  चाहे
 व्यक्तियों

 को
 धोखा  देने  के  लिये  हें  जो  उनका

 निरीक्षण  करने  जाते  हें  |  हम  इन  तथ्यों  को
 निरीक्षक  उसका  हर  प्रकार  सेਂ  मनोरंजन

 जानते  ्
 प्  उन्हें  दोहराने  से  क्या  लाभ  ?

 किया  जाता हैं  और  रिपोर्ट  अच्छी  मिल  जाती

 यदि  आप  बिना  पूर्व-सुचना  के  ही  निरीक्षण
 आखिर  हम  ही  इसका  उपचार

 सकते

 हैं  ।  यदि  हम  में  से  हरेक  व्यक्ति अपने  कर्तव्यों
 करने  चले  जायें  तो  वहां  का  नक़शा  ही  और

 और  उत्तरदायित्वों  का  ध्यान  रखें  तो  ये  बातें
 होता  हे  ।  चिकित्सालय ों  के  बारे  में  तो  नहीं

 नहीं  हो  सकतीं  ।  किसी  समुदाय  के  नैतिक
 परन तू  शिक्षा  संस्थाओं  के  बारे  में  में  अपने

 स्तर  पर  बहुत  कुछ  निसार  द्वारा है  ।  हम  चाहे
 अनुभव  से  बता  सकता  हूं

 ।

 यहां  लोक-हितकारी  राज्य  के  लिये  चिल्लाते

 बाबू  रामनारायण  स्वयं  सरकार  रहें  और  धन  की  व्यवस्था  करते  रहें  परन्तु

 का  क्या  हाल  है  ?  यदि  कायथ  करने  वालों  की  मनोवृत्ति  अथवा

 उनका  चाल-चलन  इसके  विपरीत  हो  तो
 श्री  में  उन्हीं  संस्थाओं  के

 हम  क्या  कर  सकते  हैं  ?  हमें  कार्य

 दारे  में  कह  रहा  हूं  जो
 सरकारी  विश्वविद्यालय

 कर्ताओं  द्वारा  करना  होता  है  और  यदि  हमारे
 अथवा  डी०  पी०  आई०  के  विभागीय  नियंत्रण

 अभिकर्त्ता  ही  हमे  घोखा  दे  जायें  तो  हम  कुछ
 के  अधीन  हैं  ।  यदि  ऐसी  संस्थाओं  की  यह

 नहीं  कर  सकते
 ।

 हम  तो  पूरा  प्रयत्न
 कर

 रहे
 ged है  तो  केवल  प्रारम्भ  में  अनुज्ञप्ति

 ql  सरकार  ने  इस  सामाजिक  कल्याण  के
 लेने  पर  बल  देकर  आप  किस  बात  की  आशा

 कर  सकते  हैं  ।  कार्य  का  बीड़ा  उठाया  हे
 और

 वह  पूरा

 यत्न  कर  रही  है  ।  जब  कभी  अन्याय  या

 अनियमितता  की  कोई  बात  उसके  ध्यान  में

 हम  सब  का  उद्देश्य  सामाजिक  कल्याण  लायी  जाती  है  वह  उस  पर  कार्यवाही  करती

 @  ।  सरकार  अपने  कत्तव्य  को  ठीक  प्रकार
 है  ।  परन्तु यदि  नमक  का  नमकीन पत ही

 जानती  परन्तु  जो  कुछ  भी  किया  जाना  नष्ट  हो  जाये  तो  उसे  नमकीन  कैसे  बनाया

 चाहिये  वह  बहुत  जल्दी  नहीं  किया  जा  सकता  ।
 जा  सकता हें

 शाल ही
 में  सामाजिक  कल्याण  बोर्ड  स्थापित

 किया गया  उन्हें  चार  करोड़  रुपया  दिया  डा०  रासा  राव  :  क्या  माननीय  विधि

 है  !  हमें  देखना  है  कि  वे  कैसे  कार्य  करते  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  स्वयं
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 सरकार  ने  अपनी  कितनी  संस्थायें  खोली  नहीं था  ।  मे ंने  दासी  निकाय के  सदस्यों

 को--जो  कलकत्ता  के  बड़े  बड़े  व्यक्ति

 श्री
 यदि  arr  set  की  बुलाया  था  और  मेरे  घर  पर  बैठक  हुई

 तब  मुझे  पता  लगा  कि  सात  वर्ष  से  उनकी सुचना दें
 तो  में  इस  का  उत्तर  दे  सकूंगा  ।

 वार्षिक  बैठक  अथवा  कार्यकारिणी  समिति
 यह  एक  ऐसा  विषय  है  जिस  के  लियें  राज्यों

 से  आंकड़े  एकत्र  करने  होंगे  और  में  एकाएक
 की

 बैठक नहीं  हुई  ।  सब  ard  एक  विशेष

 व्यक्ति  के  हाथ  में  छोड़  दिया  गया  था  ।  यह
 इसका  ठीक  उत्तर  नहीं  दे  सकता  |  में  यह

 बता  सकता  हुं
 कि

 हम  ने  एक  हज़ार  संस्थाओं
 बुरी  बात  है  ।  में  क्या  कर  सकता  था  ?  में

 ने  उन्हें  बताया  कि  ars  करने  का  यह  ढंग की
 स्थापना  की  है  ।

 सम्भव  है  कि  कुछ  संस्थायें

 सरकार  द्वारा  खोली  गई  हों  ।  नहीं  होता  ;  यदि वे  कार्य  नहीं कर  सकते

 तो  उन्हें  सेवा-निवृत्त  हो  जाना  चाहिये  तथा

 कलकत्ते में  आप
 eS

 we  को  ही  ले  और  दासी  निकाय  बनाया  चाहिये  ।

 लें
 ।

 वह  एक  बड़ी  भारी  संस्था  है  ।  वह  थोड़े  ही  समय  में  वहां  की  बातों  में  सुधार

 बिस्वास  नामक  एक  व्यक्ति  द्वारा  खोली  हो  गया  ।  वहां  कुछ  महिलाओं  को  लाया

 गया  |  इस  प्रकार  तो  हिकायतें  होते  हैं  ।  सरकार गई  थी  ।
 IF  मेरा  सम्बन्धी  नहीं

 था--वह  ईसाई  था  |  परन्तु  कुछ  समय  को  दोष  देने  से  कोई  लाभ  नहीं  |

 पश्चात्  प्रबन्धकों  के  बदलने  पर  सारी  संस्था
 मेरा  निवेदन हैं  कि  इस  प्रकार के  विधेयक

 नष्ट  हो  गई  ।  सरकार  का  ध्यान  इस  ओर
 से  कोई  लाभ  नहीं  होगा

 '  दस  में  तो  केवल

 आकृष्ट  हुआ
 और

 उस  ने  एक  gas  समिति  अनुज्ञप्ति यां  देने  के  सम्बन्ध  में  कहा  गया  है

 नियुक्त  की  जिस  के  अध्यक्ष  उच्च-न्यायालय  और  कुछ  नहीं  ।  आप  नियमों  का  उपबन्ध

 के  एक  न्यायाधीश  थे  ।  में  भी  उस  समिति
 कर  रहे  हें  ।  वस्तुतः  प्रे  निगम  विद्यमान

 का  सदस्य
 था  |  उन्होंने  उस  की  पुरी  तरह

 नियमों  के
 न

 होने  से  कोई  हानि  नहीं  होती
 ।

 छान-बीन  की  और  सारी  संस्था  को  एक  नया  ही  तो  चाहते  &  फि  संस्थायें  ठीक  प्रकार

 रूप  दिया
 और

 अब  आप  जा  कर  देखें  कि  यह  चलायी  जायें  ।  इस  प्रयोजन  के  लिये  आपको

 संस्था  किस  प्रकार  चल  रही  है  ।  सरकार  स्थानीय  व्यक्ति  ta  व्यक्ति  चाहियें

 इसका  पुरा  ध्यान  रखती  हे  कि  संस्थायें  ठीक  जो  इस  सम्बन्ध  में  सक्रिय  हों  और

 प्रकार  से  चलें
 और

 ये  उन्हीं  उद्देश्यों  को  पुरा  संस्थाओं  में  जाना  अपना  कतेव्य  बना  लें  ।

 करें  जो  कि  हमारे  सामने  हें  ।  एक  संस्था

 का  उल्लेख  किया  गया  था  ।  यहां  आने  से
 कलकत्ता  की  एक  और  संस्था  का

 qa  में  उसका  अध्यक्ष  था  |  आपको  शासी  हरण  चुन्नीलाल  बोस

 निकाय  में  बड़े  बड़े  नाम  दिखाई  देंगे  ।  कठिनाई  अपनी  आयु  भर  इस  के  प्रधान  रहे
 ।

 वे  प्रतिदिन

 यह  है  कि  ये  व्यक्ति शासी  निकाय के  सदस्यों  वहां  जाते  और  उसे  देखा  करते  थे  ।

 के  रूप  में  अपने  का  ध्यान पु वंक  पालन  एक  और  उदाहरण  लीजिये  जिस  के  साथ

 नहीं  करते  ।  एक  संस्था  का  मामला  था  मेरा  सम्बन्ध  हे--वह  कलकत्ता  में  अंधों  की

 जिसकी  ओर  श्रीमती  चक्रवर्ती  ने  संकेत  पाठशाला  है  जहां  अंगदान  बच्चे  रखे  जाते

 मात्र  किया  था  ।  चार  या  पांच  वर्ष  पहले  यह  राजेन्द्र  नाथ  मुकर्जी  जेसे  व्यक्तियों

 मेरा  ध्यान  उस  संस्था  के  मामले  की  ओर  के  हाथ  में  थी  और  फिर  चुन्नीलाल  बोस

 दिलाया  गया  था  ।  जब  मेरा  उस  से  सम्बन्ध  इत्यादि  के  हाथ  में  रही
 ।
 मुझे  कई  वर्षों
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 [att  बिस्वास |

 नक  इसका  प्रधान  रहने  का  सौभाग्य  मिला  यह  में  नहीं  कह  सकता  ।  वस्तुतः  यदि  इस

 है  ।
 में  प्रति  सप्ताह  वहां  जाया  करता  था  विधेयक  में  यह  कहा  गया  होता  कि  हम  जनता

 अपनी  पत्नी  को  भी  साथ  ले  जाया  से  एक  करोड़  रुपया  एकत्र  करना  चाहते

 हमें  यह  राशि  एकत्र  करने  का  प्राधिकार भर  वहां  हम  १५,  १६  वर्ष  की  छोटी  छोटी

 तालिकाओं  से  मिलते  उन  से  बात  करते  और  दीजिये  और  तब  हम  संस्थायें  आरम्भ

 उन्हें  प्रोत्साहन  दिया  करते  थे  ।  इन  संस्थाओं  हमें  ऐसी  संस्थायें  आरम्भ  करने  की  वैध

 को  चलाने  का  यही  ढंग  है
 ।  यह  अनुज्ञप्ति  mat  तब  तो  में  इस  वात  को

 समझ  सकता  था  ।  इन  विद्यमान  सीमाओं प्राप्त  संस्था  नहीं  परन्तु  वह  बंगाल

 में  कह  सकता  हूं  कि  सारे  भारत  ही
 से  जो  चाहते  अच्छी  हैं  या  केवल  आग्र

 सर्वोत्तम  संस्था  है  ।  इरा  प्रकार  से  यह  चलती
 करने  और  यह  कहने  से  कि  अनुज्ञप्ति  प्राप्त

 है  ।  केवल  यह  कह  देने  से  कि  आपको  ज़िला  इन  में  सुधार  नहीं  होगा  ।  यदि  आप

 दण्डाधीश  से  अनुज्ञप्ति  प्राप्त  करनी  चाहिये
 कहें  कि  इस  से  सभी  कुछ  ठीक  हो  जायेगा

 तो  मुझे  इस  पर  विश्वास  नहीं  *+.  ० बात  नहीं  सुधर  सकती
 |  वह  आपको  अनुज्ञप्ति

 दे  परन्तु  शेष  कार्य  अधीन  कर्मचारियों

 के  हाथ  में  रह  जाता  है  जो  न  जाने  अपना
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :

 लोगों  को  यह

 ज्ञात  हूं  कि  परिश्रमी  बंगाल  की  इस  विशेष
 कतँव्य[पालन करें  या,न

 करें  |  परन्तु  अधिकार

 तो  स्थानीय  व्यक्तियों  पर  ही  निर्भर  करता
 संस्था  में  कुछ  बुरी  बातें  थीं  ।  परन्तु  कया

 हे
 जो

 या
 तो

 संस्था  के  शासी  निकाय के  सदस्य
 सरकार  को  वेतनमान  विधि  के  अधीन  अकस्मात

 होते  हूं  और  या  प्रबन्ध  समिति  के  सदस्य  निरीक्षण  करने  का  अधिकार  प्राप्त  हे
 ?

 होते  हें  जो  प्रभावशाली  होती  हें  ।  wet  यह  श्री  जब
 कभी  कोई

 है  कि  आप  उन  से  संस्था  का  ज  कैसे  करवा  दिकायत  मिले  सरकार  निरीक्षण  करती है  ।

 सकते  हें
 ?  सरकार  का  एक  समाज  कल्याण  कोई  शिकायत  अवश्य  होनी  चाहिये  ।  जब

 बोड़ें  भी  है  ।  वे  इन  संस्थाओं  में  शिकायत  तो  सरकार  को  जा  कर  निरीक्षण

 जायेंगे  ।  वे  कार्यों  को  देखेंगे  और  अपना  करने  का  अधिकार  इस  में  वैध  प्राधिकार

 सन्तोष  प्राप्त  करने  के  लिये  जांच  करेंगे  ।  का  प्रदान  नहीं  उत्पन्न  होता  ।  यदि  सरकार

 वे  प्रबन्ध  समिति  के  सदस्यों  से  मिलेंगे  और  निरीक्षण  करना  चाहे  तो  उसे  कोई  नहीं

 यदि
 कुछ  गड़बड़  हुई

 तो
 वे  उन्हें  परामर्श  रोक  सकता  |  अनुज्ञप्ति  की  आवश्यकता

 देंगे  कि  क्या  करना
 चाहिये  ।  केन्द्रीय  समाज  नहीं  |  कलकत्ता  के  मालिश  घरों  के  सम्बन्ध

 कल्याण  बोड़े  इस  प्रकार  से  कार्य  कर  में  क्या  हे  ?  यद्यपि  कोई  अनुज्ञप्ति  का  प्रश्न

 रहा  ।  नहीं  था  तो
 भी  कार्यवाही  की  गई  थी  ।  यह

 किया  जा  सकता  था  ।  संस्था  की  ओर  से

 श्री  बेला यु धन
 :  क्या  सरकार  को  आपने  निर्देश  किया  है  उस  के

 सम्बन्ध  में  भी

 a
 क्षण  के  लिये  कोई  वैधानिक  मंजूरी  प्राप्त  शिकायत  मिली  थी  ।  पुलिस  वहां  गई  तब  उस

 हैं
 ?  संस्था  की  कई  लड़  कियों  ने  आकर  शिकायत

 की  कि  हमारे  साथ  इस  प्रकार  का

 श्री
 बिस्वास  :  ब्र oo

 प्रकार  के  विधेयक  हार  किया  गया  ह्  इस  पर  दण्ड  कार्यवाही

 से  आपको  क्या  वैधानिक  मजूरी  मिलती  है  की  गई  और  अभी  तक  मामला  चल  रहा  है
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 म॑
 इस  सम्बन्ध  मं

 और
 कुछ  नहीं  कह  सकता

 |  में  कहना  चाहता  हुं  कि  अप  इसे  राज्यों

 पर  छोड़  और  राज्यों  पर  जोर जब  कभी  सरकार का  ध्यान
 क्सी

 मामले  की  ओर
 दिलाया

 जाता हे  तो  काय  डालिये  कि  wa  उनका  प्रथम  उत्तरदायित्व

 वाही  की
 जाती

 हू a  परिश्रमी बं
 ड

 में  मेरा  और  यह  उत्तरदायित्व  न  केवल  वैधानिक

 यह  अनुभव हैं  ।  यदि  वहां  अनज्ञप्ति  नहीं  तो  हूं  वरन  नैतिक  भी  है  ।  इस  विषम  पर  राज्य

 इस  से  कोई  अन्तर  नहीं  पड़ता  ।  सरकारों  को  शहंशाही  करनी  हं  इसਂ  fos

 मेरा यह  सुझाव &  कि  केन्द्रीय  विधान से  आपको

 पंडित  ठाकर  दास  भाग  रस  तो  पुरा  लाभ  नहों  होगा  ।  राज्यों  को  कार्यवाही

 समझ  waar  हूं  कि  धारा  CRo  अथवा
 करनी  होगी  ।  और  उन्हें  केवल  अनुज्ञप्ति

 देने  की  बजाय  कुछ  अधिक  करना  चाहिये  ।
 अपहरण  इत्यादि  के  fog  दण्ड  सम्बन्धी

 इस  fed  यदि  अप  यह  राज्यों  पर  छोड़  दे
 शिकायतें  हो  सकती  परन्तु  बिना  वेध

 उपबन्ध  के  सरकार  निरीक्षण  कंपे  कर  सकती
 उन्हें  उनके  उत्तरदायित्व  समझा  दें  और

 a
 ह

 9  उन्हें  बता  दें  कि  य  वह  काय  ह  जा  उन्हें

 अवश्य  करन  चाहिए  सरकार  वह

 श्री  बिस्वास  :  सरकार  के  पास
 कार्यवाही  करेगी  ।  में  सरकार  की  ओर  से

 एसा

 करने  के  ढंग  हैं  ।  उसके  पास  वैध  अधिकार
 आपको  4s  आश्वासन  दे  सकता  हुं  कि  सरका  र

 बार-बार  सभी  राज्यों  को  पराए  देगी
 भले  ही  न  परन्तु  यदि  कोई  कह  दे  कि

 और  उन्हें  इस  विषय  के  सम्बन्ध  में  अपने
 न  निरीक्षण  ही  ह  तो  उसे  कोई  रोक

 उत्तरदायित्वों  के  लिये  अनुरोध  करेगी  और

 नहीं  सकता  ।  यदि  रोका  जाय  तो  आंच  की
 यदि  होंने  पहले  कोई  कार्यवाही

 जाती  है  ।  इन  में  से  बहुत  सी  संस्थाओं
 हो  तो  उन  से  अपग्रह  करेगी  कि  वे  कार्यवाही

 म  नहीं  जानता  कि  कसे--सरकारी  अनुदान
 करें  और  विधान  भी  बनायें  ।  में  आपको  यह

 सिलते  हें  ।  वे  ये  अनुदान  प्राप्त  करने  में  विश्वास  दिला  सकता  हुं  ।

 सफल  हुईं  ,  Us  स्वयं एक  रहस्य हैं  ।  यदि  बाबू  रामनारायण  सिह  यदि  आप

 अनुदान  दिया  जंता  तो  वह  स्वयं  एक  विधेयक  को  पारित  होने  तो  म॑
 साधन  ह  जिसका  प्रयोग  सरकार  निरीक्षण

 हानि है
 ?

 के  लिये  कर  सकती  हैं  ।  +  नहों  समझता  कि

 निरीक्षण  के  सम्बन्ध  में  अब  तक  कोई  व्यास  श्री  बिस्वास  :  विधेयक  क्या  हूं

 तारीक  कठिनाई  पेदा  हुई  है  या  भो  पदा  उसमें  बहुत  सी  बातें  हूं  ।  यह  विधेयक

 लाओं  और  ifort ay  एक  साथ  ले
 होगी  ।  यदि  सरकार  स्वयं  न  करे

 यह  Sie  नहों  बच्चों  को  संस्थाओं तो  यह  और  बात  है  ।  वह  ऐसा  विषय  है  जिस

 पर  विचार  कर  के  विधान  और  महिलाओं  की  संस्थाओं  के  शासी  निकाय
 प्रस्तुत  करना

 चाहिये  ।  में  हों  कहत  कि  विधान  की  अलग-अलग  होने  चाहियें  ।  सदा  एक  से

 आवश्यकता  नहीं  ।  जब  कार्यवाही  की  प्रशन  नहीं  Var  करते  ।  हो  सकता  हें  कि  छोटे

 मालिकों  और  बालिकाओं  में  कोई  भेद  करने यकता  हो  तो  प्राधिकारियों  को  कार्यवाही
 की  आवश्यकता  न  परन्तु  सभी करनी  चाहिये  ।  ator  fea  प्रकार  वे  इन

 पर  एसा  नहीं  ह  ।
 संस्थाओं  को  धन  और  पशम  इत्यादि

 दे  कर  सहायता  दे  सकते  हैं  उसी  प्रकार  निरी  आप  यह  भी  देखेंगे  कि  गह  मंत्रालय  का

 क्षण  कर  के  बुराइयों  को  रोक  भी  सकते  अनैतिक  पण्य  रोकने  के  लिये  एक
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 [at

 हू
 और

 उस  के  उद्घोषित  उद्देश्यों  में  से  एकਂ  सभा  में  पुरःस्थापित  किया  है
 तो

 हमें  एक

 यह  हैं  कि  महिलाओं  को  बहकाना  फुसलाना
 और  विधेयक  की  क्या  आवश्यकता  हैं  ।

 रोका  जाय  safes  पण्य  को  रोकने  के  अभी  मामला  आपके  हाथ  में  ही  है
 ।

 बाल

 एक  व्यापक  विधेयक  पुरःस्थापित
 विधेयक  राज्य  सभा  ने  पारित  कर  दिया है

 ने  है  ।  यह  गह  मंत्रालय  के  पास  है  ।  परन्तु  यह  अभी  आपके  सामने  हू  और  आप

 सदा  इसमें  संशोधन  कर  सकते  है  ।

 सरकार  के  विरुद्ध  बहुत  कुछ  कहा  जा
 जहां  तक  महिलाओं  का  सम्बन्ध  हैं

 चुका  हू  ।
 प्रत्यक

 बठक  म  श्री  सत्य
 q  यह  कहना  चाहता

 ह
 कि  एक  विधेयक

 नारायण  सिन्हा  आकर  मंत्रियों  द्वारा  दिये
 तेयार  किया  जा  चुका है

 गये  आश्वासनों  का  ब्यौरा  बताते हें  ।  यदि

 |  उपक

 tae मंत्रालय  के  पास  तैयार है  ।  कठिनाई  यह
 तरे  आश्वासन  पुर  नहों  होते  तो  सभा  का  यह  विधायक  के  प्रारूप  तेयार  कर  i

 ये  हैं  कि  वह  मंत्रियों  को  धक्का  देकर  जाते  हूं  परन्तु  उनकी  परीक्षा  की  आवश्यकता

 गतिशील  और  ऐसा  सख्त  धक्का  दे
 होती हूं  ।

 जितना  उसमें  सामना  2  और  मझे  विश्वास

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  में  अनैतिक
 है  कि  मंत्री  उस  धक्के  को  सहन  कर  लेंगे  |

 पण्य  तथा  वेश्यालय  दमन  विधेयक  की

 बच्चों
 के  लिये  बाल  विधेयक हैं  ।  डा०

 ओर  निदेश  करना  चाहता  हूं  जो  १९५३

 में  पुरःस्थापित  किया  गया  था  ।  एक  ag  से
 सीता  परमानन्द  जिन्होंने  आज  वैसा  ही

 विधेयक  राज्य  परिषद  में  पुरःस्थापित  किया
 ऊपर  हो  चुका  ह  और  अभी  तक  दूसरा

 विधेयक  नहों  आया  |
 हू  उस  संयुक्त  प्रवर  समिति  की  भी  सदस्या

 थीं  जिस  न  बाल  विधेयक  पर  विचार  किया  श्री  बिस्वास  दुर्भाग्यवश गृह गृह  मंत्री  यहां

 था  |  उन्होंने  कहा  था  कि  में  अपना  एक  नही ंहें  ।  इस  विषय  पर  अन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन

 टिप्पण  अभिलिखित  करवा  रही  परन्तु  हुआ  था
 ।

 प्रवक्ता  की  बात  है  गह  मंत्री

 इसे  श्रीमती  टिप्पण  न  समझा  मेरा  यह  आ  गय  हूं  ।  सभा  इस  बात  का  स्पष्टीकरण

 निवेदन  है  कि  बालकਂ  की  चाहती  हू  कि  गृह  मंत्रालय  ने  अनैतिक  पण्य

 भाषा  को  और  विस्तृत  बनाना  चाहिये  |  को  रोकने  के  लिये  विधेयक  पुरःस्थापित

 तो  भी  प्रवर  समिति ने  उस  के  मत  को  स्वीकार  करन  में  देरी  क्यों  की  हे  ।  यह  प्रश्न  मझ  से

 नहीं  किया  ।  यदि  अब  ऐसा  कर  लिया  गया है  किया  गया  हू  ।  में  ने  कहा  है  कि  इस  प्रशन

 तो  उन  के  विधेयक  का  उद्देश्य  पुरा  हो  जायेगा  |  का  उत्तर  डा०  को  देना  चाहिये  न

 वह  विधेयक  इसी  प्रकार  का  ह  ।  जहां  तक  कि  मुझ े।

 बच्चों  का  सम्बन्ध  ह  वह  विधेयक
 में  अधिक  समय  नहीं  लंगा  |

 are  विधायक  अभी  सभा  के  पास
 डा०  काटजू  यहां  आ  गये  हें  यदि  वे  प्रइन  का

 धीन  पड़ा  हे  |  इसके  द्वारा  उस  खण्ड  में  उत्तर  दें
 तो

 मेरे  लिये  बहुत  प्रसन्नता  की

 भेद  किया  जा  सकता  है  ।  यदि  परिभाषा  को  बात  होगी |

 श्री  डी०  सो०  फार्मा  :  विधि  मंत्री  ar विस्तार  बने  से  इस  विधेयक  का  उद्देश्य

 पुरा  हो  जाता  हे  जो  उस  विधेयक  जसा
 इस  विधेयक  के  प्रति  निश्चित  दृष्टिकोण

 सरा  ware ? ही  जो  डा०  सीता परमानन्द ने
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 श्री  में  सदस्य  महोदया  रूप  से  पुरःस्थापित  करने  का  विचार  है  |

 से
 प्रार्थना  करता  हूं  कि  वे  इस  विधेयक  को  बीच  में  डेढ़  मास  का  अन्तर  हैं  ।  यह  विधेयक

 वापस ले  लें  ।  राज्य  सभा  में  भी  डा०  सीता  जनता  के  समक्ष  होगा  ।  राज्य  सरकारों  से
 ७५

 परमानन्द  ने  विधेयक  को  वापस  ल  लेने  परामर्श  कर  लिया  गया  है  ।  परन्तु  हमें  जो

 की  कपा  की  है  ।  यह  बात  भी  है  कि  अनैतिक  टिप्पणियां  मिलेंगी  में  उन  से  लाभ  उठाना

 पण्य  को  रोकने  के  विधेयक  की  ओर  निर्देश  चाहता  हूं  और  मेरा  विचार  है  कि  उन  में  से

 यदि  कोई  अच्छी  बात  निकर्डे तो  इसे  say किया  गया  था  परन्तु  में  समझता  हूं  कि  इस

 के  साथ  हमारा  कोई  सीधा  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  अनसार  संशोधित  करके  अगले  सत्र  में  नवम्बर
 ~

 में  या  दिसम्बर  के  आरम्भ  में  औपचारिक
 सभापति  महोदय  :  में  गृह  मंत्री  की

 रूप  से  पुरःस्थापित  करके  सभा  को  इसे  संयुक्त
 के  लिये  बता  दू  कि  विधि  मंत्री  ने

 4 प्रवर  समिति  को  सौंपने  के  fed  कहूं  ।
 इस

 बताया  है  कि  अनैतिक  पण्य  को  रोकने  के
 समय  मेरे  मत  में  यह  है  |

 fat  एक  विधेयक  गह  मंत्रालय  के  पास

 विचाराधीन  पड़ा  है  जिसका  परोक्ष  रूप  से  जहां  तक  बाल  विधेयक  का  सम्बन्ध

 महिलाओं  को  देखभाल  इत्यादि  से  सम्बन्ध
 में  ने  आज  राज्य  सभा  में  जो  कुछ

 है  और  इस  लिये  इस  विधेयक  के  लिये  आग्रह
 कहा  था  उसी  को  दोहरा  चाहता  हूं

 कि  ug  राज्य  सभा  का
 नहीं  करना  चाहिये  |  यदि  गृह  मंत्री  इस

 दो  के  सम्बन्ध  में  एक  तो  बच्चों  और
 सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहते  तो  कहें  |

 दूसरे  अट्ठारह  वर्ष  से  अधिक  आयु  को  स्त्रियों

 के  और  में  इस  विधेयक  को  संशोधित  करके गह-कायम  तथा  राज्य  मंत्री

 यह  देखूंगा  कि  क्या  हम  इस  विधेयक  में  यह :  जहां  तक  इस  विशेष  विषय  का

 सम्बन्ध  है  मेरा  विचार  है  कि  गत  सत्र  में  संसद
 बात  नहीं  रख  सकते  ।  में  ने  इस  विधेयक

 ने  इस  पर  चर्चा  की  थी  |  तब  कुछ  समय  तक +  को  ध्यान  से  नहीं  पढ़ा  हे  ।  राज्य  सभा  के

 इस  विषय  पर  विचार  करने  के  पश्चात्  हम
 विधेयक  में  केवल  यह  उपबन्ध  था  कि  बिना

 नें  इस  के  बारे  में  राज्य  सरकारों  से  उन  का  लाइसेंस  के  स्त्रियों  के  लिये  कोई  आश्रम  नहों

 खोला  जा  सकता  और  लाइसेंस  में  निरीक्षण मत  पुछा  था  क्योंकि  यह  समवर्ती  सूची  का

 विषय  है  ।  अब  एक  विधेयक  का  प्रारूप  तेयार  इत्यादि  के  सम्बन्ध  में  एक  छाते  होनी  चाहियें  |

 कर  लिया  गया  gi  यह  शीघ्र  हो  मंत्रिमंडल  जहां  तक  स्त्रि  यों  का  सम्बन्ध  हे  हम

 इसे  उस  विधेयक  में  रखें  ।  बच्चों  के  सम्बन्ध की  सामान्य  स्वीकृति  के  लिये  रखा  जायेगा  |

 में तो  आप  के  सामने  बाल  विधेयक  पड़ा  ही और  में  अध्यक्ष  की  स्वीकृति  से  यह  प्रस्ताव

 हुआ है  जिसमें  यदि  सभा
 तो  एक  धारा करता  हूं  कि  हम  दत्त  उदाहरण का  अनुसरण

 करें  जिस  से  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  संशोधन  निविष्ट  की  जा  सकती है  ।

 विधेयक  में  बहुत  सहायता  frat  थी  अर्थात्  अब  क्योंकि  में  खड़ा  हुआ  हूं  अतः  में  ने

 इसे  औपचारिक  रूप  में  पुरःस्थापित  किये  राज्य  सभा  में  जो  कुछ  कहा  था  उसे  में  दोहरा

 बिना  भारत  के  ग़ज़ल  में  प्रकाशित  किया  देता  हूं  और  वह  यह  है  कि  एक  हो  विषय  पर

 जायेगा |  यह  अध्यक्ष  महोदय  की  मंजरी से  बहुत  से  विधान  बनाना  ठीक  नहीं  है  ।

 किया  और  मेरा इसे  इस  सत्र  में  ही  wat  में  इस  से  असुविधा  होती  है  |  एक  समस्या

 तीन  या  चार  सप्ताह  से  पूर्वे  ही  करने  पर  एक  ही  व्यापक  विधान  बनाना  अधिक

 का  और  संसद  के  अगले  में  औपचारिक  अच्छा है  ।  इससे  विधान  मण्डल  को  वह
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 एसा  लगता  है  कि  इसमें  कुछ  संजो त्न  करना

 विषय  अच्छी  प्रकार  समझ  में  आ  जाता  है  चाहिये  तो  आप  हमको  वैसा  बतलाइये

 और  oa  समक्ष  इस  का  एक  पूरा  चित्र  और  आवश्यकतानुसार  संशोधन  यह

 आ  जाता  है  जिंस  से  वे  यह  बता  सकते  हैं  कि  तो  समय  में  आता है  लेकि  आपका  हमसे

 उस  समस्या  को  हल  करने  का  ठीक  ढंग  क्या  यह  कहना  कि  इस  बिल  at  वापिस  ले

 मेंने  राज्य  सभा  में  जो  कुछ  कहा  था  में  यह  गेरी  समझ  में  नहीं  आता  |  और  जो

 उसे  केवल  दोहरा  रहा  हूं  ।  मुझे  आशा  हैं  कि  बच्चों  के  दिल  की  बात  आप  कर  रहे  हैं

 तो  मेरी  राध  में  इस  बिल  से  उसका  स्कोप अनैतिक  पण्य
 दमन

 विधेयक  इस  मास  के

 लथ
 अन्त  तक  al  सम्भवतः  अक्तूबर  ना  प्रथम

 बहुत  कम  हैं  ।  सरकार  अगर  कहती  है  कि

 सप्ताह  में  प्रकाशित  हो  जायेगा  ।  और  ay  इस  में  गलतियां  ्य हज पिर  तो  उनको  निकाल  कर  ठीक

 चिरैया  बहुत  व्यापक  विधेयक  है  ।  हम  नें  करे  और  उसमें  जितना  सुधार  करना

 सारी  जानकारी  से  उदाहरण  के  लिये  करे  और  लाने  की  कोशिश  करे  तो

 किय  श्रीमती  मणिबेन  पटेल  द्वारा  पुरःस्थापित  वापिस  लेने  की  बात  समझ  में  आ  सकती

 गेर-सरकारी  विधेयक  तथा  विभिन्न  अन्य
 @  लेकिन  बग़ैर  ऐसा  किये  समझ  में  नहों

 चीजों  से  लाभ  उठाया  है  ।  मे  समझता  हूं  कि
 आता  हैँ  कि  वह  वापिस  लेने  को  क्यों  कहते

 यह  विधेयक  सन्तोषजनक  होगा  |
 हें  ।

 सभापति  महोदय
 :  क्य  प्ररताविवा  कुछ  सभापति  क्या  में  यह  समझूं

 कहना  चाहती  हे  ?
 कि  माननीय  सदस्या  विधेयक  को  वापिस  लेना

 श्रीमती  मणिबेन  पटेल  ):  नहीं  चाहती  हे  ?

 चेयरमैन  में  ने  बहुत  ग़ौर  से  क़ानून  पंडित  ठाकर  दास  भागंव  उन्होंने
 मंत्री  की  स्पीच  पर  मेरी  समान  में  यह

 माननीय  मंत्री  से  कहा  हे  कि  वे  यह  बतायें
 नहीं  आया  कि  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का

 कि  वे  यह  क्यों  चाहते  हूं  कि  वह  इस  विधेयक
 क्या  एटीच्यूड  है  ।  मुझ  से  इस  बिल  को  विदा

 कों  वापिस  ले  ले  ।  उन  के  बताने  पर  वे  उस

 करने  को  तो  मगर  क्यों  वापिस  लेन  पर  विचार  करेंगी  और  इसे  वापस
 को  कहते  हूं  और  सरक।र  इसके  बारे  में

 ~  ~
 कल |

 क्या  करेगी  और  कब  बिल  लायेगी  और  कितने

 दिन  का  समय  चाहती  यह  नहीं  बतलाया  सभापति  महोदय :  ऐसा  प्रतीत  होता

 गया  और  इस  कारण  उन्होंने  जो  मुझे  धीरज  है  कि  यह  विधेयक  स्त्रियों  और  बच्चों  के

 सम्बन्ध  में  हैं  ।  कुछ  सानिया  सदस्यों  का
 रखने  की  बात  वह  मेरी  समझ  में  नहीं

 कहना हू
 कि  दोनों  के  लियें  अलग-अलग  दो

 आती  ।  जहां  तक  लोक-सभा  का  ताल्लुक़

 हर  पक्ष  इस  बिल  का  समान  कर  रहा
 विधेयक  होने  चाहियें  ।  माननीय  गृह  मंत्री

 हूँ  और  इसको  चाहता  है  ।
 अब  तो  इसमें  ने  बताया  है  कि  बच्चों  के  सम्बन्ध  में  एक

 हमारे  मंत्री  महोदय  ने  कुछ  ग़लतियां  बतलाई  विधेयक तैयार  .  .  .

 हू ंतो  आखिर  हम  बहनें  कोई  वकील  तो  नहीं  डा०  गीदड़  राज्य  सभा  एक  बाल

 हूं  और
 अगर  वे  समझते  हें  कि  इसमें  कुछ

 विधेयक  पारित  कर  चुकी  है  जो  लोक-सभा

 क़ानूनी  ग़लतियां  रह  गयी  हें  और  आप  उसमें
 के  पास  पड़ा  हुआ  है  और  आपके  निणय  के

 लियें  आयेगा  ।  यह  सरकार  विधेयक  हैं  ।
 कुछ  तबदीली  करना  चाहते  हूं  और  आपको
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 यदि  माननीय  सदस्य  उस  में  कोई  श्री  में  न  यह  नहीं  कहा  कि

 x
 भेद  या  सुधार  करना  तो  वह  किया  में  एक  विशेषक  प्रस्तुत  करने  वाला  |

 जा  सकता  है  |  परन्तु  डा०  काटजू  ने  यह  कहा  है  कि  वाल

 विधेयक  में  कुछ  संशोधन  करने  से--श्रीमती

 पंडित  ठाकर  दास  जमाव  बहुत  से  सीता  परमानन्द  का  टिप्पण  भी  है  ही

 राज्यों  में  भी  बाल  विधेयक  हें  ।  पूर्ति  हो  जायेगी  ।

 सभापति  आप  कहती  हें  कि  सभापति  :
 माननीय  सदस्या

 बाल  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  तो  सन्तुष्ट गवर्नमेंट  ने  केवल  चिल्ड्रेन  कें  बारे  में  उस

 स्त्रियों  के  सम्बन्ध  में  वे  कुछ  और  स्पष्टीकरण
 हाउस  में  बिल  रक्खा  था  और  वहीं  बिल  पास

 हो  कर  इधर  आया  हें  ।  तो  चिल्ड्रेन  का  सवाल  चाहती  हें  ।
 .

 तो  उस  में  हे  और  औरतों  के  बारे  में  जो  बिल
 श्री  बिस्वास  :  में  ने  विधेयक  का  प्रारूप

 हैं  उस  के  जहां  तक  में  ने  उन  को  सुना  नहीं  देखा  अतः  में  इस  विषय में

 और  समझा  यह  है  कि  इम्मारल  ट्रेफिक  करण  नहों  दे  सकता  |  पी  कारण

 के  सुप्रेशन  के  लिये  वह  अलग  बिल  लायेंगे  ।  मेरे  माननीय  सहयोगी  ने  उत्तर  दिया  है  ।

 उस  बिल  में  और  भी  सारे  एलाइड  सब्जेक्ट्स

 आ  जायेंगे  |  उन  का  कहना  है  कि  वह  बिल  सभापति  मेरे  विचार  में  यदि

 जल्दी  ही  आने  वाला  है  ।  तो  अगर  आप  को  माननीय  गृह  मंत्री  निश्चित  रूप  से  कुछ

 सन्तोष  हो  तो  आप  यह  बिल  वापस  ले  सकती  बतायें  कि  अनैतिक  पण्य  को  रोकने  के

 यह  स्थिति है
 ।  में  क्या  किया  तो  सम्भवतः  माननीय

 सदस्या  इस  पर  विचार  करें  ।

 श्रीमती  मणिबेन  qed  बात  यह  है

 कि  में  ने  आपके  दातार  साहब  से  पूछा  तो  डा०  काटजू  श्रीमान  चेअरमैन

 मुझे  दुःख  हैं  कि  में  ने  पहलें  विदेशी  भाषा उन्होंने  कहा  कि  इस  बिल  से  मेरी  कोई  निस्बत

 में  दो  चदर  wer कहे  थे  ।  अब  में  हिन्दी  में
 नहीं  हे  और  हमारे  बिस्वास  साहब  कहते  हें

 "2
 कि  यह  जिल  वापस  लो  ।  लेकिन  वापस  लेने  कहता  हूं  कि  बिल  का  जो  मसविदा

 का
 कारण  नहीं  बतलाते  हें  ।  यह  तो  मेरी  वेह  बड़ा  लम्बा  चौड़ा है

 ।  इस  को  इस  मसले

 समझ  में  आता  है  कि  राज्य  सभा  में  एक
 पर  पुरी  तरह  नज़र  डाल  कर  बनाया  गया

 है  ।  तैयार  हो  है  ।  उस  को बिल  पास  हुआ  लेकिन  इस  बिल  के  लिये

 सारी  प्रदेशों  की  गवर्नेमेंटों  से  aafaey  ले मेरी  समझ में  नहीं  आता  कि  में  क्या  करूं  ।

 मेरी  बहन  का  जो  बिल  पहले  था  उस
 जिन  के  चाज  में  यह  बिल  हैं  वह  कहते  हैं

 को  देख  कर  और  इन्टरनेशनल  कस्वॉन्शन कि
 मेरे  चाज  में  नहीं  है

 ।
 दूसरे  से  पूछो  तो

 वह  कहते  हें  कि  मेरे  चार्ज  में  नहीं  है  ।  जिन के
 जो  हें  उन  को  AF  नजर  रख  बनाया

 चाज  में  यह  बिल  है  अगर  वह  आ  कर  कहें
 है  ।  मस्वदा  रतलाम

 है
 और  आशा

 कि  उन  के  बिल  की  शक्ल  ऐसी  है  तत्र  तो  वापस  @  कि  या  तो  इस  महींने  के  अखीर  में  ay

 लेने  की  बात  समझ
 में

 आ  सकती है
 ।  ज्यादा  से  तीसरी  या  चौथी  अक्तूबर

 तक  यह  बिल  ग़ज़ल  अब  में  छप

 at  दामोदर  aaa  :  जायेगा  ।  उस  के  बाद  जब  oleate

 सभा  कां  मत  ले  लिया  जांच  अगला  सेशन  वह  १४  नवम्बर  से



 CER  ३  सितम्बर  १९५४  सभा का  कार्य महिला  तथा  बाल  संस्था  C4o
 अनुज्ञापन  विधेयक

 हो  या  जब  से  भी  तब  में  इस  बिल  को  में  पुरःस्थापित  नहीं  हो  जाता  स्थगित

 यहां  पेदा  कर  दूंगा
 ।  साथ  ही  उस  को

 पेश  जाये  पी

 करने  के  ब.द  में  यह  तजवीज़  कि  उस

 सभापति  महोदय  :  प्रस्ताव  यह  है को  सेलेक्ट  कमेटी  में  भेज  जाय  ।  मेरी

 यह  कोशिश  होगी  कि  बहुत  सी  महिलाओं  व।द-विवाद  को  स्थगित  जाये  2.0

 को  जो  कि  मेम्बर हें  उस  कमेटी में  साय  लूं

 ताकि  उन  के  मशविरे  से  हम  को  फायदा

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 मिले  और
 उस  बिल  में  जो  भी  सभापति  महोदय  :  इस  विधेयक  पर  विचार

 हो  वह  सब  हो  सके  ।  स्थगित  किया  है  ।

 में  एक  बात  कह  और  में  एक  वकील  ey

 की  दृष्टि  से  कह  wer  कि  एक  समस्या

 पर  अगर  एक  ही  कानून  बने  तो  वह  समझने  सभा  का  € कार्य

 में  भी  अच्छा  होता  है  और  aaa  में  भी  अच्छा

 होता  है  ।  साथ  ही  वकीलों  कौर  जजों  को  भी
 सभापति  महोदय

 :  अन्य  कार्यवाही  शुरू
 करने  से  पहले  मुझे  ६  सितम्बर

 उसके  बारे में  फसलें  करने  में  आसानी  होती
 १९५४  की  कार्यवाही  के  बारे

 में  एक  घोषणा

 यह  कोई  समन्दर बात  नहीं है  कि  एक  ही
 करनी है

 ।
 वह  यह  है

 कि  विशेष  विवाह  विधेयक
 समस्या

 पर
 तीन

 २  चार २  कानून
 एक

 पर  वंश  विचार  पुनः  जारी  करने  से  पहले
 टुकड़े  के  बाद  हम  दूसरा  टुकड़ा  रखें

 कौर
 चावल  पर  निर्यात  शुल्क में  वृद्धि  के  बारे

 दूसरे के  बाद  तीसरा  टुकड़ा  रखें  यह  अच्छा

 नहीं  होता है  ।  इसी  कारण  मेरे  मित्र  ने  जो
 में  और  मुंगफली  के  तेल  पर  निर्यात  शुल्क

 के  आरोपण
 के

 बारे  में  दो  सरकारी  संकल्पों

 कि  न्याय  मंत्री  हें  यह  कहा  कि  श्राप  झगर
 पर  विचार  किया  जायेगा  ।  सोमवार  को

 उस  को  वापिस  ले  लें  तो  wes  होगा  ।

 यह  कार्य  पहले  लिया  जायेगा  |
 पंडित  ठाकर  दास  भागंव  :  में  माननीय

 ca
 प्रस्ताव  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  इस

 अवस्था  पर  विधेयक  पर  विचार  के  लिये  सभापति  महोदय  :
 अब  अरना  काय

 आग्रह
 न

 करें
 ।

 माननीय  गृह  मंत्री  दिसम्बर  यह  ह

 में  इस  विषय  पर  एक  दूसरा  विधेयक  प्रस्तुत
 श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती  प्रस्ताव  करेंगी

 करेंगे  ।  यदि  वह  व्रिधेयक  संतोषजनक  हुआ
 कि  विवाहों के  सम्बन्ध  में  दहेज  लेने  या  देने

 तो  मननीय  सदस्य  aeqad:  इस  विधेयक

 को  वापस  लना  चाहेंगी  |  इस  लिये  इस  विधेयक
 के  निरोध  का  तथा  तत्सम्बन्धी  आनुषंगिक

 विषयों  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  पर
 को  उस  समय  तक  स्थगित  कर  देना  चाहिये  ।

 विचार  किया  जाये  |

 सभापति  महोदय  :  तो  इसके  लिये  किसी

 को  प्रस्ताव  प्रस्तुत  चाहिये  ।  आपको  याद  कि  इस  प्रकार  को

 एक  विधेयक  श्रीमती  उमा  नेहरू  ने  प्रस्तुत पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  में प्रस् तव

 करता हुं  किया था  ।  यह  १६  १९५२  को  श्रीमती

 विधेयक  को  दिसम्बर  उमा  नेहरू  ने  पुरःस्थापित किया  था  ।  विचार

 जब  तक  कि  दूसरा  विधेयक  इस  सदन
 का  प्रस्ताव  २८  १९५३  को  किया
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 i)  संशोधन  विधायक

 गया  था  ।  और  २७-११-१९५३  को  इसे

 सदन  की  अन  मति  से  वापस  ले  लिया  गया

 अत्यावश्यक  वस्त यें

 संशोधन  विधेयक
 जब  सरकार  ने  यह  आह्वान  दिया  था

 कि  वह  इस  विषय  पर  एक  विधेयक  पंडित  ठाकर  दास  भागने

 स्थापित  करेंगे  ।  मेरे  विचार  में  हम  ने  हाल  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि

 में  इस  सारे  विषय  पर  विचार  किया  हे  अत्यावश्यक

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :
 म॑  कुछ  दाब्द

 शक्तियां  )  अधिनियमन  Vv  का

 अग्रेतर  संशोधन  करने  वालें  विधेयक
 कहने  की  अनुमति  चाहती  हूं  ।  सरकार के

 आश्वासन  के  बावजूद  हमें  आज  तक  प्रारूप
 पर  विचार  किया  जाय  |

 विधेयक  प्राप्त  नहीं  हुआ  ।  और  हमें  मालूम  धारा  ७  के  सम्बन्ध  में  सदन  का  ध्यान

 नहों  कि  यह  कब  पुरःस्थापित किया  जायेगा  ?  इस  बात  की  ओर  हूं
 कि  इस  धारा

 हम  नये  विवाह  विधेयकों  के  बारे  में  प्रचार  के  अन्तरगत  विभिन्न  अपराधों  के  लिये  दण्ड

 करते रहे  किन्तु  हमें  सब  से  अधिक  समान  निर्धारित  किये  गये  हं  ।  यह  चाहता  हूं
 दहेज़  निरोध  विधेयक  के  लिय  प्राप्त  कि  खाद्य  पदार्थों  के  सम्बन्ध  में  घारा  (2)

 हू  ।  आप  को  ज्ञात  हे  संसद  को  यातनायें  भी
 में  जो  दण्ड  व्यवस्था  है  वह  सूती  वस्त्रों  के

 प्राप्त  हुई  ९  जिन  पर  लगभग  १३,०००
 सम्बन्ध में  धारा  ७(१)  में  दिये  हुये  अण्डों

 व्यक्तियों  के  हस्ताक्षर  हूं  ।  उन्होंने  कहाਂ  है  पर  भी  लागू  हो  ।  सूती  वस्त्रों  के  सम्बन्ध  में
 fe  यदि  सरक।र  अपना  विधेयक  प्रस्तुत  न्यायालय  को  स्वविवेक  के  प्रयोग  क  बिल्कुल
 न  कौमें  अपने  विधेयक  पर  आग्रह  अधिकार  नहीं  हैं  ।  जिस  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध

 करूं  ।
 इस  लिये  म॑  जानना  चाहूंगी  कि  सरकार  में  उल्लंघन  किया  गया  उसे  न्यायालय

 किस  तक  अपना  विधेयक  प्रस्तुत  को  ज़ब्त  करना  ही  होगा  चाहे  va  सम्पत्ति

 करेगी  |
 से  अपराधी का  सम्बन्ध  हो  या  न  हो  ।  खाद्य

 सभापति  महोदय  :  में  म।ननीय  विधि
 पदार्थों  सम्बन्धी  धारा  ७(२)  के  सम्बन्ध

 में  विधि  यह  ह  कि*  यदि  किसी  खाद्य  पदार्थ
 मंत्री  से  इस  विधेयक  के  बारे  में  स्थिति  जानना

 के  सम्बन्ध  में  अपराध  किया  गया  तो
 चाहूंगा  |

 न्यायलय  स्वविवेक  अनसार  उसे  ज़ब्त  कर

 विधि  तथा  अल्प-संख्यक-कार्य  मंत्री  सकता  है  या  छोड़  सकता  हैं  ।

 :  में  ने  अपने  माननीय  मित्र  को

 सूती  कपड़ा  और  खाद्य  पदार्थों
 बतया  हूं  कि  प्रारूप  विधेयक  मेरे  सामने  है

 के  अतिरिक्त  अन्य  सब  वस्तुओं  के  सम्बन्ध

 किन्तु  में  इस  के  सब  खंडों  की  जांच  नहीं  कर
 जब  तक  मूल  आदेश में  यह  उपबन्ध  नहीं

 सका  हूं
 ।

 में  कुछ  खंडों  से  सन्तुष्ट नहीं  हूं  ।

 मुझे  आशा  है  कि  में  इस  विधेयक  को  सत्र
 हूं  कि  न्यायालय  के  पास  शक्तियां  न्यायालय

 ज़ब्त  नहीं  कर  सकता  है  ।  खाद्य  पदार्थों
 के  अन्त  से  पहले  पुरःस्थापित कर  दूगा  ।

 के  सम्बन्ध  में  उसे  ज़ब्त  करने  का  अधिकार

 सभापति  महोदय  :  क्या  माननीय  सदस्या  सूती  कपड़े  के  सम्बध  में  कदापि  किसी

 इसे  प्रस्तुत  करना  चाहती  हूँ
 ?  तरह  का  कोई  अधिकार  नहीं  है  ।

 श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती  :  जी  नही ं।
 विधेयक  के  प्रथम  भाग  का  उद्देश्य

 धारा  ७  को  संशोधित  करना  है  ताकि  खाद्य
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 शक्तियां  )  संशोधन  ८५४

 विधायक

 ठाकर  दास

 पदार्थों  के  सम्बन्ध  में  वर्तमान  में  लागू  होने  वालें  व्यक्ति  को  ही  हानि  उठाना  चाहिये

 वालें  उपबन्ध  सुती  कपड़ों  के  सम्बन्ध  में  भी  फिर  निर्दोष  व्यक्ति  को  हानि  पहुंचाने  वाली

 लागू  हो  सकें  ।  विधि  की  क्या  आवश्यकता  है  |

 हमें  स्मरण  है  कि  संविधान  के  अनुच्छेद  सभापति  महोदय  :  मेरा  विश्वास  हैं
 में  हमने  वैयक्तिक  सम्पत्ति  को  मान्यता  दी

 अभी  माननीय  सदस्य  कुछ  समय  तक  बोलेंगे  |

 हैं  और  सम्पत्ति-स्वामी  को  उसे  बेंचने  का

 अधिकार  है  ।  जब  स्वयं  न्यायालय  का  यह  पंडित  ठाकर  दास  भागने
 :  अवश्य  |

 निर्णय  है  कि  जिस  व्यक्ति  की  सम्पत्ति  जब्त

 सभापति  अब  सभा  सोमवार
 की  जा  रही  है  वह  निर्दोष  हैं  तो  सम्पत्ति

 के  सवेरे  सवा  आठ  बजे  तक  के  लिये  स्थगित
 ज़ब्त  करने  का  कोई  कारण  नहीं  है

 ।

 की  जाती है  ।
 यदि  हम  अधिनियम  के  दूसरे  उपबन्धों  >

 की  ओर  देखें  तो  हमें  मालूम  होगा  कि  स्वयं  इसके  परमार्थ  लोक-सभा  ६

 अधिनियम  ने  इस  सिद्धान्त  को  स्वीकार  १९५४  के  सबा  आठ  बजे  तक

 किया  है  ।  विधि के  अनुसार  ग़लती  करने  के  लिये  पथ  गित  हुई ।


